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SECRETARIO 
 

(B-410) Agricultura anuncia iniciativa para obtener la declaración de indicación 
geográfica 'Pulpo Maya de la península de Yucatán' 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural dio comienzo a la iniciativa para obtener y 
promover la protección del pulpo Maya mediante la declaración de indicación geográfica (IG): 
“Pulpo Maya de la península de Yucatán”, anunció el titular de la dependencia federal, Víctor 
Villalobos Arámbula. 24 Horas, 14 / El Valle, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000574nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000109nc.pdf 
https://www.razon.com.mx/mexico/agricultura-anuncia-iniciativa-obtener-declaracion-indicacion-
geografica-pulpo-maya-peninsula-yucatan-543283 
https://headtopics.com/mx/agricultura-anuncia-iniciativa-para-obtener-la-declaraci-n-de-indicaci-n-
geogr-fica-pulpo-maya-de-l-43500128 
https://889noticias.mx/noticias/buscan-proteger-y-promover-el-consumo-del-pulpo-maya/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/539540/Anuncia-Agricultura-iniciativa-para-obtener-la-declaracion-
de-indicacion-geografica-Pulpo-Maya-de-la-peninsula-de-Yucatan.html 
http://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_03092023/03092023110012wd.pdf 
https://acustiknoticias.com/2023/09/anuncia-agricultura-iniciativa-para-obtener-la-declaracion-de-
indicacion-geografica-pulpo-maya-de-la-peninsula-de-
yucatan/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,dependencia%20federal%2C%20
V%C3%ADctor%20Villalobos%20Ar%C3%A1mbula. 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001359nc.pdf 
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2023/9/4/buscaran-certificar-al-pulpo-maya-429967.html 
  
(B364) Registra Fertilizantes para el Bienestar entrega de casi 80% del suministro: 
Agricultura 
Durante la Reunión Nacional de Fertilizantes para el Bienestar, el titular de Agricultura, Víctor 
Villalobos Arámbula, señaló que este encuentro de evaluación tiene buenas cuentas, con casi 
80 por ciento de avance del suministro del insumo a nivel nacional, lo que permitirá cumplir 
con esta iniciativa estratégica del Gobierno de México en respuesta a los productores del 
campo. 
https://referentemx.com/wordpress/registra-fertilizantes-para-el-bienestar-entrega-de-casi-80-del-
suministro-agricultura/ 
https://www.nadietepregunto.com.mx/registra-fertilizantes-para-el-bienestar-entrega-de-casi-80-del-
suministro-agricultura/ 
https://www.cursorenlanoticia.com.mx/registra-fertilizantes-para-el-bienestar-entrega-de-casi-80-del-
suministro-agricultura/ 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000574nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000109nc.pdf
https://www.razon.com.mx/mexico/agricultura-anuncia-iniciativa-obtener-declaracion-indicacion-geografica-pulpo-maya-peninsula-yucatan-543283
https://www.razon.com.mx/mexico/agricultura-anuncia-iniciativa-obtener-declaracion-indicacion-geografica-pulpo-maya-peninsula-yucatan-543283
https://headtopics.com/mx/agricultura-anuncia-iniciativa-para-obtener-la-declaraci-n-de-indicaci-n-geogr-fica-pulpo-maya-de-l-43500128
https://headtopics.com/mx/agricultura-anuncia-iniciativa-para-obtener-la-declaraci-n-de-indicaci-n-geogr-fica-pulpo-maya-de-l-43500128
https://889noticias.mx/noticias/buscan-proteger-y-promover-el-consumo-del-pulpo-maya/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/539540/Anuncia-Agricultura-iniciativa-para-obtener-la-declaracion-de-indicacion-geografica-Pulpo-Maya-de-la-peninsula-de-Yucatan.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/539540/Anuncia-Agricultura-iniciativa-para-obtener-la-declaracion-de-indicacion-geografica-Pulpo-Maya-de-la-peninsula-de-Yucatan.html
http://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_03092023/03092023110012wd.pdf
https://acustiknoticias.com/2023/09/anuncia-agricultura-iniciativa-para-obtener-la-declaracion-de-indicacion-geografica-pulpo-maya-de-la-peninsula-de-yucatan/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,dependencia%20federal%2C%20V%C3%ADctor%20Villalobos%20Ar%C3%A1mbula
https://acustiknoticias.com/2023/09/anuncia-agricultura-iniciativa-para-obtener-la-declaracion-de-indicacion-geografica-pulpo-maya-de-la-peninsula-de-yucatan/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,dependencia%20federal%2C%20V%C3%ADctor%20Villalobos%20Ar%C3%A1mbula
https://acustiknoticias.com/2023/09/anuncia-agricultura-iniciativa-para-obtener-la-declaracion-de-indicacion-geografica-pulpo-maya-de-la-peninsula-de-yucatan/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,dependencia%20federal%2C%20V%C3%ADctor%20Villalobos%20Ar%C3%A1mbula
https://acustiknoticias.com/2023/09/anuncia-agricultura-iniciativa-para-obtener-la-declaracion-de-indicacion-geografica-pulpo-maya-de-la-peninsula-de-yucatan/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,dependencia%20federal%2C%20V%C3%ADctor%20Villalobos%20Ar%C3%A1mbula
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001359nc.pdf
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2023/9/4/buscaran-certificar-al-pulpo-maya-429967.html
https://referentemx.com/wordpress/registra-fertilizantes-para-el-bienestar-entrega-de-casi-80-del-suministro-agricultura/
https://referentemx.com/wordpress/registra-fertilizantes-para-el-bienestar-entrega-de-casi-80-del-suministro-agricultura/
https://www.nadietepregunto.com.mx/registra-fertilizantes-para-el-bienestar-entrega-de-casi-80-del-suministro-agricultura/
https://www.nadietepregunto.com.mx/registra-fertilizantes-para-el-bienestar-entrega-de-casi-80-del-suministro-agricultura/
https://www.cursorenlanoticia.com.mx/registra-fertilizantes-para-el-bienestar-entrega-de-casi-80-del-suministro-agricultura/
https://www.cursorenlanoticia.com.mx/registra-fertilizantes-para-el-bienestar-entrega-de-casi-80-del-suministro-agricultura/
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https://encuentrodemichoacan.com/registra-fertilizantes-para-el-bienestar-entrega-de-casi-80-del-
suministro/#:~:text=El%20programa%20Fertilizantes%20para%20el,cobertura%20de%20tres%20millones
%20de 
https://twitter.com/reyesisidoro/status/1688907186922295296 
https://twitter.com/red113michoacan/status/1688942890469249024 
https://twitter.com/90gradosmx/status/1688911290180444161 
https://twitter.com/cursorenla/status/1689007554658177026 
https://twitter.com/amadaprensa/status/1688916475774648320 
https://twitter.com/EncuentroDeMich/status/1689084194083770368 
   
(B367) México y Qatar intercambiarán experiencias en manejo de cultivos en zonas 
áridas 
Los gobiernos de México y Qatar acordaron intercambiar experiencias sobre manejo de 
cultivos en zonas áridas y semiáridas y transferencia de tecnología para sembrar palma 
datilera, además del manejo sostenible de agua, suelos y agricultura protegida, con la 
participación de centros de investigación de ambas naciones. 
https://reporte32mx.com/mexico-y-qatar-intercambiaran-experiencias-en-manejo-de-cultivos-en-zonas-
aridas/ 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1689352447938977792 
https://twitter.com/reporte32mx/status/1689645474586992640 
https://twitter.com/HOYTamaulipas/status/1689361959555153920 
https://twitter.com/r24edomex/status/1689370017584820224 
https://twitter.com/SitquijeOficial/status/1690048681142034441 
 

 

SECRETARÍA 
 

México destaca en producción y exportación de plátano anualmente 

Con una producción de dos millones 593 mil 024.74 toneladas México destaca como el 18 
productor mundial de plátano fruto que se exporta con éxito. No obstante, el principal 
comprador de plátano mexicano es Estados Unidos, revela la información de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural. Contra Réplica, P 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001441nc.pdf 
 

Impone Sedatu a proveedor implicado en Segalmex 

Hugo Buentello Carbonell pasó de ser un funcionario implicado en la trama de corrupción en 
Segalmex a beneficiarse de las adquisiciones de mobiliario para seis obras del proyecto "Mi 
México Late", uno de los programas emblema del Gobierno federal, revela una investigación 
de Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI). "Grava y Arena", la marca de 
muebles urbanos que la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
recomendó colocar en sus proyectos, fue registrada en 2021 ante el Instituto Mexicano de la 

https://encuentrodemichoacan.com/registra-fertilizantes-para-el-bienestar-entrega-de-casi-80-del-suministro/#:~:text=El%20programa%20Fertilizantes%20para%20el,cobertura%20de%20tres%20millones%20de
https://encuentrodemichoacan.com/registra-fertilizantes-para-el-bienestar-entrega-de-casi-80-del-suministro/#:~:text=El%20programa%20Fertilizantes%20para%20el,cobertura%20de%20tres%20millones%20de
https://encuentrodemichoacan.com/registra-fertilizantes-para-el-bienestar-entrega-de-casi-80-del-suministro/#:~:text=El%20programa%20Fertilizantes%20para%20el,cobertura%20de%20tres%20millones%20de
https://twitter.com/reyesisidoro/status/1688907186922295296
https://twitter.com/red113michoacan/status/1688942890469249024
https://twitter.com/90gradosmx/status/1688911290180444161
https://twitter.com/cursorenla/status/1689007554658177026
https://twitter.com/amadaprensa/status/1688916475774648320
https://twitter.com/EncuentroDeMich/status/1689084194083770368
https://reporte32mx.com/mexico-y-qatar-intercambiaran-experiencias-en-manejo-de-cultivos-en-zonas-aridas/
https://reporte32mx.com/mexico-y-qatar-intercambiaran-experiencias-en-manejo-de-cultivos-en-zonas-aridas/
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1689352447938977792
https://twitter.com/reporte32mx/status/1689645474586992640
https://twitter.com/HOYTamaulipas/status/1689361959555153920
https://twitter.com/r24edomex/status/1689370017584820224
https://twitter.com/SitquijeOficial/status/1690048681142034441
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001441nc.pdf
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Propiedad (IMPI) por la compañía Industrias Wohl, en la que es accionista Buentello Carbonell. 
Reforma, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001055nc.pdf 
 

Destaca Segalmex cifra récord de Liconsa con 11,495 lecherías 
La fortificación de sus componentes la colocan como la leche mejor calificada; vale 6.50 pesos 
el litro La Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) a través del programa de venta de 
leche "Liconsa" alcanzó su cifra más alta con la apertura de nuevos puntos de venta de 
productos alimenticios dedicados a erradicar la desnutrición de los sectores más vulnerables, 
acumulando 11 mil 495 lecherías distribuidas en los municipios con mayores índices de 
pobreza. Acumulando números récord con casi seis millones de ciudadanos beneficiados, la 
fortificación de sus componentes la colocan como la leche mejor calificada al poseer la 
información nutrimental más completa. La Prensa, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001013nc.pdf 

 

Sedema retiro 824 palmeras muertas 2022 

La Secretaría del Medio Ambiente (Sedema) retiró tan solo en 2022 un total de 824 especies 
de palmeras muertas y continúa con acciones para minimizar la mortandad de estos 
ejemplares ubicados en cinco alcaldías principalmente. De acuerdo con una respuesta a una 
solicitud de transparencia realizada por El Universal, la Dirección General del Sistema de Áreas 
Naturales Protegidas y Áreas de Valor Ambiental de la Sedema informó que trabaja con las 
demarcaciones, pero desconoce el número exacto por alcaldía de cuántas palmeras presentan 
algún tipo de plaga. Este grupo está conformado por el Servicio Nacional de Sanidad 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), el Colegio de Posgraduados (Colpos), la 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), la Universidad Autónoma 
Chapingo y la Comisión Nacional Forestal (Conafor). El Universal, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000782nc.pdf 
 

Detienen a quince personas en operativo por pesca furtiva 

Fueron detenidas 15 personas durante un operativo de inspectores de la CONAPESCA, 
apoyados con elementos de la Marina, contra la pesca furtiva en Yucatán. También fueron 
aseguradas tres lanchas que fueron llevadas a Río Lagartos e, incluso, una de ellas con motor 
de alto caballaje. Según la Cámara Nacional de la Industria Pesquera y Acuícola de Yucatán, 
la pesca furtiva es responsable de los bajos niveles de captura de pulpo. El Universal, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000779nc.pdf 
 
 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001055nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001013nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000782nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000779nc.pdf
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DIARIO OFICIAL (MADRUGADA) 
  
Convenio Modificatorio al Anexo Técnico de Ejecución para la operación de los componentes 
de vigilancia epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, campañas 
fitozoosanitarias e inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa de Sanidad 
e Inocuidad Agroalimentaria para el ejercicio presupuestal 2023, que celebran la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Guanajuato. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5700732&fecha=04/09/2023#gsc.tab=0 

 
 

AGRICULTURA 
 
Regiones productoras de café podrían reducirse a la mitad  
El cambio climático, las plagas, modificaciones en la temporalidad de lluvias, la ocurrencia de 
fenómenos meteorológicos más extremos y la falta de mano de obra, son algunos de los 
principales desafíos que deben enfrentar productores de café, para mantener sus tierras y 
poder surtir a multinacionales como Starbucks y Nescafé.El Financiero, P 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001292nc.pdf 
 
Cacao, en precio máximo de 12 años  
Los futuros del cacao en EU alcanzaron un máximo dé 12 años y medio, impulsados por la 
expectativa de un tercer déficit global consecutivo en la temporada  2023/24. La Organización 
Internacional del Cacao estimó un déficit mundial de 116,000 toneladas métricas en la actual 
temporada. El Economista, 54 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000330nc.pdf 
 
Inseguridad y derecho de piso avivan los precios: IP 

El incremento de la inseguridad y el pago de derecho de piso, provoca que las empresas 
tengan que gastar más en protección, lo que se traduce en mayores precios para los 
consumidores, sobre todo de productos agropecuarios, dijeron representantes del sector 
comercio. Productores, cortadores y empacadores de limón de Michoacán son amenazados 
por grupos delictivos, situación que en el pasado se presentó en el caso del aguacate. Al final, 
lo terminan pagando los consumidores, al final nos termina costando", dijo el presidente 
ejecutivo de la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales (ANTAD), 
Vicente Yáñez. El Universal, 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000857nc.pdf 
 
 
 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5700732&fecha=04/09/2023#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001292nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000330nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000857nc.pdf
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El limón se expende casi al doble del costo en Michoacán 

Los conflictos en Tierra Caliente, Michoacán, debido a las denuncias de extorsión por parte de 
limoneros, han hecho que este producto sufra cambios en el consumo y en los costos. 
Candelaria, quien es comerciante en el mercado "Nicolás Bravo", señala que ha tenido 
problemas para tener limón: está llegando muy chiquito, no lo dejan pasar de Apatzingán; se 
ha incrementado su costo casi al doble ya que se vendía en 25 y ahora cuesta 45 o 50 pesos. 
24 Horas,  11 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000565nc.pdf 
 
Fuera del aire /  ¿Estamos seguros? / Paola Rojas 

Está funcionando bien nuestra estrategia de atender las causas de la violencia aplicando el 
principio de que la paz es fruto de la justicia". Con esa frase el presidente López Obrador 
defendió su política de "abrazos, no balazos".  Por otro lado, hubo temas cruciales que 
quedaron fuera del Informe. No se mencionaron las personas desaparecidas, la violencia 
creciente de los cárteles o las extorsiones que ahogan y matan a cada vez más negocios. Ahí 
están, por ejemplo, los limoneros y aguacateros de Michoacán, quienes han tenido que subir 
sus precios por el aumento de las extorsiones. El Universal, 14 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000836nc.pdf 

 
Impugnará la FGR anulación de juicio contra Emilio Lozoya  
La Fiscalía General de la República (FGR) confirmó que apelará la decisión de suspender el 
juicio en contra del ex director de Pemex, Emilio Lozoya Austin, por el caso de 
Agronitrogenados, y que además presentará un recurso de queja contra el juez Gerardo 
Genaro Alarcón López, quien tomó esa resolución a la que Ministerio Público Federal califica 
como ilícita, injusta y notoriamente parcial. La Jornada, 36 / El Heraldo 10 / 24 Horas 2 / Contra Réplica, 

1,8 / Milenio Diario, 1 / Milenio Estado de México, 17 / El Día, 9 / Excélsior, 14 / El Economista, 49 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001033nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001287nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000538nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001389nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000436nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001448nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000381nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000980nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000404nc.pdf 

 
Cartón / AMLO, Pemex, Emilio Lozoya / Ganso laqueado / Nerilicón 
El Economista, 54 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000321nc.pdf 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000565nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000836nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001033nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001287nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000538nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001389nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000436nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001448nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000381nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000980nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000404nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000321nc.pdf
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Prevén récord en compras de maíz 

México se encamina hacia un año histórico en importación de maíz, según lo revelado en el 
Quinto Informe de  gobierno del presidente López Obrador, ya que para este 2023, se proyecta 
que el país comprará un récord de 17.6 millones de toneladas del grano. El Financiero, P 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001186nc.pdf 
 
Desde 2008 el Club de frijoles en Napa da impulso a productores mexicanos 

Inicialmente, algunos de los productores mexicanos estaban dudosos del proyecto de exportar 
frijoles a Estados Unidos a través de la empresa Rancho Gordo Xoxoc. En México, para los 
agricultores, el proyecto ha representado "un cambio importante", explica Gabriel Cortés, 
cofundador de Xoxoc. La Jornada, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001093nc.pdf 
 
Austeridad alcanza a programas sociales 

El presidente Andrés Manuel López Obrador entrará al último año de su administración con 
una disminución de más de 72 mil millones de pesos en la inversión de sus programas insignia. 
De acuerdo con los reportes de variación de gasto de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP), en el periodo enero-junio, se dejaron de gastar 60 mil 229 millones de pesos 
respecto a lo planeado en materia de Bienestar. En Agricultura y Desarrollo Rural, se registra 
un gasto menor en mil 107 millones de pesos en el programa de Fertilizantes y el de Producción 
para el Bienestar, uno de los apoyos estrella para el campo nacional. 24 Horas P.p 1-5 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000518nc.pdf 
 
Preservan artesanos mexiquenses tradición en la elaboración de pinole 

En el territorio mexiquense existe una amplia riqueza gastronómica, entre la que destacan los 
platillos y bebidas tradicionales; tal es el caso del pinole, una bebida prehispánica que se 
elabora con maíz molido y tostado. Juan Manuel Yáñez Segundo, originario de Mextitla, San 
Nicolás Coatepec, municipio de Tianguistenco, tuvo la iniciativa de preservar la tradición 
alimenticia, a través de la elaboración de esta bebida. Las materias primas que se utilizan para 
su elaboración son principalmente maíz negro o azul, cacahuazintie, canela y azúcar, para 
proceder a tostarlo y molerlo. Heraldo Estado de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000909nc.pdf 
 
Reporte económico / México. PIB primer semestre 2023 / David Márquez Ayala 

El PIB agropecuario registra en el semestre un crecimiento de 1.8% (Gráfico 4), tasa positiva 
pero modesta respecto a lo que el país requiere. De sus componentes, agricultura crece 2.0%, 
ganadería 1.8, y forestal decrece 3.9%. La Jornada, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001110nc.pdf 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001186nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001093nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000518nc.pdf
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GANADERÍA 
 
Inversiones / Público Inversionista / Redacción 
Industrias Bachoco recompra acciones Industrias Bachoco, que preside Javier Robinson 
Rours, inició su oferta pública de adquisición por la totalidad de sus acciones representativas 
en propiedad del público inversionista a un precio de 88.26 pesos cada una. Se espera que los 
miembros del consejo tomen en impar de semanas opinión a su comité de auditoría y den a 
conocer su dictamen. Milenio Diario, 22 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000501nc.pdf 

 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Falla combate a pesca ilegal 
Por quinta vez en 9 años, México fue señalado por Estados Unidos como un país que no 
combate adecuadamente la pesca ilegal. Así, los puertos de EU permanecerán cerrados para 
las embarcaciones mexicanas que pescan en el Golfo de México y se mantiene además latente 
la amenaza de sanciones comerciales a pescados y mariscos mexicanos. En su informe 
presentado al Congreso hace unos días, la Oficina Nacional de Administración Oceánica y 
Atmosférica (NOAA, por sus siglas en inglés) de EU otorga una "certificación negativa" a 
México. Reforma, 14 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001252nc.pdf 

 
El tiburón ballena, cada vez más en peligro de extinción 

Otros expertos creen que la sobrepesca y la pesca de arrastre ha afectado mucho, no sólo al 
tiburón ballena. El doctor Ramón Bonfil, fundador de Océanos Vivientes A. C., una 
organización sin fines de lucro para la investigación y conservación de rayas y tiburones, 
considera que una de las razones por las cuales está en riesgo en el Pacífico es debido a la 
pesca de atún. Las pequeñas lanchas de pesca y turismo también implican un riesgo para el 
tiburón ballena. El investigador cree que se podría hacer mejor la actividad turística, con más 
orden y menos cantidad de personas y de botes. La Crónica, 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000244nc.pdf 
 
Artículo / Muerte y destrucción por contaminación de los mares / Ivan Restrepo 

En la televisión francesa se exhibió el documental Océanos de plástico, de Sandrine Feydel, 
en el cual mostró crudamente cómo en Holanda se encontraron aves marinas y peces que 
murieron por ingerir residuos de plástico. Uno de los aspectos tratados en el documental citado 
se refiere a las tortugas que llegan a desovar a los litorales de México. Somos privilegiados en 
este campo pues 10 de las 11 especies de tortugas marinas que existen en el planeta, arriban 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000501nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001252nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000244nc.pdf
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a nuestras playas. Sin embargo, son las principales víctimas de las bolsas de plástico que se 
arrojan a las aguas de los océanos. La Jornada, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001074nc.pdf 
 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Whats News / Redacción 

El Cinturón Maicero, una región de 13 Estados que domina la producción de maíz de EU lidia 
con otra ronda de difíciles condiciones secas. No obstante, rachas oportunas de lluvia durante 
toda la temporada de cultivo han ayudado a mitigar preocupaciones respecto a algunos de los 
meses más calurosos jamás registrados, informó Pro Farmer Midwest Crop Tour. La 
publicación de esta industria proyecta una cosecha de maíz alrededor de 9% más alta que las 
cifras del Departamento de Agricultura para el año pasado. Reforma, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001137nc.pdf 
 
Puerto de Manzanillo lidera el Pacífico mexicano 
A finales de agosto, la Astom realizó el primer Encuentro del Puerto de Manzanillo, en 
Querétaro, a fin de promocionar el puerto ante empresas de la región. La reunión congregó a 
cerca de 100 asistentes de las ciudades de Querétaro, Guadalajara, León, entre otras. La 
Astom integra a empresas portuarias que manejan diversos tipos de carga, como 
contenedores, gráneles agrícolas y minerales, recepción de cruceros, automóviles, petróleo y 
derivados, así como carga general. Manzanillo tiene intercambio internacional con países de 
la Unión Europea, Asia y Oceanía. El Economista, 42 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000400nc.pdf 
 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
El limón se vende hasta en $80 por cobro de piso 
El precio del limón se disparó hasta 75 por ciento, para venderse al consumidor hasta en 80 
pesos por kilogramo, a causa del cobro de piso que padecen los productores del campo, 
aseguró Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). Para el cierre de la semana pasada, 
el viernes 25 de agosto, se registró un incremento a 22 pesos por kilogramo al productor y a 
47.81 pesos al consumidor. La consultoría aclaró que, a nivel nacional, no hay una menor 
oferta del producto, al contrario, dijo, la producción del limón mostró un crecimiento de 11.5 
por ciento, al pasar de 1,48 millones de toneladas a 1.65 millones de enero a julio del 2023. La 

Razón de México, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000750nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001074nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001137nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000400nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000750nc.pdf
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De regreso, la carestía alimentaria 

Surtir la despensa fue más caro durante el mes de agosto. Luego de tres meses a la baja, el 
conjunto de los 33 productos considerados mínimos indispensables en la dieta de las familias 
mexicanas por el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social acumuló 
un alza de 1.5% durante el octavo mes del año. El producto que reportó una mayor alza 
mensual fue el jitomate cuyo kilo de pasó de 22.90 pesos el 31 de julio a 34.90 el 31 de agosto, 
lo que representó 52.4%, le sigue la manzana el kilo transitó de 29.90 a 44.90 del mismo 
periodo, lo que significo un 50.2%. Excélsior, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000894nc.pdf 
 
Pronostican un alza en la inflación 

Los expertos elevaron su previsión de inflación para este año, con un ajuste de 4.63 a 4.66 por 
ciento, lo que significó el primer aumento desde febrero, según la Encuesta sobre Expectativas 
de los Especialistas en Economía del Sector Privado de agosto de 2023, elaborada por el 
Banco de México. También aumentaron la estimación del Producto Interno Bruto (PIB) a 3 
desde 2.50 por ciento. El Heraldo de México, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001371nc.pdf 
 

Encarece Osito Bimbo sus productos 7% 

Desde el 21 de agosto, Bimbo incrementó sus precios sugeridos al público entre dos y cuatro 
pesos, de acuerdo con la Asociación Nacional de Pequeños Comercios (Anpec). Reforma, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001114nc.pdf 
 

 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Cambio climático pone en riesgo el Tren Maya 

La ruta del Tren Maya incluye al menos 28 municipios vulnerables a los efectos de la crisis 
climática, según un cotejo de su trazo y el Atlas de Vulnerabilidad 2021 del Instituto Nacional 
de Ecología y Cambio Climático (INECC). Las anomalías climáticas se han agudizado en la 
región, según cifras de Conagua La tendencia es al alza en los cinco estados. Para la 
evaluación municipal, el INECC recurrió a la identificación de seis vulnerabilidades en los 
asentamientos humanos: deslaves e inundaciones, incremento potencial de enfermedades 
transmitidas por vectores (como el dengue); ganadería y su estrés hídrico e inundaciones; y la 
producción forrajera y presión hídrica. El Universal, PP, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000759nc.pdf 
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Presas de la entidad al 13% de su capacidad 

Las presas de Querétaro están en promedio a 13% de su almacenamiento, informó la 
Conagua. Para el organismo están asentadas las regiones hidrológicas 12 y 26 en Querétaro. 
Las presas que están en la región hidrológica número 12 están a 39%, pues de más de 46 
millones de metros cúbicos, al 1 de septiembre reporta 18 millones. Las presas en la región 
hidrológica número 26 están a 6%, de 160 millones de metros cúbicos, sólo almacena nueve 
millones al 1 de septiembre. Aunque ha llovido, todavía es insuficiente para atender la sequía 
y mejorar el nivel de agua en las presas, dijo el titular de la Secretaría de Desarrollo 
Agropecuario de Querétaro, Rosendo Anaya. El Universal, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000789nc.pdf 

 
Gobierno de Durango prepara declaratoria de emergencia por sequía 

El gobierno de Durango organiza la documentación que respaldará la solicitud de declaratoria 
de emergencia por sequía que presentará ante autoridades federales, aunque para eso se 
necesita conocer las consecuencias del estiaje y será hasta finalizar el actual mes cuando se 
determinen los efectos de la falta de agua en el agro de la entidad. Héctor Vela, titular de la 
Secretaría General de Gobierno, sostuvo que la gravedad de la situación por la falta de lluvias 
se conoce en el sector ganadero como el de agricultura. La Jornada, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001162nc.pdf 

 
 

FERIAS/EXPOSICIONES 
 
Alista feria del elote 

Productores de elotes de San Miguel Topilejo, en la alcaldía Tlalpan, están listos para participar 
en la edición 35 de la Feria del Elote, que se realizará del 13 al 17 de septiembre, en la que se 
podrán disfrutar platillos hechos a base de maíz como esquites, pozole, pan, nieve, chileatole, 
pinoatole, entre otros. Esta muestra gastronómica se realizará en dos sedes simultáneamente, 
en el parque Las Maravillas y el auditorio ejidal de San Miguel Topilejo. El Universal, 17/ La Razón 

de México, 14/ La Calle, 14  
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000794nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000729nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000608nc.pdf 
 
Hacen un festín con el mole 

La alcaldía Milpa Alta invitó a la Feria Nacional del Mole 2023 de San Pedro Atocpan, que se 
realizará del 30 de septiembre al 22 de octubre a la altura del kilómetro 17.5 de la carretera 
Xochimilco-Oaxtepec, en un espacio de unos 70 mil metros cuadrados. Participarán más de 
dos mil familias de la demarcación y contará con la presencia de los Voladores de Papantla, 
una exposición de globos de Cantoya y venta de artesanías, entre otras actividades. Algunos 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000789nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001162nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000794nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000729nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000608nc.pdf
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de los platillos serán mole almendrado con guajolote, mole verde, mole rojo con pollo, mole 
especial, mole apiñonado, con frutas y pipián con carne de cerdo y chilacayotes. Excélsior, 23/ 

Más por más, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000953nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000100nc.pdf 
 

Festival de Chile en Nogada en EdoMéx repunta ventas en sector restaurantero: Canirac 

El Festival de Chile en Nogada en el Estado de México, mismo que se lleva a cabo desde el 
29 de julio y hasta el 9 de septiembre ha repuntado las  ventas en el sector restaurantero, 
afirmó el presidente de la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y Alimentos 
Condimentados (Canirac) en la entidad, Pablo Durán Gallastegui, quien pueda Ilegal" a la meta 
de más de 650 millones de pesos de derrama económica. "Ha sido un festival que ha tenido 
muy buena aceptación, sigue la gira por algunos de los municipios del EdoMéx que están 
participando, la gente está muy contenta. Heraldo Estado de México, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000938nc.pdf 
 
Alcalde Raymundo Martínez Inaugura la Feria del Elote San Juan Tilapa 

El Presidente Municipal de Toluca, Raymundo Martínez Carbajal, inauguró la Feria del Elote 
San Juan Tilapa 2023, donde reafirmó su compromiso de consolidar este espacio que muestra 
la capacidad culinaria del municipio además de, en respuesta a peticiones de los productores 
de maíz, impulsar un proyecto que beneficie al campo. De igual forma, escuchando las 
peticiones de los productores, Martínez Carbajal dijo que a pesar de que el gobierno municipal 
tiene los recursos limitados por la falta de una reforma hacendaría, se trabajará en un proyecto 
conjunto con los integrantes del Cabildo, la Jefa de Distrito de Desarrollo Rural del Gobierno 
Federal, Alejandra González Hernández, y el presidente del Consejo de Productores de Maíz 
del Estado de México, Vicente Álvarez Delgado, para impulsar el campo. La Calle, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000608nc.pdf 
 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
No vamos a dividir hay que reconciliar 
La senadora Xóchitl Gálvez se convirtió ayer en la abanderada del Frente Amplio por México 
para la elección presidencial de 2024 Arropada por simpatizantes y estructuras partidistas, la 
aspirante presidencial de Oposición convocó a ganar la elección de 2024 y conformar un 
Gobierno en el que quepan todos, que no divida y que promueva la reconciliación nacional. En 
el Ángel de la Independencia, en donde recibió su constancia como coordinadora del Frente 
Opositor, Gálvez dijo que México requiere de una Presidenta que respete a todos y que 
gobierne para todos. Reforma,  P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001040nc.pdf 
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Nada frena el consumo de tabaco, alcohol y chatarra en México 

Ni las reformas en el Congreso ni las políticas públicas del gobierno federal han frenado el 
consumo de productos nocivos para la salud, como el cigarro, la comida chatarra, las bebidas 
energéticas y endulzadas, así como las alcohólicas. El último informe sobre la situación 
financiera del país que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) entregó a la 
Cámara de Diputados destaca que durante el primer semestre de 2023 la recaudación por 
concepto del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) siguió creciendo de forma 
sostenida. El Universal, Antonio López, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000747nc.pdf 
 

Senadores se alistan para brinco electoral 
Activos en sus labores legislativas ordinarias a partir de este martes, al menos 22 senadores 
tienen su vista fija en un nuevo cargo de elección popular al que aspiran en 2024, aunque 
dependerá de la voluntad de las dirigencias de sus partidos políticos, así como de las reglas 
para la definición del género de las o los candidatos, su posible avance hacia el objetivo que 
se han trazado. Ninguno de sus 22 senadores está obligado a solicitar licencia para separarse 
de su cargo, porque ni la Constitución, ni las leyes Orgánica del Congreso General de los 
Estados Unidos Mexicanos, de Partidos Políticos y General de Instituciones y Partidos Políticos 
los obligan; sin enf caigo, dependen de las reglas internas de sus partidos políticas.Excélsior, 

P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000806nc.pdf 
 

En armas en contra del narco, comuneros de Guerrero 

Alrededor de 800 campesinos de 43 comunidades de los municipios de San Miguel Totolapan 
y Heliodoro Castillo se levantaron en armas contra presuntos integrantes de la organización 
criminal La familia michoacana, que el jueves pasado comenzaron a atacar el poblado de Linda 
Vista, en 1 a región Tierra Caliente de Guerrero. En una de las agresiones armadas murió el 
ex comisario municipal Hugo Cortés Barragán. Autoridades de la localidad afirmaron que la 
supuesta disputa por el territorio encabezada por La familia michoacana tiene que ver más 
bien con el tráfico de madera y proyectos mineros, así como con el agua que hay en esta zona 
de la Sierra Madre del Sur. La Jornada, P.p1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001023nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000747nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023000806nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_04092023/04092023001023nc.pdf


  

 

 

 

 
 

 
 

 

 

 



























































  

 

 

 

 



¿POR QUÉ el gobierno federal insiste en reducir el
número de vuelos en el AICM? Fácil: porque alguien
en Palacio Nacional cree que así obligarán a las
aerolíneas a usar más el AIFA.

EN EL AUDIO que se filtró hace unos días del
encuentro entre autoridades federales y representantes
de aerolíneas, se evidenció que el gobierno no ha
hecho las obras prometidas en el aeropuerto capitalino
y que el vicealmirante Carlos Velázquez Tiscarefto
no sabe de aviones... o se hace.

EN LA REUNIÓN, el militar a cargo del AICM reclamó
a las líneas aéreas haber incumplido su parte en
el primer recorte de operaciones. ¡Abróchense los
cinturones! Velázquez Tiscareño salió con que las
compañías sí bajaron el número de vuelos, pero que
metieron... ¡aviones más grandes!

¿SUPONDRÁ ACASO que los aviones de pasajeros
los tienen en bodega, pa' lo que se ofrezca? O peor
aun: ¿creerá que conseguir un avión "más grande"
es como ir a comprar chicles a la esquina? Ese tipo
de sinsentidos es usual en Palacio Nacional, pero
en un funcionario supuestamente experto, tal vez,
se esperaría una postura más realista.

• • •

ÓUIENES asistieron ayer al Ángel de la

Independencia comprobaron que lo de Xóchitl
Gálvez es un auténtico fenómeno político. Y alrededor
de su figura, por supuesto, hay claros y oscuros,
algunos muy oscuros.

LO MÁS destacable es que acudieron en masa
ciudadanos ajenos por completo a los partidos.
Mujeres, hombres, muchos jóvenes, personas en sillas
de ruedas, una pequeña multitud variada y diversa,
pero sobre todo con esperanza. Si algo les devolvió la
senadora hidalguense fue, justamente, la creencia de
que es posible darle la pelea a la 4T.

POR EL otro lado, fue más que evidente el uso
de acarreados de PRI, PAN y PRD, que llevaron
contingentes hasta uniformados, como para
demostrar que siguen teniendo aquel viejo poder
de movilización,

Y EL MOMENTO más curioso, sin duda, fue cuando
Xóchitl Gálvez reiteró que con ella no trabajarán
corruptos, flojos ni personas de pocas luces. Lo
dijo con otras palabras, más floridas y claridosas,
pero detrás de ella aplaudieron estruendosamente
Alejandro Moreno, Marko Cortés y Jesús
Zambrano, que ni por aludidos se dieron.

• • •

POR SI alguien tenía dudas, el propio Andrés Manuel
López Obrador afirmó el fin de semana que el Tren
Maya no tiene como propósito la utilidad, la ganancia
o el lucro, sino devolverle el orgullo a las comunidades
del sureste. Dado que ya van más de 200 mil millones
de pesos gastados, ¿no habría sido más efectivo
generar condiciones para que haya inversión,
trabajo y educación en la zona? Es pregunta
que se la lleva el tren.
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El NYT e Iguala
Ta gente creerá cualquier cosa,
siempre y cuando no se base

en la verdad".

EdHth Sitwell

CANCÚN Un artículo del New
York Times publicado este 2
de septiembre parecía ofre

cer nuevas soluciones al caso Iguala
Los autores, Natalie Kitroeff y Ronen
Bergman, señalan que han tenido acce
so a "23 mil mensajes de texto inéditos,
testimonios y archivos de investiga
ción". Lo sorprendente es lo poco que
cambia con estos elementos lo que ya
sabemos del secuestro y asesinato de
los normalistas de Ayotzinapa

Quizá lo más novedoso del re
portaje es que nos permite saber que
Ornar Gómez Trejo, fiscal especial del
caso Iguala ya en el gobierno de López
Obrador, ha "huido a Estados Unidos"
porque "tiene miedo por su seguridad".
Gómez Trejo fue antes secretario eje
cutivo del Grupo Interdisciplinario
de Expertos Independientes (GIEI),
el politizado equipo de investigado
res que rechazó la llamada "verdad
histórica" y afirmó que el crimen fue
cometido por el Estado mexicano. Gó
mez Trejo renunció al cargo de fiscal
especial en septiembre de 2022. Los
reporteros lo entrevistaron y pode
mos suponer que él les proporcionó
copias de los 23 mil mensajes inter
ceptados por la DEA. El reportaje está
fuertemente influido por las ideas que
siempre expresó: "Fue el Estado".

Los mensajes que cita el reportaje,
sin embargo, no son de la noche del 26
al 27 de septiembre de 2014. Señalan
algo que ya sabíamos: que Guerreros
Unidos corrompió a policías municipa
les, estatales y federales, y a militares.
Pero a pesar de la conclusión de Gó
mez Trejo incorporada al reportaje, de
que "policías y militares estaban colu
didos en secreto con un cártel que se
cuestró a 43 estudiantes", no hay en los
mensajes u otros elementos de prue
ba citados nada que cambie las con
clusiones fundamentales de la PGR o
de la recomendación 15VG/2018 de la
Comisión Nacional de Derechos Hu
manos del 28 de noviembre de 2018:
los normalistas fueron secuestrados
por policías municipales y entregados
a criminales de Guerreros Unidos,
quienes los asesinaron. El informe de
la CNDH señala las Responsabilidades
en que incurrieron varios militares,
sobre todo por omisión, pero no par
ticiparon en el secuestro o la matanza.

El artículo señala falsamente que
no sabemos lo que pasó esa noche de
2014. La verdad es que las investigacio
nes de la Procuraduría de Guerrero de
[ñakí Blanco, la PGR de Jesús Murillo
Karam y la CNDH nos han dado una
idea bastante clara Más sabríamos si
la actual FGR hubiera aceptado la re
comendación de la CNDH de some
ter a un estudio genético 114 restos
óseos para determinar si pertenecen a
los normalistas. Ha omitido cumplirla
porque la verdad podría ser política
mente incómoda

El reportaje del Times acepta acríti
camente la versión del testigo colabora
dor conocido como El Gil, Gildardo Ló
pez Astudillo, de que los restos huma
nos hallados en el basurero de Cocula
y en el río San Juan fueron incinerados
en un crematorio. La recomendación
de la CNDH, sin embargo, determinó
que todos los restos, más de 63 mil, pre
sentan "afectación térmica diferencia
da", lo que comprueba que fueron so
metidos a un "fuego no controlado" y
no a una incineración en un crematorio.

En México hacemos siempre más
caso a las investigaciones publicadas
en el extranjero. La información dispo
nible, sin embargo, sigue confirmando
la versión de que los estudiantes fue
ron secuestrados por policías munici
pales que los entregaron a integrantes
de Guerreros Unidos, quienes los ase
sinaron. Que hayan quedado en liber
tad los responsables de este atroz cri
men, mientras que la FGR haya encar
celado al exprocurador Murillo Karam,
cuya investigación pudo haber tenido
fallas, pero que no secuestró ni mató
a nadie, es una vergüenza

•LA ESPOSA
Una de las novedades del artículo del
NYT es que la esposa del Gil, asesi
no confeso de los normalistas, siguió
operando las actividades criminales
de su marido después de su detencióa
Aun así, el Gil se convirtió en el testi
go protegido favorito del GIEI, la Co
misión para la Verdad de Ayotzinapa
y la Fiscalía Especial.
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Tren Mava
Cuando viaje en el Tren
Maya, disfrutando de!
hermoso paisaje dentro
de un carro nuevecito con

aire acondicionado, no se le
ocurra echar a perder tanta
felicidad pensando en la
gran destrucción de flora y
fauna, afectación del sistema
natural de ríos subterráneos

más importante del mundo y
mucho menos en los chorros

de dinero que atravesaron
por los tortuosos vericuetos
de la corrupción para la
culminación de la obra insignia
del obradorismo.

No piense en ello y disfrute
del momento. ¡Feliz viaje!

Alfonso Martínez Guerra

Monclova, Coahuila
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Tren Maya
El Mago Londrino era famoso

en el mundo del show business
que, dicen los entendidos, tie

ne más de show que de business. Sus
actos de ilusionismo asombraban a
los públicos. En un principio batalló
para aprender el oficio. Una hermana
suya se ofreció a ayudarlo a practicar
el truco de meter a una persona en
una caja y luego partirla en dos con
un serrucho. Desde ese día el apren
diz de mago tuvo una media herma
na Al paso de los años, sin embargo,
Londrino dominó el arte del ilusionis
mo. Se especializó en desapariciones.
Sus acreedores nunca podían encon
trarlo. Una tarde el mago fue a comer
en restorán, y tanto el personal como
los clientes lo reconocieron inmedia
tamente. El artista le preguntó al ca
marero cuál era la especialidad de la
casa "Es la cuenta, señor" respondió
el hombre. "Me refiero a la comida"
precisó el mago. Le informó el me
sero: "Nos enorgullecemos de nues
tro conejo a las finas hierbas". Pidió
Londrino: "Tráigamelo". El cocinero
preparó el platillo, pero antes de lle
varlo a la mesa, el mesero le añadió
al conejo varias cucharadas de chile
habanero, de árbol, serrano y jalapeño,
más una gran porción de dos clases
de chile que en el sureste se conocen

mucho: el siete caldos, llamado así
porque basta meter por dos segundos
uno de esos chiles en una olla grande
de caldo para enchilarlo fuertemente,
y luego en seis ollas más sin que el tal
chile pierda su picor. La otra variedad
es el miracielo. Cuando lo pruebas ha
ces: "¡Ah!", y levantas la mirada al cie
lo por el intenso ardor que ese feroz
chile te produce. De todos esos chi
les, y de otros igualmente picosos, le
puso el camarero al conejo que pidió
Londrino. El chef veía con asombro
aquello. Le sirvió el plato el mesero al
comensal y el mago dio el primer bo
cado. Al punto lanzó un agudo grito
por lo picante del platillo, se levantó
apresuradamente de la mesa y fue co
rriendo al baño. El mesero, orgulloso,
le comentó al de la cocina "Había yo
visto muchos magos que hacen des
aparecer un conejo, pero esta es la pri
mera vez que veo un conejo que hace
desaparecer a un mago"... Ilusionismo
puro, simulación, engaño, me pare
ció la supuesta inauguración del Tren
Maya, semejante a los mentirosos cor
tes de listón que López ha hecho en
otras obras sin terminar y mal trama
das. Ese tren, que se dijo iba a correr
a 200 kilómetros por hora, el día de
su estreno marchó a un paso cansino
de entre 30 y 60, por el temor de que

una mayor velocidad causara una vi
bración capaz de descarrilar al convoy,
dada la naturaleza del terreno sobre el
cual las vías se colocaron, en un sue
lo de frágil naturaleza calcárea y con
más agujeros que los de un queso gru
yen Más pronto llegará a su destino
aquel que monte una muía manchega,
díscolo animal, tardo y poco obediente
a la rienda, que quien viaje en ese tren,
que hace en 7 horas el recorrido que
un automóvil hace en 2. Mala heren
cia dejará AMLO tras de salir del cargo
que tan malamente ha desempeñado.
Aplaudo, en cambio, a Xóchid Gálvez.
Su discurso de ayer en el Ángel de la
Independencia, dicho con su estilo y
su sinceridad, fue incluyente, conci
liador, alejado de agresiones y divisio
nismos. Todas las desventajas que en
la vida tuvo esta ejemplar mujer las
superó. Difícil tarea tiene ahora fren
te a sí: vencer el aparato de poder de
López Obrador y de los magnates del
dinero que le dan su apoyo para ganar
más; superar a la corcholata de AMLO,
que tendrá a su disposición todos los
recursos del erario y de grupos igual
mente poderosos, y ganarse a los mi
llones de mexicanos engañados por
la propaganda obradorista Tarea difí
cil, pero no imposible. Ahora México
tiene una esperanza.. FIN
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La candidata
a primera medi
da que tomó como
candidata Xóchitl

Gálvez fue cambiar su escenario.
Subió ayer al templete del Ángel de
la Independencia y tras ser vitorea
da volteó y vio parado a su izquier
da a Alejandro Moreno, todo de rojo
con una camisa que le quedaba chi
ca a su ego con su nombre escrito
en letras blancas para que lo iden
tificaran por si se perdía en la plaza

Xóchitl volteó a su derecha y
encontró a un delgado personaje
de camisa blanca y pantalón azul de
nombre Marko, con K, que ni voltea
a saludarla porque en ese instante
chateaba con alguien más impor
tante. Vaya escoltas.

La candidata agitó las hojas
donde venía escrito su discurso co
mo si espantara olores pero en rea
lidad era una seña de "¿dónde están
mis invitados?". Y rápido pasaron al
frente Cecilia Flores, la incansable
madre buscadora de desapareci
dos de Sonora a quien recibió con
un besóte en la mejilla y la colocó
a su izquierda para alejarse de Ali
to; luego la hija de Xóchitl, Diana
Vega, llevó de la mano a Elsa Ortí
goza, una emprendedora del reci
clado de basura que fue colocada
junto a Flores. Y a la derecha de la
candidata fue ubicado Nicolás 01
guín, de la comunidad de Dios Pa
dre en Ixmiquilpan, Hidalgo, don
de la gente lucha desde hace años
contra cacicazgos ancestrales, mu
chos de ellos priistas.

Así que, en segundos, en su
primer mitin oficial de candidata,
Xóchitl Gálvez quedó escoltada por

dirigentes sociales y no por buró
cratas partidistas.

Será su reto: si pasa de la es
cenografía al protagonismo ciuda
dano. Será su batalla, porque los
líderes partidistas estarán felices
con su candidata mientras ella se
desgañite en las plazas fustigando
a AMLO y no les toque las listas de
candidatos a gobernadores, alcal
des, senadores y diputados.

2. Xóchitl Gálvez se ha consti
tuido súbitamente en el referente
de reunión todavía no de cohe
sión de muchos descontentos con
tra la 4T. A esa coalición le une una
mezcla de enojo y miedo.

La diversidad de ese conglome
rado es una virtud y un riesgo. Tre
menda pluralidad pocos la reúnen.
Están desde los persignados del
cerro del Cubilete hasta los cientí
ficos ateos de la UNAM; desde los
ex jefes policiacos auspiciadores de
políticas de seguridad que provoca
ron miles de desapariciones hasta
las madres que buscan a sus hijos
víctimas de esas políticas erradas.

Xóchitl Gálvez tiene palabras
para todos. Habla en ñañu y tam
bién en inglés. Se junta con los
mexicanos que viven en The Woo
dlands, Texas, y con los otomíes del
Valle del Mezquital.

Ayer quiso resolver todo con
una frase: los problemas no se arre
glan con ideología sino con solu
ciones.

La desideologización como an
tónimo de la polarización. El me
nú para Xóchitl es amplio: puede
oponerse al aborto en Guanajuato
y apoyar al feminismo en la CDMX;

puede defender la inversión priva
da en energías limpias en Sonora y
la producción de petróleo en Cam
peche. Todos sus seguidores pare
cen estar dispuestos a perdonarle
los excesos y contradicciones con
tal de que le quite puntos a Morena

3. Le dimos la vuelta al pesimis
mo. La esperanza cambió de manos.
Podemos ganar. Llegó el momento
de hablar menos, escuchar y hacer
más. Respetaré a pueblos indígenas,
afromexicanos, mujeres, clase me
dia, la diversidad (lo que ello signifi
que porque no lo explicó), personas
con alguna discapacidad, a madres
buscadoras, a papás de niños enfer
mos, a ambientalistas, a científicos,
a doctores y enfermeras, a policías,
maestros, soldados, a los periodistas.

Fueron las definiciones de su
discurso.

Con una más profunda: "Re
pública es hospital público, escue
la pública, inversión pública, calle
pública, crédito público y seguri
dad pública".

Vaya vuelco. El centro en lo pú
blico como preocupación aunque
del presupuesto no ha dicho có
mo conseguirlo y gastarlo. Al final
esa definición es, inevitablemente,
ideológica porque entre los suyos
hay quienes repelen esa opción
y por décadas han gobernado con
lo contrario.

Se siente muy cómoda; está en
su ambiente. Arrancó y sí, efecti
vamente, le cambió el tono, la cara
y el ánimo a los opositores. No es
suficiente para ganar una elección,
pero sí un mejor piso que antes,
a 270 días de la elección.
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Este niño ha soñado que jugaba
con Dios a la pelota.

El niño no sabe que el niño con quien
juega es Dios. Piensa que es un niño
grande.

Lanza la pelota hacia arriba. El niño que
está en el cielo la toma y se la devuelve.
Así hasta que el niño despierta en la
mañana.

Una noche, en su sueño, el niño le lanza
la pelota al otro niño. Pero ahora éste no
se la devuelve. Le dice:

Ven por ella.

El niño va por su pelota, y juega allá arriba
con el niño grande.
Amanece el día.

La mamá del niño va a despertarlo. El niño
no despierta.

¡Hasta mañana!...
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LOS RONDINES
vecinales contra

la inseguridad
en Tultepec acabaron
siendo un codazo para
varios en la Fiscalía
General de Justicia
del Edomex.

CUENTAN que tras
darse a conocer
que la comunidad
se había organizado
para vigilar las calles,
los vigilantes fueron
convocados a una
reunión con la

Fiscal Regional.
EL ACUERDO fue
que las denuncias
que levantan sean
atendidas con

celeridad y no
terminen arrumbadas

en un cajón, como
venía ocurriendo.

CÓMO estarán las
cosas, que a veces es
motivo de celebración
que un MP haga nada
más y nada menos
que ¡su trabajo!

• • •

TRAS poco más

de dos meses del
relevo en la Jefatura
de Gobierno, hay
quien propone ponerle
lupa a la relación de
Martí Batres con la
Secretaria de Finanzas,
Luz Elena González,
y el titular de la Policía,
Ornar García Harfuch.

HACIA afuera,
la versión oficial es
que la cordialidad y la
coordinación siguen
estando en su mejor
nivel, aunque hay
quien asegura que de
puertas para adentro
ya comienzan a
aparecer señales
de desgaste.

NO lo quieren
reconocer, pero algo
va mal en el Sistema

de Transporte
Colectivo Metro, que
mejor ya recorrió sus
primeros kilómetros
el Tren Maya... que
los vagones déla
Línea i en el tramo
remodelado.

Y ESO, ¡es mucho
decir!
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Cancelaciones
en el Aeropuerto
Hace pocos días (jueves), se
publicó en el Diario Oficial de
la Federación (DOF) la deci
sión de disminuir de 52 a 43
operaciones (aterrizajes y des
pegues) por hora autorizadas
en el Aeropuerto Internacio
nal de la Ciudad de México
(AICM). Esta reducción de
nueve vuelos parece trivial
(apenas el 17.3 por ciento),
pero va a implicar que las ae
rolíneas cancelen aproxima
damente 4 mil vuelos men
suales (Cámara Nacional de
Aerotransportes  Canaero).
Y esto representa más de un
millón de pasajeros afecta
dos (alrededor de un millón
400 mil).

La medida va a surtir efec
to a partir de fines de octubre
y estas fechas no son casuales:
las cancelaciones van a tener

impacto directo en la tempora
da de vacaciones de diciembre.
Por favor, no crea que esto no
va a tocar su bolsillo. Estas can
celaciones se van a traducir en
reducción de asientos disponi
bles e incremento en el costo
de los boletos. De inmediato,
las empresas afectadas atribu
yeron a las autoridades la falta
de inversión y mantenimiento
del Aeropuerto. Y a su vez, el
Gobierno acusó a los privados
de no trasladar sus operacio
nes al Aeropuerto Internacio
nal Felipe Angeles (AIFA).

TRASLADO
DE OPERACIONES
Este conflicto se suma a la re
ducción de vuelos del invier
no pasado y a la degradación
a la Categoría 2 en seguridad
aérea (Administración Fede

ral de Aviación FAA de Es
tados Unidos), por lo cual, el
País ya perdió conectividad y
competitividad.

En realidad, la reducción
de slots en el AICM es com
prensible De hecho, el pro
blema es que no se construyó
la Terminal 3 prevista (T3), se
canceló el Aeropuerto de Tex
coco y el AIFA no logra arran
car. La saturación del espacio
aéreo capitalino y los edificios
terminales (1 y 2) evidencian
las dificultades (sino el fraca
so) para descongestionar el
tráfico de pasajeros del AICM.

Hasta ahora, el decreto
presidencial de febrero de es
te año obliga a partir del 1 de
septiembre a trasladar las ope
raciones exclusivas de caiga
al AIFA, pero esto tampoco va
a impacíar demasiado, porque
ese servicio representa sólo el
3 por ciento (12 mil 028 vue
los del total de 363 mil) en las
operaciones comerciales tota
les que se realizan (el resto son
de pasajeros).

Y los concesionarios y
permisionarios de transpor
te de caiga están enfrentando
ahora los dos grandes proble
mas del AIFA: la falta de la
infraestructura correcta para
sostener operaciones de car
ga y de comunicación, y co

nexión con medios de trans
portes terrestres. Lograr que
la logística de carga se tras
lade por decreto al AIFA es
relativamente fácil, pero obli
gar a que la gente asuma el
costo del nuevo aeropuerto
es más complicado. Porque
hasta ahora no hay ningún
beneficio para el usuario fi
nal: es incómodo, está lejos,
es caro llegar, y una infinidad
de otros problemas.

Y esto no se soluciona con
un comentario socarrón en una
Mañanera En realidad, lo que
quizás suceda es que la gente
termine eligiendo entre vuelos
que salgan del AICM o del AI
FA Una solución es que se in
vierta en infraestructura pública
o bien, que las empresas mejo
ren su competitividad haciendo
mucho más baratos sus vue
los desde el AIFA Pero lo más
probable es que este problema,
junto con la recuperación de la
Categoría 1 en segundad aérea,
la compra de la marcay nombre
comercial Mexicana y la pro
tección del espacio aéreo mexi
cano a caigo de la Secretaría de
la Defensa Nacional (Sedeña),
termine siendo un problema del
próximo Gobierno. Sobre todo, si
la Suprema Corte de Justicia de
la Nación decide que son incons
titucionales (Casas Lía, 2023).
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El último informe
de Alfredo del Mazo
::::: Todo está listo, nos reportan, para que el go
bernador del Estado de México, Alfredo del Ma
zo, rinda hoy su Sexto Informe de Gobierno. Nos

comentan que además de su ga
binete, legisladores e invitados
especiales, al priista lo acompa
ñará el presidente de la Repúbli
ca, Andrés Manuel López
Obrador. Nos recuerdan que
esta sería la primera vez en que
el Titular del Ejecutivo acompa
ña a un gobernador durante un
informe de labores. Con este ac
to, programado para las 10:00
horas en el Palacio del Poder

Ejecutivo en Toluca, Del Mazo Maza comienza a
despedirse de la administración mexiquense.

Aprovechan aspirantes a la COMX
evento de Gálvez Ruiz
::::: Nos cuentan que los aspirantes a la candida
tura a la Jefatura de Gobierno de la oposición
aprovecharon el evento en el que Xóchitl Gálvez
fúe nombrada coordinadora del Frente Amplio
por México. Santiago Taboada. Víctor Hugo
Lobo y Sandra Cuevas, por ejemplo, llevaron
porras y mantas de apoyo. Simpatizantes del al

calde en Benito Juárez, nos di
cen, lanzaron la porra: "¡Xóchitl,
Taboada, la Ciudad está gana
da!", mientras el diputado local
del PRD llegó con una manta
que decía: "Víctor Hugo Lobo
con Xóchitl", en la que se veía
la imagen de ambos. A su vez,
la edil de Cuauhtémoc declaró
que con Xóchitl Gálvez y San
dra Cuevas, Morena se va en
2024. Pero no fueron los únicos,

pues en el Ángel de la Independencia también
estuvieron Adrián Rubalcava Alfa González y
Lía Limón. Así pues, comienza a calentarse la
batalla en el Frente por la Ciudad de México.
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Se placean PAN y MC
en Gustavo A. Madero
::::: Quienes también ya mueven sus piezas hacia
2024 son los militantes de Movimiento Ciudada
no (MC), quienes este fin de semana anunciaron
la suma de perfiles y liderazgos en la alcaldía
Gustavo A. Madero. Nos platican que quien está
aprovechando estas giras es el diputado federal
Salomón Chertorivski, quien aspira a la Jefatu
ra de Gobierno. Por cierto, quienes también visi
taron esta alcaldía fueron los panistas, entre ellos,
el diputado local Diego Garrido, quien busca
convertirse en el candidato de la alianza y arreba
tarle a Morena la demarcación.
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Preven encontronazo de
candidatos en la tierra del edén
::::: Desde Tabasco, nos cuentan que más de uno
en Morena "se está acabando las uñas" de los
nervios por la definición de quién será la corcho

lata ganadora, pues eso definirá
al próximo abanderado guinda
a gobernador en el edén. Nos
explican que los que apoyan a
la exjefa de Gobierno de la
CDMX, Claudia Sheinbaum
Pardo, tienen como su "gallo"
al titular de Fonatur, Javier

m May Rodríguez, pero los que
Javier May apoyan al exsecretario de Go
Rodríguez bernación, Adán Augusto Ló

pez Hernández, impulsan a la
alcaldesa de Villahermosa, Yolanda Osuna
Huerta, o al presidente del Consejo Político de
Morena, César Raúl Ojeda, por lo que hay un
choque de trenes en la tierra del Presidente. ¡Zas!

La pelea por una curul en NL
::::: Donde está buena "la guerra por territorio",
nos comentan, es en el Congreso de Nuevo León,
pues Movimiento Ciudadano (MC) pelea "palmo a
palmo" contra el PRI y PAN cada curul, y la bata
lla es por una que les daría la mayoría calificada

con 12 legisladores. Todo empe
zó, nos relatan, con la ausencia
de la diputada priista, Alhinna
Berenice Vargas Garda, desde
principios de agosto, y su su
plente, Rosaura Guerra Delga
do, debería de tomar su lugar,
pero hace unos días se afilió a
MC, por lo que "el meollo" del

Alhinna asunto ahora es que no aparece
la solicitud de licencia de doñaBerenice Vargas
Berenice y, mientras MC acusa

a priistas y panistas de esconder el documento
para que doña Rosaura no tome la curul, éstos
responden que no hay tal petición y que el lugar
es aún priista. ¡Vaya Jaloneo que se viene!

Una mujer para 2024...
¿también en Chiapas?
::::: Donde parece que las aguas empiezan a acla
rarse, nos explican, es en Chiapas, pues luego que
el director del IMSS, Zoé Robledo, asegurara que

lo suyo es la salud y renunciara
a sus aspiraciones, y la diputa
da y sobrina presidencial, Ma
nuela Obrador Narváez (Mo
rena), dijera que "nunca se bajó
porque nunca se subió", nos se
ñalan que la apuesta es que la
candidatura morenista a la gu
bernatura para 2024 sea para

Sasil de León una mujer, y la que reúne los
Villard requisitos es la senadora Sasil

de León Villard(PES), quien,
además, es operadora en aquella entidad de la
corcholata Claudia Sheinbaum, carta de reco
mendación que, nos dicen, puede sumarle mu
chos puntos a su causa. ¡Qué tal!
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ERVA

La cereza que no corono
el pastel de Xóchitl
::::: Nos dicen que, aunque en los últimos días la
unidad del Frente Amplio por México se ha visto
sólida y que Xóchitl Gálvez ha sido ampliamen
te arropada por los dirigentes del PAN. PRI y
PRD, como se pudo ver el viernes en la sesión del

Congreso General y ayer en la
entrega de su constancia como
Coordinadora Nacional del
Frente Amplio por México, solo
hubo un detalle que pudo ser la
cereza del pastel: la presencia
de la priista Beatriz Paredes.
Doña Beatriz, nos hacen notar,
no estuvo presente ni en la Cá
mará de Diputados el viernes,
ni en el Ángel de la Indepen
dencia el domingo, sin contar

que tardó más de 24 horas en salir a declinar y
dar su apoyo a Gálvez. Tal parece que Paredes se
está tomando su tiempo, pero dentro del frente
aseguran que pronto reaparecerá para apoyar a
Xóchitl Gálvez. Lo veremos.

xóchiti
Gálvez

Equipos de "corcholatas"
morenistas comen ansias
::::: Ayer surgieron versiones de que el líder nacio
nal de Morena, Mario Delgado, convocó el mar
tes a las seis "corcholatas" presidenciales para
darles a conocer los resultados de la encuesta y
quien prácticamente sería su abanderado presi
dencial. Sin embargo, nos aseguran que, hasta
anoche, los aspirantes presidenciales Claudia
Sheinbaiim, Marcelo Ebrard, Adán Augusto
López, Ricardo Monreal, Gerardo Fernández
Norofta y Manuel Velasco, no habían sido con
vocados por don Mario. Nos cuentan, que es muy
probable, que sí haya esa reunión morenista el
martes, sin embargo, sería para realizar un balan
ce del levantamiento de las encuestas, pero el
propio Delgado informó que todavía el miércoles
se estarían abriendo paquetes, por lo que nadie
puede adelantar resultados parciales. Todo indica,
que miembros de los equipos de algunas de las
corcholatas comen ansias, nos dicen. Serénense.
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AMLO. entregas y te vas a AL
::::: Vaya semana que tendrá el presidente. El
miércoles, su partido, Morena, dará a conocer a
su candidato o candidata para las elecciones pre
sidenciales de 2024 Será en este contexto que el
presidente Andrés Manuel López Obrador sal
drá del país dos días después, el viernes 8 de sep
tiembre, para Iniciar su primer viaje a Sudamérica
en donde visitará Colombia para estar presente
en la Conferencia Latinoamericana sobre Drogas
y, posteriormente, iniciar el domingo 10 de sep
tiembre sus actividades en el marco del homenaje
por los 50 años de la muerte de Salvador Allen
de, en Santiago de Chile. Antes de irse a su gira
internacional. AMLO deberá entregar, como lo
prometió, el bastón de mando del movimiento de
la Cuarta Transformación a quien resulte ganador
o ganadora del proceso interno de su partido. La
expectativa es qué tan tersa será la entrega de re
sultados en Morena, pero, por lo pronto, el man
datario ya tiene confirmado su viaje al extranjero.
Algo así como entregas y te vas.

Se enchila titular del INAH
::::: Nos detallan que quien debe controlar sus
reacciones de enojo es Diego Prieto, titular del
Instituto Nacional de Antropología e Historia
(INAH). Nos hacen ver que ayer, en Cancún, al
ser entrevistado sobre las acusaciones de In
cumplimiento de los protocolos de salvamento
y conservación en la zona de Chlchén Viejo, el
titular del instituto aseguró que sí se contaba
con los permisos, pero reconoció que descono
cía la fecha. Al Insistir sobre el tema, don Die
go explotó y de manera brusca señaló que él
no tenía el documento en la mano y que si se
quería esa información se acudiera con la
Coordinación Nacional de Arqueología del
INAH. No se enoje, don Diego.
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Un proceso irregular
en Sinaloa
::::: El escándalo se desató en el
Instituto Sinaloense de Cultura

después de que a Miguel R. Gue
rrero, uno de los músicos que
aplicó para el Taller de Ópera de
Sinaloa, nunca se le respondió si
fue aceptado para las audiciones
presenciales. El problema es que
conforme Guerrero rascó en el ca
so fue descubriendo una cadena
de fallas en la que la primera que
llama la atención es que el video
que él subió a YouTube, como se
le pidió para la audición, no tenía
ni una sola vista. Su caso no fue
aislado y según lo que el músico
hizo público, les pasó a otros cole
gas. Son más las irregularidades
que Guerrero denuncia, aunque la
que más puede señalarse con
pruebas concretas es la falta de
respeto y cortesía de las autorida
des ante los participantes por el
tiempo y trabajo que implica gra
bar una audición. ¿Qué tendrán
que responder el director y los
profesores del Taller ante esta fal
ta que Miguel R. Guerrero señala
como un síntoma de muchas co

sas que no van por buen rumbo?

Secretaria de Cultura ni
ve ni escucha

::::: La celebración a la vida y obra
del famoso fotógrafo Héctor Gar
cía, de quien se conmemoran 100
años de su nacimiento, continúa
con exposiciones en diversos re
cintos públicos de la Ciudad de
México, como el Museo Nacional
de Arte, Los Pinos, el Centro de la
Imagen y las rejas de Chapulte
pec. Sin embargo, Héctor García
hijo comenta a la prensa que aún
no hay apoyo para preservar el
acervo de más de millón y medio
de negativos de María y Héctor
García. Investigadores nos expli
can que la realidad es que es Ma
ría García quien continúa solven
tando todos los gastos, a duras pe
nas. El hijo señala que sí les gus
taría contar con apoyos, pues eso
ayudaría a la conservación de este
archivo que documenta la memo
ria gráfica de la segunda mitad
del siglo XX. Héctor García hijo
dice que han habido pláticas con
autoridades, pero que no hay na
da concreto. ¿Por qué razón a la
Secretaría de Cultura le ha llevado
tanto tiempo hacer algo al respec
to? Esperemos que para cuando la
Secretaría de Cultura reaccione,
no sea demasiado tarde... (Escrí
banos a columnacrimenycasti
go@gmail.com)
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Respeto presidencial y
debates indispensables
La primera lección del pro

ceso electoral del 2024 en

México es que la calidad
de la democracia mexicana no se
extiende a la selección de candi
datos. El ejercicio inédito que in
tentó la alianza opositora tuvo
unaconclusióndesaseada.Siuno
promete una votación, lo ideal es
mantener esa promesa. El proce
so del partido oficial, mientras
tanto, ha estado muy lejos de

cumplir la promesa presidencial
de higiene democrática y renova
ción moral. Ahí están las cuentas
del dinero gastado y la evidencia
de la propaganda desfachatada
que desplegó el aparato partidista
para impulsar específicamente el
reconocimiento de la candidata
preferida del único hombre que
importa en Morena.
La solución, por supuesto, se

ría aprovechar la experiencia
del INE para, en el futuro, dar
certidumbre total a los procesos
de elecciones primarias. Que los
votantes escojan en las urnas a
los candidatos para luego esco
ger al presidente. Es lo ideal, y
hacia allá hay que ir.
Por ahora habrá que enfocar

se plenamente en la elección
que viene. Más allá de afinida
des o diferencias ideológicas, lo
primero que hay que celebrar es
que México tendrá su primera
presidenta. Será mi parteaguas,
gane quien gane.
Pero romper esa barrera de

género no es suficiente. La elec
ción presidencial del año que
viene deberá estar a la altura de
lo conquistado desde la alter
nancia y aprender de lo que ha
dejado cada votación.
La primera gran prueba será

para el presidente de México.
Desde hace un cuarto de siglo, la
democracia mexicana poco a
poco ha conseguido que el pre

del INE para, en el futuro, dar
certidumbre total a los procesos
de elecciones primarias. Que los
votantes escojan en las urnas a
los candidatos para luego esco
ger al presidente. Es lo ideal, y
hacia allá hay que ir.
Por ahora habrá que enfocar

se plenamente en la elección
que viene. Más allá de afinida
des o diferencias ideológicas, lo
primero que hay que celebrar es
que México tendrá su primera
presidenta. Será mi parteaguas,
gane quien gane.
Pero romper esa barrera de

género no es suficiente. La elec
ción presidencial del año que
viene deberá estar a la altura de
lo conquistado desde la alter
nancia y aprender de lo que ha
dejado cada votación.
La primera gran prueba será

para el presidente de México.
Desde hace un cuarto de siglo, la
democracia mexicana poco a
poco ha conseguido que el pre

sidente en turno se retire de la
arena pública y resista la tenta
ción de involucrarse en la con
tienda. Andrés Manuel López
Obrador ha hecho lo opuesto.
Por eso es primordial que evite
intervenir en la elección donde
se definirá su sucesor.
Debería ser impensable que

el hombre que se quejó amarga
mente de la intromisión en su
contra de los presidentes ante
riores, ahora ceda al narcisismo
tóxico de involucrarse en una
contienda que ya no es suya.
Otra gran prueba para las

candidatas y sus partidos será
promover los debates presiden
ciales pertinentes. El INE tam
bién enfrenta una disyuntiva:
puede ceder a las presiones que
seguramente vendrán para re
ducir el número de debates o
erosionar su producción hasta
hacerlos una vez más ejercicios
estériles, o puede construir so
bre los debates inéditos qué or
ganizó el instituto en el ciclo
electoral pasado y robustecer la
democracia desde su esencia: la
deliberación de ideas.
No tengo ninguna duda de que

la tentación de algunos actores
políticos será deteriorar la cultura
de debate que se ha construido
poco a poco y contra viento y ma
rea Sería un error grave.
Las dos mujeres que se dispu

taran la preferencia de los electo
res ofrecerán dos visiones muy
distintas del país. Las diferencias
entre Sheinbaum y Gálvez son
muchas y sustanciosas. El INE de
berá canalizar la polarización de
los últimos años, y los contrastes
evidentes entre las candidatas, ha
cia el escenario del debate. La ley
establece la realización de un par

Es primordial que Andrés Mcinnel
López Obrador evite intervenir en la
elección donde se definirá su sucesor

de debates, pero no define a detalle
suformatooalcance.Porelbiende
la democracia mexicana, lo míni
mo que se debe esperar son tres
ejercicios como los que vimos en
2018. Cualquier otra cosa implica
rá una pérdida para los electores,
que verán reducida su capacidad
de discernimiento, y una derrota
para la democracia mexicana.
Si el presidente de México lo

gra comportarse a la altura y la
cultura de debate del país no so
lo sigue en pie sino se enriquece,
iremos por buen camino. Si ocu
rre lo contrario, podremos su
mar la regresión de nuestros
procesos electorales a las mu
chas otras regresiones que nos
ha dejado este sexenio. e
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HÉCTOR
DE MAULEÓN
EN TERCERA PERSONA

La sangre sigue borboteando
El sábado pasado el alcal

de de Teocaltiche fue in
terceptado en la entrada

de Belén del Refugio por un co
mando. Iba a inaugurar
una obra de reencarpe
tamiento, cuando so
brevino el ataque.
Lo escoltaban dos

patrullas de la policía
municipal. Elementos
de esa corporación reci
bieron una llamada de
auxilio. Informaron más
tarde: "Los compañeros
ya no manifiestan nada".

Dos agentes, César Villalo
bos y Leobardo Jiménez,
dieronla vida dentro de la
en la que escoltaban al edil.
Los agresores huyeron

Lagos de Moreno, llevándose
auto del alcalde quien, según
reportes, había logrado
cerse del ataque. Los autos
ron encomiados en Encarna
ción de Díaz, con cartuchos per
cutidos. En esa zona, un con
ductor fue despojado de su ca
mioneta: lós criminales la deja
ron atravesada sobre los dos ca
rriles de la carretera San Juan de
los Lagos y Encarnación de
Díaz, y le prendieron fuego.
Se trata de la misma zona de

guerra en Los Altos de Jalisco en
donde el mes pasado —11 de
agosto— cinco jóvenes de Lagos
de Moreno fueron privados de la
libertad: la misma zona desde la
que se difundió un video cuya
crudeza sacudió al país y en el
que se obligó a uno de los mu
chachos secuestrados a asesi
nar a uno de sus amigos.
Apenas el 18 de agosto pasa

do, circularon imágenes de una
avioneta que sobrevoló Teocal
tiche y lanzó miles de volantes
dirigidos a lós habitantes de la
localidad. En esos documentos,
fiímaüóspbr las"4 letras del te
rror", el Cártel Jalisco Nueva

El sábado pasado el alcal
de de Teocaltiche fue in
terceptado en la entrada

de Belén del Refugio por un co
mando. Iba a inaugurar
una obra de reencarpe
tamiento, cuando so
brevino el ataque.
Lo escoltaban dos

patrullas de la policía
municipal. Elementos
de esa corporación reci
bieron una llamada de
auxilio. Informaron más
tarde: "Los compañeros
ya no manifiestan nada".
Dos agentes, César Villalo

bos y Leobardo Jiménez, per
dieronla vida dentro de la unidad

en la que escoltaban al edil.
Los agresores huyeron hacia

Lagos de Moreno, llevándose el
auto del alcalde quien, según los
reportes, había logrado guare
cerse del ataque. Los autos fue
ron encomiados en Encarna
ción de Díaz, con cartuchos per
cutidos. En esa zona, un con
ductor fue despojado de su ca
mioneta: lós criminales la deja
ron atravesada sobre los dos ca
rriles de la carretera San Juan de
los Lagos y Encarnación de
Díaz, y le prendieron fuego.
Se trata de la misma zona de

guerra en Los Altos de Jalisco en
donde el mes pasado —11 de
agosto— cinco jóvenes de Lagos
de Moreno fueron privados de la
libertad: la misma zona desde la

que se difundió un video cuya
crudeza sacudió al país y en el
que se obligó a uno de los mu
chachos secuestrados a asesi
nar a uno de sus amigos.
Apenas el 18 de agosto pasa

do, circularon imágenes de una
avioneta que sobrevoló Teocal
tiche y lanzó miles de volantes
dirigidos a lós habitantes de la
localidad. En esos documentos,
fiímaüóspbr las"4 letras del te
rror", el Cártel Jalisco Nueva

Generación, CJNG, se lanzaron
amenazas contra dos integran
tes del Cártel de Sinaloa, "Ma
rio" y "Ramón", a quienes se
acusó de recibir explosivos de
manos del Ejército y de "traba
jar" con el gobierno.
La estrategia había sido em

pleada desde 2021: volantes lan
zados en otra sobrevuelo bajo los
cielos de Teocaltiche señalaron a
"Mario González y su gente" de
ser responsables de la ola de de
sapariciones, extorsiones y homi
cidios que atenazaban la región.
Mario González Martínez y

su hermano Ramón, hijos del
célebre narcotraficante conoci
do como don Mario (un hombre
de confianza del Chapo Guz
mán), son identificados como
operadores del Cártel de Sinaloa
en Los Altos de Jalisco. En otros
volantes lanzados desde los ai

Generación, CJNG, se lanzaron
amenazas contra dos integran
tes del Cártel de Sinaloa, "Ma
rio" y "Ramón", a quienes se
acusó de recibir explosivos de
manos del Ejército y de "traba
jar" con el gobierno.
La estrategia había sido em

pleada desde 2021: volantes lan
zados en otra sobrevuelo bajo los
cielos de Teocaltiche señalaron a
"Mario González y su gente" de
ser responsables de la ola de de
sapariciones, extorsiones y homi
cidios que atenazaban la región.
Mario González Martínez y

su hermano Ramón, hijos del
célebre narcotraficante conoci
do como don Mario (un hombre
de confianza del Chapo Guz
mán), son identificados como
operadores del Cártel de Sinaloa
en Los Altos de Jalisco. En otros
volantes lanzados desde los ai

res, sus rivales los acusan de re
cibir apoyo "del gobierno muni
cipal y la Guardia Nacional".
Desde al menos 2019 se há

trazado claramente la línea de
los enfrentamientos entre am
bos grupos criminales. En octu
bre de ese año seis personas fue
ron ejecutadas en Teocaltiche. A
la par de ios enfrentamientos,'
comenzaron las emboscadas a

elementos municipales, estata
' les y de la Guardia Nacional.

El 17 de mayo de 2022 una de
estas emboscadas dejó tres guar
dias nacionales muertos. Meses

antes, un enfrentamiento de
hora y media en el pobla
dodeMazcua, a ocho ki
lómetros de Teocalti
che, paralizó la zona.
"Desconozco lo que

está pasando", "estoy íbe
ra", alegó en esa ocasión el
alcalde Juan Manuel Va

llejo Pedroza, quien reco
mendó a los pobladores
encerrarse en sus casas.

Tras aquel enfrenta
miento de hora y media, las

autoridades reportaron el ha
llazgo de vehículos blindados que
habían quedado abandonados,
pero no había un solo cuerpo: los
muertos fueron levantados por
los contendientes. En mayo de es

nuevos enfrentamientos y
narcobloqueos dejaron 15 vehícu

incendiadosyvarios videos to
por pobladores, en los que

de las armas de alto po
resonaba en la oscuridad.
búsqueda hace un mes de

jóvenes desaparecidos
de Moreno reveló la
de fincas y bodegas

que había cuerpos des
y calcinados: luga

pintaban en modo dan
día a día en Los Altos.

conmoción que causó la de
de los jóvenes comen

disiparse frente al alud de ma
que la inseguridad va

en México. Él atentado, el
pasado, en contra del al
Teocaltiche, nos recuerda
Los Altos la sangre sigue

que a un año ya del
sexenio, nada, absoluta
nada, logra detenerla. •

rivales los acusan de re
apoyo "del gobierno muni
y la Guardia Nacional".

Desde al menos 2019 se há
trazado claramente la línea de
los enfrentamientos entre am
bos grupos criminales. En octu
bre de ese año seis personas fue
ron ejecutadas en Teocaltiche. A
la par de ios enfrentamientos,'
comenzaron las emboscadas a
elementos municipales, estata
les y de la Guardia Nacional.
El 17 de mayo de 2022 una de

estas emboscadas dejó tres guar
dias nacionales muertos. Meses

antes, un enfrentamiento de
hora y media en el pobla
dodeMazcua, a ocho ki
lómetros de Teocalti
che, paralizó la zona.
"Desconozco lo que

está pasando", "estoy íbe
ra", alegó en esa ocasión el
alcalde Juan Manuel Va
llejo Pedroza, quien reco
mendó a los pobladores
encerrarse en sus casas.

Tras aquel enfrenta
miento de hora y media, las

autoridades reportaron el ha
llazgo de vehículos blindados que
habían quedado abandonados,
pero no había un solo cuerpo: los
muertos fueron levantados por
los contendientes. En mayo de es
te año, nuevos enfrentamientos y
narcobloqueos dejaron 15 vehícu
los incendiadosyvarios videos to
mados por pobladores, en los que
el tableteo de las armas de alto po
der resonaba en la oscuridad.
La búsqueda hace un mes de

los cinco jóvenes desaparecidos
en Lagos de Moreno reveló la
existencia de fincas y bodegas
en las que había cuerpos des
membrados y calcinados: luga
res que pintaban en modo dan
tesca el día a día en Los Altos.
La conmoción que causó la de

saparición de los jóvenes comen
zó a disiparse frente al alud de ma
las noticias que la inseguridad va
dejando en México. Él atentado, el
sábado pasado, en contra del al
calde de Teocaltiche, nos recuerda
que en Los Altos la sangre sigue
borboteando: que a un año ya del
fin del sexenio, nada, absoluta
mente nada, logra detenerla. •

La conmoción que causó la desapari
ción de los jóvenes comenzó a disiparse.

Fecha: 04/09/2023

Página: 7

Area cm2: 327

1 / 2

Columnas Políticas

Héctor de Mauleón "En Tercera Persona"

Héctor de Mauleón

Costo: 34,433

Página 9 de 197 Índice



Fecha: 04/09/2023

Página: 7

Area cm2: 327

2 / 2

Columnas Políticas

Héctor de Mauleón "En Tercera Persona"

Héctor de Mauleón

Costo: 34,433

Página 10 de 197 Índice



Fuera del aire
¿Estamos seguros?
i paou rojas

stá funcionando bien nuestra estrate((Egia de atender las causas de la violen
1 cia aplicando el principio de que la

paz es fiuto de la justicia". Con esa frase el presi
dente López Obrador defendió su política de
"abrazos, no balazos" en su Quinto Informe de Go
bierno. Luego compartió algunas cifras para res
paldar esta aseveración. Dijo que los delitos del
fuero federal se han reducido en 24%, el homicidio
en 17%; el robo en 26%; el feminicidio en 29%; el
robo de vehículos en 44% y el secuestro en 80%.
Estos datos han sido cuestionados por expertos

e instituciones dedicados al análisis de la inseguri
dad. La organización Causa en Común señaló que
estas estadísticas que entrega el Secretariado Eje
cutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública
están incompletas. Se trata solamente de los deli
tos que tienen una carpeta de investigación, es
decir, el siete por ciento del total.
Por otro lado, hubo temas cruciales que queda

ron fuera del Informe. No se mencionaron las per
sonas desaparecidas, la violencia creciente de los
cárteles o las extorsiones que ahogan y matan a
cada vez más negocios. Ahí están, por ejemplo, los
limoneros y aguacateros de Michoacán, quienes
han tenido que subir sus precios por el aumento
de las extorsiones. Ahí están también los transpor
tistas, que bloquearon la autopista de Pachuca en
su acceso a la Ciudad de México la semana pasa
da como protesta por la inseguridad de la que son
constantemente víctimas.

Me detengo tínicamente en dos expresiones re
cientes que muestran la desesperación que genera
el aumento de la criminalidad, pero los casos se
cuentan por miles y ocurren en toda la extensión
del territorio nacional. En lo que va de este 2023,
Causa en Común ha registrado más de 4 mil 400
crímenes terribles, como torturas, masacres, des
cuartizamientos y asesinatos de mujeres y niños.
Encontrar cifras que permitan documentar el

optimismo en un discurso es sencillo, pero resol
ver de fondo el problema de la inseguridad no lo
es. En México hay cada vez más personas que
viven con miedo. Según el Inegi, mas del 75 por
ciento de los consultados en la Encuesta Nacio
nal de Calidad e Impacto Gubernamental consi
dera inseguro vivir en su ciudad, mientras que
casi el 74 por ciento de la población se dice preo
cupada por la seguridad pública.
Esperar un cambio en la estrategia es muy in

genuo a estas alturas. Solo queda un año y no se
ve por ningún lado que exista esa intención. La
taréa titánica quedará para la próxima adminis
tración. Ojalá que quien sea que la encabece ten
ga la altifra de miras para plantear otras solucio
nes. Ojálá que aún estemos a tiempo. •

El Informe no hizo mención a
los desaparecidos, a la violen
cia del crimen o a las extorsio

nes que ahogan a los negocios.
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Rayuela
Vaya que está revuelto

el gallinero...

Fecha: 04/09/2023

Página: 36

Area cm2: 4

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redacción

Costo: 349

Página 13 de 197 Índice



APRENDER A MORIR

¿Un candidato
laico?
HERNÁN GONZÁLEZ G.
NO SE TRATA de que crea

o descrea, sino de que sepa
pensar por sí mismo y

elaborar juicios autónomos sin ne
cesidad de invocar invisibles guías
y todopoderosos asesores que
aprueben su conciencia, bendigan
sus acciones y tranquilicen su
desempeño. Aunque la Constitu
ción mexicana, ese inventario de
ilusiones de las mayorías, constan
temente ampliado e incumplido
por la minoría en el poder, obliga a
quien ocupe el cargo de Presiden
te de la República a "no pertene
cer al estado eclesiástico vincu
lado a cualquier confesión, debía
aclarar ni ser ministro de algún
culto", aquellos que han alcanzado
tan comprometedor puesto acu
san, sea en público, en privado o
en ambas circunstancias, su perte
nencia y acatamiento a alguna re
ligión o creencia espiritual, lo que
pone su ejercicio a distancia de la
ideología que pretenden adoptar.

CONFIRMACIÓN DE ELLO
es el desempeño más o menos
incongruente de sucesivos manda
tarios, todos de cuna católica o de
alguno de sus derivados, más una
adhesión obligada a la masonería,
ese añejo organismo que con una
especie de capacitación adicional
pretende fortalecer la bondad y
honorabilidad de sus integrantes,
satanizado desde sus inicios por
la Iglesia y letra muerta en cuanto
alguno de sus miembros alcanza

el poder.

POR ESTAS PERMISIVAS la
titudes guadalupanas pareciera
imposible pensar y aterrizar una
polética, un ejercicio de la tarea
política sustentado en la ética, en
juicios maduros de apreciación
que logren ver la diferencia entre
lo correcto y lo incorrecto, entre
actuar bien o medio actuar y, lo
más importante, en las conse
cuencias de esa actuación en la so
ciedad que se pretende gobernar.
En la práctica, esta polética, ¿sería
más convincente, más estética,
menos redituable o igual de in
fructuosa?

CON UNA ORATORIA escolar
que se quiere correcta aunque
carezca de persuasión, los precan
didatos de Morena, a merced de
frases hechas, buenos propósitos
y declaraciones amables pero
incumplibles, abordan incluso
temas como la salud del pueblo 
otra abstracción, aunque sin dar
se cuenta, ninguno, del juego que
le siguen haciendo ya no a la de
recha sino a remilgosas posturas
confesionales en torno al poster
gado derecho a una muerte digna,
a la eutanasia y al suicidio asistido,
asignaturas pendientes en nuestra
sociedad, desde siempre tratada
como menor de edad porque las
posturas religiosas siguen preva
leciendo sobre posiciones éticas
reflexivas y maduras.
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ASTILLERO
Xóchitl: ¿Ideología?¡Ingenierismol //
De nuevo, tecnocracia // Neofoxismo
en tres no // Meade hace guiños
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ERA DE ESPERARSE un discurso
profundo y determinante, incluso
delimitante. No era una ocasión
cualquiera, pues Xóchitl Gálvez, la
panista sin credencial, recibía justa

mente en este domingo de mitin en el Angel de
la Independencia la constancia de una candi
datura presidencial conseguida en condiciones
estropeadas, porque en lugar del predominio
de decisiones, banderolas y contingentes par
tidistas (en primer plano, del Revolucionario
Institucional, habrase visto) se había prometi
do y organizado una votación nacional a la que
habrían llegado dos aspirantes finalistas.

NO HUBO UNA proclama o manifiesto en
forma: la triunfadora por declinaciones hizo
un discurso ligero, lleno de lugares comunes,
con una indicativa insistencia en pregonar
que su candidatura y coalición tripartidista sí
tienen posibilidades de ganar en 2024 y con
seis "compromisos", tres en función de hacer y
otros tantos en cuanto a no hacer.

TAL VEZ EL culmen de la chabacana oratoria
de la aún senadora por Hidalgo se haya alcan
zado cuando proclamó su trilogía neofoxista:
"ni güevones ni rateros ni pendejos". Lo dijo
con desparpajo, mientras a su espalda disfru
taban de su creación políticoelectoral los di
rigentes de los partidos aliados, el priístaAlito
Moreno, el panista Marko Cortés y el perredis
ta Jesús Zambrano, aspirantes naturales a ga
nar premios mayores en un eventual concurso
xochitleco de asignación de alguna o todas las
premisas enunciadas por la candidata.

PERO ES PROBABLE que la parte más
ilustrativa del pensamiento y eventual praxis
presidencial de Gálvez descanse en la reivindi
cación enunciada (como todo, con sonriente
desfachatez), del "ingenierismo" como susti
tuto de la ideología, del uso instrumental de la
técnica (ha de suponerse que robotizada, sin la

"contaminación" que implicarían las visiones,
valoraciones y decisiones humanas) para "re
solver" los problemas políticos y sociales: "Soy
ingeniera y para mí los problemas no se arre
glan con ideología, sino con soluciones".

ES DECIR, UNA. nueva tecnocracia, "sin ideo
logía". Como si no la tuviera, y tan clara2 el cere
bro económico que le han asignado, el Angel de
la Dependencia Extranjera, José Angel Gurría.
Por cierto, ayer reapareció en escena, al menos
en redes sociales, el ex candidato presidencial
José Antonio Meade Kuribreña, ejemplo de esa
tecnocracia transexenal y transpartidista, quien
calificó como "proceso de selección exitoso (...)
#Histórico", el desfile de cruces declinantes
que desembocó en la candidatura única, con
elecciones abortadas, de la hidalguense, quien
igualmente agradeció en una servilleta de Twit
ter, ahora X, el gesto de quien fue candidato pre
sidencial del PRI sin haber estado afiliado.

VOLVIENDO A LA "desideologización": es
una propuesta evidentemente falsa, no sólo
ignorante, sino insostenible. En política, cam
pañas y elecciones, lo que está enjuego es la
visión de la realidad que tienen los candidatos,
líderes y partidos, para tratar de que esa inter
pretación y propuesta (las ideas) gane el dere
cho a ser ejecutada desde el poder, a diferencia
y contrapelo de las interpretaciones y propues
tas ideológicamente contrarias.

GÁLVEZ REPRESENTA LA ideología e
intereses de quienes la postulan y promueven
(neoliberalismo, tecnocracia, conservadurismo,
oportunismo), aunque de manera chambona in
tente suplirlos por el "ingenierismo" falsamente
neutro (dicho esto por el tecleador astillado con
todo respeto a los ingenieros, diferenciando su
honorable ejercicio profesional del mal uso polí
tico que la candidata realiza) o recurra a la treta
facilona de invocar "el bien de México" y repita
el nombre de la nación como una aspiración de
colectividad sin particiones (los partidos políti
cos) y sin ideologías propias de cada inevitable
segmentación: ¡por Méééxicooo! ¡Oh, sííí!

Y, MIENTRAS MARIO Delgado asegura que
el levantamiento de encuestas va muy bien
y hoy se completará a cien por ciento para
anunciar conforme a itinerario a la ganadora
candidatura que surja, ¡hasta mañana!
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DESDE EL
OTRO LADO

Ramaswamy
el emergente
ARTURO BALDERAS
RODRÍGUEZ

NACE UNA NUEVA, estrella
en el firmamento político
estadunidense: Vivek Ra

maswamy providencialmente llegó
a salvar de la desesperación que
embarga al estatus conservador
en EU. Hace algunos meses era un
empresario exitoso hasta que algún
avezado publicista lo ungió como
bateador emergente para salvar del
"populismo" a la nación. Encontró
la oportunidad de brincar a la con
tienda por la candidatura republica
na a la presidencia ante la opacidad
de la mayoría de quienes aspiran
a derrotar al presidente Biden.
Ramaswamy no es una casualidad
política, sino más bien el ejemplo
de lo que también sucede en otras
naciones como respuesta de las
élites conservadoras en su afán de
borrar las políticas "populistas". En
el caso, no ha pasado desapercibido
por quienes se dedican al análisis
de la actualidad política: la similitud
con Donald Trump y sus políticas
supuestamente "antisistema".

PRETENDE DISPUTAR LA can
didatura del partido republicano a
Trump, ensal zándolo y suscribien
do su forma de gobernar con pro
puestas incluso más radicales que
él. Por ello se estima que su máxima
aspiración es llegar a ser su compa
ñero de fórmula, lo que en alguna
medida no ha descartado Trump.
En sus discursos de campaña están
ausentes propuestas coherentes pa

ra gobernar y, en cambio, abundan
los lugares comunes del más rancio
conservadurismo, la vulgaridad y
un sistemático ataque al gobierno
actual. Su formación como inge
niero en biotecnología le permitió
formar una empresa y amasar una
fortuna millonaria. De ahí su tras
nochada idea de ser capaz de mane
jar una nación tan compleja como
EU. En el fondo su máxima aspira
ción es convertir al país en una gran
empresa, privatizar buena parte del
gobierno, las instituciones públicas
y despedir a 75 por ciento de quie
nes trabajan en ambos. No es extra
ño que reciba el apoyo de quienes
llevaron a Trump a la Casa Blanca,
los mismos que se han opuesto a la
política "populista" que a viento y
marea el presidente ha construido
en beneficio de la mayoría, espe
cialmente los más necesitados. Los
errores de Biden no opacan sus
aciertos ni su indeclinable propósito
en apoyar a quienes durante años
han esperado inútilmente algún
beneficio del Estado.

A NO DUDAR, la ola mediática de
la derecha más rapaz auspiciada,
pagada y organizada en las élites
empresariales y financieras contra
el presidente seguirá creciendo.
Pero no podrán escatimar la razón
que le asiste en su lucha para cam
biar la precaria situación de las ma
yorías. Es de esperarse que con Ra
maswamy no se repita el error que
permitió a Trump ser presidente.
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS
La historia de un inescrupuloso ff Formación
del camaleón elitista ff El Mílusos de la política
ORTIZTEJEDA

EL 8 DE mayo de 1950, fecha ya anotada an
tes en esta columneta, fue el día que vio la luz
primera (así se solía anunciar hace algunos
sexenios el nacimiento de un nuevo terrícola)
un varoncito. Éste, que creció y se reprodu
jo, a estas alturas debe estar frisando los 73
años. A la familia que le dio origen la podemos
catalogar de acomodada, una solvente clase
media y, de acuerdo con los parámetros ac
tuales, plenamente aspiracionista. No es de
extrañar entonces que, llegado el momento,
el niño ya crecido contrajera nupcias con una
joven oftalmóloga de igual estrato social. A la
fecha siguen conformando una honorable y
tradicional familia cristiana. Desde siempre,
pero acrecentándose al paso del tiempo, nues
tro personaje se distinguió por un carácter
obsesivo y dominante, pero de maneras sua
ves, sibilinas. Mustio, callado y discreto, pero
pragmático, utilitarista y sin esas absurdas
trabas que impiden los ascensos: escrúpulos,
les llaman. Nunca fue de dos caras, sino de
múltiples rostros, los que en su ininterrumpida
ascendente carrera mostraba según su conve
niencia: véase su facilidad para acomodarse en
gobiernos de antagónicos colores partidistas.
Sobrevivir y crecer entre contrarios implica
tanto habilidades políticas excepcionales como
una carencia total de convicciones y hasta de
buen gusto. Pero de que nuestro héroe es un
mexicano de excepción, no cabe la menor du
da. Con unos cuántos como él, muchas cosas
en el país serían diferentes. Su inteligencia,
conocimientos y dedicación a la realización de
sus ideas lo hacen funcionario indispensable.

Vean sus antecedentes y sus méritos académi
cos, profesionales y como hombre de gobierno:
es modesto licenciado en economía por la Uni
versidad Nacional Autónoma de México, pero
luego se reivindica y obtiene sus posgrados en
la Universidad de Leeds, en Gran Bretaña, y
posteriormente en la Universidad del Sur de
California, y para cerrar al alza sus estudios, en
la distinguidísima Cambridge University. En
cuanto a su vida activa en la política, ésta ha
sido cuidadosamente larvada: nada que el día
de mañana le acarreara responsabilidades ni
menos culpas. En 1968 participó en el Instituto
de Estudios Políticos, Económicos y Sociales
del PRI, nada menos que como integrante de
la comisión de ideología (o sea la ideología que
propició el 68). Ésta ha sido la mayor cercanía
que ha tenido no sólo con el partido en el cual,
por ser el triunfador permanente decidió
infiltrarse, sino con el quehacer político que
siempre le ha parecido una actividad inferior,
propia de pelafustanes e ignaros irredentos.
Así, desde su sitial en el Olimpo burocrático,
percibía a diputados, senadores, alcaldes y,
obviamente, a los líderes de los sectores y orga
nizaciones populares como la chusma a la que
él generosamente ayudaba a gobernar, a vivir
pues. Merced a los conocimientos adquiridos
en el primer mundo, ha ocupado en el nuestro,
muy importantes cargos de gobierno, especial
mente en los ámbitos financieros y diplomá
ticos. En un rápido recorrido por las nóminas
que ha fatigado durante las tres décadas pasa
das encontramos los siguientes desempeños:

director de crédito y subsecretario de Hacien
da, director de Nacional Financiera y del Ban
co Nacional de Comercio Exterior. En un solo
sexenio ocupó, una tras otra, dos secretarías
de Estado. Fue miembro del consejo de aseso
res del Banco Interamericano de Desarrollo.
Su capacidad para entenderse con la gente es
excepcional, sobre todo con "gente de razón".
Para lograr este propósito está plenamente
equipado: es, personalmente, una auténtica
Torre de Babel, pues habla, él solito, español,
inglés, francés, portugués, alemán e italiano.

LÁSTIMA QUE EN cada uno de estos idiomas
el vocabulario sea elitistamente reducido, es
pulgado de toda clase de vocablos altisonantes
y de ideas perversas como nacionalización,
derechos de los pueblos originarios, soberanía
económica, promulgación de toda legislación
que proteja y salvaguarde los bienes propiedad
de la nación, etcétera. Iba a decir también que
conoce medio mundo, pero luego pensé que es
taba discriminando a la otra mitad. Él conoce
el planeta casi completito, aunque nada más la
parte de arriba de cada país.

DEJEMOS HASTA AQUÍ, por hoy, estos atra
bancados esbozos de la biografía de un hombre
de nuestro tiempo y de nuestro sistema polí
tico, económico... y moral, José Ángel Gurría
Treviño. Nos vemos el lunes si las campañas lo
permiten.

@ortiztejeda ortiz_tejeda@hotmail.com
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Encuesta en medio de la polarización
MIGUEL ANGELVELAZQUEZ

SE ACABÓ EL tiempo. El experi
mento de poco más de dos meses
concluyó sin que se le pueda calificar
de exitoso, a menos que todo su pro
pósito hubiera sido el de poner en el

conocimiento de la gente el nombre de alguno
de los contendientes.

PERO FRENTE A ese posible logro, los pun
tos críticos del ejercicio se han multiplicado:
dudas sobre el financiamiento para el trabajo
de los posibles, vacío de ideas porque estaban
prohibidas, pero sobre todo la polarización de
grupos dentro de Morena.

LOS A FAVOR o en contra tomaron muy en
serio la contienda y los llamados a la unidad no
tuvieron eco entre las militancias de uno y otro
lados. En ese sentido, el asunto se tornó hasta
peligroso y amenaza con alguna posible ruptu
ra, cosa que tiene muy preocupados a muchos
de los jerarcas del organismo.

NO HACE MUCHO, Marcelo Ebrard respon
día a la interrogante de ¿cuál es la diferencia
entre unos y la otra? con un contundente "no
sé", y no era una respuesta acarreada por un
estado de ánimo; por el contrario, era o parecía
un asunto bien observado, y luego del "no sé"
advertía que la prohibición para fijar posturas
frente a la problemática del país hacía imposi
ble que se establecieran diferencias entre los
tres precandidatos.

Y ESO ES cierto, para la mayoría de las perso
nas y de la militancia que deberá responder a
la encuesta, por qué y por quién votar se con
virtió en un dilema difícil de dilucidar, por no
decir que imposible.

NO HUBO PROPUESTAS ni intercambio de
ideas, así que no hay posibilidad de marcar
diferencias, y por eso también es que se ha
enconado la lucha. Porque votar por uno u otra
es una cuestión de simpatías, y nada más. ¿Qué
nuevos horizontes propone cada uno? No se
sabe.

LA ENCUESTA DESCARTA la experiencia y
la militancia, lo que aumenta la posibilidad de

que se responda con un grado de error mucho
mayor al que siempre se ha tenido.

Y PARA HACER más profundo el fallo, Mario
Delgado, presidente de Morena, inventó una
serie de eventos para que la gente lo tome en
cuenta, para que lo conozcan, y ha descuidado
casi por completo el trabajo que debería estar
en primer lugar: la encuesta.

Y ESE DESCUIDO puede traer graves con
secuencias en los resultados de la medición
que nos dará el nombre de quién puede ser el
representante de Morena en la lucha por la
Presidencia de la República.

ENTONCES, EL MIÉRCOLES sabremos
quién es el representante de Morena; lo que no
sabremos es por qué. Eso no es política.

Depasadita

ES CADA VEZ más preocupante que la se
paración legal de dos personas se use como
instrumento para destruirse, por ejemplo, en
lo profesional.

UN CASO SOBRESALIENTE es el de Manuel
Cavazos, acusado por su ex pareja de abuso
sexual en contra de sus hijas, lo que le impidió
convertirse en magistrado del Tribunal Supe
rior de Justicia de la ciudad, cuando menos
durante el tiempo que duró la posibilidad de
que la acusación fuera cierta.

HOY, LA FISCALÍA General de Justicia de la
Ciudad de México ha hecho saber que los datos
que sustentaban la acusación no eran ciertos,
por lo que en el Congreso local, donde habrá de
resolverse el nombramiento del mismo Cava
zos, tendrá que revisar y señalar sin prejuicios
la idoneidad de quien fue difamado, y además
tendría que ponerse en conocimiento de los
diputados la falsedad de la acusación para dar
paso a la valoración de quien puede ingresar al
TSJ, esta vez Cavazos.

EL TRIUNFO DE la mentira, de la falsedad,
no debe ser permitida por los diputados loca
les, que tendrán que impedir que casos como
éste sienten precedente. Eso no debe ocurrir.
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Que hoy, después de la con
ferencia mañanera, el presiden
te Andrés Manuel López Obra
dor realizará una gira relámpago
a Edomex para acompañar al go
bernador Alfredo del Mazo en

su último Informe de gobierno. Se
trata de un gesto de civilidad polí
tica, pero también de un reconoci
miento al mandatario priistapor
no meterse enlas elecciones pasa
das, según las propias palabras del
mandatario, de las cuales resultó
triunfadora la maestra Delfina

Gómez, cuya toma de posesión
será este 14 de septiembre.

Que en el equipo de Mar
celo Ebrard existe preocupa
ción por su acercamiento a per
sonajes considerados hostiles al
Presidente, como Elba Esther
Gordillo, a quien el ex canciller
ha buscado y, aseguran, solicita

do apoyo para un plan B en caso
de un revés en la encuesta de Mo

rena. Dicen que hasta en Palacio
Nacional existe inquietud de que
la corcholata rebelde replique a
su finado mentor, Manuel Ca
macho Solís y, como hizo éste
con Luis Donaldo Colosio hace
30 años, desconozca al vencedor
y baraje la posibilidad de lanzar
se como aspirante presidencial
por otro partido.

Que de los 33 aspirantes re
gistrados en el proceso del Fren
te Amplio por México, solo dos
estuvieron en el Angel de la In
dependencia para ungir a Xó
chitl Gálvez: la propia aspiran
te vencedora y su eventual coor
dinador de campaña, Santiago
Creel. También quedó claro que
PAN, PRI y PRD aún necesitan de
sus estructuras para llenar even

tos como el de ayer, pues los líde
res de Unid@s y el Frente Cívico
dej aron colgada a la panista, por
lo que los priistas tuvieron que
echar mano de sus militantes

de Guerrero, los panistas traje
ron de Huixquilucan y el PRD
de Cuajimalpa.

Que hoy es el último día para
que se regístrenlos aspirantes ala
Rectoría de la UNAM. Hasta ayer
eran dos los candidatos anotados
en la Junta de Gobierno: Héctor
Hernández Bring'as, del Cen
tro Regional de Investigaciones
Multidisciplinarias, y Raúl Con
treras Bustamante, director de
la Facultad de Derecho. Se espe
ra que hoy lo haga el resto, entre
ellos el director de la Facultad de

Medicina, Germán Fajardo, y el
director de Evaluación Institu
cional, Imanol Ordorika. k
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¿Son advertencias
de Claudia sobre
el futuro?

Hagamos este ejercicio. No
es más que un ejercicio,
una especulación. Diga

mos que como indican hoy todas las en
cuestas se mantienen en el lugar que hoy
sabemos que estány, por lo tanto, Claudia
Sheinbaum será primero la candidata de
Morena para la elección presidencial y
después serálapresidentade México. In
sisto, esto es una especulación, falta mu
cho, muchas cosas puedenpasar.
Pero. El fin de semana la Fiscalía

de Ciudad de México volvió a detener al
fiscaldeMorelos,Uriel Carmona Gánda

ra, con una nueva orden de aprehensión
por el delito de encubrimiento por "favo
recimiento", cuando apenas habíapuesto
un pie afuera del Reclusorio Sur.
"La #FiscalíaCdMx informa que, es

te viernes, agentes de la @PD1_FGJCD 
MX cumplimentaron una nueva orden
de aprehensión en contra de Uriel 'N' por
su probable participación en el delito de
encubrimiento porfavorecimiento", dijo
la fiscalía El viernes, el
Décimo Tribunal Co
legiado Penal de esta
capital habíaordenado
liberar al funcionario
y estableció que debía
continuar fuera de pri
sión su proceso por delitos contra la pro
curacióny administración de justicia
Todo este asunto viene del caso de

Ariadna Fernanda López Díaz, que fue
encontrada muertaen Tepoztlán el pasa
do 31 de octubre.

El equipo de peritaje de Morelos dijo
que había muerto de una cosay días des
pués el peritaje de Ciudad de México dijo
lo contrario. No solo eso.
La investigación de Ciudad de Méxi

co nos reveló unos videos enlos que se ve

a un amigo de Ariadna, con el que había
convivido esa tarde, cargando su cuerpo
para ponerlo en una camionetay después
llevarlo a Tepoztlán.
¿Caso resuelto? ¿O no?
No, porque en México lajusticiasiem

pre tiene que ver con la política
Confieso no tener idea de quién es

Uriel Carmona. Pero a juzgar por el ta
maño de desastre en impunidad en Mo

relos, no debe haber
sido muy buen fiscal.
Pero sabemos más: el
gobernador de More
los, Cuauhtémoc Blan
co, lo odiaba Y El Cuau
esgranclaudista.

Entonces, prisión preventiva para
Carmona Por cierto, nadie se opone ala
investigación y saber por qué el peritaje
de Morelos, que quienes lo hicieron han
defendido hasta ahora, es diferente. Pero,
¿prisión para su j efe?
¿Shembaum amala prisión preventiva

oficiosa tanto como López Obrador? ¿Le
gustakutüizaciónpoKticadelas fiscalías?
Porqueyapasó conAlejandraCuevas. Du
das razonables frente a quien se encamina
aserpresidenta Nomásparasaber.^™
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El método de

Morena para
gubernaturas 2024

1 principio de paridad efecE tiva mantiene en la incerti
dumbre a morenistas varo

nes que aseguraban llegarían a compe
tir por la gubernatura de sus respectivos
estados; pues, para cumplir con la cuota
establecida a nivel constitucional, su par
tido deberá postular a cinco muj eres can
didatas para las nueve entidades que se
pondrán enjuego.
En Morena se asegura que definieron

el siguiente método: se correrán encues
tas y se enviará a mujeres a aquellas pia

cuestas, se podría optar por la actual se
cretaria de Economíaenlaentidad Olivia
Salomón; por la ex presidenta municipal
de Puebla capital, Claudia Rivera, o por
Norma Layón Aarún, alcaldesa de San
Martín Texmelucan.
EnTabascolosmomiosapuntanalaad

ministradora general de Auditoría Fiscal
y hermana del ex titular de Segob, Rosa
linda López Hernández, sobre todo ahora
quesebajódelapeleaeldirectordePemex,

Octavio Romero. Vera
cruz sería finalmente

para Rocío Nahle en un
contexto en el que Dos
Bocas ha comenzado a
refinar (enpeijuicio del

diputado Sergio Gutiérrez Luna).
Loshombres morenistas iránaacairear

votos en Guanajuato muy probablemente
con Ricardo Sheffield, en Jalisco con Car
los Lomelí y en Yucatán con el delegado
Joaquín Díaz Mena

Palabras clave
Para CdMx, según las tendencias en
este mapa de género, irían Omar Gar
cía Harfuch, Ricardo Monreal o Mario
Delgado,

zas en las que Morena se perfile como un
claro ganador, independientemente del
abanderado/a. Y los hombres irán a los
comicios cerrados o que están en desven
tajaparapelearvotosque,enelpeordelos
casos, impulsen la cosecha presidencial
de Claudia Sheinbaum

Así, se augura que aChiapas—cantado
paraMorena— se envíe ala senadora Sasil
de LeónoaladiputadaPatriciaArmendá
riz, esto en detrimento del senador Eduar
do Ramírez, quien se
llegó a ver como seguro
candidato cuando re
nuncio a la contienda
el director del IMSS,
Zoé Robledo. Morelos

también se perfila para repetir con Rege
neración Nacional, por lo que el eterno as
pirante Rabindranath Salazar podría ser
desplazado por la ex directora de la Lote
ríaNacional, Margarita González Saravia,
o por la senadora Lucía Meza Guzmán.
En Puebla los primos Alej andró Ar

menia Mier e Ignacio Mier se disputan
una candidatura que les prometieron
sus respectivos patrocinadores, Ricardo
Monreal y Adán Augusto López, pero da
da la ventaj a que tiene Morena en las en
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NO ES NORMAL

Deberían darle las gracias
a Movimiento Ciudadano

VIRI
RÍOS

F
I 1PRIPAN argumenta que, si Molimiento

i Ciudadano (MC) no se alia con ellos, la opo
I sición perderála elección del 2024. Con esa

lógica, acusan a MC de ser un esquirol, un partido vendido
a los intereses de Morena para destruir al PRIPAN.
La realidad es muy distinta. Los datos muestran que la

decisión de MC de no aliarse con el PRIPAN en realidad
favorece la causa opositoraportres motivos.
Primero, porque la presencia de MC le quita más vo

tos a Morena que al PRIPAN. El votante de MC es una
personajoven, contestataria y mayormente urbana que
está decepcionada con todos los partidos políticos tra
dicionales, pero que en el margen suele decantarse con
mayor probabilidad por votar por Morena.
La evidencia más clara de ello es Sonora. Aquí MC te

nía una votación estimada de 11.6% [1]. A días de la elec
ción, el candidato de MC le pidió a sus electores que vo
taran por el PRIPAN. No funcionó. El votante de MC ig
noró la petición. El 40% votó de todas formas por MC, y
el resto se dividió 58% a Morena y 42% al PRIPAN [2].
Al final, Morena ganó Sonora con casi el doble de ventaj a
de lo que se esperaba.
El Edomex tiene una historia similar. El candidato de

MC tenía una votación estimada del 15%, y PRIPAN iba
perdiendo por 13 puntos contra Morena [3]. MC decidió
no presentar candidato. Su voto no se fue al PRIPAN. So
lo 5 de los 15 puntos de MC terminan en el PRIPAN, el
resto se abstuvo y el PRIPAN perdió por 8 puntos.
Todo esto implica algo importante y tremendamente

subestimado por el PRIPAN: al ir solo, MC adquiere el
superpoder de tenerla capacidad de erosionar una parte
del voto morenista. Si MC se une al PRIPAN ese super
poder se desvanece.

Un segundo motivo es puramente aritmética: la sola
presencia de MC hace que la probabilidad de que More
na obtenga mayoría simple en el Congreso se reduzca de
forma importante.
En una elección entre dos fuerzas, por definición,

quien gana obtiene la mayoría simple. Es decir, no solo
gana, sino que obtiene más del 50% de los votos. Esto le da
un poder enorme para gobernar y pasar cambios legales.
Así, la pura presencia de MC en la boleta introduce

una tercera fuerza que hace que al partido puntero se
le dificulte ganar una mayoría en el Congreso. Esto es,
aun si el voto de MC se dividiera en partes iguales entre
el PRIPAN y Morena, no es lo mismo tener un Congre
so con tres fuerzas distribuidas 483814, que uno 5545.
En el primero, la fuerza ganadora tiene que negociar. En
el segundo, no.
Finalmente, la postura de MC también ayuda a cons

truir una oposición menos débil. Alo largo de la campaña,
López Obrador se dedicará a argumentar que la oposición
son los viej os partidos de siempre y que todos son el PRI.
MC escapará a esa clasificación y evidenciará la incon
gruencia de los argumentos del Presidente.

Así, MC al ir solo rumbo al 2024, está haciendo lo que
ningún partido opositor podría hacer en este momento:
erosionando una parte del voto de Morena, disminuyen
do su capacidad de obtener una mayoría en el Congreso y
desarrollando una mejor imagen para las oposiciones. El
PRIPAN le deberían dar las gracias a Dante Delgado en
vez de atacarlo.

La realidad es que, salvo contadas excepciones, la ma
yoría de los líderes del PRIPAN saben que no van a ganar
la presidencia. Lo que realmente les molesta de MC es que
les quitará el monopolio de representación opositora a ni
vel local. Sin ese monopolio, los dirigentes del PRIPAN
no podrán hacer de las suyas.
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"Ni rateros, ni huevones
ni pendejos
Pues es la verdad, la verdad, la verdad, con todo lo

que se ha invertido, con eso de que echaron casa
por la ventana, con todo el pancho que desata
ron con el ungimiento de Xóchitl, primera rei
na del dedazo, como candidata presidencial de

la oposición, el show de El Angel de la Independencia es
tuvo fundamentalmente furris.

Uno esperaba más arrebato, más locura, gelatinas pa
ra todos, huipiles por doquier, una multitud desatada y
loca a favor de su salvadora, reunidos todos alrededor del
insigne Gran Hermano Claudio XXX González, pero no.
No se aparecieron los declinantes, esa estirpe de perso
najes olvidados, abandonados, peluseados (salvo Creel
que se siente el príncipe consorte), esos que cedieron la
plaza, aunque tenga mucha botarga que le pisen. No hu
bo show, no hubo escándalo, no hubo rabietas ni locura
como se hubiera esperado, y lo único que quedó fue un
espectáculo de micheladas y traiciones (lo mejor, Alva
rezy Guasa vestido de la Pantera Rosa, como dice Pedro
Miguel), ningún tipo de historia re sonante, niheroísmos
ni sudoraciones.

La llamada Marea Rosa de ayer fue una pálida sombra
de otros momentos de mayor gloria, cuando defendían al
inane INE que no se tocaba. Y a capa y espada le rendían
culto a su entonces champion, mi Tatankita Córdova, aho

ra más olvidado que Ricardito Anaya.
Fue buena idea la de tratar de opacar lo del Tren Maya

(que para su mala suerte o era un simulador) con lo de
la toma de San Lázaro y luego el numerazo de Reforma,
pero más parecía que se estaban arrebatando pasteles en
el Costco.

Pues ahí estaban los xochitrolls, los xochibotsy los xo
ciujéitor.s transformados en furiosas ardillas que busca
ban denostar, en el peor estilo de Calderón el shits de te
quila, al tren que recogía asombros en su recorrido.
Al estar desprovistos de rumbo y certidumbre, está co

mo de pensarse lo que se viene: una noche oscura para
el sector opositors, carente de plan y plagado de resenti
miento social y mensajes encontrados.
En un rito como de la CTM, elevaron a una candidata

aparentemente trotskista, con limitadas preocupaciones
sociales, convertida plenamente en una sombra de sí mis
ma, atormentada por un pasado de tráfico de influencias
y aferrada a su curul a veinte uñas.
Con las cultas y elegantes maneras que la caracterizan,

LadyXtiene su lema para los actos anticipados de post
campaña: "Ni huevones, ni rateros, ni pendej os".
O sea, de su campaña no va a quedar nadie para apagar

la luz.
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Arre que llegando al caminito, aquí mi chú
"La obra más importante que se construye en el mundo", según el presidente

López Obrador, y por la cual transitará un tren, se detuvo por más de una hora en
su paso por Yaxcabá, Yucatán, cerca de Chichén Itzá

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio, Gil
se enteró de que "la obra más
importante que se construye
en el mundo" según el presi

dente Liópez,ypor la cual transitará un tren,
se detuvopormásdeunahoraensupasopor
Yaxcabá Yucatán, cerca de Chichén Itzá Y
allá quedó, protegida por el ej ército, la comi
tivainvitadapor el Presidente para el primer
viajede cuatrovagones del Tren Maya

Gil lo leyó en su periódico El Universal
en una nota de Pedro Villa y Caña: "no ha
bían pasado ni 24 horas y el sábado el Tren
Maya presentó dificultades en su segundo
día de pruebas". Esto ocurrió luego que el
viernes, primer día de pruebas, tras pre
sentar su quinto Informe de Gobierno, el
convoy tardó más de 10 horas en llegar de
Campeche a Mérida, Yucatán, pues partió
de la estación San Francisco alas 13:21ho
rasyllegó alas 23:25 horas a la estación Te
ya. No sean criticones, iba despacio la má
quina paraver los paisajes paradisíacos del
mar, los esteros y esas cosas preciosas.

Máquina neoliberal
No se pongan roñosos, conservadores:
todo inicio es incierto, y éste no podría
ser distinto. La nota de Villa y Caña pre
cisa: "Ayer sábado, los cuatro vagones
del Tren Maya se detuvieron aproxima
damente a las 14:46 horas, y se observó
a Andrés Manuel López Beltrán, hijo
del Presidente, directivos de empresas
constructoras, así como a funcionarios
del gabinete y directivos de empresas
constructoras. Cuando reporteros de
la fuente presidencial se acercaron al
tren detenido, los militares impidieron
su paso y la grabación del hecho. 'No
pueden grabar. Le están dando mante
nimiento al vagón', dijo un militar con
el rostro cubierto: 'ya en cinco minutos
ya arranca'", dijo otro militar. ¿Mante
nimiento? Pero si está nuevecito, caray.
Los minutos pasaron y se convirtieron
en una hora y quince minutos. Sobra,

pero no sobra decir que Liópez Obrador
pretende inaugurar en diciembre próxi
mo el Tren Maya.
Según Villa y Caña, durante el tiempo en

que el tren estuvo parado se observó a fun
cionarios y a directivos de empresas cons
tructoras entrar a la cabina del conductor

tratando de ayudar a que retomara su cur
so. Esto sí está un poco raro, pero ya todo
puede ser posible en el reino liópezobra
dorista; todo, como que la secretaria de Go
bernación, Luisa María Alcalde, le dijera al
conductor del tren: muévele ala chafaldra
na para atrás, ahí se encuentra el desper
fecto; o a el empresario Chávez de Vidanta
tomando cartas en el asunto: este proble
ma proviene del interruptor de la pila dos
del litio y sus adláteres magnéticos.

¡Vaaamonos!
"Xy zeta centauro, aquí Xy zeta centauro",
se oyó en la radio ultra secreta del Ej ército a

la cual Gilga tiene acceso mediante su equi
po Pegastiux. "Hay presencia de reporteros
en la zona, cambio". "A raya, a raya, cambio".
"Correcto Xy zeta, a raya, cambio y fuera".
Para aliviar la larga espera, algunas invi

tadas decidieron tomarse fotos de recuer

do entre ellas estaban Luisa María Alcalde,
Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Segu
ridad; Raquel Buenrostro, titular de Eco
nomía y la gobernadora de Quintana Roo,
Mara Lezama: "Qué bueno que nos detuvi
mos unos minutos aquí para tomarnos las
fotos históricas del Tren Maya. Mis nietos
no lo creerán. Qué súper padre".
Alas 16:45 horas, el Tren Maya retomó su

recorrido y avanzó a una velocidad de cerca
de 30 kilómetros por hora para llegar al si
tio arqueológico de Chichén Itzá en donde
el presidente Liópez Obrador encabezó la
ceremonia de Recuperación de la Memoria
y la Grandeza de la Civilización Maya
El Presidente: "Ofrecemos una discul

pa por llegar tarde pero estamos llevando
a cabo una labor de supervisión del Tren
Maya, para que funcione de manera ade
cuada y estamos viendo cómo está la vía....
Deteniéndonos aveces para revisar todoy
esto nos llevó, ayer y hoy, a demorarnos en
la supervisión". Ji.
Por ciertoy cierta: mienten quienes afir

man que mientras el Presidente celebraba
la civilización maya se oía al fondo el poe
ma inmortal de Ventura Romero, sí señor:

Aquí mi chubo a mi burrita /
Y aunque vaya enoj adita/
Porque no le di su alfalfa /
Porque no le di su maíz
Pobrecita mi burrita /
Ya no quiere caminar /

Da unos pasos pa' adelante /
Otros tantos para atrás.

Gil lo puede creer todo en este mundo
alucinado de Liópez que, de no contener
a la desgracia nacional, sería una parodia,
una gran ilusión cómica.
Todo es muy raro caracho, como diría

Churchill: "la imaginación consuela a los
hombres de lo que no pueden ser. El humor
los consuela délo que son".

Gils'enva
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La farsa y el dedazo
en cámara lenta

II
1^1 ace tres meses, cuando Xóchitl Gal

vez empezó a considerar entrarle a la
I I carrera presidencial, la partidocracia

opositora no la quería. Por cierto, no fueron los em
presarios quienes la convencieron de buscar la candi
datura; ellos, como el resto del círculo rojo, ni siquie
ra la veían en CdMx, porque tampoco ahí era aceptada
por las dirigencias. Lo sabe bien el presidente López
Obrador: el puntero era Creel, por quien estaba a pun
to de apostar en la mañanera cuando se percató del en
vión orgánico que estaba tomando Gálvez y pidió una
semana de prórroga; ahí, hace unas semanas, cambió
su apuesta. Luego, cuando Xóchitl pensó que ya había

convencido al Frente, surgió el desafío de Beatriz Pare
des. Y volvieron las dudas.
Del otro lado la historia fue distinta. Hace cinco

años, cuando iniciaba este sexenio, cualquier observa
dor medianamente informado sabía que la predilecta
de AMLO era Claudia Sheinbaum. Desde entonces sa
lían de Palacio Nacional innumerables señales de esa
predilección sucesoria. A ningún otro aspirante le dio
las muestras públicas de aprecio y cariño que le pro
digó a ella, a nadie rescató cuando en
frentaba adversidades como a ella, a
ninguno en el gabinete prestó colabo
radores cercanísimos para reforzar su
cuarto de guerra como a ella. Maestro
de la simbología, sabedor de su enor
me influencia sobre sus seguidores,
AMLO envió mensajes inequívocos de
que Sheinbaum debía ser la candidata
presidencial de Morena: desde el lu
gar que le asignó en las ceremonias hasta el diseño a su
medida del método para procesar la coordinación de la
defensa de la 4T y la anuencia presidencial a la cargada
de gobernadores y al uso de los programas sociales a su
favor. La denuncia de Ebrard solo corroboró lo que to
do mundo veía en las giras de las corcholatas. Fue, en
suma, un dedazo en cámara lenta, que AMLO buscó le
gitimar con la simulación del proceso corcholatero. Y
esta semana ganaré la apuesta que hice hace años, no
semanas: será Claudia.

Fecha: 04/09/2023

Página: 17

Area cm2: 288

1 / 2

Columnas Políticas

Agustín Basave Benítez

Costo: 38,496

Página 36 de 197 Índice



Así pues, la incertidumbre sobre la candidatura es
tuvo del lado de la oposición, no del oficialismo. No me
sorprende: en el Frente muchos meten su cuchara, en
la 4T hay mando único. La idea de la representación in
versa en el populismo que he citado en este espacio —
la de que el líder no representa la voluntad del pueblo
sino que el pueblo representa la voluntad del líder— se
comprueba. Sheinbaum no es una figura carismática
que por sí misma arrastre multitudes; los obradoristas

la prefieren porque representa leal
y eficazmente a AMLO. Xóchitl Gál
vez, en cambio, se abrió paso gracias
a la simpatía que despertó en la gen
te, lo que hizo no solo sin el aval de
los aparatos partidistas sino, en un
principio, a contracorriente de ellos.
Y la fábula del "invento" de los em
presarios no resiste el menor soplo
de evidencia; ellos la apoyaron cuan

do, ya subida al ring, corroboraron su competitividad.
Abrieron los ojos, dicho sea de paso, apenas un poco an
tes que AMLO.
El carisma de Xóchitl contenderá contra la marca

y el aparato de Estado que impulsarán a Claudia. Pe
ro me queda claro que, en la batalla de la narrativa, las
creencias de quién fue impuestay quién creció orgáni
camente serán respaldadas por relatos fantásticos ofi
cialistas y hechos opositores. Facta, non verba: la farsa
es de AMLO.
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Probada

complicidad militar
enAyotzinapa

Fueron unas cuantas manzanas

_ podridas o fue toda la institu
ción?Anueveañosdeladesapa

rición de los estudiantes de Ayotzinapa,
esta pregunta tiene enorme pertinencia
El presidente Andrés Manuel López

Obrador insiste con que no se puede
juzgar a toda una dependencia por los
actos de un oficial. Cabría interrogarse
de manera inversa: ¿pueden juzgarse los
actos de un oficial cuando la institución

está podrida?

El sábado pasado se publicó en el New
York Times (NYT) una pieza de investi
gación que demostraría falsa lahipótesis
de las pocas manzanas. Un texto firmado
por los periodistas Natalie Kitroeffy PiO
nen Bergman confirma la magnitud de
lacomplicidad que existía en septiembre
de 2014 entre las organizaciones crimi
nales y las fuerzas armadas.
Laevidenciaaportadason23milmen

sajes de texto obtenidos originalmente
por laDEAyahoraenmanos del NYT. Se
trata de intercepciones realizadas, antesy
después de la desapari
ción de los estudiantes,
sobre los dispositivos
celulares de los líde

res del grupo criminal
Guerreros Unidos.
Esta misma infor

mación fue entregada el año pasado al
gobierno mexicano. Sin embargo, única
mente se habían dado a conocer al públi
co 12 o 13 mensaj espertenecientes algran
universo. ElúltimoinformedelGIEIhace
referencia precisaaeste material
Después de analizar estos mensajes

Kitroeff y Bergman afirman que "prác
ticamente todo brazo del gobierno en el

sur de México (Guerrero) había estado
trabaj ando durante varios meses para el
grupo criminal. Tal cosa puso en manos
de los cárteles la maquinaria del Estado
para eliminar cualquier obstáculo que
pudiera interponerse en su camino".
En concreto, las grabaciones confir

marían que la Sedeña se puso del lado
del grupo criminal que desapareció alos
normalistas. Hay evidencia de que los mi
litares estuvieron enterados en tiempo
real tanto del secuestro como del para
dero de los estudiantes, y no hicieron na

da. Conocieron igual
mente las coordenadas
donde se hallaban los

perpetradores y prefi
rieron callar.
Zoom: Para el caso

Ayotzinapa es difícil
saber cuál tiempo verbal es el adecuado.
Algunos dicen que las fuerzas armadas ya
no son cómplices de las organizaciones
criminales con presencia en Guerrero.
Sin embargo, hay evidencia actualizada
que refuta esa mentira
(Esto es lo que la DEA pretendería

difundir y por eso habría filtrado los 23
mil mensajes).
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El arranque
de Xóchitl

17
¦«< ljueves 31 de agosto, Xo

j chitl Gálvez asumió la
JL_ * I candidatura del Frente
Vapor México, luego de esperar, cui
dadosamente, a que su contendiente
Beatriz Paredes, no el PRI, la reco
nociera ganadora en la recta final de
la carrera.

El viernes 1 de septiembre se comió
en el Congreso el llamado "Día del
Presidente", el día en que el Presiden

te da su Informe de gobierno y los re
flectores se reservan para él.
Es una ceremonia trivial desde que

el Congreso expulsó de su recinto alos
presidentes, en el último año de Vi
cente Fox, en 2006. Desde entonces,
los presidentes no hablan en el Con
greso. Envían su Informe impreso con
el secretario de Gobernación y lo leen
en otro lugar, cómodo con sus invita
dos, sin que la oposición pueda incre
parlo y agriarle el día.
Las bancadas del

Congreso, aisladas
por ellas mismas del
contacto con el Eje
cutivo, se limitan el
día del Informe a ha

cer "posicionamientos" que a nadie le
importan, nadie escuchay nadie lee.
Muy distinto fue el caso este 1

de septiembre, en que el Congreso
retumbó.
El Presidente leyó su Informe en

Campeche, a las 11 de la mañana, ho
ra de baja audiencia, y se subió luego
a un vagón para recorrer un tramo del
Tren Maya y atestiguar, durante el es

treno, la primera falla del nuevo tren,
un "desperfecto" que tardó en repa
rarse una hora.

En Ciudad de México, en el Congre
so, el PAN encargó aXóchitl Gálvez su
"posicionamiento" frente al Informe
y Gálvez se volvió la noticia política
del día.

Leyó un discurso de mil 134 pala
bras, cuyo contenido merece comen
tario aparte. El discurso galvanizó a

la oposición, sacó de
quicio a la bancada
oficialista, mostró el
vigm"de la f te
presidencial en la tn
bunay se convirtió en
un brioso e inespera

do arranque de campaña.
Ayer, domingo 3 de septiembre,

con otro discurso digno de comen
tario, Xóchitl Gálvez asumió formal
mente la candidatura del Frente Va

Por México, ante un gentío en el An
gel de Paseo de la Reforma, mientras
salían a las calles partidarios suyos en
60 ciudades del país.
El arranque de Xóchitl.
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BALA DE TERCIOPELO

El Frente y
los de enfrente

AWA MARIA
OLABUENAGA

Un inmenso logro. Así, entres palabras
y sin darle vueltas. El hecho de que el
Frente Amplio hubiera nombrado a

Xóchitl Gálvez como futura candidata a la Presiden
cia de México es un acontecimiento que marca la
historia política de nuestro país no solo desde uno,
sino desde varios frentes: las primeras elecciones
primarias, en alianza, con presencia de la sociedad
civil, con un acuerdo y con una muj er. Ahorabien, si
por la inmensidad del logro alguien esperaba que los
de enfrente, es decir, el partido oficial, lo recibieran
de manera democrática o, por lo menos condescen
diente, pues no, eso ya es otra cosa.
Esto es una guerra. Está enjuego el territorio.

Ese que se explica por la geografía del poder, pero
ante todo, por el territorio simbólico de la esperan
za. "La esperanza de México ya cambió de manos",
dijo ayer la "candidata presidencial" a los pies del
Angel de la Independencia. Tiene razón, el Presi
dente ya no detenta el monopolio de la esperanza
y quizá esa sea su pérdida más grande. Un pedazo
de esperanza ya no es suyo y se nota que tanto a él
como a sus seguidores les molesta haberlo perdido,
fingen que ese pedazo aún les pertenece. De ahí los
constantesypormomentosengañosos intentos por
demeritar el logro.
Hace cinco años, en su primer Informe de gobier

no, el Presidente cerró con una frase que cayó con
el peso de una losa. Aseguró que la oposición estaba
"moralmente derrotada". Te

nía razón. Hoy la frase se tor
nó ligera, dejó de ser verdad.
Ala oposición le tomó cinco
años inspirarse. Sin embar
go, la semana pasada lo logró.
"Presidenta, presidenta", co
reaban en el Palacio Legisla
tivo la entrada de Xóchitl Gál
vez justo el día del quinto In

forme de gobierno. Era el "día del Presidente" y, en
el lugar en donde tradicionalmente el Presidente en
turno daba su informe, el coro se robó la nota al grito
de "presidenta, presidenta".
Inmenso logro. De ahí que hasta necio resulte

pensar en si las formas del presidente del PRI fue
ron las correctas al cerrar el acuerdo. ¿En serio? El

presidente del PRI anuncia por primera vez en la
historia de su partido que no llevará contendien
te de sus filas a la Presidencia, se alinea con el PAN,
levanta la mano de una mujer, ¿y eso nos parece
poco?, ¿nos parece mal? Por primera vez en nues
tras vidas despertamos y el dinosaurio no estaba
ahí. El famoso cuento de Monterroso con el que los
mexicanos explicábamos nuestra vida política se
desvanecía y, aunque tal vez sea tan solo por unos
días, ¿nos parecía poco?
Claro que atodos los que se inscribiéronles hubie

ra gustado llegar hasta la consulta. Más que los que
querían votar por Beatriz, los que querían hacerlo
por Xóchitl. Sentir la emoción de participar, ser par
te de su triunfo. Pero ¿y si en verdad había grupos que
querían reventar la consulta? Para entonces Xóchitl
ya había ganado, por lo tanto la decisión no era anti
democrática, simplemente pragmática
Por eso, cuando el Presidente dice que él ganó

la apuesta, que él sabía que Xóchitl iba a ser la can
didata, hay que dejarlo pasar, no hacer caso. Una
bala que esquivar en esta guerra. Con la esperan
za y alegría con la que ella surgió, que Xóchitl iba
a ser la candidata no solo lo sabía el Presidente, lo
sabíamos todos.

El Presidente ya no
detenta el monopolio

de la esperanza y
quizá esa sea su

pérdida más grande
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La acometida
de Xóchitl

¦4 sportentosoynuncaantesvisto
lo ocurrido en el Frente Amplio
por México: la irrupción de mu

chas organizaciones ciudadanas enlas vidas
y decisiones de tres partidos políticos na
cionales, y la manera de nombrar a Xóchitl
Gálvez para enarbolar la lucha en contra de
la siniestra destrucción de México.
Los ataques arteros a las instituciones del

país, y el titipuchal de dicterios alos disidentes,
por cuenta del capo mayor del crimen organi
zado hecho gobierno, así como su intentona de
realizar una elección de narcogobiemo, propi
ciaron el milagro de hacer nacer una formida
ble fuerza opositora
Las próximas elecciones no serán entre

partidos políticos, sino entre millones de
mexicanos, con el PAN, el PRI, el PRD y Xó
chitl Gálvez enfrentando a "Juntos Hare

mos Escoria"y su leva electoral.
Nuestra democracia está baj o dos fuegos:

la del crimen organizado capitaneado por
Tartufo, y el crimen organizado integrado
por cárteles y pandillas, de crueldad inau
dita. (Aunque son cientos de miles de ase
sinatos más por la destrucción estúpida del
sistema de salud).
Esas organizaciones delincuenciales se

coaligan en lo electoral para llevar a los car
gos públicos a sus sirvientes; y ya tienen en
México ese camino muy andado. A eso se le
llama, lisa y llanamente, narcogobiemo.
Es evidente el derroche insultante de di

nero público hecho por las corcholatas (pa
ra pintar cercas, poner espectaculares y ha

cer leva electoral); por supuesto, haciendo
todo tipo de payasadas y desfiguras, denun
ciando públicamente sus trapacerías y dis
putándose a palos y varillazos el dedo cari
ñoso de su amo, como se observa en imáge
nes televisivas.
Si gran parte del país está bajo el terror

del narcotráfico y delincuentes de diverso
pelaje, ya sabemos cómo procederán en la
justa electoral.
En ese siniestro escenario se halla polari

zada la población, con instituciones agredidas
diariamente desde las pestilentes mañanerase
incapaces de garantizar, siquiera, la vidahuma
na, ya no digamos los derechos políticos.
Por eso, magistrados electorales se pre

guntan: "¿Qué vamos a hacer cuando ya
vemos las consecuencias del rompimiento
del orden legal?" Y exigen a Tartufo "dejar
de tener una infíuencia nefasta en los pro
cesos democráticos".
En esa realidad, de poco servirá el valor

(incluso heroico) de unos cuantos; se re
quieren muchos millones de mexicanos
enfrentando a esos pelafustanes y, en las
urnas, haciendo valer el imperio de la ley
y la democracia. A partir de ello podremos
empezar a reconstruir la fraternidad en la
vida nacional. No más ni menos necesita y
merece México.
Pd. Tartufo califica de "simulación" lo

hecho por el Frente. Eso dirá cuando Xó
chitl sea presidente de México. Ya lo cono
cemos: no sabe gobernar ni perder, y desde
la acometida de Xóchitl no se le ve exultan

te, sino perplejo.
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Es venganza,
7?no ahorro

La austeridad sin adjetivos (aunque se in
sista en apellidarla "republicana") bien
puede lograrse de manera institucional

entre Poderes tan independientes como el Ejecutivo
y el Judicial.
Pero si se impone la voluntad de uno solo argu

yendo contra el otro sobados lugares comunes, in
sultos y generalidades, lo que sea que resulte queda
rá envenenado.
Ante la solicitud del presupuesto presentado por

el Poder Judicial federal para 2024, la Presidencia de
la República y sus mayorías diputadiles han dado so
bradas muestras de que no quieren saber ni escuchar
ni debatir ni "ahorrar", sino castigara un contrapeso
constitucional clave que mucho los irrita.
En su mensaje por el quinto informe, el presidente

López Obrador amenazó de nuevo:
"Voy a proponer una iniciativa de reforma constitu

cional para limpiar al Poder Judicial de complicidades,
conñictos de interés, convivencias inconfesables, co
rrupción y derroche de recursos...".
Luego entonces, la reforma que promovió y se

aprobó cuando el ministro Arturo Zaldívar presidía
el PJF no sirvió de nada.
Según sus palabras, piensa que ese Poder es algo se

mej ante a una pandilla del crimen organizado.
(Insistió asimismo en que jueces, magistrados y

ministros sean electos por voto popular, como en
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Bolivia, donde ha sido un
fracaso estrepitoso).
Para el coordinador de la

mayoría morenista en San
Lázaro, Ignacio Mier, es "ma
ñosa" la actitud asumida por
lapresidente del PJF, Norma
Lucía Piña Hernández quien,
en un acto insólito, ante el
Pleno de ministros, el Conse

j o de la Judicatura Federal y el Tribunal Electoral, ra
zonó la necesidad de que se le asignen a ese Poder algo
más de 84 mil millones de pesos, 80 por ciento délos
cuales es para el pago de salarios de sus alrededor de 55
mil servidores públicos.
De estaguerrainsensatala iniciativaha sido del Ejecu

tivo, seguido por sus comparsas en el Congreso.
En estafase de la embestida, sospechosamente, y a di

ferencia de otras instituciones (por ejemplo el INE) en
que sin precisar montos ni porcentajes se habla de recor
tes, el mismo Ignacio Mier anticipó ya que los diputados
quitarán 25 mil millones de pesos alos 84 solicitados.
Noparece casualquelacifrase aproxime aladelmonto

de los fideicomisos que tanto han echado en cara a Piña
Hernández para decirle que son parte de los "privilegios"
de que gozanlos ministros del Pleno.
El único otro "argumento" es que los 11 ganan en

efectivo más que el Presidente omitiendo, mañosa
mente, que en especie y prestaciones López Obrador
gana infinitamente más.

Uno de los fideicomist )S satanizados es el de jubihición
ypensiones, instituido para el retiro de juzgadorasyjuz
gadores, recurso que no debe, por ley, tener otro destino
que éste, creado para reforzar la independencia y probi
dad dejueces, magistradosyministros.
Aguas bancadas de More na y asociados: con la reduc

ción de 25 mil millones no van a acabar con los fideico
misos, pero sí a matar al Poder Judicial federal...
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1 Latidos democráticos. "México necesita

•una presidenta que nos ponga a todos a jalar
parejo", fueron algunas de las frases de Xóchitl
Gálvez al recibir la constancia como aspirante del
Frente Amplio por México rumbo a las elecciones
de 2024. "Recibo constancia como responsable
de la construcción del Frente Amplio por México".
Flanqueada por los dirigentes nacionales del PAN,
Marko Cortés; PRI, Alejandro Moreno, y PRD, Jesús
Zambrano, ofreció un discurso en el Ángel de la
Independencia. Xóchitl Gálvez precisó que no va
a seguir dividiendo al pueblo. La buena noticia es
que la democracia mexicana sigue latiendo. Y eso es
demasiado.

2 Palabra empeñada. Al inaugurar el bulevar
•Luis Donaldo Colosio y el distribuidor

Aeropuerto, en Cancún, Quintana Roo, el presidente
Andrés Manuel López Obrador dijo sentirse
orgulloso de que en la actualidad sea el sureste del
país la región con mayor crecimiento económico.
El Tren Maya y sus más de mil 550 kilómetros
de longitud se traducen en un "tengan para que
aprendan" hacia todos aquellos acostumbrados en el
pasado a robar y a mantener la economía del sureste
mexicano congelada. La gobernadora MaraLezama
destacó, además, que las obras se inauguraron con
dos meses de anticipación. Días de cosecha nos
esperan. Vengan.

3 Estancada. En torno al Quinto Informe de
•Gobierno de Andrés Manuel López Obrador,

la secretaria de Energía, Rocío Nahle, expresó, a
través de X, su agradecimiento a los trabajadores de
Pemex por su trabajo en la producción de gasolina
primaria en la refinería de Dos Bocas, en Tabasco.

Nahle destacó el desarrollo de este proyecto como
"histórico" y atribuyó el crédito de su consolidación
al gobierno federal y, específicamente, al actual
jefe del Ejecutivo. Espaldarazo a Octavio Romero,
director de Pemex. Lástima que la funcionarla tenga
su trayectoria política alineada a las magnas obras.
La candidatura de Veracruz se le escapa...

4 Efecto dominó. El aumento del precio de
•limón impacta en San Luis Potosí, donde

gobierna Ricardo Gallardo, porque los mayoristas
lo reciben más caro y proviene de Michoacán,
donde los productores son objeto de extorsión de
la delincuencia o por lo costoso que es traerlo de
la segunda alternativa, que es la zona de Colima,
informó el mayorista Pablo Martínez Rosales. Los
incrementos, dijo, se deben básicamente porque
en Michoacán grupos delictivos detienen a los
productores para quitarles dinero o pedirles cuota
de paso, gasto que termina pagando el consumidor.
Apúntensela al gobernador Alfredo Ramírez
Bedolla. Una más.

5 Las instituciones. La importancia de mantener
•los organismos que funcionan en el país no

se remite únicamente al tema político. El Inai, bajo
la presidencia de Blanca Lilia Ibarra, instruyó a la
Procuraduría Federal de Protección al Ambiente dar

a conocer las versiones públicas de los dictámenes
de reparación del daño que se emitieron en relación
con las conductas consideradas como delito en

torno al pez totoaba macdonaldi, que es objeto de
caza ilegal y está en peligro de extinción. La titular
de la Profepa, Blanca Alicia Mendoza, debe dejar
en claro si está o no haciendo algo por el hábitat... o
sólo cobra por cobrar.
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1flor

Con los hechos del fin de semana, coronados por la recepcióh
de su constancia como ganadora del proceso interno del Frente
Amplio por México (FAM), la senadora Xóchitl Gálvez mostró
que es suyo el momentum de la contienda presidencial y s*e
hicieron evidentes las dificultades que enfrentará el oficialis
mo en los próximos dos meses —hasta el inicio legal de las
precampafias— para tratar de frenarla. :

Comencemos por los sucesos del viernes:
Por primera vez en tiempos de paz, el mensaje del Presi

dente con motivo de su Informe de Gobierno no se pronunció
en la Ciudad de México.

Hasta 2007 había un impedimento legal para hacerlo fuera
de la capital, pues la Constitución exigía la presencia del Eje
cutivo en la sesión de Congreso General con la que se abre el
año legislativo. Eso cambió en 2008 mediante una reforma'a
la Carta Magna, con la que se hizo necesario sólo entregar él
informe por escrito.

Aun así, los presidentes no perdían la oportunidad de leér
un discurso en Palacio Nacional, el 1 de septiembre o al día si
guiente, ante un público afín. Así lo hicieron Felipe Calderón,
Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel López Obrador, hasta
que este último decidió trasladar el acontecimiento a Campe
che, a fin de que sirviera de marco para la inauguración de los
recorridos del Tren Maya.

Extraña decisión en el caso de él, que domina los códigos
de la comunicación política, haber abandonado así la sede de
los Poderes federales y haber cedido los reflectores al Congre
so, pues era obvio que la senadora Gálvez se convertiria en la
estrella de ese día, al fijar el posicionamiento de su partido en
la tribuna de San Lázaro.

Más extraño aún, a sabiendas de que sus corcholatas están,
teóricamente, impedidas de hablar por el periodo de silencio
que se les impuso durante la aplicación de la encuesta que
arrojará el nombre de quien será el abanderado o abanderada
del oficialismo en 2024 —y potencial rival de Gálvez—, misma
que termina de aplicarse hoy.

Y todavía más raro, que López Obrador se haya perdido
del ojo de la opinión pública en un larguísimo recorrido en
el Tren Maya entre Campeche y Mérida. A lo largo de toda la
tarde, y mientras Xóchitl acaparaba la atención en el Palacio
Legislativo, no se supo casi nada del Presidente, quien llegó a
la capital yucateca casi a medianoche, luego de pasarse ochó
horas en un traslado que en auto se hace en poco más de dos.

Al día siguiente, sábado, el mandatario dio la nota, pero
por malas razones, pues el tren en el que iba debió detener
su marcha a medio camino entre Mérida y Chichen Itzá, apa
rentemente a causa de una falla (aunque más tarde explicaría
él mismo que se debió a las pruebas que se están haciendo).

Cuando los reporteros que intentaban cubrir la gira —exclui
dos de subir al tren— grababan imágenes del convoy detenido,
se acercaron elementos de la Guardia Nacional para tratar de
impedirlo. En ese contexto, habitantes de los pueblos por don
de pasa el ferrocarril expresaron molestia por la presencia de
los militares, quienes, dicen ellos, nunca se habían aparecido
por los lugares donde residen, tranquilos como casi todo el
estado de Yucatán. Mientras, desde Chiapas, Xóchitl Gálvez
declaraba que habrá una elección competida en 2024, cuando
hace apenas tres meses parecía que ésta sería un día de campo

Y así llegó el domingo 3, casualmente "ce Xóchitl" o 1flor en
el calendario azteca. Ante varios miles de simpatizantes con
gregados en el Ángel de la Independencia —lugar que, desde
la campaña de Maquío Clouthier, ha sido emblemático para
la oposición y de donde partió en noviembre pasado la mar
cha ciudadana en defensa del INE—, la hidalguense recibió su
constancia como ganadora del proceso interno del FAM. '

Aún faltan dos días para que se conozca el resultado de la
encuesta del oficialismo, pero, gane quien gane —y ya veremos
si logra hacerlo sin pleitos—, tendrá el reto de hacerse escuchar
sin tener un cargo público y sin que lo (la) enmudezca la voz
de Xóchitl Gálvez. Ésta, como senadora en funciones, tendrá
micrófono durante prácticamente todo el periodo de sesiones,
para seguir dando la nota.
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El día de ayer, con la entrega de la constancia como
coordinadora nacional del Frente Amplio por México
(FAM) a Xóchitl Gálvez, concluyó el proceso interno
del PAN, PRI y PRD, y organizaciones de la sociedad
civil para definir a quien se convertirá en la candidata
presidencial de dicho frente.

El proceso inició con más de 30 aspirantes, de los
cuales sólo cuatro: Enrique de la Madrid. Beatriz
Paredes, Santiago Creel y Xóchitl Gálvez lograron
reunir las 150 mil firmas de apoyo requeridas para
continuar a la etapa de foros y primera encuesta que
definiría a los tres contendientes que pasarían a la
siguiente y final etapa. Al quedar en cuarto lugar en
la encuesta, Enrique de la Madrid salió del proce
so y, días después, Santiago Creel declinó en favor
de Xóchitl Gálvez, quedando sólo ella y Beatriz
Paredes en la contienda.

Tras la declinación de Creel, el PAN anunció su
apoyo a Gálvez y luego lo hizo el PRD. Tras el le
vantamiento de la segunda encuesta, cuyo resultado
arrojó una diferencia de 15 puntos a favor de Xóchitl
Gálvez sobre Beatriz Paredes, el PRI también anun
ció su apoyo a la primera y Paredes, reconociendo
que la encuesta no la favorecía, se retiró del proceso.
Al quedar sólo Gálvez. la consulta ciudadana a la que
se habían inscrito más de dos millones de ciudada
nos y que se celebraría ayer domingo, 3 de septiem
bre, perdió su sentido, por lo que no se llevó a cabo.

Así, ayer, durante un mitin en el Ángel de la In
dependencia, Xóchitl Gálvez fue reconocida como
la ganadora del proceso y arropada por dirigentes
y militantes del PAN, PRI y PRD, así como por sim
patizantes sin partido y organizaciones de la so
ciedad civil.

Esta historia de dos meses se lee rápido, pero
representa un enorme logro no sólo para la propia
Xóchitl, que pasó de cero a dejar en el camino a po
líticos de gran experiencia y reconocimiento que lle
vaban mucho tiempo trabajando en ser candidatos,
sino, sobre todo, para el PAN, el PRI y el PRD, que
no contaban con un perfil realmente competitivo y
que genuinamente generara entusiasmo dentro y
fuera de sus filas. La ciudadanía que no apoya al lo
pezobradorismo también ha ganado una candidata
a quien arropar y por quien sentirse representada.

Para todos fines prácticos, ayer escuchamos el
primer discurso de la candidata a la Presidencia de
la República del Frente Amplio por México en el que
podemos identificar mensajes clave de una narrativa
que seguramente permanecerá a lo largo del proceso

electoral, una narrativa fundada en la historia perso
nal de Xóchid, que la hace creíble y reconocible en
ella, y por la que puede sentirse apelado un espectro
muy amplio de la sociedad mexicana.

Destaca su origen indígenay ciudadano, haciendo
énfasis en su no militancia partidista. En ello radica
en gran medida la capacidad de Gálvez de convocar
a ciudadanos más allá de los partidos y de una gran
diversidad cultural, ideológica y social.

Destaca su agenda social y de derechos más en
marcada en la social democracia que, aunada a una
visión institucional, de libertades y económica de
centro derecha, posibilita tanto la coherencia con
las posiciones de los tres partidos del Frente como
la interlocución con una amplia diversidad de gru
pos y sectores de la sociedad: desde indígenas, am
bientalistas y víctimas, pasando por las mujeres y los
grupos de la diversidad, hasta emprendedores y las
clases medias.

Destaca una visión del gobierno orientada a re
sultados y soluciones con base en la innovación y la
tecnología, con respeto a la ley y a las instituciones
en un marco democrático y de Estado de derecho.

Destaca, en oposición a la narrativa de polariza
ción que ha caracterizado al Presidente de la Re
pública y su movimiento, una narrativa de amor,
inclusión, reconciliación y unidad.

A pesar de los desafíos y obstáculos que todo
proceso nuevo como el que celebró el FAM, natu
ralmente conllevó, que involucró a tres partidos po
líticos con culturas políticas distintas, y a la sociedad
civil, y que debió gestionar el interés en participar
de más de dos millones de ciudadanos, el objetivo
que era conseguir el mejor candidato o candidata
posible se consiguió con todos los actores relevan
tes reconociendo el resultado y acompañando la de
cisión. Además, queda como un primer intento de
elecciones primarias que en un futuro podría pulirse
y retomarse.

Lo que sigue no será fácil. La distancia con Mo
rena sigue siendo mucha, la propia Xóchitl ha re
conocido que tiene que redoblar esfuerzos para
remontar esa diferencia y que sólo con los parti
dos del Frente no será posible. La única opción es
mantener y ampliar lo que la llevó a pasar de cero a
quince puntos de diferencia en dos meses: su iden
tificación ciudadana.

'Politóloga e intemacionalista.
Expresidenta de la Cámara de Diputados
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La semana pasada arrancó la etapa fuer
te de 2024 con la selección de Xóchitl
Gálvez como la futura candidata del Fren
te Amplio por México o FAM, para fácil re
ferencia. Como era de esperar en un país
tan diverso y opinante, hubo quien estuvo
a favor de que se llegara a la selección vía
declinaciones y otros querían la elección
prometida para ayer, día que escribí esta
columna. Muchos piensan que la declina
ción de políticos profesionales y no muy
novatos que digamos equivale a una elec
ción cupular. Por otro lado, una elección
abierta a quien se registró en el FAM te
nía su riego, ya que había posibilidades
de mano negra para favorecer a Beatriz
Paredes y que Morena tuviera más opor
tunidades de continuar con la 4T.

Para mí, hay que ser prácticos, y si el
objetivo era tener a una candidata com
petitiva para el 2024, había que asegu
rarse de ello y no debían correrse riesgos
innecesarios. Esta semana, Morena de
cidirá a su candidato (es un decir) y será
muy interesante ver quién será. Hasta hoy
es conocido que Claudia Sheinbaum es
la favorita, pero si no lo fuera, podríamos
ver el primer golpe a los planes de su
cesión por parte de la oposición, ya que
otra persona que no fuera Sheinbaum
podría ser una decisión forzada por la cir
cunstancia y, por lo tanto, no ser el plan
original.

Esto reforzaría la teoría que tiene Jorge
Castañeda respecto a que los presiden
tes de los últimos 40 años no han podi
do seleccionar a su sucesor, porque las
circunstancias políticas del momento se
imponen y controlan la decisión.

Lo más importante que tiene que ha
cer el FAM y Gálvez ahora es diferencia
se de su alternativa (la 4T). El estilo de la
candidata es fundamental como lo hemos
dicho, porque la democracia requiere ca
risma para ganar una elección, aunque no
nos guste (no llega el mejor, llega el que
gana). Gálvez debe mantener esa frescu
ra y candidez para decir las cosas, pero
debe tener dos ejes de comunicación. La
primera es ser ágil para responder lo que

le manden de manera contundente y po
pulachera, como lo ha hecho hasta ahora,
pero sin engancharse demasiado. Si algo
se ha hecho bien por el FAM, hasta ahora,
es que ha logrado quitar el monopolio de
la narrativa a Palacio Nacional, y quien la
controla, también controla el campo de
batalla.

El segundo eje es el más importante
y puede hacerse fácilmente ante las op
ciones mostradas en los últimos 5 años.
Primero, mostrar un equipo sólido de po
líticos profesionales con buen prestigio.
Ya están dentro del equipo José Ángel
Gurría e Ildefonso Guajardo. Hay más,
el papel de Enrique de la Madrid y José
Antonio Meade, y otros es fundamen
tal para demostrar la contundencia de la
opción opositora. El sólo hecho de pre
sentar esos nombres es un diferenciador
relevante.

En segundo lugar, hablar seriamen
te de las diferencias de proyecto. Hablar
claramente sobre Estado de derecho, la
importancia de instituciones fuertes, la
transición hacia el futuro, una Nortea
mérica más fuerte e integrada, un pro
grama de inversiones en infraestructura
que hagan sentido con la oportunidad del
nearshoring y el comercio con el Pacífi
co, además del restablecimiento del Se
guro Popular y el esquema de compra de
medicinas, reiniciar las obras del Nuevo
Aeropuerto de la Ciudad de México, etcé
tera. Un país en la situación de seguridad
como en la que estamos debe tener una
estrategia que fácilmente rebase la de los
abrazos.

El deterioro en tantos temas es de tal

magnitud que plantear alternativas será
fácil. Mientras que, del otro lado, el can
didato estará amarrado de una mano al
no poder criticar o formular nuevas op
ciones sin pisar los cayos de a quien todo
el mundo teme.

El FAM debe centrar su estrategia en
provocar que la gente salga a votar, que
no se extienda la idea de la inevitabilidad

y en una diferenciación de las bondades
del liberalismo democrático y económico.
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Actuando hoy contra
el cáncer de pulmón:
una agenda común
entre sectores

• Es elemental que todos los sectores
nos enfoquemos en un diagnóstico temprano.

México y el Reino Unido tienen muchas cosas en común,
incluyendo el interés de sumar esfuerzos para mejorar la
calidad de vida y la salud de sus ciudadanos. En esta oca
sión buscamos la colaboración con respecto a la lucha con
tra el cáncer de pulmón. El sector privado, la sociedad civil,
las y los profesionales de la salud, el gobierno e incluso las
embajadas sabemos que es momento de actuar juntos para
atender los retos que representa esta enfermedad.

Para brindarles contexto, a nivel mundial esta enferme
dad es de las principales causas de muerte. De acuerdo
con datos de la Sociedad Americana del Cáncer, lamenta
blemente sólo una de cada cinco personas con cáncer de
pulmón sobrevive cinco años después de su diagnóstico.
En México, el reto es muy similar. En una investigación de
Salud Pública de México, se mostró que, en el país, 5% de
los casos se detectan en etapas tempranas, lo que convierte
a esta enfermedad en una de las más letales.
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O
Si bien el acceso a servicios de
salud y el apoyo para quienes
viven con cáncer de pulmón
son fundamentales, este pade
cimiento es tratable e incluso
curable si se detecta en etapastempranas, razón por la cual
considero elemental enfocarnos
en el diagnóstico temprano. Una
persona diagnosticada en fase
tardía tiene menos de 10% de
probabilidad de sobrevivir cinco años a partir de ese mo
mento, mientras que si se hace en etapas iniciales esta cifra
aumenta hasta entre 68% y 92 por ciento.

Por ello, el pasado 29 de agosto la Embajada Británica
en México y AstraZeneca llevamos a cabo un foró para La
tinoamérica llamado Actúa Hoy. El evento fue un espacio
de diálogo y reflexión entre actores interesados en compar
tir lo que el Reino Unido y países en toda la región, desde
Argentina, Brasil, Colombia, Costa Rica, Chile, República
Dominicana, Perú y, por supuesto, México, están haciendo
para abordar las necesidades de las personas que viven
con cáncer de pulmón. Buscamos aprender sobre nuevas
tendencias en el diagnóstico, incluyendo el uso de nuevas
tecnologías, como la inteligencia artificial, y cómo impul
sar políticas y programas desde un enfoque multisectorial.

Desde la Embajada Británica seguiremos con este diálogo
y les invitamos a que se sumen a los esfuerzos para actuar
hoy y siempre por quienes viven con cáncer de pulmón.

Estoy al pendiente de sus comentarios en mi cuenta de
Twitter @JonBenjaminl9 y en el correo london.eye@fcdo.
gov.uk, ¡sigamos la conversación!

'Embajador del Reino Unido en México
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Los intentos de manipulación del caso Ayotzinapa exhibieron un
nuevo capítulo en un largo artículo en el prestigiado New York
Times, con la publicación de un reportaje sobre la desaparición
de los jóvenes de la normal en Iguala el 26 y 27 de septiembre
de 2014.

La entrada es espectacular. El NYT asegura que tiene "un vasto
tesoro de alrededor de 23,000 mensajes de texto no publicados,
testimonios de testigos y archivos de investigación obtenidos por
The New York Times (que) apuntan a una respuesta: "Casi todos
los brazos del gobierno en esa parte del sur de México habían
estado trabajando en secreto para el grupo criminal durante me
ses, poniendo la maquinaria del Estado en manos del cártel y
aplanando cualquier obstáculo que se interpusiera en su camino".

Pero no prueba nada de eso, al contrario. No revela nada nue
vo, insiste en lo que han manejado el GIEI y en las declaraciones
del subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración,
Alejandro Encinas, en el mismo NYT en agosto del año pasado
con los mismos 23 mil mensajes que Encinas dice haber conse
guido el año pasado y que no validó "para no poner su contenido
en riesgo". Lo que sí sabemos ahora es que, según el NYT, son
mensajes que le entregó la DEA, que parece haber dado un paso
más en su largo enfrentamiento con el Ejército mexicano.

El hecho es que ninguno de esos mensajes (ya conocidos) pro
viene de algún militar; cuando en alguno de esos mensajes ha
blan de militares, sin identificarlos, no se señala ninguna acción
concreta que ellos realicen a favor de Guerreros Unidos, en todo
caso, de intentos que los sicarios hacían para tratar de cooptarlos.
En esas conversaciones no existe una sola comunicación entre

algún militar y algún criminal, ni una sola.
Las conversaciones interceptadas se dan entre integrantes

del grupo criminal, particularmente entre Pablo Vega y Arturo
Martínez Apaxüa, y es éste último el que en las conversaciones
hace referencias a supuestas relaciones con militares, en forma
genérica sin identificar a ninguno. Ese sicario fue detenido desde
2013 (o sea, un año antes de los hechos de Iguala) por la DEA y
convertido en colaborador, por lo que lo que diga o deje de decir
debería ser tomado en cuenta con pinzas.

En lo que publica el NYT hay graves inconsistencias, ya que,
por una parte, se dice que los criminales conocían y trabajaban
con los comandantes del 27 y 41 Batallón y, por el otro, que es
taban tratando de ganarse a oficiales de bajo rango. En algunas
conversaciones manifiestan gran preocupación por la actividad
de las tropas en su contra y no hacen referencia a que podrían
recibir o pedir apoyo a esos comandantes, de los que especula el
NYT, trabajaban para ellos. Es ilógico.
£ La única conversación en la que los criminales se refieren a un
coronel de apellido Nieto, el 3 de abril de 2014, se da entre Arturo
Martínez y Saurín, y es inverosímil, ya que están hablando sobre

la recepción de un caballo y de la nada éste dice "que irá a Telo
a traer cosas y a ver al coronel Nieto para que todo esté bien", y
sigue hablando del caballo, lo que lleva a pensar que el mensaje
fue insertado falsamente en ese hilo de conversación.

Pero incluso así los mensajes demuestran que los militares
nada tuvieron que ver con la desaparición de los estudiantes, no
hay una sola conversación que hable de la participación de mili
tares en esos hechos. Esto es notable, sobre todo en los mensajes
que entregó la propia DEA al gobierno mexicano en 2017 sobre
lo sucedido en los días 26 y 27 de septiembre y que publicamos
en el libro La noche de Iguala en 2018. Ello desmiente hasta las
declaraciones del testigo estrella de Encinas y de la Fiscalía, El
Cabo Gil, Gildardo López Astudillo, que pasó de jefe de los
sicarios que secuestraron y desaparecieron a los muchachos a
testigo protegido en libertad.

En esos cables queda de manifiesto la responsabilidad de
López Astudillo, pero en esa frenética actividad que mantienen
los sicarios y sus líderes ninguno se refirió a alguna acción o apoyo
por parte de los militares.

El reportaje del NYT asegura que el crimen fue posible por
la subordinación del gobierno federal a Guerreros Unidos: pero
¿por qué diablos toda la estructura del Estado, desde las procu
radurías hasta la Defensa o la Marina, estarían interesados en
defender a un grupo menor del crimen organizado y desapare
cer a 43 jóvenes que no eran amenaza alguna para el Estado?
En realidad, lo que queda claro en esas intercepciones es que los
líderes de Guerreros Unidos le piden a sus operadores en Igua
la que involucren al gobierno federal: insistentemente ordenan
sacar a los transportistas a bloquear carreteras para garantizar la
presencia del gobierno federal, piden movilizar grupos sociales.
El reportaje lo ignora, así como las demás comunicaciones del
26 y 27 de septiembre.

También trata de deslindar a los estudiantes de Los Rojos. Y
dicen que todo se debió a una confusión y a "la paranoia" de
Guerreros Unidos. Pero los propios mensajes dejan claro que en
GU eran conscientes de que, junto al contingente de los estu
diantes, venían sicarios del grupo rival (en las camionetas que los
acompañaban). Incluso, identifican claramente a El Chilangoy El
Cochiloco como parte de ellos. Sólo tres de los 43 desaparecidos
tendrían relación con Los Rojos, los demás eran alumnos de pri
mer ingreso. Y esa noche, antes de que los jóvenes fueran deteni
dos por las policías municipales, sí hubo un ataque de Los Rojos
contra GU en un taller mecánico, donde murieron tres sicarios.

La investigación es otra filtración del equipo de Encinas para
tratar de sostener el caso contra los militares que sigue la Fiscalía
en México. Pero hay 23 mil mensajes interceptados y, paradóji
camente, ni uno solo que relacione a los militares con los hechos
del 26 y 27 de septiembre de 2014.
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Ayer, en un acto en el Monumento a la Independencia de la
capital, el Frente Amplio por México designó formalmente a
Xóchitl Gálvez como su candidata presidencial para el 2024
(no le dieron este título para no violar la absurda ley electoral,
pero en este espacio sí podemos decir la verdad).

O
Muchos estuvieron pendientes de cuántas personas asistieron
al mitin. Me llama la atención que todavía tengamos esta fija
ción de llenar plazas cuando hablamos de una elección presi
dencial. Si algo se ha demostrado es que, en una competencia
nacional por la Presidencia, no importa la canti
dad de masa que asiste (voluntaria o forzadamen
te) a un evento. Un candidato, como fue el caso de
Cuauhtémoc Cárdenas en 1994 o 2000, puede
desbordar los zócalos con entusiastas seguidores
y perder la elección. Y es que, en una competencia
con un padrón de 97 millones de electores, lo que
importa es tener presencia mediática con cober
turas predominantemente positivas.

El termómetro de los mítines no es el instru
mento correcto para medir cómo va un candidato
presidencial. Siendo Xóchitl la que aparecerá en la
boleta por parte de la oposición, no importa cuánta
gente metió ayer en el Ángel de la Independencia.
Lo relevante es, a partir de ahora, su presencia en
los medios masivos de comunicación, particular
mente la televisión abierta que sigue siendo el lugar por el que
más se informan los mexicanos, y el impacto (positivo o nega
tivo) que esta presencia provoca entre los votantes.

Menciono esto porque Xóchitl todavía tiene un enorme tra
mo que recorrer en materia de presencia mediática con el fin
de darse a conocer. Con todo lo que hizo estos meses, que fue
mucho, sólo logró que el 53% de los mexicanos reconociera
su nombre. Esto, de acuerdo a la encuesta en viviendas de
Reforma levantada entre el 18 y 23 de agosto. Todavía hay un
47% de votantes que no tienen idea de quién es la candidata
presidencial del Frente.

Entre el 53% de las personas que sí reconocen a Xóchitl,
el 42% tiene una opinión positiva de ella y 42% una mala, es
decir, su saldo de opiniones es de cero. No es un buen número.

Si bien López Obrador le ha ayudado a Gálvez para hacerla
más famosa con sus menciones en la mañanera, también ha
perjudicado su imagen al tildarla de corrupta. La intervención
de AMLO ha sido un arma de doble filo.

Nadie vota por una persona desconocida ni de la que tiene
una mala opinión. El siguiente reto para Xóchitl es darse a

conocer en la otra mitad de los votantes que la ignora y con
citar más opiniones positivas que negativas. No va a ser fácil
porque el Presidente seguirá criticándola duramente y, detrás
de él, toda la poderosa maquinaria morenista.
Xóchitl tiene que pasar de las campañas de tierra y una

presencia en redes a apariciones en televisión con mensajes
que conecten con los segmentos que piensa cortejar durante
su campaña.

Se acabó la etapa de las improvisaciones. Comienza la que
requiere de profesionales que diseñen una estrategia basa
da en evidencia empírica a partir de encuestas y grupos de
enfoque.

Del discurso de ayer desprendo que ya están
haciéndolo.

Lógicamente, la candidata pretende atraer el
voto de la gente que, como ella, sale adelante
en la vida por medio del esfuerzo y trabajo. Los
"aspiracionistas" que tanto critica AMLO.

Se tratará de una campaña incluyente. No es
un proyecto de exclusión como el de Morena.
Ayer dijo Xóchitl: "Vamos a incluir a todas y a
todos los de buena fe que se quieran sumar a
esta lucha, yo no tengo formalmente un partido,
no tengo filias ni fobias, soy políticamente daltó
nica, sólo veo un color, el color de México". Pues
sí, tal y como hizo AMLO en 2018, una campaña
se trata de sumar todo lo posible.
Gálvez minimizará el papel de los partidos

que la han lanzado (por la mala imagen que tienen) pre
sentándose como una candidata ciudadana que procurará
la unión del país frente a la fractura que fomentan AMLO
y Morena: "No vamos a seguir dividiendo a México. Méxi
co necesita hoy con urgencia unidad. México necesita una
Presidenta que nos ponga a todos a jalar parejo. México nos
necesita a todas y todos".

Xóchitl sabe de la popularidad del Presidente y sus progra
mas sociales. Por eso promete: "Si algo se está haciendo bien
hoy, también seré honesta y lo diré [...] Nuestr^ plataforma es
simple, si sirve, la vamos a dejar; si podría servir mejor, la va
mos a mejorar; y si no funciona, la vamos a cambiar". Nada de
enfrentamientos rabiosos o estériles.

En el acto de ayer vislumbramos una primera estrategia de
campaña. El discurso fue breve (lo cual se agradece) con bue
nos soundbytes para los medios. Un buen saque, creo.

O
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Más allá de un deseo o anhelo, hay condicio
nes políticas que se deben valorar y reconocer
cuando las cualidades y los elementos éticos,
conductuales y de viabilidad son útiles y vitales.

"Divide y vencerás", sabia frase atribuida a
Julio César que es la retórica contraria a los
movimientos separatistas que, con sus distin
tos orígenes históricos, han causado las peores
tragedias humanas, donde familias, amigos,
identidades y culturas, por una finalidad ideo
lógica o política o por resultado de una guerra,
sufren la distancia obligatoria por fines egoístas
y perversos. El separatismo catalán y el ahora
vasconavarro es un ejemplo de cómo se busca
desintegrar la unidad española.

La fuente de toda armonía y cooperación es
la unidad: la familiar como esencia de la so
ciedad; la ideológica y de credo; la unidad y
alianzas económicas, y, por supuesto, la uni
dad política.
Esta unidad nos permite ser el país que

somos, con garantías constitucionales proce
dentes de una revolución con representaciones
populares como el Congreso de la Unión.

Así la conformación de movimientos socia
les puede mantener la consolidación cuando
existen liderazgos fuertes que garantizan la
lucha de omníum contra omnes (todos con
tra todos). El movimiento construido por ge
neraciones más representativo de la izquierda
mexicana alcanzó un anhelo institucional que
parecía imposible, ganar la Presidencia de Mé
xico, una hazaña histórica, inédita, donde, con
poco más de 30 millones de votos, Andrés
Manuel López Obrador coloca unos sólidos
cimientos para que este anhelado cambio del
sistema político mexicano transforme el or
den político, económico y social, y el rumbo de
nuestro país.

México mantiene viva la esperanza, tiene
la memoria fresca del derroche, la omisión, la
complicidad y el enriquecimiento incalculable
por más de 80 años de funcionarios de gobler
no emanados del PRI y del PAN, que hoy se
confabulan en unidad para arrebatar el poder
público. Se organizaron, apostaron y creen te
ner en la figura de Xóchitl Gálvez a un producto
político, creado con artificios y lenguajes poco
estructurados, coloquiales, pero al fin parte de
lo mismo que se repudió en el pasado.

El proceso de sucesión anticipado es el ini
cio de poner a prueba a los distintos alfiles que
en un principio con cargo público tuvieron a
su disposición la estructura institucional y lí
cita para promover sus resultados en el cum
plimiento de sus funciones. Desde hace poco
más de 70 días con "piso parejo" comenzaron a
mostrar públicamente quiénes realmente eran,
más allá del respaldo gubernamental oficial.
Adán Augusto López Hernández es un

imán político que ha venido uniendo a los más
importantes liderazgos nacionales sindicales
de la educación, ferrocarrileros, mineros, elec
tricistas, de universitarios, a líderes ganaderos,
campesinos, colegios de profesionistas, colegios
de notarios, cámaras empresariales e industria
les, agrupaciones políticas nacionales, líderes
sociales y miles de ciudadanos que en estos casi
200 recorridos, a nivel nacional, como una re
velación, se han sumado con el factor más im
portante de cualquier sociedad: la unidad.

La oposición y los adversarios fácticos, las
elites de los medios de comunicación y los por
tadores de la agenda internacional venan como
una gran oportunidad política la desintegración
del Movimiento de Regeneración Nacional, por
ello apuestan a personajes promovidos por
ellos mismos con encuestas cuchareadas, que
no son gratis evidentemente, con primeras pla
nas y alfombra roja en los noticieros que más
han ofendido al presidente López Obrador,
precisamente por la conveniencia en su agen
da de que se desfonde el movimiento, donde
se enfrenten los fundadores, militantes y sim
patizantes, siendo estos últimos la enorme
mayoría que define, con esa ecuación, ade
más de sus méritos como político profesional,
temple, energía y enorme oficio político, Adán
Augusto López Hernández se convierte en el
único contendiente que garantiza esa unidad
vital, por ello la lógica de ser también, como
el Presidente, objeto de campañas mediáticas
orquestadas por operadores identificados con
la derecha, infiltrados en los equipos de los as
pirantes, así como en el cuarto de guerra oposi
tor. Adán Augusto López Hernández, entre las
diversas valoraciones que se tendrán, y no una
simple encuesta, reúne las calificaciones más
altas para una silla que tiene un calibre tan alto
como el del presidente López Obrador.
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Los extremos se tocan, dicen algunos. Y siempre sorprende cuan
h do ocurre. El caso de la similitud entre el presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador, y el candidato a la presidencia
: de Argentina, Javier Milei, ciertamente es sorprendente.

Claro, uno, el mexicano, dice que es de izquierda, mientras el
argentino afirma su anarcocapitalismo como el liberalismo ex
tremo. El mexicano aborrece al argentino (ya lo ha dicho pública
mente en una de sus verborreicas sesiones matutinas), mientras
el argentino, aunque no se pronuncia sobre López Obrador, pero
ataca a Petro, el presidente colombiano, quien dice ser gran ami
go de López Obrador. Por tanto, podemos esperar del también
verborreico Milei un ataque eventual al mexicano.

Hasta ahora, tanto AMLO como Milei hablan mucho, sin duda
demasiado, pero tendrán que mostrar la eficacia de sus propues
tas. El Presidente mexicano está terminando su gestión envuelto
en una verborrea de cifras contradictorias, Jurando que ha tenido
¦ muchos logros, gastando el dinero de todos los mexicanos. Pero
: deja un país polarizado, supurando odio, encono, endeudamiento
'y militarizado.

Milei entrará a la presidencia de Argentina promoviendo pola
rización, odio y buscando el lado útil del encono. En ese sentido,
AMLO y Milei trabajan políticamente del mismo libreto elabora
do en las factorfas del populismo. En esa lógica, resulta irrelevante
afirmar si se es de izquierdas o derechas. La ideología es una más
cara. Lo importante para los líderes del populismo posmoderno
es crear una efervescencia de polarización social, evocando los
más profundos temores y odios ancestrales de sectores de la po
blación para poder posesionarse totalmente del poder.

Lo hizo Hitler con extraordinarios resultados, por lo menos
en sus primeros años. Después vino el desenlace inevitable del
método: la guerra que destruyó al país ante su derrota en 1945.

AMLO ya comparó a Milei con Hitíer. Pero es incapaz de re
conocer que él mismo trabaja sobre el mismo libreto hitleriano
de polarizar y promover el odio a fin de eternizarse en el poder.
El tránsito seguido por Hider de canciller electo por voto popular
a dictador se pavimentó con la evocación de todos los odios y
temores del pueblo alemán.

AMLO hace lo mismo, buscando fomentar un encono social
sin retorno en México como método para consolidar su grupo
político en el poder. Y Milei está en pleno proceso de formación
de esos mismos sentimientos ocultos en el inconsciente popular
argentino. No hay otra manera de explicar su rápido ascenso al
poder, excepto por la incompetencia de las fuerzas políticas que
han dominado a Argentina durante los últimos años, tanto pero
nistas como liberales.

Milei quiere ¡legalizar el aborto, se opone a la diversidad se
xual y condena el movimiento feminista. Y sigue adelante en las
encuestas. Quiere legalizar la posesión de armas por particula
res. Y sigue adelante en las encuestas. Quiere cambiar el sistema
monetario al dólar, cuando el gobierno propone usar la mone
da china y desaparecer el banco central. Y sigue adelante en las
encuestas. Quiere desaparecer todos los ministerios que tengan
que ver con temas sociales y quedarse sólo con seguridad, justicia
y gobernanza. Y sigue adelante en las encuestas. Todo eso dice
algo acerca de la sociedad argentina y puede servir para enten
der por qué vivió bajo la sombra de dictaduras militares tantos
años. Parece que los tiempos de los militares pueden resurgir en
Argentina.

AMLO gobierna México en alianza estrecha y preferente con
los militares y el narcotráfico. Odio a las instituciones autónomas
que sirven para obligar a la transparencia y rendición de cuentas.
Desprecia a las mujeres y se rodea de servidoras opacas y rendi
das ante él. El movimiento LGBTQ+ le causa urticaria y no quie
re saber nada de él. Quiso, pero no pudo, desaparecer el banco
central. Entonces lo colonizó. Al igual que a otros organismos
autónomos. Eso sí, quiere desaparecer a la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.

AMLO y Milei hacen política desde el odio, el desprecio y aca
riciando el despertar de los miedos y prejuicios más profundos
de los pueblos. Ese libreto hitleriano sirve para controlar el poder
político de manera absoluta. Ser de izquierda o de derecha es
irrelevante.

Es sorprendente el parecido entre AMLO y Milei. Y profun
damente inquietante.
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México está en un punto de inflexión en el
despliegue de infraestructura, intensifican
do inversiones en movilidad para aumen
tar la rapidez de conectividad en todos los
sentidos.

En este esfuerzo, el sector financiero no
puede quedarse atrás. Los países que pro
mueven la innovación financiera han amplia
do este sector con soluciones disruptivas. Por
ello, la Primera Semana Fintech convocó a
gremios y autoridades financieras superviso
ras a definir una ruta de trabajo y potenciar el
sector, protegiendo a los usuarios.

En esta administración, el sector fintech
ha crecido aceleradamente en 20% anual, lo
que indica que los mexicanos buscan alterna
tivas más eficientes y accesibles que las ofre
cidas por la banca tradicional. Actualmente,
en México hay 65 fintechs autorizadas y otras
600 empresas que no lo necesitan. Al mismo
tiempo, en cuatro años, se han otorgado li
cencias a bancos puramente digitales.

Los países que han usado política pública
para desarrollar su tecnología financiera han
logrado acelerar la inclusión y la competen
cia, y ampliar sus servicios financieros gene
rando especialización y reducción de costos.
Así, México tiene la oportunidad de convertir
se en uno de los Hub Financieros más impor
tantes del mundo, y el sector Fintech puede
ser un gran aliado.

Las innovadoras soluciones que ofrece el
sector dan acceso a herramientas financieras
más accesibles y amigables. En este contexto,
el open banklng surge como un camino para
dar libertad y empoderamiento a los usua
rios, además de aumentar su capacidad de
decisión.
Las conclusiones de la Primera Semana

Fintech se agrupan en tres objetivos: 1) re
gulación, 2) inclusión y educación financiera,
y 3) desarrollo de productos y servicios con
enfoque social.

Necesitamos una regulación proporcional
que promueva al sector y proteja a los usua
rios sin inhibir la innovación. La actual Ley
Fintech fue un gran paso, pero nos hemos
quedado cortos en su implementación.

Por ello, en la Secretaria de Hacienda ac
tivamos el Grupo de Innovación Financiera

con autoridades, reguladores y representan
tes del sector. El grupo discutirá actualiza
ciones a disposiciones y límites de inversión
obsoletos e identificará regulación faltan
te para finanzas abiertas y fondos de pago
electrónico.

Como segundo objetivo, las fintechs pue
den impactar positivamente la inclusión y
educación financiera. En este sentido, la Pri
mera Semana Fintech incorporó elementos
de equidad para evitar la exclusión de grupos
de la población.

Durante esta administración se ha realiza
do el mayor esfuerzo de bancarización con
la dispersión de apoyos del gobierno usando
cuentas del Banco de Bienestar. En la medi
da en que se despliegan soluciones bancarias
tradicionales en las zonas sin conectividad ni
inclusión financiera, el gobierno puede co
menzar a delinear un camino con soluciones
tecnológicofinancieras.

En cuanto al tercer objetivo, un ecosiste
ma donde existe colaboración entre el sec
tor Fintech y el gobierno puede ayudar a dar
servicios de mejor calidad a los ciudadanos.
La dispersión de recursos es sólo el inicio, el
gobierno podrá desplegar soluciones fintech
para la recaudación de impuestos, adminis
tración de pagos y transferencias, y hacer
más eficiente y transparente la distribución
de ayudas sociales. Potencialmente, contar
con un banco público digital que desarrolle la
economía social con enfoques cooperativos
generará mayor riqueza y valor agregado en
sectores sin servicios financieros.

Ante estas oportunidades, también hay re
tos. La regulación debe proveer piso parejo y
proteger a los usuarios, ante todo. Además, al
depender significativamente de la tecnología,
el desafío de la ciberseguridad es fundamental.
Por ello, la regulación debe promover la ciber
seguridad como un activo esencial del sector.

El desarrollo del sector Fintech tiene retos
que se pueden abordar, jurisdicciones finan
cieras innovadoras como Reino Unido, Sin
gapur e India lo han sabido aprovechar. Con
los insumos de la Primera Semana Fintech,
Hacienda está delineando una ruta que nos
ayudará a potenciar los beneficios de este
sector, siempre a favor de los usuarios.
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Xóchitl, ya; ¿y la CDMX?
• Hace apenas unas semanas, todo el mundo daba por
hecho que Santiago Taboada tenía el puesto en la bolsa.

Con la unción de Xóchití Gálvez como candidata presiden
cial opositora, el Frente Amplio por México concluyó con
éxito la primera parte de su proceso selectivo, pues ahora
los reflectores se concentran en la Ciudad de México, donde
urge candidato.
Hace apenas unas semanas, todo el mundo daba por

hecho que Santiago Taboada tenía el puesto en la bolsa y
que solamente era cuestión de formalizar su nombramiento
para que la maquinaria electoral se echara a andar.

El grupo panista del diputado Jorge Romero se sentía
seguro de que el alcalde en Benito Juárez —uno de Los Cin
co Magníficos de su grupo— seria ungido como abanderado
aliancista a la Jefatura de Gobierno.

Pero debido al exitoso proceso que se siguió con Xóchitl,
alcaldes y diputados —incluyendo algunos panistas— se
empezaron cuestionar por qué en la capital del país no se
llevaba a cabo una elección similar.

Y es que al interior de la Unión de Alcaldes opositores se
empezaron a cuestionar que les quieran imponer la candi
datura de Santiago, porque les dicen que es acuerdo de las
dirigencias, solamente que a ellos nunca les preguntaron.
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Quizá Romero y su equipo no
se hayan dado cuenta de que los
alcaldes son líderes políticos de
sus respectivos territorios, y que
no se les puede simplemente
bajar una instrucción para ali
nearlos. Cada uno tiene un peso
específico en el concierto capi
talino; deben incluirlos en las
definiciones.

¿De parte de quién viene la
indicación de que todos nos
bajemos en favor de Taboada?
¿Cuándo nos preguntaron si es
tábamos de acuerdo o si quería
mos participar?, se preguntan.

La mayoría se inclina por un
método similar al usado para la
candidatura presidencial, pues
todos los partidos tuvieron opor
tunidad de proponer precandida
tos, que en el camino se fueron
quedando hasta llegar a una definición.

A lo mejor funcionaría que PAN, PRI y PRD hicieran un
proceso interno para que cada partido proponga dos aspi
rantes. Pudiera ser un hombre y una mujer, por ejemplo,
para que sean incluidos en las primarias del Frente Amplio
por la Ciudad de México.
Así nadie se sentiría desplazado, pues podrían ir a las

primarias personajes como Adrián Rubalcava, Cynthia
López Castro, Sandra Cuevas, Nora Arias, Alfa González,
Víctor Hugo Lobo, Lía Limón. Mauricio Tabe y el propio
Taboada.

Eso por citar a los que más han sonado en los partidos
aliancistas y que, de alguna manera, son los que tendrían
alguna posibilidad de ser competitivos, porque hay más,
pero son pura pelusa.

Por eso. cada uno se tendría que ganar su lugar al interior
de su partido, para participar después en la elección interna
del Frente. Eso sería justo, aunque el problema es que en
una elección en urnas, los partidos que tienen estructura
estarían en ventaja.

O peor aún, Morena y sus aliados podrían intentar inter
ferir para reventar la elección o inclinarla hacia algún lado.
Como quiera, ya se llegó el tiempo de la ciudad y, al

menos, tendrían que llamar a un cónclave opositor para
buscar acuerdos.
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EL JUGO

¿Por qué el jugo de naranja me sabe tan feo después de la
varme los dientes?

R. Como usted, la mayoría de nosotros hemos sentido esta
desagradable situación al menos una vez. El culpable es un
ingrediente de pasta de dientes llamado lauril sulfato de sodio
(SLS), que produce la espuma que se acumula durante el cepi
llado vigoroso. Desafortunadamente, el SLS también bloquea
temporalmente los receptores dulces de la lengua, al tiempo
que destruye los compuestos de la saliva que suprimen nues
tros receptores amargos. El resultado es un doble golpe para
nuestras papilas gustativas sensibles, lo que nos deja probar
sólo el ácido cítrico poco sabroso de lo que de otro modo sería
una bebida refrescante.

OPCIONES/OPTIMISTA BIEN INFORMADO
Aquí a mi derecha (usted dixlt) y su servidor, después del co
vid, por fin decidimos viajar al extranjero este otoño. Saliendo
desde GDL.

No somos aficionados a viajar en grupos y/o excursiones mul
titudinarias. Andamos en los 50.
Ira. Opción Escocia —principales sitios—, Irlanda —ídem—,
Universidad de Cambridge —ya estuvimos en la de Oxford— y
Londres (ya hemos estado ahí).
2a. Opción. Winnlpeg, Canadá.

3a Opción. Nueva Escocia Canadá.
4a. Opción. Montevideo capital. Punta del Este, Asunción
capital
La ida: planeamos hacerlo en clase turista. El regreso en

business class. Cuando la línea la ofrezca. Por aquello del
cansancio.

R Don OBI, "aquí a mi derecha" coincide en estas recomendacio
nes (al final), esperando que "allá a su derecha" esté de acuerdo:
Winnipeg es conocida por su rica historia, cultura y festivales.
Si les interesan los museos, la historia y las artes, Winnipeg
puede ser una buena opción.
Nova Scotia es famosa por su belleza natural, paisajes costeros
impresionantes y su historia marítima. Es un destino exce
lente si les gustan la naturaleza, la aventura al aire libre y la
exploración de pequeñas ciudades y pueblos encantadores.
Montevideo es una ciudad costera con una mezcla de historia
y modernidad, pero en el otoño tiende a ser húmedo, lluvioso
y algo frío.
Escocia ofrece un paisaje espectacular, castillos históricos y
una cultura rica. Si les atraen los paisajes escénicos, la historia
medieval y la oportunidad de recorrer la campiña escocesa,
Escocia es una opción maravillosa.
Nuestro consenso es que está entre Nueva Escocia y Escocia.
Su plan de regresar en economy premium o business es muy
buena idea para descansar y reponerse. Bon voy age!
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Xóchitl, ya; ¿y la CDMX?
• Hace apenas unas semanas, todo el mundo daba por
hecho que Santiago Taboada tenía el puesto en la bolsa.

Con la unción de Xóchití Gálvez como candidata presiden
cial opositora, el Frente Amplio por México concluyó con
éxito la primera parte de su proceso selectivo, pues ahora
los reflectores se concentran en la Ciudad de México, donde
urge candidato.
Hace apenas unas semanas, todo el mundo daba por

hecho que Santiago Taboada tenía el puesto en la bolsa y
que solamente era cuestión de formalizar su nombramiento
para que la maquinaria electoral se echara a andar.
El grupo panista del diputado Jorge Romero se sentía

seguro de que el alcalde en Benito Juárez —uno de Los Cin
co Magníficos de su grupo— seria ungido como abanderado
aliancista a la Jefatura de Gobierno.

Pero debido al exitoso proceso que se siguió con Xóchitl,
alcaldes y diputados —incluyendo algunos panistas— se
empezaron cuestionar por qué en la capital del país no se
llevaba a cabo una elección similar.

Y es que al interior de la Unión de Alcaldes opositores se
empezaron a cuestionar que les quieran imponer la candi
datura de Santiago, porque les dicen que es acuerdo de las
dirigencias, solamente que a ellos nunca les preguntaron.
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Quizá Romero y su equipo no
se hayan dado cuenta de que los
alcaldes son líderes políticos de
sus respectivos territorios, y que
no se les puede simplemente
bajar una instrucción para ali
nearlos. Cada uno tiene un peso
específico en el concierto capi
talino; deben incluirlos en las
definiciones.

¿De parte de quién viene la
indicación de que todos nos
bajemos en favor de Taboada?
¿Cuándo nos preguntaron si es
tábamos de acuerdo o si quería
mos participar?, se preguntan.
La mayoría se inclina por un

método similar al usado para la
candidatura presidencial, pues
todos los partidos tuvieron opor
tunidad de proponer precandida
tos, que en el camino se fueron
quedando hasta llegar a una definición.

A lo mejor funcionaría que PAN, PRI y PRD hicieran un
proceso interno para que cada partido proponga dos aspi
rantes. Pudiera ser un hombre y una mujer, por ejemplo,
para que sean incluidos en las primarias del Frente Amplio
por la Ciudad de México.
Así nadie se sentiría desplazado, pues podrían ir a las

primarias personajes como Adrián Rubalcava, Cynthia
López Castro, Sandra Cuevas, Nora Arias, Alfa González,
Víctor Hugo Lobo, Lía Limón. Mauricio Tabe y el propio
Taboada.

Eso por citar a los que más han sonado en los partidos
aliancistas y que, de alguna manera, son los que tendrían
alguna posibilidad de ser competitivos, porque hay más,
pero son pura pelusa.

Por eso. cada uno se tendría que ganar su lugar al interior
de su partido, para participar después en la elección interna
del Frente. Eso sería justo, aunque el problema es que en
una elección en urnas, los partidos que tienen estructura
estarían en ventaja.

O peor aún, Morena y sus aliados podrían intentar inter
ferir para reventar la elección o inclinarla hacia algún lado.

Como quiera, ya se llegó el tiempo de la ciudad y, al
menos, tendrían que llamar a un cónclave opositor para
buscar acuerdos.

CENTAVITOS

El próximo viernes inicia oficialmente el año electoral 2024,
y dicen los que saben que ese día se podrá saber de, al me
nos, dos funcionarios de la 4T que aspiran a la candidatura
de Morena a la Jefatura de Gobierno. Y es que la ley dice
que los funcionarios que aspiren, en este caso al gobierno
de la CDMX, tienen que renunciar a sus cargos a más tardar
el primero de enero próximo... a menos que ejerzan como
titulares de alguna Secretaría de Seguridad Pública, ya sea
federal ó de la CDMX.
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Un atisbo
a la complejidad
El tablero está sobre la mesa, y los bandos comienzan a ocu
par sus posiciones. La partida es distinta, sin embargo: los
reyes están ausentes, pero las reinas no los necesitan; los
alfiles y caballos parecen tener el mismo color, pero las to
nalidades entre ellos no permiten acuerdos. Las torres no
son confiables, y los peones no están dispuestos al sacrificio.

Los ajedrecistas preparan sus estrategias, pero el juego
político cambió sin que se dieran cuenta. El Presidente or
ganiza su propia fiesta, y la unción anticipada de la candi
data del Frente Amplio por México responde a los tiempos
marcados por el mandatario: el proceso que culminó ayer,
si bien terminó con una muestra de músculo por parte de
los partidos, arroja más dudas que certidumbres. El fiasco
de la votación cancelada, y los rumores de traición al más
alto nivel; la ausencia notoria de la "Marea Rosa", y el entu
siasmo reducido de una sociedad civil que hace unos me
ses abarrotó las calles. La ciudadanía es más que las redes
sociales, y un "like" o un "retweet" no significa nada si no se
traduce en las urnas. ¿Qué fue lo que pasó ayer?

El Presidente cambió las reglas, pero él mismo no las
entendió nunca. El proceso de sucesión en el partido oficial
no sólo ha sido aburrido, sino deshonesto: lo que prome
tía ser un paseo para la candidata del mandatario resultó
ser una pesadilla que hoy los tiene al borde de la ruptura.
El "bastón de mando" se entregará en unos días, sin que
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nadie sepa bien a bien lo que tal
ceremonia significa: el titular del
Ejecutivo no puede renunciar a
sus funciones oficiales, pero de
alguna manera pretende trans
ferir una autoridad moral que
construyó a partir del rencor y el
resentimiento. El Presidente nos

enseñó a odiar, y se comprome
tió con una candidatura yerma y
zafia que abrió la puerta a la di
visión en su propio movimiento: el mandatario no sabe re
conocer sus errores, y la hubrís que nubla su razón lo metió
en un callejón sin salida.

ajedrez tiene dos juga
dores, pero en el juego político en curso participan más
actores. Movimiento Ciudadano mueve sus fichas a su pro
pio ritmo, y administra ^u narrativa: el cálculo político, e
uso de los tiempos, la estridencia suficiente para generar
tan sóio— ií s r u¡¡ »s necesarios para seguir Mendo bisa
La manipulación de los jóvenes, los conflictos internos,

el desgaste de los adversarios: el ominoso recuerdo de la
diferencia del 2006, y la necesidad de pactar con los par
tidos pequeños. ¿Cuánto'podría pesar un tercer candidato,
en junio del 2024? Y, ¿para quién jugaría?
0 un cuarto. 0 un quinto. El periodo de registro para

¿"candidatos independientes termina en esta semana, y po
dría representar aún más sorpresas: la irrupción de quien
se perfila como la opción ciudadana de la derecha más
conservadora podría sacudir un tablero de suyo inestable
y arrebatar votos a todos los partidos, pero especialmente a
ía candidata del Frente Amplio que ha expresado una visión
más progresista. La Cartilla Moral fue una ocurrencia de este
gobierno, pero sentó un precedente para quienes buscan
mezclar política y moralidad: la religión es el elemento que
aglutina a pobres y ricos, y el pulpito dominical es —sin
duda— más poderoso que el atril del Palacio Virreinal.
El país necesita una esperanza, y el Presidente ofrece

resentimiento; la gente quiere vivir mejor, pero los políti
cos tradicionales ofrecen regresar, cuando mucho, a como
estábamos antes. Si llegan los conservadores, es porque
les abrimos la puerta; si el crimen organizado campea a
sus anchas, o las potencias extranjeras tienen injerencia
en nuestros asuntos internos, es por los mismos motivos.
El futuro cercano dista mucho de estar definido, y aún nos
llevaremos algunas sorpresas: el juego ha cambiado, y es
necesario —como nunca— hacer un atisbo a la comple
jidad. Los ajedrecistas, simplemente, ya no entienden de
qué se trata.
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"Superfarmacia" ya,
¡en diciembre!...

Ay, Samuel. No te basta ser... ¡te gusta que se te note!

Empeñado en exponer a la fracasada administración de fe
4T, a sí mismo y a sus cercanos a la crítica, y a la burla inclu
so, cada vez que de hablar se trata, Andrés Manuel López
Obrador volvió a abordar el tema en el marco de su Quin
to Informe de gestión que recién presentó ¡en Campeche!,
aunque esta vez, otra a decir de quienes mejor seguimiento
dan a su discurso, ¡fue más allá de lo permitido!
Y esto, no sólo por su terquedad en negar la probada

carencia de fármacos en todo el sistema de salud a car
go del inexistente secretario Jorge Alcocer y que "opera"
Hugo LópezGatell. el Doctor Muerte, y su insistencia de
que éste ya no sólo sería como el de Dinamarca —tercero
a nivel mundial, según las últimas mediciones en materia
de calidad— al término de su sexenio, sino mucho mejor y,
ahora, con su más reciente "ocurrencia" de construir una
"superfarmacia" o un megaalmacén donde el gobierno, su
gobierno, concentre "todas las medicinas que hay (que se
producen y venden) en el mundo, sin faltar ni una sola..."
con el propósito, en caso de emergencia, de hacer llegar
los mismos a cualquier clínica y/u hospital del país, en un
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plazo no mayor de 24 horas.
Ufff. Perdón por el exceso de

ironía, pero sólo le faltó decir que
a las puertas del citado almacén,
cuya construcción y/o prepara
ción para concentrar tal masa de
fármacos a temperaturas de todo
tipo y bajo cuidados extremos en
no pocos casos, que presumible
mente se instala ya en terrenos
del Estado de México, se monten
"dispensadores" del también in
eficaz Banco del Bienestar que
dirige Víctor Manuel Lamoyi
para que en ellos, en forma di
recta, el "pueblo bueno y sabio",
que ahora destina poco más de
30% del ingreso familiar a la ad
quisición en farmacias privadas
de medicamentos (oncológicos
para niños o mayores afectados
por cáncer, ansiolíticos o hasta
• diuréticos) que dejó de entregarle
¡Leí sistema público de salud/pueda hacerse de ellos. Así, en
aunapasadita...

Tanto el almacén como la superfarmacia, vale decir, de
berán estar en plena operación en diciembre —¡en 120 días,
pues!— para, entonces sí. poder voltear al mundo para dejar
en claro a los gobiernos de aquí y allá que si se destruye,
como se hizo aquí, el "corrupto" sistema de producción y
distribución de fármacos y se le sustituye con una estruc
tura pública —¿manejada por militares?—, el problema de
abasto desaparecerá. Bien.

"* Cuando al más alto nivel del gobierno, ayer se daba por
hecho que la confirmación de la no panista Xóchitl Gálvez
'Ruiz como coordinadora del Frente Amplio por México y
virtual candidata presidencial sería "un evento dominical
¿más", decenas, cientos de miles de ciudadanos salieron a
Sias calles a saludar el hecho, lo que volvió a encender las
¿"•alertas en Palacio...
* Atinada y oportuna observación del senador Ricardo
Monreal contra los ataques a México que, aprovechando
la coyuntura electoral binacional, enderezan legisladores
republicanosconservadores a causa de la migración, el
tráfico de fentanilo y más... cuando la opción debiera ser
cooperar para tratar de resolver tales problemas. Bien...
Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza
política.
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El gesto de AMLO a Del Mazo
El presidente Andrés Manuel López Obrador tendrá con
Alfredo del Mazo un gesto que no había hecho a ningún
góber saliente: acudir a su último Informe de Gobierno. El
mandatario federal estará presente hoy en la ceremonia de las
10:00 horas. No será el único guiño, pues fijó la inauguración
de la primera parte del Tren MéxicoToluca el 14 de septiem
bre, para que el priista todavía alcance a cortar el listón. No
sorprende, pues el gobernador lo elogió en la inauguración del
AIFA, cuando señaló que aplicó una nueva forma de gobernar,
haciendo más con menos. Además, recordemos que AMLO
encomió que Del Mazo "no metió la mano" en la elección del
pasado junio que dio el triunfo a la morenista Delfína Gómez.

Irritación entre marcelístas
Los simpatizantes de Marcelo Ebrard ya llaman a su
contrincante Claudia Sheinbaum, 'SheinPAN', y la acusan
de intentar robarse el proceso. Entre presuntas trampas e
inconsistencias, los marcelistas sostienen que el excanciller
debería ser el verdadero ganador en el ejercicio llevado a cabo
durante estos días, y que terminará este lunes. Algunos, sin
embargo, ya anticipan un fracaso. Lo curioso es que sugieran
que se abstendrán cuando lo que habrá será encuesta. ¿Le
estarán entendiendo?

Escuchar a las madres

buscadoras
El presidente López Obrador se ha negado a recibir a las
madres buscadoras. La situación "ya se está atendiendo" y lo
demás "es politiquería y publicidad", aseguró el 31 de julio.
Ceci Flores, madre de Sonora, le reprochó la apatía e insen
sibilidad y le juró que "lo último que queremos es que se use

la ausencia de nuestros hijos para fines poco dignos". Ayer,
Xóchitl Gálvez ofreció escuchar y respetar a quienes buscan
a sus hijos desaparecidos, y le apartó un lugar junto a ella en
el templete a Flores, quien, por lo visto, depositó su confianza
y esperanza en la aspirante presidencial. Lo malo es que ya
podemos imaginar la crítica del mandatario desde Palacio:
'¿Lo ven? Se los dije, hay razones políticas detrás, son épocas
electorales..Una lástima.

Oficialismo vs. Xóchitl
En el Senado, los integrantes de la bancada de Morena, que
coordina el chiapaneco Eduardo Ramírez, alistan echar
mano de todos los recursos legales para evitar que la panista
Xóchitl Gálvez siga utilizado la tribuna para promoverse
como aspirante del Frente. El vocero de los legisladores
oficialistas, César Cravioto, advirtió: "En el Senado no vamos
a permitir ese tipo de shows, como el que hizo la aspirante
del Frente en el Congreso general. Si quiere hacer campaña,
¡que lo haga en la calle, no en los recintos legislativos!", soltó.
Se prevé que se intensifique el debate político electoral en la
Cámara alta.

Coordinadores naranjas
hacen las paces
Quienes parecen haber fumado la pipa de la paz son los
legisladores emecistas. Tanto el coordinador de la bancada
naranja en la Cámara de Diputados, Jorge Álvarez Máy
nez, como su par en el Senado, Clemente Castañeda,
compartieron mensajes de reconocimiento hacia el otro.
Primero, Álvarez Máynez publicó una imagen abrazando al
senador y lo calificó de ser "uno de los mejores políticos de
México", así como "el mejor líder parlamentario del país".
Castañeda le respondió al diputado que "ha sido un honor
hacer equipo contigo a lo largo de tantos años de experiencias
y aprendizajes". Si bien ambos legisladores se encuentran de
claros lados en el conflicto DanteAlfaro, ahora falta saber si
estos reconocimientos se hacen extensivos, o si sólo sirvieron
para aparentar unidad.
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La nueva era
de las encuestas

Javier
Mu ritió

En las dos últimas semanas
hemos vivido en México
el momento culmen de las

encuestas. Tanto Morena y sus
aliados, como el Frente Amplio
por México, eligieron las encues
tas como método para designar
a sus abanderados a la presiden
cia de México en el 2024. Más
allá del reto logístico y político
que esto representa, lo que está
en tela de juicio es la representa
tividad del instrumento.

Es natural que las casas de
campaña contraten sus pro
pias casas encuestadoras para
dar seguimiento constante al
lugar que ocupan sus candida
tos y la diferencia porcentual
contra sus competidores. Por
otro lado, también es normal
que los medios de comunica
ción contraten o realicen sus

propias mediciones con el fín de
informar a la opinión pública
ávida de conocer el estado de

los procesos electorales.
El problema surge cuando

los resultados de dichas encues

tas dejan de ser herramientas
de información y se convier
ten en piezas de propaganda

electoral, esto propicia lo que se
conoce como "la guerra de las
encuestas".

Es un hecho que tanto las
casas encuestadoras como los

medios de comunicación que
realizan dicha labor como parte
de su oferta editorial, son em
presas que basan su existencia
en sus clientes. Es aquí donde
la ética y la independencia de
dichas empresas juegan un
papel clave.

Las casas encuestadoras
son tan confiables como su

último resultado. Sin importar
la trayectoria y reputación de
dichas empresas, siempre se
encuentran en el paredón, con
un pelotón de fusilamiento listo
para disparar en el caso de que
los resultados no convengan
a sus intereses. Dicho por los
mismos dueños, las mediciones
no son infalibles, siempre habrá
factores que puedan sesgar un
resultado electoral.

No es que los dueños de las
casas encuestadoras no se ha

yan dado cuenta de la proble
mática de su industria, incluso
varios de ellos lo han expresado
en forma pública. Por mi trabajo
he tenido la oportunidad de en
trevistarme con varios de ellos y
he podido entender de primera
mano algunos de los factores
que interfieren en la desviación
de los resultados.

A raíz de que llegó Internet,
principalmente desde hace más
de 10 años que los medios digi
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tales y principalmente las redes
sociales llegaron al escenario,
la ciudadanía se encuentra
constantemente bombardeada

por miles de piezas de informa
ción en un solo día. Esta sobre

exposición genera un exceso de
información o desinformación

que impacta en sus decisiones
diarias.

Esta sobrecarga de informa
ción también ha "vacunado" a

la opinión pública generando
desconfianza. Los ciudadanos
se han entrenado a contestar

preguntas con base en lo que
piensan que les conviene y no
con base en lo que creen. Ellos
mismos sesgan su respuesta en
forma deliberada, y lo hacen en
relación con quién les hace la
pregunta. Esto pone en un pre
dicamento a los que levantan la
información, que afecta tanto
a los que van de casa en casa,
como a los que hacen encuestas
telefónicas.

La desconfianza también se
relaciona con la obtención y

el uso de datos personales. El
miedo de los ciudadanos a que
se haga mal uso de su infor
mación no solo se refiere a la

usurpación de su identidad, por
ejemplo, los individuos también
tienen miedo a que se les retiren
apoyos de programas sociales
o que se tomen represalias de
algún tipo en su contra si es que
no responden como piensan
que conviene al que levanta la
información, así es que se van
por la "respuesta fácil".

La inseguridad en el país
también ha causado que se
pierda acceso a los posibles
encuestados, es sabido que
hay cada vez más zonas en el
país que son inaccesibles a los
encuestadores presenciales o
telefónicos. Así como se da este

fenómeno en zonas margina
das, también se da en zonas de
altos niveles socioeconómicos,
la inseguridad ha propiciado
que cada vez haya más filtros
de seguridad para encuestar a
una señora de San Pedro Garza

García, como ejemplo.
Ya sea por un tema econó

mico, político o metodológico, es
un hecho que viene una nueva
era para las casas encuestadoras
y como siempre pasa en estos
casos, lo más probable es que
gane el que mejor se sepa adap
tar y sea capaz de recuperar la
confianza de todos los actores.

"Los individuos también tienen miedo a que
se les retiren apoyos de programas sociales
o que se tomen represalias en su contra"
"Lo más probable es que gane el que mejor
se sepa adaptar y sea capaz de recuperar la
confianza de todos los actores"
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Celebrar el fracaso

"Fracasó este gobierno en sacar a
los más pobres, que en México son los
indígenas, de su condición de pobreza"
uLos millonarios mexicanos de antes

ahora son más millonarios, y han surgido
nuevos millonarios al amparo del poder*

U T"V or el bien de todos,
\J primero los pobres"
A es una frase que An

drés Manuel López Obrador pla
gió de la campaña de Enrique
González Pedrero para gober
nador de Tabasco en 1983.

Sobre todo, es una frase, un
buen eslogan. Una frase falsa,
pero llamativa. Presumió el
presidente en su quinto informe
de gobierno que más de cinco
millones de mexicanos habían

salido de la pobreza, pero en el
decil más bajo, el de la pobreza
extrema, según Luis de la Calle,
"la ausencia de éxito en la dis

minución de la pobreza se dio
en los grupos más marginados,
en aquellos que mayores dificul
tades tienen de participar en la
economía moderna" ("México,
clasemediero y aspiracionista",
Letras Libres 22.Ago.23). Fra
casó este gobierno en sacar a los
más pobres, que en México son
los indígenas, de su condición
de pobreza. Tanta retórica gas
tada en los pueblos originarios
para terminar el sexenio con un
fracaso en el combate contra la

pobreza.
Para López Obrador, la po

breza "no es un asunto perso
nal, es un asunto de estrategia
política". Afirmó el presidente:
"ayudando a los pobres uno va a
la segura, porque ya se sabe que
cuando se necesite defender la
transformación se cuenta con

ellos" (La Jornada, 4.Ene.23).
Si consideramos la atención

a los más pobres como estrate
gia política, el fracaso de ésta
es notable porque no mejoró
la condición de aquellos que
viven en la mayor marginación.

Llamativamente: el acceso a los

programas sociales es sensible
mente menor entre la población
que vive en extrema pobreza.
Por el bien de Morena, el voto
de los pobres. "Desarrollo con
justicia", siempre y cuando el
presidente determine qué es
justicia. La economía moral se
resume en el control político de
la economía con el objetivo de
alcanzar una mayor concentra
ción de poder.

La propaganda oficial afirma
que se debe celebrar el éxito de
la política económica. Una frase
vacía. Para mí el humanismo
mexicano son los más de 800
mil muertos debido a la implan

tación de una pésima estrategia
de combate al Covid; el huma
nismo mexicano son los 50.4
millones de mexicanos que no
cuentan con servicios de salud.
Gracias al humanismo de nues

tro presidente, la expectativa de
vida bajo su gobierno pasó de
74 a 71 años.
Más que la fortaleza del peso

y el aumento de los salarios
mínimos, la disminución de la
expectativa de vida de los mexi
canos exhibe con crudeza el
fracaso del modelo económico

que aplicó el presidente.
Tras la lectura detenida del

quinto informe no encontré
algunos elementos que podrían
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servir para comprender en qué
consiste —si no en el combate

contra la pobreza extrema— la
economía de la transformación,
la economía moral, que son los
siguientes:
Los millonarios mexicanos

de antes ahora son más millona

rios, y han surgido nuevos mi
llonarios al amparo del poder,
como Lomelí el farmacéutico

jalisciense; el dueño del grupo
Vidanta; los amigos de los hijos
del presidente; etcétera. Capita
lismo de compadres.

El análisis de la encuesta del

Coneval que hizo Luis de la Ca
lle demuestra que el aumento
en el ingreso de los mexicanos
creció: sólo el 16 por ciento se
debió a los programas sociales,
6 por ciento a las remesas, y el
resto gracias a la fuerza labo
ral mexicana, liderada por los
grandes, medianos y pequeños
empresarios. Pero en el quinto
informe no se agradece el es
fuerzo de los empresarios, ni se
les menciona.

La economía moral ha
favorecido a los militares. Para

alejar el fantasma de golpe de
Estado militar que comenzó a
sondearse luego de la liberación
de Ovidio Guzmán, se proce
dió a maicearlos. Se favoreció

a 13 militares de alto rango
para reconstruir el AIFA, se les
depositaron cifras millonarias
en sus cuentas personales;
desde esas cuentas los mili

tares contrataban y pagaban

discrecionalmente. El gobierno
decidió reservar por 5 años esta
información "por seguridad
nacional". A la cúpula militar se
le encargaron las obras emble
máticas —para enriquecerla
y volverla cómplice—, se le
otorgaron las aduanas, los puer
tos, ahora los aeropuertos y una
línea de avión.

En mayo de 2019 se declaró
desierta la convocatoria para
presentar los proyectos de
construcción de Dos Bocas. A

las cuatro empresas extran
jeras que presentaron sus
opciones —por superar éstas
los 8 mil millones de dólares y
los tres años de construcción

que solicitó el gobierno— se
les informó que estaban muy
arriba de lo que en costo y
tiempo quería López Obrador.
El gobierno se haría cargo de la
construcción. Hasta la fecha se

han gastado 17 mil millones de
dólares y lleva más de cuatro
años sin poder producir una
sola gota de gasolina. Corrup
ción e ineficacia, los dos sellos
distintivos de la cuatro té.
A la economía sostenida

con el intercambio comercial

con Estados Unidos y con las
remesas que nos llegan de allá
(10 por ciento de las cuales
provienen del narcotráfico), a la
economía que ha disminuido la
expectativa de vida de los mexi
canos, le llama la propaganda
presidencial "economía moral".
Forma parte del "humanismo
mexicano" que, si nos atenemos
a los hechos, consiste en no
hacer nada por los más pobres
y reducir el número de años de
vida de los mexicanos.
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Xóchitl Gálvez

Xóchitl Gálvez es la per
sona que coordinará la
construcción del Frente

Amplio por México, luego de
que el Comité Organizador
concluyera el ejercicio de
selección y diera a conocer el
acuerdo por el que se emite la
constancia respectiva. La alianza
virtuosa entre organizaciones
de la sociedad civil y los partidos
Acción Nacional, Revolucionario
Institucional y de la Revolución
Democrática permitió imple
mentar un método novedoso que
arroja saldos positivos y aspectos
a mejorar.

Más allá de las definiciones

establecidas por las autoridades
electorales para dar legalidad a
los procedimientos de selección

de lo que, en los plazos electora
les, serán las candidaturas pre
sidenciales, tanto de la alianza
gobernante como de la alianza
opositora, el FAM tiene el mérito
histórico de haber modificado
los mecanismos tradicionales de

los partidos para seleccionar sus
candidaturas. Fue el empuje de
la ciudadanía lo que abrió una
cancha de competencia donde
participaron perfiles con una
sólida presencia y trayectoria
en los partidos, como figuras
que no militan en ellos y que,
simplemente, no habrían tenido
oportunidad de competir.

La misma Xóchitl Gálvez ha
mencionado en varias ocasio

nes que el apoyo ciudadano y el
mecanismo seguido por el FAM
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posibilitó que pudiera competir
y ganar. Coincido. Los partidos
tenían otras preferencias, dieron
señales en favor de otras figuras
muy representativas y presti
giadas de sus militantes, los
respaldaron e impulsaron, como
ocurre en los institutos políti
cos, lo cual es legal y es válido,
pero la ciudadanía se manifestó
e impulsó mayoritariamente a
Xóchitl, logrando la apertura y
los acuerdos entre los partidos.
Se trata, en mi opinión, de una
figura eminentemente ciuda
dana que ya tiene el respaldo de
los partidos opositores y de múl
tiples organizaciones sociales.

Será la primera vez, en la
añeja historia del PRI, que no
presentará una candidatura pro
pia; mientras que el PAN repite
una situación particular que se
ha presentado en las últimas
tres décadas, participará con un
liderazgo fuerte y muy atractivo
para la ciudadanía; y el PRD
se suma con la posibilidad de
recuperar presencia nacional y
de volver a representar y apoyar
las causas sociales que le dieron
origen.

Con relación al método, con
sidero que tuvo la fortaleza de
fijar reglas que materializaron
acuerdos políticos complejos,
que se llevó a la práctica en
plazos acotados y exigentes; se
apegó a las normas y restriccio

nes fijadas por el INE y por el
Tribunal; y que falta presentar
datos que lo hagan plenamente
transparente ante la sociedad
en cuanto a los gastos, recursos
invertidos y problemáticas técni
cas que enfrentó.

Como integrante del Comité
Organizador estoy convencido
de que se logró preparar y que
había condiciones suficientes

para llevar a cabo la consulta
del domingo 3 de septiembre.
Hubiera sido una experiencia
relevante para la democracia
mexicana, las personas inscri
tas en la plataforma del FAM
querían participar; no obstante,
es incorrecta la afirmación de di
versos analistas que sostuvieron
que había problemas operati
vos para celebrarla y que ello
impulsó acuerdos políticos para
dar al ejercicio un desenlace
distinto.

El reto, ahora, está en mante
ner activo al Frente Amplio por
México, en fortalecer la base so
cial que lo sustenta y dar cabida
a todas las fuerzas ciudadanas

que convergen con sus objetivos,
tanto en el territorio nacional

como en el extranjero, con
los millones de migrantes que
exigen ser tomados en cuenta
y participar en un proceso que
entra a la etapa de construcción,
con la conducción de su coordi
nadora.
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La gran coalición
Tras leer y analizar el último

libro de Henry Kissinger
titulado Liderazgo y el cual
acaba de publicar a sus 100
años, he descubierto un par

de cosas importantes y que vale la pena
destacar. En este punto de la civiliza
ción realmente ya casi nada es nuevo
bajo el Sol y, generalmente, los elemen
tos de las crisis que van surgiendo son
idénticos o muy similares a las crisis
del pasado. Las crisis son la puerta de
entrada a los grandes cambios, lo cual
no significa que muchas veces esos
grandes cambios sean los mejores o los
adecuados. Lo que sí es verdad es que
las crisis históricas como, por poner un
ejemplo, la que actualmente estamos
viviendo en la mayor parte del mundo,
por una parte, empuja a hacer un ejer
cicio de selección natural de lideraz

gos. Por la otra parte, estaremos siendo
testigos bien sea por el fracaso impe
rante de los sistemas, por las necesi
dades populares o bien por el instinto
de supervivencia del nacimiento, la
aparición o la consolidación de quienes
tienen los mejores elementos persona
les para dirigir las distintas crisis.

En México, inicia la recta final.
Después de esta semana, en el país todo
será una repetición sin cesar de un sinfín

de propuestas, discursos y estrategias
que marcarán quién estará liderando
al pueblo el próximo año. En estos días
se definirán los o las dos candidatas
contendientes a la Presidencia. Por una

parte, está el Frente Amplio por México,
representado por un grupo de líderes
y partidos que no fueron capaces de
materializar y consolidar el liderazgo
que por un tiempo estuvo en su poder.
Un grupo de políticos que fue incapaz
de ver y anticiparse al despertar de la
sociedad mexicana y que le acabó cos
tando el liderazgo del país, obligándolos
a realizar una profunda reinvención de
sus estructuras y métodos de actuación,
Henry Kissinger dice que hay que ejercer
un liderazgo de estadista, más allá de un
liderazgo de profeta. Y es que mientras
el estadista toma sus decisiones basado

en proyecciones reales y datos concretos
que demuestran la realidad de su pueblo,
los profetas basan sus decisiones en los
otros datos, en sus interpretaciones de
la realidad y sin una consideración de la
voluntad más que de la propia.

Por la otra parte, está el gran Movi
miento Regeneración Nacional enca
bezado por un personaje que no sólo ha
sido el que mayor número de votos ha
conseguido en la historia de nuestro país,
sino que, además después de tantos

años de campaña, por fin logró plasmar
sus intereses en la realidad nacional. El

presidente López Obrador ha demostrado
los frutos que da la perseverancia aun
que no sé si bien encaminaday es un
ejemplo de que las campañas electorales
no forzosamente tienen una duración
determinada.

Estando a aproximadamente ocho
meses de ver realmente operar las
grandes maquinarias de movilización
social, política y electoral por parte de los
partidos, la realidad es que todo inicia
esta semana. Yo no soy partidario de las
apuestas, aunque, créame, hará falta un
milagro para que dos candidatos sigan
siendo lo mismo cuando, pasada la Na
vidad y el inicio de año, verdaderamente
comience la campaña presidencial.
Mientras tanto, que nadie se equivoque,
en el caso mexicano no existirá la piedad.
Quien resulte ganador hará todo lo ne
cesario para hacer cumplir el programa
presidencial, sin importar el costo que
esto pudiera llegar a tener.

Es muy difícil llegar a tener una crisis
de esta profundidad sin poder garantizar
la supervivencia de los aparatos adminis
trativos y burocráticos que hacen y que
regulan las relaciones entre la sociedad
y el gobierno. Un personaje como Adolf
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Hitler no nace de manera espontánea ni
se hace con el poder por casualidad. Pre
vio a su irrupción en la historia, tuvo que
existir todo aquello que contribuyó a que
Alemania pasara de la República de Wei
mar a la consolidación del Tercer Reich.

Que la nación alemana del liderazgo de
Otto von Bismarcky su real unificación
hasta la división geográfica con cuatro
comisarios después de perder la mayor
guerra mundial y de haber desencade
nado el experimento bélico que, hasta
el momento y de manera oficial, tiene el
récord de haber costado más vidas en la

historia de la humanidad. A partir de ahí,
lo que permitió la recomposición de Ale
mania fueron principalmente dos cosas:
primero, un liderazgo estadista, no de
profeta, y al mismo tiempo la compren
sión y el cuidado de que mientras el Plan
Marshall ayudabacon el excepcional
trabajo de los alemanes a reinventar el
país y a reconstruirlo, frente a una nación
dividida pero lista, en el fondo era nece
sario un liderazgo ejemplar. Sin el Plan
Marshall y sin las reformas de Ludwig Er
hard, que permitieron el milagro econó
mico, Alemania hubiera sido una nación
predestinada al olvido y a la nostalgia de
lo que un día había sido.

La nostalgia hacia lo que una vez se fue
y la añoranza sobre todo lo que se podría
ser son dos elementos que en ocasiones
traicionan a los países. ¿Cómo será la
recuperación del Estado mexicano? Eso

es algo que a todos nos debe inquietar y
preocupar. Primero, porque ni desde el
final de la Segunda Guerra Mundial ni en
la actualidad, un país puede vivir fuera de
su contexto y fuera de lo que son sus pies
forzados geoestratégicos. Si, además, a
eso se le añade el hecho de que formamos
parte del mayor mercado interno del pla
neta, es fácil suponer que nuestra alianza
con Estados Unidos y con Canadá es, en sí
misma, un límite para la locura profética.
Todo esto, además, viene acompañado
con las grandes lecciones que nos ha
regalado la historia.

Es un espectáculo sobrecogedor ver
cómo la ficha de un acusado de haber
querido alterar las elecciones y dar un
golpe de Estado para seguir, es el póster
y elemento principal de campaña de un
candidato que, tal y como están las cosas,
es muy difícil que no pueda ganar la
elección del próximo año. Sobre todo, si
la campaña estadounidense se hace sobre
los caminos desde la justicia para hacer
justicia, convirtiéndose los procesos en la
mejor campaña electoral de un país que
ya está demasiado polarizado y enfren
tado en sí mismo para entender que una
nación sin garantía jurídica, sin respeto
hacia sus leyes ni a sus jueces, simple
mente ha dejado de existir.

Entre otros temas, ya veremos cómo
acaba esa lección fundamental de enfren

tamiento que están dando los españoles.
En cualquier otro momento en Europa y

en la propia historia de España lo lógico,
el rédito y considerando el beneficio del
proceso de la transición y el contexto que
llevó a la promulgación de la Constitu
ción de 1978, sería haber hecho la gran
coalición que la semana pasada Feijóo
propuso a Sánchez. Sin embargo, el
liderazgo profético y no estadista prefiere
subir más la tensión de la polarización
para no solamente ganar, sino hacerlo
sin importar los costos de la destrucción
del Estado que esta acometida traiga
consigo. Resulta también difícil suponer
por qué ese fenómeno no se circunscribe
a un líder y hay toda una generación
de políticos que lo sigue, pese a que sea
exactamente lo contrario de sus raíces,
creencias y carreras políticas.

El liderazgo profético prescinde
completamente de la necesidad de la
seriedad. El liderazgo estadista es menos
brillante, menos decidido, pero mucho
más eficaz y responsable al momento
de construir y en reforzar los hábitos del
poder para que haya una mezcla entre lo
que significa la creencia última de cada
uno de los ciudadanos y, lo que es más
importante, diseñar e implementar un
modelo que no resulte imposible. Y es que
lo imposible siempre es un atractivo en
política. El problema es que lo imposible
comúnmente suele destruir a los países
y a los políticos, además del gran y largo
camino de destrucción institucional y
muchas veces hasta destrucción física que
ello conlleva.
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Ebrard, palabras de 1993
y la gran duda en 2023
Salvador
Camarena

Llegó la semana en la que se
resolverá la pregunta del
año: qué va a hacer Mar

celo Ebrard si pierde la encuesta
que define la candidatura del
oficialismo.
A más tardar el miércoles

sabremos qué decide a partir del
eventual triunfo, que él consi
dera irregular si no que ilegal, de
Claudia Sheinbaum. Claro, no
es imposible que el excanciller
gane la encuesta, pero entonces
sería la noticia del sexenio.

Se ha comentado profusa
mente el paralelismo casi de mi
tología griega que corre entre las
aspiraciones presidenciales de
Manuel Camacho Solís y Ebrard.
Aquel, a quien éste considera su
mentor, tampoco fue el favorito
del presidente, y el mandatario
se obsesionó con mantener la
unidad.

Camacho creía que Carlos

Salinas le había engañado. Que
pasado el 20 de noviembre de
1993 le hizo creer que la deci
sión sucesoria no estaba tomada

para que el entonces regente del
Distrito Federal no anunciara,
saltándose las reglas, sus aspira
ciones.

Según los camachistas, para
contener a su amigo el presi
dente le abrió su agenda, lo
halagó frente a Colosio por una
comparecencia en San Lázaro, y
armó una cena en casa del secre
tario de Gobernación donde lo

acuerpó.
Eran fintas mientras llegaba,

el 28 de noviembre, el destape de
Luis Donaldo. Manuel Camacho

no se sumaría a la cargada.
El regente capitalino, según

su asesor Enrique Márquez, sen
tíase derrotado por un aparato
de intereses y componendas que
iba más allá del entonces toda

vía poderoso PRI y del propio
Salinas. Que su candidatura fue
imposible porque sería apertu
rista, democrática, plural y no
mero continuismo.

Según un libro* publicado
por Márquez en 1995, con el
destape llegó una gran inte
rrogante. Colosio y Camacho
habían prometido, de acuerdo
con ese texto, cuidar que el
derrotado y sus equipos no
fueran maltratados. Ese 28 de
noviembre los camachistas, dice
el autor, no tardaron en sentir el
embate: nadie les cuidaba.

¿Qué hacer? Márquez cuenta

que hubo una reunión en su de
partamento. Y que ahí, hace 30
años, un joven Ebrard aconsejó
a un Camacho enardecido que
quería renunciar al gobierno
no romper, correrse a un lado
menos candente, como la
Cancillería. Así lo cuenta el hoy
columnista de El Universal:

"Marcelo Ebrard opinaba otra
cosa:

"Jefe, ni usted puede irse a su
casa así como así, ni puede per
manecer en el Departamento.
Este es el verdadero problema.
Supongamos que usted mañana
renuncia y se va. Sería peor para
todos. Van a ir a buscarlo a su

casa muchos grupos, y eso va a
ser peor para Colosio y para el
presidente. ¿Es que nos vamos
a convertir en oposición? ¿Nos
vamos a ir con alguno de los
partidos? ¿Qué queremos hacer
en este momento? terminó".

"Manuel propuso enseguida
hacer el borrador de un extenso
escrito de renuncia total. Era

casi un manifiesto político.
"Mire jefe, debemos salimos

del Departamento insistió Mar
celo. A Colosio no le conviene
que nosotros estemos ahí. Y, en
las actuales condiciones: ¿cómo
nos vamos a hacer responsables
de la elección en la ciudad? Yo

creo que deberíamos pedirle
al presidente que nos lleve a
un área del gobierno donde no
tengamos que ver con la política
interna, por ejemplo: Relaciones
Exteriores".
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Las preguntas del Marcelo de
1993 ahora son para el Marcelo
de 2023. Quizás él cree lo mismo
que su entonces jefe: que su
amigo el Presidente obsesio
nado con la unidad lo engañó,
que la competencia no fue
pareja, que la equidad fue una
broma, que le aceptaron con
diciones sólo para contenerlo,
para que no rompiera las nuevas
reglas.

Llegó el momento de contes
tar lo que él cuestionaba sobre lo
que pasaría si se iba a su casa y lo
buscaban "grupos": "¿Es que nos
vamos a convertir en oposición?
¿Nos vamos a ir con alguno de
los partidos? ¿Qué queremos
hacer en este momento?".

*Por qué perdió Camacho,
revelaciones del asesor de Manuel

Camacho Solís, Enrique Márquez,
Océano, 1995.

"INFORMACIÓN VITAL"

Exige Inai
ciatos sobre

huérfanos por
feminiciciios
La Secretaría Ejecutiva del Sis
tema Nacional para la Protec
ción Integral de Niñas, Niños y
Adolescentes (Sipinna) deberá
entregar la información sobre
menores huérfanos por femi

nicidios, resolvió el Instituto
Nacional de Transparencia, Ac
ceso a la Información y Protec
ción de Datos Personales (Inai).
El pleno del instituto orde

nó que el Sipinna entregue los
informes, reportes y registros
derivados del monitoreo tri
mestral de la identificación de
niñas y niños en condición de
orfandad por feminicidio, por
parte de las fiscalías o procu
radurías estatales, entre 2019
y 2023.

De acuerdo con la presiden
ta del Inai, Blanca Lilia Ibarra,
esta información es vital, ya que
permite conocer el despliegue
de actividades del Estado para

proteger a niñas, niños y ado
lescentes que perdieron a sus
madres por violencia de género.

"Resulta indispensable con
tar con elementos para evaluar
si las acciones hasta ahora im

plementadas son suficientes
para atemperar el daño causa
do . dijo.—Eduardo Ortega
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Xóchitl ganó la primera
partida a Andrés
Uayinundtí
Riva Palacio

e puede argumentar que els error político más notable
de los últimos 17 años de

Andrés Manuel López Obrador,
derivado de su soberbia, fue no
haberle regalado unos minutos
de la mañanera a Xóchitl Gálvez,
que pidió, con un mandato judi
cial, poder replicar una mentira
que había dicho sobre su apoyo a
programas sociales. La negativa
fue acompañada de la explica
ción banal de que no le daría
espacio por "conservadora y por
que quiere publicidad". Gracias al
Goliat de Palacio Nacional, la Da
vid que aspiraba ser candidata al
Gobierno de la Ciudad de México
cambió el metabolismo de la elec

ción presidencial de 2024, que se
esperaba sería un día de campo
para López Obrador y Morena, y
despertó expectativas de que la
contienda sea competitiva.

Falta mucho para que eso se

concrete, pero, por lo pronto,
Gálvez y el Frente Amplio por
México, que la ungió ayer como
su candidata en el Ángel de la
Independencia, están en el juego
gracias a los errores estratégicos
de López Obrador, al atacarla de
forma obnubilada y lanzando
sus perros de caza para morderla
todo el tiempo y a todas horas. El
Presidente no le ha hecho caso a

quien le ha sugerido en Palacio
que la ignore, y su rabia ha sido
enfrentada por Gálvez con la téc
nica de jiujitsu, que le permite a
un contendiente más débil apro
vechar la fuerza del adversario

en una estrategia de autodefensa
mediante el desgaste.

López Obrador y los morenos
parecen noqueados, y en lugar
de dar un paso para atrás para
reagruparse y recuperar la verti
cal, continúan viendo estrellas.
El Frente recortó sus pérdidas y
evitó un sabotaje en la consulta
de este domingo, cuya negocia
ción habrá que ver si le costó pun
tos en la opinión pública aún no
lo mide ninguna encuesta, pero
evitó la ruptura de la alianza, que
al final es lo que más importaba
para el próximo año. Gálvez
recibió el apoyo de todos los
partidos y personajes del Frente,
y en su calidad de senadora fue
quien respondió en esa cámara
el viernes el quinto Informe de
Gobierno de López Obrador.

Fue un día de campo para la
oposición. Torpemente Morena
abandonó el pleno en el mo

mento en el que iba a hablar,
con lo que le regaló la tribuna a
Gálvez para criticar al Presidente
sin nadie que la refutara. Morena
pudo haber actuado más inteli
gente y, en lugar de salirse del
pleno, evitar que hablara o que se
escuchara lo que decía, tomado
la tribuna e impedido que la can
didata se empoderara y le diera
de coscorrones al mandatario. En

cambio, decenas de legisladores
de la oposición la arroparon en
la tribuna y, al final, gritaban
con el puño alto llamando a los
mexicanos para sumarse a lo que
comenzó gracias al combustible
que inyectó López Obrador. Al
terminar regresó la bancada de
Morena para responderle a Gál
vez con palabras que no trascen
dieron a la opinión pública por
irrelevantes y guarradas que sí
se registraron, con lo que dieron
acuse del golpe recibido.

Los principales voceros de
López Obrador insisten en que
no habrá forma que Gálvez y el
Frente descalabren al Presidente

y pierda Morena el poder. Su
afirmación es tan etérea como

quienes afirman que Gálvez será
quien abra las puertas de Palacio
Nacional que cerró López Obra
dor. Es muy pronto para adelan
tar vísperas de lo que sucederá
en las elecciones presidenciales
dentro de 10 meses. Y aunque las
encuestas tienen hoy a Morena
delante de la oposición, como lo
demuestran las encuestas de dos

procesos paradigmáticos en este
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siglo, es relativo.
En noviembre de 1999, recién

empezado el proceso electoral
de la lucha por la Presidencia en
2000, las encuestas de Reforma
y El Universal daban una amplia
ventaja al priista Francisco La
bastida sobre el panista Vicente
Fox, por 20 y 14 puntos, respec
tivamente. GEAIsa le daba casi

4 puntos a Labastida sobre Fox,
mientras que Milenio tenía 4.4%
al priista encima del panista. La
campaña priista estaba confiada
y era imposible encontrar a
alguien de su equipo que pusiera
en duda la victoria. Al arrancar

la campaña, sólo GEA Isa tenía a
Fox arriba por 5.5 puntos, mien
tras que los periódicos ubicaban a
Labastida encima de Fox por 2 a 4
puntos. En abril y mayo de 2006,
en la recta final de la campaña,
sólo Reuters/Zogby y GEA Isa
daban como vencedor a Fox.

Seis años después, al co
menzar el proceso electoral en
octubre de 2005, López Obrador
le llevaba 19 puntos al panista
Felipe Calderón, que se fueron
reduciendo lentamente. Al iniciar

la campaña en marzo de 2006,
López Obrador aventajaba por 8
puntos a Calderón. Esa diferen
cia, que parecía muy amplia en
octubre, se había ido evaporando
por errores de López Obrador,
como tener un doble equipo, el
suyo y el del partido, que cho
caban constantemente, gritarle
"chachalaca" al presidente Fox
por hablar de él en medio de la

campaña y no ir al primer debate,
porque no lo consideró útil por su
ventaja en las encuestas.

Tanto Labastida como López
Obrador arrancaron desde po
siciones muy cómodas, más que
las que hoy tienen las corcholatas
del Presidente sobre Gálvez, que
desde que le negó el derecho a
réplica a mediados de junio, se
colocó como la más competitiva
frente a cualquier adversario.
Dos encuestas que se publicaron
la semana pasada muestran a la
frentista nueve puntos debajo
de Claudia Sheinbaum, la mejor
colocada entre los aspirantes
de Morena (El Financiero), y
17 puntos detrás de la exjefa de
Gobierno de la Ciudad de México

(Reforma).
Vista la experiencia, se puede

argumentar que la elección está
abierta. Sheinbaum lleva más de

tres años en campaña e impul
sada todo el tiempo por López
Obrador, que tiene alrededor de
60% de popularidad. Gálvez no
existía nacionalmente hace dos

meses y medio, y hoy es la candi
data presidencial del Frente, muy
popular entre la ciudadanía. El
miércoles Morena define quién
será candidato presidencial, y
empezará un nuevo e interesante
juego, gracias a López Obrador.

La rabia del Presidente ha sido enfrentada
por Gálvez con la técnica de jiujitsu, que
le permite a un contendiente más débil
aprovechar la fuerza del adversario
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Lourdes
Mendoza

"Hoy hay oposición, podemos ganar
y vamos a ganar": Xóchitl Gálvez

UT T ace apenas unos meses la oposi
Ición estaba desunida y desmo
J. L ralizada. La pregunta no era si

podíamos ganar, sino por cuántos puntos
nos iban a derrotar. Decían por todos lados
!no hay oposición' y ¡hoy hay oposición!
Que se oiga fuerte y claro, aquí está la opo
sición. La esperanza ya cambió de manos,
la esperanza ahora es nuestra. México
merece más. Si queremos corregir el rumbo
hay que ganar las elecciones de 2024, la
Presidencia, el Congreso, las gubernaturas
y las alcaldías. La oposición puede llevar
se 2024. Si en dos meses recuperamos la

esperanza, es porque podemos ganar. Si en
dos meses estamos por alcanzar a Morena,
es porque podemos ganar. Podemos ganar
y vamos a ganar".

Esto fue parte del discurso de Xóchitl
Gálvez, ayer, en el Ángel de la Independen
cia, al recibir la constancia como responsa
ble de la construcción del Frente Amplio.

En resumen, ella estuvo muy bien y,
aunque se dijo daltónica, les agradeció
y reconoció al PAN, PRI y PRD el llegar
unidos.

Aplausos para la sociedad; sí, para la
marea rosa.

Pésimo los acarreados y, peor aún, la
falta de jóvenes.

"¿Qué no haremos rumbo a 2024? No
dividiremos a México. No recurriremos a

la ofensa, al insulto o a la descalificación y
siempre diré la verdad. Si algo se hizo mal
en el pasado lo reconoceré. Si algo se hizo
bien lo defenderé y si algo se está haciendo
bien hoy, también seré honesta y también
lo diré".

Por cierto, en Chiapas, el sábado Toño
López, tuxtleco, le regaló a Xóchitl Gálvez
un huípil típico de ese estado y fue el que
lució el domingo.
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El rival de Xóchitl
será AMLO
Pablo
I liriart

El impacto de la candidatura
presidencial de Xóchitl Gál
vez ha sido devastador para

el grupo político que gobierna el
país y su pretensión transexenal.

La rigidez de la candidata del
Presidente no tiene nada que ha
cer ante la lozana transparencia
de Xóchitl Gálvez y la nobleza de
sus propósitos.
No tendrán más arma que

enlodarla, porque, además, es lo
único que saben hacer.

Con malsana perseverancia han
dividido al país, desde las confe
rencias matutinas durante casi

cinco años, hasta en los libros de
texto gratuito de la SEP para ense
ñar a odiar a 25 millones de niños.
Xóchitl no se enfrentará a

Claudia Sheinbaum en estas
elecciones, sino al presidente
López Obrador, a la cabeza de
la maquinaria del Estado para

bajar a la candidata opositora.
Desde hace dos meses el Pre

sidente se ha enfocado en atacar

a Xóchitl y a la oposición de
manera ilegal. Lo veremos acen
tuado a medida que se acerquen
los comicios.

Será tarea de las instituciones
frenar la actuación al margen de
la ley del Presidente. No lo había
mos visto nunca. Jamás los órga
nos electorales autónomos y el
Poder Judicial se habían enfren

tado a una tarea de tal magnitud
ni habían sido atacados por un
adversario así de formidable.

La sociedad no se puede cruzar
de brazos una vez que ya fue
ungida su favorita como la candi
data del Frente. Si no hay movili
zación en defensa de la legalidad,
se va a imponer López Obrador.

El que calla otorga.
Lo que ha hecho el Presidente

contra Xóchitl Gálvez es ilegal,
va contra la Constitución. Redo
blará su apuesta por la ilegali
dad para no entregar el poder
porque así es él.

Nos gobierna un fanático.
Olvidar esa premisa básica es
tan peligroso como perder de
vista al toro.

Porque Fox dijo en 2006 que
"no debemos cambiar de caballo

a mitad del río", AMLO (también
el IFE) lo acusó de violar la Cons
titución y de ahí se elaboró una
estricta legislación electoral.
Ahora, el promotor de esas

reformas las viola de manera
sistemática en razón de su fana

tismo: él lo puede hacer porque

se considera moralmente supe
rior al resto de los mexicanos.

Su infundada superioridad
moral lo llevó a cerrarle las

puertas de Palacio Nacional a los
padres de los niños con cáncer
que, además, padecen la escasez
de medicinas. Le cerró las puer
tas a las madres buscadoras de

desaparecidos. Lo ha impulsado
a insultar a médicos y científicos
por no aplaudir las barbaridades
criminales durante la pandemia.
A los periodistas, por discrepar
de él.

Y también le cerró las puertas
a Xóchitl, víctima de sus calum
nias. Con esa actitud, o suma
de actitudes producto de su
fanatismo, logró articular una
poderosa alianza que lo tiene
contra la pared.

La conjunción de candidata,
sociedad civil activa y partidos
políticos unidos para poner fin
a la pesadilla es una suerte de
milagro provocado por la intole
rancia del Presidente.

Sin los partidos la sociedad
no puede ganar.

Los partidos no pueden ganar
sin el concurso de la sociedad.

Ni sociedad ni partidos ganan
si no tienen una buena candidata.

Acción Nacional cedió su

candidatura a una senadora que
está en su bancada, pero que no
es militante ni era de las simpa
tías de las cúpulas del partido.

Fue enorme el gesto de gene
rosidad del PAN y de Santiago
Creel, que tenía la candidatura
blanquiazul en la bolsa.
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El PRI, por primera vez en su
historia apoya a una candidata
que pertenece a la bancada del
PAN.

Beatriz Paredes, que nació
en política al calor de la lucha
contra el panismo, cedió la
candidatura a Xóchitl antes de

que llegara la votación de ayer
domingo, para no poner en
riesgo al Frente.

"Es que el PRI no tenía de
otra", dicen algunos.

Falso. Claro que tenía de otra:
llevarse su 16 por ciento de la
votación e ir con la candidata de

Morena. Con eso se quitaban la
presión judicial que sobre sus lí
deres ejerce el gobierno, y hasta
cargos en el gabinete de Shein
baum habrían alcanzado.

Todo lo anterior se combinó

para dar a luz una candidatura
ganadora. Una gran candidata.

Xóchitl Gálvez expuso, en el
Ángel de la Independencia, la

esencia de ese polo opuesto al
de López Obrador: "Yo no tengo
formalmente un partido, no
tengo filias ni fobias, soy políti
camente daltónica, sólo veo un
color: el color de México".

Contra la pared, López Obra
dor dirá, de dientes hacia afuera,
que cede el liderazgo de la
cuarta transformación a Claudia
Sheinbaum.

Sabemos que no será así. Él se
erigirá en el rival de Xóchitl.
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Juan Ignacio
¿avala

De mujeres y fútbol
Las mujeres están cam

biando al mundo. Eso es

innegable. Por más que al
gunos hombres se resistan a ese
cambio, es un hecho que, poco a
poco, han ido derribando barre
ras, muros en todos lados. No es
gratuito que México vaya a tener
una presidenta como resultado
de las elecciones del año que
entra; no es extraño que la con
tienda electoral vaya a ser entre
mujeres. El feminismo, la lucha
de las mujeres, es algo que llegó
para quedarse, porque es tanto
lo que quieren y deben cambiar
que no será de un día para otro.
No importa si tal o cual país se
asume como moderno y desarro
llado, las mujeres tienen cosas
que cambiar en ese lugar. Las
nuevas generaciones están for
madas de manera muy distinta
en lo que tiene que ver con el
movimiento de mujeres.

Lo sucedido en España con
la selección de fútbol femenil,

que se acaba de coronar como
campeona del mundo, ha dado
la vuelta el mundo como un

escándalo de tales proporciones
que, según expertos en aquellas
tierras, ha afectado la ima
gen de España como país. Los
desplantes machistas, vulgares
y misóginos del presidente de la
federación de fútbol española
han sido condenados interna

cionalmente. Algo quedará de
bueno para esas campeonas que,
de la mano de su triunfo y del es
cándalo que han querido empa
ñarlo, seguramente obtendrán
mejores ingresos y condiciones
para desarrollarse profesio
nalmente en ese deporte. En la
enorme cantidad de condenas

que ha recibido el señor Rubiales
en el mundo también se han ge
nerado reflexiones interesantes.

Alguien comentaba que cuando
se hablaba de fútbol femenil, no
sólo se hablaba de fútbol, sino
de exclusión, de injusticia, de

marginación, de machismo, de
igualdad. Y es cierto. Todo alre
dedor de la mujer trae su causa.

Comento lo anterior porque
tipos como Rubiales hay en to
dos lados. Porque, en todas par
tes, las batallas que tienen que
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dar las mujeres abarcan desde
que son niñas. Tengo una hija de
ocho años. Su pasión es el fútbol.
En su escuela no hay equipo
femenil hasta la secundaria. Por

su edad, todavía es compatible
que juegue con los niños, cosa
que hace. Es la única niña en el
equipo de su escuela y, muchas
veces, cuando juega contra otras
escuelas, es la única niña en los
dos equipos. Ella es feliz jugando
con sus amigos, que la quieren
y respetan como niña y como
jugadora. Todos hemos apren
dido de esa convivencia entre los

chiquillos que juegan su pasión.
Hay un torneo que se llama

Copa Timón. Se lleva a cabo
en la Universidad Anáhuac y
es patrocinado por CI Banco.
Mi hija, junto con varios de
sus amigos, formó un equipó
los papás se organizaron para
conseguir un entrenador y un
lugar para entrenar. Se llenaron
los formatos de inscripción y se
pagó la cuota respectiva. Cuál
fue la sorpresa de la mamá que
llevó a cabo los trámites cuando

le avisaron que nuestra hija no

podía jugar "porque era niña",
que se metiera a una liga feme
nil. Todos los papás del equipo
estamos sorprendidos e indig
nados. Nosotros, porque no le
podemos decir a nuestra hija que
"ser niña" es motivo de exclusión

en un deporte; los papás de los
niños, porque no quieren que
sus hijos se conviertan en unos
machitos que no sepan tratar al
género femenino. Tienen ocho
años, pero hay quienes creen
que es una buena edad para po
ner en práctica mecanismos de
exclusión y marginación. Hare
mos el reclamo correspondiente.
Ignoro si la universidad sabe
esto o si CI Banco está al tanto de
que patrocina un torneo donde
"ser niña" es causa para impedir
jugar fútbol infantil, pero es
importante que señalemos cosas
que no deben pasar en un país
como el nuestro. Sabemos que
nuestra hija seguirá jugando
y encontrará el apoyo de sus
amigos y de su escuela, pero
sabrá demasiado pronto que ser
mujer implica dar una batalla
permanente.
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La DEA está de vuelta

Eduardo
Guerrero
Gutiérrez

La Drug Enforcement
Administration de Esta

dos Unidos (DEA) cumple
cincuenta años. Desafortuna

damente, su larga historia ha
estado marcada por los fiascos
y los abusos, tanto al interior
de Estados Unidos como en las
decenas de países donde opera
(actualmente cuenta con oficinas
en 67 naciones). La DEA no sólo
ha sido la principal promotora
global de la fallida estrategia
punitiva de combate a las drogas,
sino que también se le identifica
como una institución corrupta e
incompetente, frecuentemente
ligada a escándalos. Por citar sólo
un ejemplo, en 2022, el director
regional en México de la agencia
antidrogas, Nicholas Palmeri,
fue removido del cargo a sólo 14
meses de haber sido designado.
Lo anterior, después de que se
descubriera que Palmeri había
vacacionado en Miami con un

grupo de abogados que repre
sentan a algunos de los más
connotados narcotraficantes y
operadores financieros del cri
men organizado. Aunque la DEA
intentó inicialmente manejar la
destitución de manera discreta,

el escándalo se filtró a principios
de este año.

Hasta hace algunos años, esta
mala reputación, sumada a la
progresiva legalización o despe
nalización de algunas sustancias
y al auge de una nueva narrativa
hacia las drogas, enfocada en la
salud pública, hacían pensar
que la DEA perdería gradual
mente protagonismo y recursos,
al interior del aparato de segu

ridad de Estados Unidos. Sin
embargo, en los últimos tiempos,
la agencia antidrogas parece
tener una renovada presencia en
los medios y en el debate público
al norte de la frontera.

Parte de este resurgimiento
refleja el nombramiento, en
2021, de Anne Milgram como
titular de la agencia antidrogas.
Milgram, una abogada que había
hecho carrera en el sistema

de procuración de justicia, ha
recurrido a un discurso agresivo
y, en ocasiones, simplista, pero
sumamente eficaz, en el que los
cárteles mexicanos figuran como
el gran enemigo público de la
salud de los norteamericanos.

Gracias a su particular estilo, Mil
gram obtuvo una confirmación
unánime del Senado a los dos
meses de haber sido nominada

para el cargo por el presidente
Biden (desde tiempos de Obama
ningún director había sido
confirmado, y la DEA se había
acostumbrado a ser dirigida por
encargados de despacho).

El comeback de la DEA no sólo

se explica por la hábil estrate
gia de comunicación de Anne
Milgram. También va aparejado a
una crisis real de salud pública: el
explosivo aumento del consumo
de fentanilo y de las muertes por
sobredosis que éste ocasiona. De
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acuerdo con cifras del National

Institute on Drug Abuse, de 2015
a 2021 las muertes asociadas a

los opioides sintéticos, catego
ría que incluye al fentanilo, se
multiplicaron siete veces, hasta
rebasar las 70 mil.

En este contexto, la semana
pasada la DEA anunció una
importante actualización en su
lista de los diez criminales más
buscados. Salieron de la lista
algunos de los capos mexica
nos más relevantes, de forma
destacada Nemesio Oseguera
Cervantes, el Mencho, así como
el Mayo Zambada. En su lugar se
integraron personajes vincula
dos a la facción de Los Chapitas,
del Cártel de Sinaloa, que se
especializa precisamente en
el trasiego de fentanilo hacia
Estados Unidos. Entre los nuevos
nombres que aparecen como los
más buscados por la DEA está
Iván Archivaldo Guzmán, hijo
mayor del Chapo.

El renovado protagonismo de
la DEAuna agencia con prác
ticas bastante cuestionables y
que sigue enarbolando la vieja
estrategia de persecución de
capos es, en términos generales,
una mala noticia para México. La
DEA presiona y seguirá presio
nando a las autoridades mexi

canas para que enfoquen sus

recursos en el combate a las redes

de tráfico trasnacional de drogas.
Lo anterior irá en detrimento
del combate a otras actividades

más violentas y más nocivas para
la sociedad y las instituciones
mexicanas, como la extorsión
generalizada. Que Los Chapitas
sustituyan al CJNG como blanco
prioritario ilustra este cambio.

Sin embargo, en la coyuntura
actual, tal vez haya un aspecto
rescatable del involucramiento

de la DEA. Anne Milgram ha
enfatizado que, además de
los capos, buscará promover
juicios y extradiciones contra las
autoridades que los protejan. De
forma emblemática, en 2022, el
Departamento de Justicia con
cretó la extradición del expresi
dente hondureño Juan Orlando

Hernández, ocasión que Milgram
aprovechó para mandar una ad
vertencia a todos los políticos que
reciban ayuda o flnanciamiento
del narcotráfico para sus campa
ñas. A la luz de estas declaracio

nes, así como de la intromisión
descarada del Cártel de Sinaloa
en las elecciones de 2021, es
altamente probable que, durante
las campañas del próximo año,
la DEA busque exhibir cualquier
vínculo de Los Chapitas con can
didatos o apoyos que los primeros
brinden a los segundos.

Fecha: 04/09/2023

Página: 45

Area cm2: 364

2 / 2

Columnas Políticas

Eduardo Guerrero Gutiérrez

Costo: 95,440

Página 88 de 197 Índice



Camino sm retomo

Registre usted el viernes
pasado, 1 de septiembre,
como la referencia del

cambio. En ese día, el presidente
López Obrador fue a Campe
che a dar su quinto Informe de
Gobierno, que fue la acostum
brada letanía de mentiras, y
después inauguró el Tren Maya
con un viaje a Mérida que duró
10 horas, en un trayecto que en
auto tarda hora y media. Mien
tras viajaba en su trenecito,
Xóchitl Gálvez se presentó a la
sesión inaugural del Congreso,
tomó la tribuna con el respaldo
de todos los legisladores del
Frente Amplio y el abandono
de la coalición gubernamental.
Mientras el Presidente saliente

se revolcaba en mentiras y se
hundía en una de ellas, la líder
consolidaba su lugar al frente de
la oposición.

El quinto Informe fue igual
a los anteriores y, en esencia, a
todas las mañaneras. El Presi

dente miente sin pestañear, sea
para prometer un sistema de
salud de primer mundo o para
anunciar que por fin refinaron
un litro de gasolina en Dos
Bocas. No fue así, lo que se
obtuvo en esa refinería, que no
se ha terminado, es un producto
intermedio que se llama nafta.
Esto significa que una parte de
la refinería puede funcionar,
pero no lo demás, de forma que
no se puede obtener todavía
algo útil. El resto de los equipos
no está listo para utilizarse,
de manera que no tiene mu
cho sentido que usen la parte
funcional. Esa nafta tendría que
llevarse a otra refinería para ser
transformada en gasolina, y el
transporte, además de peli

groso, sería un costo innecesa
rio. Supongo que en cuanto se
vayan cámaras y micrófonos,
detendrán la operación hasta
terminar lo demás. Será para el
próximo sexenio, pues.

Lo del tren sí es de dar

lástima. López Obrador quiso
presumir que ya terminaron
unos tramos, y lo único que
logró es poner en evidencia su
incapacidad (y la de su gobierno
y sus militares). Aunque en el
tramo CampecheMérida se
detuvo un par de ocasiones, el
traslado ocupó más de cinco
horas para una distancia que
se recorre en auto en hora y
media. Ese tramo, por cierto, ya
tenía vías desde los tiempos de
Porfirio Díaz. El siguiente, de
Mérida a Cancún, sí es nuevo en
parte, pero se les descompuso el
tren, y estuvieron dos horas de
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tenidos antes de poder dirigirse
a Chichén Itzá. La oposición
jamás habría logrado evidenciar
la incompetencia de López al
nivel que lo hizo él mismo.

El mismo primero de sep
tiembre se instaló el Congreso
para el último año de la LXV Le
gislatura, y en ese acto se recibe
el informe presidencial. Bueno,
pues la mensajera, que era la
secretaria de Gobernación, tuvo
que esperar una hora porque
en el recinto parlamentario se
registraba la consolidación del
liderazgo de Xóchitl Gálvez
al frente de los partidos de
oposición. No es un evento que
deba menospreciarse. Por años

se dijo que no habría forma de
que la coalición se mantuviese,
que pudiera tener un candidato
con potencial, que la naturaleza
de PRI, PAN y PRD acabaría con
todo. No ha sido así.

Ya se enfilan todas las armas
en contra de ella: participantes
de redes utilizando acusaciones

varias, "periodistas impar
ciales", diputados buscando
desaforarla, ataques directos a
su familia. López Obrador hará
todo lo que esté a su alcance
para evitar la candidatura de
Xóchitl Gálvez, igual que han
hecho sus pares en Venezuela
o Nicaragua. Sabe que, en una
elección limpia, como las que
tuvimos de 1997 a 2018, será

derrotado, él y su candidata.
Pero ya inició el ocaso, que se
acelerará esta semana cuando

tenga que ungir a Claudia. El fin
está cerca, pero hay camino por
recorrer. Un camino compli
cado, pero factible.
ASILO hará todo

lo que esté a su
alcance para evitar
la candidatura

de (hílvez, igual
que han hecho sus
pares en Venezuela
o Nicaragua
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Habemus candidatus: Xóchitl Gálvez

En fin, por ahora todo es miel sobre
hojuelas para la eandidata del FAM,
sin mueho esfuerzo, gracias a los
emires del presidente AMLO...

En un procedimiento abreviado
el Frente Amplio por México
nombró a la senadora Xóchitl
Gálvez como su candidata a

la presidencia de la República.
Sin mayores sobresaltos, excepto

el mangoneo final hacia Beatriz Pare
des del innombrable dirigente del PRI,
Alejandro Moreno, se llevó a cabo el
proceso.
Analistas políticos del pasado seña

lan que Beatriz Poderes hubiera ganado
la consulta ciudadana, gracias a las es
tructuras de su partido, el chiste se cuen
ta solo.

La habilidosa y experimentada Pare
des ¡amas ha tenido un liderazgo ciuda
dano y su partido ya no moviliza a na
die, está herido de muerte.

Las ansias locas del dirigente del PRI
obedecen a sus infinitas ganas de com
placer al señor del Palacio Nacional, la
debilidad del priísmo hace que Moreno
adelante sus jugadas políticas.
Además de las ansias de Alito, las

dirigencias partidistas del FAM logra
ron conjurar los riesgos de su intrincado
proceso, por un lado se quitaron la ver
güenza de tener una baja afluencia de
votantes mostrando las limitaciones con

las que cuentan, y por otro, en el senti
do opuesto quitaron la posibilidad de

que una movilización importante de ciu
dadanos, quitara las dirigencias de los
partidos peso en las decisiones políticas,
las cuales incluyen el reparto del finan
ciamiento público y las candidaturas a
puestos de elección popular.
En su primer acto público, la abande

rada del FAM mando un mensaje claro:
la candidata está por encima del PRI, del
PAN y del PRD, cuyos líderes fueron se
cundarios en el acto.

En fin, por ahora todo es miel sobre
hojuelas para la candidata del FAM, sin
mucho esfuerzo, gracias a los errores del
presidente AMLO y a los afanes colabo
racionistas del PRI se quedó con una can
didatura potenciada al 1,000 por ciento.
También le ayuda que a pesar del

adelanto de los tiempos políticos de
AMLO es una candidata indiscutible

y potente, nombrada días antes que la
morenista.

Hechos que hace dos meses parecían
imposibles para la alianza opositora.
Por ahora las tareas de la senadora

Gálvez son sencillamente complejas:
mantenerse lejos de las dirigencias parti
distas y más lejos del reparto de las can
didaturas, gobernadores, diputados y
senadores. No existen más de cinco lí
deres del FAM que le sumen votos a su
campaña.

En fin, querido lector AMLO tenía ra
zón al decir que una mujer sería la próxi
ma presidenta de México, sólo falta de
terminar si es su delfín Sheinbaum o el

fenómeno Gálvez. Hasta la próxima.
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DOMADOR. La
Unión Nacional
de Padres de Fami
lia insta al EjeSBÍVó
Federal y las autori
dades educativas a
abordar la falta de
legalidad y. conten i
doen los libros de
texto gratuitos. A pe
sctrdela distribución
en 30 de 32 esta
dos iesaltada en el
Quinto Informe de
Gobierno de AMLO,
la organización re
cuerda su resolución
en favor de ífítear
programas educati
vos dei ciclo escolar
20222023 hasta
resolver la legalidad

los libros.

REHILETE. Del 4
al 8 de septiembre,
el personal de salucj
con Contratos preca
rios o tem pora les en
la Ciudad de.Méxi
ü tirwf'ss
nombramiento en
el IMSS Bienestar,
siemprequecum
plan con los requisi
tos necesarios. Se
atenderán a 1,413
personasdiariamen
te efeltaese jueves,
con ajustes el vier
nes. El pago a los
profesionaigsde la
salud se realizará el

5 de septiembre.
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Xóchitl en campaña
Xóchitl Gálvez será la candidato

a la presidencia de la Repúbli
ca por parte del Frente Amplio
por México conformado formal
mente por los partidos políticos

Acción Nacional, Revolucionario Institucional y
de la Revolución Democrática, paraguas impul
sado desde la sociedad civil; ella es una candi
dato ciudadana. A partir de hoy y sobre todo
cuando inicie formalmente el proceso electoral,
los retos que tendrá solo para llegar a ser electa
serán sin duda enormes, empezando por el he
cho de que no habrá piso parejo.

Como ya lo hemos atestiguado, el presiden
te López en abierta violación a la Constitución y
negándose a cumplir con los mandatos del INE
y las sentencias de! Tribunal Electoral, seguirá in
terviniendo todos los días en el proceso electoral,
por una parte apoyando con recursos públicos
a quien quisiera fuera su sucesor(a) y por otra
denostando, insultando y poniéndole piedras en
el camino a la candidato opositora, incluso con
la ayuda de los gobernadores morenistas y has
ta del crimen organizado como sucedió en las
elecciones de 2021. Xóchitl Gálvez enfrentará
una elección de Estado; será una carrera cues
ta arriba.

En la campaña, Gálvez tendrá que apelar,
por una parte, a los sentimientos de los poten
ciales electores, reconociendo que a la hora
de votar existe un elemento no necesariamen
te racional, tal como lo vimos en la elección de

López, cuando el elemento irracional pesó más
que lo racional. En una elección como la que
habrá el próximo año, con una competencia ce
rrada, las viseras jugarán un papel importante
y Xóchitl necesitará imprimir entre el electorado
un ánimo de triunfo, de que dándole su apoyo
y su voto no sólo gana ella, sino que también
gana quien votó por ella y que, por sobre todo,

que el gran ganador será México. Transmitir la
idea de que aspirar a un futuro más próspero es
lo correcto y no exaltar la pobreza como lo ha
hecho López.

Reconociendo que los sentimientos son impor
tantes a la hora de decidir el voto, estos no son
el único factor; importan también y mucho los as
pectos reales de aquello que le importa al elec
torado. Gálvez tendrá que hilar fino su discurso,
con un diagnóstico sólido de cuáles son los pro
blemas que requieren atenderse y su solución sin
aparecer como la hada madrina que tendrá la
solución mágica a todos y cada uno de ellos; no
necesitamos de otro mesías.

Aquí, hay que reconocerlo, López con el
estrépito fracaso en diversas áreas de la políti
ca pública, destacando seguridad con más de
164,000 homicidios y 43,000 desaparecidos
en los últimos cinco años, en salud con 50 millo
nes de individuos que carecen de este servicio
en instituciones del sector públicoyen educación
como resultado de un presidente que es adverso
al conocimiento científico, le está dejando a Gál
vez "el gol en charola de plata" más aún por el
hecho de que su contrincante prometerá más de
lo mismo de lo que ha sido la cuatroté.

Desde el punto de vista económico hay va
rios temas que tendrán que ser abordados, por
ejemplo la imposibilidad de seguir financiando
los programas sociales principalmente las pen
siones más educación, salud e infraestructura sin
un incremento estructural en los ingresos tributa
rios de! gobierno federal, e! que varios de estos
programas como son "sembrando vida"y "jóve
nes construyendo el futuro" tienen serias deficien
cias de diseño y ejecución, Pemex que a pesar
de la transferencia de más de un billón de pesos
está quebrada, con la producción de petróleo
estancada, refinerías obsoletas e ineficientes y
con una excesiva carga laboral, la CFE que no

ha invertido en generación, transmisión y distri
bución de electricidad aunado a la abierta dis

criminación experimentada por el sector privado
en el sector energético y a la discriminación en
contra de fuentes limpias de energía, la alta inci
dencia de corrupción en el sector público, el de
bilitamiento del Estado de derecho que ha desin
centivado la inversión y un largo etcétera.

Además habrá que tratar el problema de las
tres dualidades que existen en México que re
quieren atención porque en éstas se centra el
muy bajo crecimiento del PIB por habitante que
ha impedido abatir estructuralmente la pobre
za por ingresos que aqueja a 56 millones de
personas, con 38% de la población total con un
ingreso inferior al costo de la canasta alimenta
ria (en las zonas rurales es de 50%): la primera
dualidad es el empleo formal y el informal, la se
gunda la coexistencia de un sector tecnológica
mente moderno con uno atrasado y la tercera
las diferencias regionales en el proceso de de
sarrollo con un centro  norte creciendo a tasas
relativamente elevadas mientras el sur está es
tancado. Obviamente hay interacción entre es
tos tres Méxicos coincidiendo el México formal,
modernoy desarrollado con el informal, tecnoló
gicamente atrasado y en regiones de bajo nivel
de desarrollo. Reducir las diferencias estructura

les en estas tres dualidades es esencial para lo
grar, en todo el país, niveles crecientes de desa
rrollo económico.

Ya llegará el tiempo en que Xóchitl Gálvez
empezará a abordar frente al electorado estos
y otros temas. Mientras tanto su atención tendrá
que estar puesta en enfrentar las agresiones de
Lópezy empezar a conformar un equipo de tra
bajo competente; ya vimos lo que cuesta tener
un presidente que valúa el 100% de lealtad de
sus colaboradores sin importarle que sean nota
riamente incompetentes.
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¡La esperanza
es nuestra!
Este domingo todo México celebró el inicio

de la reconstrucción del país con la llega
da de Xóchitl Gálvez como Coordinado

ra del Frente Amplio por México y es que
este frente se convirtió en la nueva espe

ranza de millones de mexicanos que hasta hace
unos meses no pensaban que alguien podía unir
nos. Después de un proceso de selección exitoso,
transparente y como nunca antes visto en nuestro
país, en donde participaron la sociedad civil, ciu
dadanos y partidos políticos pero sobre todo se
incluyeron todas la voces e ideas, los mexicanos
hemos recobrado las fuerzas y el ánimo para sa
car a MORENA del poder en el próximo proceso
electoral.

El informe presidencial que presentó AMLO re
pleto de cinco años de mentiras, difamaciones, po
larización y transparencia colorchapopote hace
dos días ayudó a que la gente abriera aún más
los ojos. En Morena ni están ¡untos, ni harán histo
ria para bien, y si hacen historia es como los más
incapaces y corruptos para gobernar. Entre los te
rribles fracasos del informe están la falacia de Dos

Bocas, un tren que deja tirado al propio presiden
te e invitados en el primer recorrido, la refinería
que no refina a 14 meses de su inauguración, la
falta de medicinas en los hospitales, la corrupción
descontrolada y el constante ataque a nuestros or
ganismos autónomos, incluyendo las puñaladas
permanentes a la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, nuestro más alto tribunal.
He sido designada por mi partido, el revolucio

nario institucional, como representante en la mesa
política del Frente Amplio por México en Tabasco
en donde siempre privilegiaré el empoderamien
to ciudadano, me comprometo en brindar todo mi

apoyo y esfuerzo a una mujer que respeto y admi
ro desde hace muchos años como Doña Xóchitl

Gálvez. En mi andar porel servicio público de Mé
xico me ha tocado trabajary convivir de cerca con
Xóchitl, participamos ¡untas en la Feria Internacio
nal del Libro de Guadalajara el año pasado en el
foro "Mujeres en el poder: el rumbo de México", en
el Senado de la República en el foro "Mujeres, li
derazgo y economía", en la Comisión Permanente
de la pasada legislatura al Congreso de la Unión
nos tocó dar la lucha por la Refinería de Dos Bocas
que cada día se le inyectaba más dinero de nues
tros impuestos y en todas las trincheras siempre de
mostró su inteligencia, compromiso, carisma, va
lentía y amor por México.
En Tabasco, donde inició la destrucción nacio

nal, nos reunimos este domingo en el Museo Ele
vado de Villahermosa (MUSEVI), lo que en otrora
ocasión pudo representar con dignidad la unión
entre la modernidad y la historia de nuestro queri
do Edén, pero que como todo lo que cae en manos
de la 4T está totalmente abandonado. Ahí, en ave
nida Paseo Tabasco, una de las principales arterias
viales de nuestra ciudad capital nos dimos citas
cientos de ciudadanos, partidos políticos y asocia
ciones civiles para escuchar el mensaje que Xóchitl
dio desde el Ángel de la Independencia. Fue una
gran fiesta donde los tabasqueños manifestamos
que el cambio será indiscutible, y con mucho orgu
llo y en voz unánime, gritamos hasta el desgarre:
Xóchitl, Xóchitl, Presidenta, Presidenta!

Si el presiente le cerró las puertas del Palacio Na
cional, los mexicanos le abrimos las puertas de cada
uno de nuestros corazones, y nos llenó de esperan
zas renovadas. Yo como Xóchitl, me declaro daltó
nica, y hoy sólo veo un color ¡el color de México!

Fecha: 04/09/2023

Página: 32

Area cm2: 198

1 / 1

Columnas Políticas

Soraya Pérez

Costo: 160,140

Página 94 de 197 Índice



El elemento: la base
para lograr el éxito
y la felicidad

lige un trabajo que te guste y no tendrás
que trabajar ni un día de tu vida", dicta una
frase atribuida al filósofo chino Confucio,
uno de los grandes pensadores de la sa
biduría oriental. Elegir la vocación con ba

se en los gustos personales parece ser a simple vista una
receta "sencilla" para encontrar el camino a la felicidad,
pero ha resultado ser un ideal muy lejano para los cientos
de millones de personas en todo el mundo que no han lo
grado vincular sus intereses y deseos con su desempeño
profesional.

En 2009, el libro El elemento, escrito por Ken Robinson,
profesor emérito de la Universidad de Warwick y experto
en educación, planteó una fórmula para que los estudian
tes logren desarrollar sus habilidades en su máxima capaci
dad y de la forma más natural posible, a la cual llamó "en
contrar tu elemento". Este planteamiento de Robinson ve al
desarrollo de los aprendizajes más allá de las evaluaciones
y los logros académicos de los alumnos, al englobar todos
los aspectos y características de los seres humanos, que in
cluyen a las habilidades adquiridas a lo largo de toda la vi
da y que también contribuyen a la ejecución eficiente de ta
reas en el ámbito profesional.

En el documento El futuro del trabajo y los desajustes de
habilidades en América Latina, de la Comisión Económi
ca para América Latina y el Caribe (Cepal), explica que la
manera en que la humanidad concibe a las "habilidades"
ha evolucionado hasta abarcar aspectos mentales, físicos
y emocionales. En este sentido, se divide a todas las habi
lidades humanas en tres grandes grupos: cognitivas ¡ver
bal, aritmética, resolución de problemas, entre otras), blan
das ¡sociales y de comportamiento, estabilidad emocional)
y técnicas (como destreza manual y el uso de métodos, ma
teriales, herramientas e instrumentos).
Aquí es donde aparece otro ingrediente fundamental pa

ra alcanzarel elemento del que habla Robinson: la pasión.

El desarrollo de cada individuo será ideal si se realiza con

base en sus habilidades específicas y en todo aquello que
le entusiasma, hasta alcanzar ese espacio donde confluyen
sus capacidades con su pasión. Al desarrollarlos cada vez
más y encontrar un trabajo u oficio donde poder aplicarlos,
las personas estarán en su "elemento", y la felicidad y el éxi
to estarán casi asegurados.

Desafortunadamente, en la actualidad el sistema educati
vo y el mercado laboral han limitado el pensamiento creati
vo y las habilidades blandas, bloqueando la incorporación
de gustos personales en las metas de vida de los estudian
tes y trabajadores, por loque se han dejado en un segundo
plano. En el documento citado, la Cepal refiere que, preci
samente, los desajustes de habilidades en América Latina
y el Caribe son una de sus causas principales de los persis
tentes niveles de desocupación, la baja productividad y las
dificultades para ocupar las vacantes laborales.

De acuerdo con las tendencias del Empleo Profesional
Primer trimestre 2023, del observatorio laboral de la Se
cretaría del Trabajo y Previsión Social (STPSj, en México, el
44% de los profesionistas que trabajan en el área de Servi
cios laboran en actividades que no son acordes con su for
mación profesional. En contraste, los profesionistas con em
pleos más afines a su formación profesional (96.7%) son
aquellos con carreras en Humanidades, programas multi
disciplinarios o generales.

Fomentar desde temprana edad en los estudiantes el des
cubrimiento de las habilidades personales, intereses y pa
siones aumenta las posibilidades de éxito profesional, desa
rrollo de su propósito y por ende su felicidad. No encuentro
un objetivo más relevante para la educación, y que lamen
tablemente hoy no se encuentra en el radar.

*EI autor es director general de Fundación Azteca de Gru
po Salinas
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Detrás de la
#OperacióiiClaudia
Después de dos días, las incidencias acu

muladas en el levantamiento de las en

cuestas para designar al coordinador
de los comités de defensa de la Cuarta
Transformación no cesaban y tuvo que

entrar el presidente del Consejo Nacional, Alfon
so Durazo.
En el war room del excanciller Marcelo Ebrard

— ubicado en un edificio de la colonia Del Valle
habían dejado atrás las suspicacias. Las evidencias
apuntaban a una aguda incapacidad de la Comi
sión de Encuestas... o el cumplimiento estricto de un
plan que buscaba reventar el proceso.
Los ebraristas también eran blanco de sospechas,

por haber filtrado la identidad de las firmas contra
tadas para levantar encuestas espejo, en las mismas
secciones que el equipo de la Comisión de Encues
tas aplicaría los cuestionarios y con una urnamochi
la, simularía la votación.
Su plan para vigilar el proceso partía de un sofis

ma: las encuestadoras no tuvieron acceso a la mues

tra diseñada por la directiva partidista hasta el 28
de agosto. Y la información sobre los puntos de le
vantamiento solo fue compartida con los represen
tantes de los aspirantes día a día.

El viernes 1 de septiembre, Ebrard Casaubón no
acudió a las dos reuniones del war room. Y por ins
trucciones de Martha Delgado y Malú Mícher, sus
coordinadores de circunscripción comenzaron el
acopio de las evidencias sobre lo que denominaron
#OperaciónClaudia; en particular, la detección de
los funcionarios públicos al frente de las brigadas
promotoras de la exjefa del Gobierno capitalino.
Las firmas encuestadoras contratadas por More

na, después del sorteo celebrado el pasado 1 8 de
agosto, solo hicieron trabajo de campo. El cuestio

nario, el diseño muestral y la selección de las seccio
nes electorales donde fueron enviados los equipos,
quedó a cargo de la diputada federal Ivonne Cisne
ros, de la Comisión de Encuestas.
La incertidumbre fue la constante en las últimas

semanas. Para evitar intromisiones, la dirigencia
morenista mandato mantener bajo reserva la iden
tidad de las casas demoscópicas contratadas. En
este espacio se reveló que no obstante el veto de
los representantes de Marcelo Ebrard a Buendía &
Márquez y DemotecniaDe las Heras, ambas fueron
admitidas a la insaculación y quedaron en el cuar
teto final. La primera, a propuesta de Claudio Shein
baum, y la segunda, por Manuel Velasco.
Focus Asesores, propuesta por Adán Augusto

López, fue objetada por no acreditar presencia na
cional. Ricardo Monreal, quien había propuesto a
IpsosBimsa, cedió su turno para que Mercaei, em
presa invitada por Marcelo Ebrard, quedara en la
lista final, ¡unto con Heliga Consultores.
Debido a los problemas suscitados al arranque

del operativo de campo, el lunes 28 de agosto, se
amplió el periodo de levantamiento de las entrevis
tas hasta este lunes 4; pero el procesamiento de la
información quedó sin cambios, por lo que conclui
rá el próximo miércoles ó, con la presentación de
los resultados y la entrega de la constancia respec
tiva al ganador.

Ese mismo día, según lo revelado en el Salón Te
sorería, el presidente Andrés Manuel López Obra
dor entregaría un bastón de mando al nuevo encar
gado de conducir al movimiento. Al día siguiente,
el Ejecutivo federal partirá a su primera gira por
Sudamérica.

¿Y la operación cicatriz?
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AMLO, el presidente
que desaprovechó el mundo
El presidente de México decidió

hace cinco años socavar la polí
tica exterior del país.

AMLO cree que, si él no habla
del mundo, el mundo no hablará

de su Gobierno. Se trata de un pensamien
to mágico.
Su misión ejecutiva es vender la idea

de que todos los días de su gobierno son
el 1 de diciembre de 201 8; día en que le
colocaron la banda presidencial.

Las frases publicitarias que detonarían
la envidia de los sabios de Mad Men fue

ron lanzadas como si la Coca Cola presu
miera por vez primera su producto estelar.
"Abrazos, no balazos"; "la mejor política
exterior es la interior".

Frases mágicas.
Al leer el apartado de política exterior

de su quinto informe es una experiencia
vinculada, quizá, a la lectura de la tesis
doctoral de Mario Vargas Llosa dedicada
a analizar las primeras obras de Gabriel
García Márquez.
"Ese pueblo que ya no es, será; la rea

lidad acaba de desmentir la Aracataca

de su memoria; él dedicará su vida (escri
be Vargas Llosa sobre García Márquez) a
desmentir la realidad, a suplantarla con
otra que creará a imagen y semejanza del
modelo ilusorio de sus recuerdos" (García
Márquez: Historia de un deicidio; Mario
Vargas Llosa, editorial Alfaguara, 2021,
P88)
AMLO boicoteó la Cumbre de las Amé

ricas por amor a tres dictadores; por su
pasión por la ausencia de democracia en
Cuba; por la represión de DíazCanel a
los soñadores cubanos; por su ausencia
de pudor frente al señalado por la ONU
de haber cometido crímenes de lesa hu
manidad, don Nicolás Maduro Moros.
En la página 92, párrafo segundo del

quinto informe, AMLO señala (más bien,
algún burócrata de la Secretaría de Rela
ciones Exteriores escribe): "México man
tiene una presencia activa y prepositiva en

América Latina y el Caribe (...) siendo Pre
sidente ProTernpore de la Alianza del Pa
cífico en 2022 (...)".
Preocupa que al presidente de Méxi

co le parezca "propositiva" su decisión de
traicionar la razón de ser de la Alianza del

Pacífico: integración sin dogmas políticos.
Lo que hizo AMLO fue negar la entrega de
la presidencia pro ternpore a Perú porque
Pedro Castillo se encuentra en la cárcel.
Al burócrata de Relaciones Exteriores

que redactó el apartado de Política Exte
rior le pareció importante recordar que
AMLO llamó por teléfono a Lula para feli
citarlo por su triunfo electoral. Seguramen
te se trató de un gran esfuerzo por parte
del presidente.

En el informe no se dedica una sola lí
nea al Acuerdo Global con la Unión Euro

pea ni a explicar las razones por las que
se cancelaron las conversaciones iniciales

con Corea del Sur para evaluar los efectos
positivos de un tratado de libre comercio.
No sorprende la visión sin mundo del

presidente AMLO. El entrono mediático
actúa de manera similar: el principal noti
ciero de radio del país no tiene sección in
ternacional. Los lectores de noticias de las

dos cadenas de televisión privadas come
ten graves errores, en gran medida por la
falta de preparación y de cultura general.
Las secciones internacionales de los prin
cipales periódicos del país se mantienen
con vida desde una anemia prolongada.
Al acudir a la hemeroteca, el Excélsior

de Julio Scherer tenía mayor y mejor co
bertura en su sección internacional. O qué
decir del estupendo semanario cultural de
Novedades, "México en la Cultura", dirigi
do por Fernando Benítez.
AMLO ha venido a catapultar la deca

dencia del país sin mundo.
La caverna de Platón está presente en

cada mañanera de AMLO. El presidente
emite sombras que no pertenecen a la rea
lidad del mundo.

Ni de México.

Fecha: 04/09/2023

Página: 45

Area cm2: 224

1 / 1

Columnas Políticas

Globali... ¿qué?

Fausto Pretelin Muñoz

Costo: 181,168

Página 97 de 197 Índice



¿Seguirá AMLO
equivocándose y haciendo
más popular a Xóchitl?

Uno de los peores errores políticos cometi
dos por el presidente Andrés Manuel López
Obrador fue ofender y menospreciar a Xó
chitl Gálvez, una exitosa mujer otomí que, co
menzando su vida en la pobreza, aprendió

español y se educó hasta llegara ser ingeniera en com
putación por la UNAM. Posteriormente, en 1992, a sus
29 años, fundó una empresa especializada en desarro
llar proyectos de alta tecnología, tales como diseño de
edificios inteligentes, automatización de procesos, segu
ridad y telecomunicaciones.

Es una empresario internacionalmente reconocida. En
1999, el Foro Económico Mundial la incluyó en su lista
de los " 100 Líderes Globales del Futuro" y, un año des
pués, la revista Business Week la catalogó como una de
las 25 figuras de la nueva élite empresarial de Améri
ca Latina.

Durante el gobierno de Vicente Fox fue directora ge
neral de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los
Pueblos Indígenas, el actual Instituto Nacional de los Pue
blos Indígenas.
En 2010 fue candidato a gobernadora de Hidal

go por el PAN, PRD, PT y Convergencia, pero perdió
por cinco puntos porcentuales frente al priista Francis
co OI vera.
De 2015 a 201 8 fue jefa delegacional por el PAN

en Miguel Hidalgo y, desde 201 8, es senadora electa
por lista nacional.
Hasta el 12 de ¡unió pasado, aspiraba a ser la can

didata opositora a la jefatura de gobierno de la CDMX.
Sin embargo, decidió buscar la presidencia de México
después de que AMLO no le permitió ingresar a Palacio
Nacional para ejercer su derecho de réplica, tras ser acu
sada falsamente de oponerse a los programas de ayu
da social. En una entrevista concedida a la revista Proce

so, expresó: "Ese día dije: 'esa puerta hay que abrirla de
adentro hacia afuera. Este hombre la tiene cerrada para
todos los mexicanos que no pensamos como él"'.
El 3 de julio, AMLO la postuló como la candidato

opositora a la Presidencia durante su conferencia de
prensa, declarando: "Antes, cuando imperaba el deda
zo, era el presidente en turno quien imponía a su su
cesor... ahora ni siquiera es un líder político o de un
partido, es un gerente, Claudio X. González hijo, quien
decide. Poseo información de que él gestionó las consul
tas para que represente a este grupo, Xóchitl Gálvez...
Suponen que, por haber nacido en un pueblo, contará
con el apoyo de la población, pero en realidad es parte
de ellos, no del pueblo".
Desde esa fecha, el presidente no ha cesado en sus

ataques, insultosy acusaciones de corrupción hacia ella.
No obstante, con cada agresión, su popularidad ha cre
cido. Tanto, que ayer fue designada como la responsa
ble de la Construcción del Frente Amplio por México, o
virtual candidato a la Presidencia por la coalición PAN
PRIyPRD.
No tengo duda alguna de que, si las elecciones presi

denciales se celebraran hoy, la ganadora sería Claudia
Sheinbaum, quien probablemente será la candidato de
Morena, el PT y el PVEM.

Antes de que AMLO propusiera a Xóchitl como candi
dato, ningún político opositor parecía tener posibilidad al
guna de triunfaren las elecciones del próximo 2 de junio.
Sin embargo, si la popularidad de la senadora hi

dalguense continúa en ascenso durante los próximos
nueve meses, podría superar a Claudia en la contien
da presidencial.
AMLO la hará aún más popular si insiste en atacarla.

¿Seguirá equivocándose?
Facebook: Eduardo J RuizHealy
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AMLO con Del Mazo

Y es el Presidente López Obrador el que acudirá hoy al último informe de gobierno que ren
dirá el gobernador del Estado de México, Alfredo Del Mazo. Se trata de algo inusual, pues
el mandatario federal no suele asistir a este tipo de eventos. Ni siquiera lo hace a informes
que rinden los gobernadores emanados de la 4T, por lo cual es una deferencia relevante, nos
comentan. El acto está previsto para realizarse este día a las 10:00 de la mañana en el Palacio
de Gobierno en Toluca. Y, por cierto, dentro de unos días más López Obrador inaugurará,
también, con el mandatario mexiquense, el primer tramo que entrará en operación del Tren
Interurbano que, anticipó en el mensaje de su Quinto Informe, se llamará El Insurgente.
En este último evento Del Mazo fue uno de los cuatro gobernadores no morenistas que
estuvieron presentes. Ahí el dato.

Ola roja deslaca con Xóchitl
Seguía un tanto encendida anoche la polémica por la asistencia de personas, ajuicio de mu
chos limitada, al acto en el que Xóchitl Gálvez fue proclamada futura candidata presiden
cial del Frente. No se sabe si la convocatoria del comité organizador fue limitada, si les faltó
tiempo a los partidos para que llegaran más personas o si el espacio elegido no ayudaba.
Sin embargo, si se trata de distinguir quién cumplió más, a juzgar por lo que se aprecia en
diversas tomas hechas por drones, es predominante la llamada ola roja, es decir, la movili
zación de la militancia del PRI, partido que encabeza Alejandro Moreno. En segundo lugar
se aprecian sectores en donde destacaba el color rosa, entre los que quizá podrían estar los
panistas encabezados por Marico Cortés, y la sociedad civil. Y en tercer lugar un pequeño
contingente amarillo del PRD, que dirige Jesús Zambrano.

Naranjas, al ataque
Por cierto que el asunto de la asistencia al acto de Xóchilt Gálvez fue utilizado por el coordi
nador de los diputados de Movimiento Ciudadano en la Cámara de Diputados, Jorge Álva
rez Máynez, para lanzarle un misil al F rente. "Quisieron adueñarse de la marea rosa, pero lo
único que demostraron es que ellos se habían colgado de una causa y que esos cientos de
miles de ciudadanos no están con el Frente. Hoy no llegaron ni a ola roja. ¡Con razón cance
laron la consulta!", señaló en las benditas redes el legislador que forma parte del partido que
encabeza Dante Delgado. Y además agregó: "Todos los que quieren seguir insistiendo en
el 'éxito' del evento de hoy publican una foto muy similar, recortada para hacer creer otra
cosa. Va la misma foto, vista desde dos perspectivas distintas". Y sí, agregó las dos imágenes.
Con lo que se va confirmando la idea impulsada por la dirigencia nacional de MC, de que
irán solos al 2024.
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El cáncer de las "chelerias"

Nos hacen ver que en donde no se da un jalón parejo es en el combate a las "chelerías", estos
negocios irregulares que han proliferado en varias zonas de la ciudad en los últimos años,
en donde se venden bebidas alcohólicas en la vía pública sin permiso y sin verificar la edad
de los clientes. Algunos alcaldes, como Giovani Gutiérrez, de Coyoacán, o Lía Limón, de
Alvaro Obregón, han dado una batalla permanente en contra de este flagelo, con importan
tes cifras de cierres de establecimientos en cada demarcación. Pero en Cuauhtémoc, Sandra
Cuevas no ha cerrado una sola y, por el contrario, nos dicen, ha permitido la expansión de
este negocio ilícito en el barrio de Tepito, con todas las consecuencias que ello implica. El
flamante Operativo Diamante, bueno para quitar techos en zonas restauranteras, no alcanzó
para enfrentar los líos que tiene la demarcación en otras colonias. Uf.

El reto de la 41

Quienes se encuentran ante un gran reto son los que mueven los hilos de la llamada Cuarta
Transformación, pues están obligados a promover que su proceso interno termine entre
algodones, como el de la casa de enfrente. Y es que, a pesar de los sobresaltos de media se
mana por la declinación un tanto atropellada de Beatriz Paredes, ayer Xóchitl Gálvez fue
ungida en unidad como quien en su momento se convertirá en la candidata de la oposición
a la Presidencia de la República. En la 4T la aplicación de las encuestas sigue y el resultado
se dará a conocer el miércoles. Los recorridos de las corcholatas terminaron entre protestas
e inconformidad de algunas de ellas y las críticas se han extendido a la aplicación de las
encuestas. Esto hace que sea de pronóstico reservado tanto el ganador o ganadora como
la reacción de los no favorecidos. Por lo pronto, parece que en la recta final hay contención.
Como sea, a estar pendientes.

Peligroso hecho en el AICM
Vaya sorpresa y no precisamente agradable, la que ocurrió ayer en el Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México, cuando un joven saltó la barda perimetral y corrió hacia un
avión al que trepó para esconderse en el lugar donde se guarda el tren de aterrizaje. El he
cho ocurrió en la aeronave de Volaris que iba a desahogar el vuelo VOI876 y se encontraba
en la pista 05 izquierda. No se trató de un suceso de poca relevancia, nos hacen ver, pues
la persona involucrada, aparentemente menor de edad, puso en riesgo su vida y la de los
pasajeros. De acuerdo con videos que circulan en redes, todo ocurrió alrededor de las 13:20
horas y fue poco más de cuatro horas después que el AICM dio un reporte de lo sucedido.
Parece que en la terminal aérea se tendrán que poner más las pilas para evitar que este tipo
de incidentes se repitan.
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LA OPOSICIÓN YA NO
JUGÓ DE VISITANTE

Pasó de todo en el inicio del periodo ordinario
de sesiones. Entre otras cosas la titular de Go

bernación tuvo que esperar más de una hora para
entregar el informe presidencial.

Mientras los partidos políticos se la pasaron discutiendo el
proceso de posicionamientos. Cada partido tiene hasta 10 Mi
nutos para fijar la agenda que consideran debe llevarse a cabo a
lo largo de los próximos tres meses. La participación de los par
tidos se establece en función de los que menos votos obtuvie
ron en el pasado proceso electoral hasta quien obtuvo el mayor
número.

Mientras esto sucedía, Luisa María Alcalde esperaba en un
pequeño salón a que le dieran el visto bueno para entregar el
informe. Por lo general el informe se entrega en un salón dise
ñado exprofeso para este tipo de actividades, pero resulta que
con todo lo que se estaba suscitando las reglas cambiaron y
cambiaron.

Desde que Vicente Fox tuvo que entregar su informe en el
lobby de la Cámara de Diputados, a la cual no se le permitió acce
so, la ceremonia, por decirlo de alguna manera, se llevaba a cabo
en un salón contiguo al pleno de la Cámara.

UNI de sep
tiembre inusual

que urge a que
se hagan las

cosas de manera

distinta. En lugar
de la titular de
Gobernación

debe compare
cer el dueño del
balón. Fue un

viernes en que la
oposición ya no
jugó de visitante

en San Lázaro
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PAN PRI y PRD querían ceder sus 10 minutos a la senadora
Xóchitl Gálvez para que hablara 30 minutos. Era evidente que
Morena y sus aliados por ningún motivo lo querían aceptar. Sin
embargo, el tema llevó a una infinidad de forcejeos respecto a la
forma en que se tendrían que llevar a cabo los posicionamientos.
Todo resultaba inédito, porque mientras esto sucedía la titular
de Gobernación seguía esperando a que se pusieran de acuerdo
en algo que, a querer o no, tenía su dosis de falta de respeto.

Ya puestos de "acuerdo" se echó a andar la ceremonia, a la
cual llegó un poco antes de su inicio Xóchitl Gálvez. La oposi
ción se apoderó del pleno con el "Xóchitl presidenta" al cual se le
colocó enfrente "es un honor estar con Obrador"; se oía con más
convicción lo primero que lo segundo.

Con dificultades se logró poner orden, el cual llegó con el
Himno Nacional. Lo que vino fue más de lo inédito. Luisa María
Alcalde entró al pleno por el pasillo central ante la algarabía de
Morena y sus aliados que a duras penas la dejaban caminar en
un acto inusual, en el que la funcionaría parecía visualizar su
futuro al tiempo que recibía palmadas, promesas y elogios de
todos los que podían acercársele. Las cosas no terminaron ahí,
porque además de esta inusual pasarela, Luisa María tomó la tri
buna dio un mini informe al pleno en un hecho también inusual.

Como llegó la titular de Gobernación se fue. Por el pasillo
central y recibiendo la algarabía de las y los legisladores de su
partido.

Fue una correlación de fuerzas que no se había manifestado
de manera tan clara. La oposición se hizo valer con una mujer
que ya es su candidata y cuya presencia sacudió el pleno de
la Cámara, los morenistas buscado no dejar que el grito fuera
como si jugaran de visitantes.

Con la participación de la senadora Xóchitl llegaron los gritos
y sombrerazos. Su discurso perfiló en definitiva su candidatura,
ayer se hizo oficial, y por otro lado, lanzar un discurso con un
clarísimo destinatario, el Presidente al que le dio con todo en
renglones que les son particularmente importantes.

En el exceso y falta de ingenio aplicaron DDT que para desin
fectar el lugar donde había estado Xóchitl, lo cual más bien puso
en evidencia a quien lo hizo más que a quien se le quería aplicar.

Un 1 de septiembre inusual que urge a que se hagan las cosas
de manera distinta. En lugar de la titular de Gobernación debe
comparecer el dueño del balón.

Fue un viernes en que la oposición ya no jugó de visitante
en San Lázaro.

RESQUICIOS.
Claudia Sheinbaum será seguramente la candidata de Morena, o
si usted quiere defensora de la 4T. El Presidente estableció el ca 
mino, pero no el proceso. No se generaliza, pero se están dando
con todo, lo que incluye las trampas de las falsas noticias en las
que hasta el autor del QUEBRADERO se ha visto involucrado.

Twitter: @JavierSolorzano
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OPOSICIÓN YA TIENE CANDIDATA Y EN 4T SIGUE LA TENSIÓN

XÓCHITL GÁLVEZ durante un eventoen el Ángel de la Independencia, en la Ciudad de México,
donde recibió su constancia corno coordinadora del Frente Amplio por México, ayer.
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Hasta hace un par de se
manas se veía muy re

mota la posibilidad de tener
un candidato o candidata en

la oposición que realmente le
pudiera hacer frente al muy
planeado proceso preelectoral
de Morena.
El partido oficialista tenía ya recorriendo por
todo el país a sus seis aspirantes para coordinar
la Defensa de la Cuarta Transformación. La com

petencia, según el Presidente Andrés Manuel
López Obrador, sería entre ellos. La dirigencia
del partido, bajo la venia del mandatario federal,
ponía las reglas.

Pero surgió el Frente Amplio por México
(FAM), en medio de tensiones se lograron poner
de acuerdo. Algunos aspirantes se fueron bajan
do del proceso y al final quedaron dos mujeres:
Beatriz Paredes y Xóchitl Gálvez.

Los tiempos que se habían estipulado para
dar a conocer las encuestas del FAM se adelanta

ron, había información de que Morena intentaría
sabotear este proceso. Si bien Beatriz Paredes es
una mujer con una gran capacidad, Xóchitl Gál
vez es una candidata que confrontará constante
mente a la oposición.

Como muestra de unidad, vimos la foto;
Beatriz Paredes junto a Xóchitl Gálvez mostran
do unidad en este proceso donde la panista se
queda con la precandidatura.

Ayer, Xóchitl Gálvez recibió la constancia del
Frente Amplio por México, y con un discurso
muy duro subrayó: "En mi equipo no hay ni ra
teros ni pend...".

Fue un evento importante en el Ángel de la
Independencia, muy concurrido. Ahí, Gálvez
buscó mandar un mensaje de ser una candidata
independiente con el apoyo de los partidos.

Reconoció el sostén y apoyo en la contienda
que le han brindado los presidentes de los parti
dos Acción Nacional (PAN), Marko Cortés; Revo
lucionario Institucional (PRI), Alejandro Moreno,
y de la Revolución Democrática (PRD), Jesús
Zambrano, quienes conforman el FAM.

Y estuvo rodeada de personajes de la socie

dad civil como Ceci Flores, representante de las
Madres Buscadoras de Sonora, quien le dijo a
Gálvez: "Todo mi apoyo para usted".

Frente a los seguidores y simpatizantes de
los tres partidos del Frente Amplio por México,
la nueva coordinadora expresó: "En el Frente
vamos a incluir a todas y todos, porque los ne
cesito a todos".

En su discurso, la aspirante a la Presidencia
de la República en 2024 sostuvo que apoyará a
los pueblos indígenas, a los pueblos afromexica
nos, a las mujeres, que respetará la diversidad, la
clase media y a las personas con discapacidades;
a las madres luchadoras, a los ambientalistas, a
los científicos y académicos, así como a los estu
diantes y migrantes.

Todo este discurso en el Ángel de la Inde
pendencia se dio en medio de un país profun
damente polarizado, dividido y sumergido en la
violencia.

"La meta es muy clara, vamos a abrir las puer
tas de Palacio Nacional; lleva cinco años cerrada
con mentiras, insultos, odio y para todos los que
no piensan como ellos", aseveró Gálvez en su
discurso en el Ángel de la Independencia tras la
disputa que ha sostenido ya desde hace semanas
con el Presidente López Obrador.

Hoy hay una candidata de oposición. Y tam
bién ya está por definirse el proceso interno de
Morena y sus aliados, que ha sido de constante
controversia. Desde el inicio destacó por las in
conformidades entre sus candidatos, principal
mente del exsecretario de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard.

Luego de que los aspirantes terminaran su
recorrido por todo el país, el pasado 27 de agosto,
inició el periodo del levantamiento de encues
tas para conocer al ganador. Para ese objetivo se
contrató a cuatro empresas especializadas para
aplicar los cuestionarios.

La realización de las encuestas oficiales no

es fácil. Ante la desconfianza de los aspirantes
a quedarse con la candidatura presidencial de
Morena, se estipuló que debe haber un represen
tante de cada precandidato, un representante del
partido y el encuestador. ¿Imagínese que lleguen
a su casa ocho personas a levantarle una encues
ta? ¿Usted los dejaría pasar?

Porque, además, ha habido constantes con

frontaciones entre los personajes que acuden a
levantar las encuestas.

Al momento de escribir estas líneas, Mario Del
gado, dirigente nacional de Morena, citó a los seis
aspirantes para informarles los resultados de la
encuesta. Ayer por la mañana, se empezaron a dis
tribuir distintas encuestas, la mayoría dando como
ganadora a Claudia Sheinbaum y otras, a Ebrard.

Este lunes 4 de septiembre acaba oficialmen
te el proceso de encuestas y el 6 de septiembre se
supone que darán los resultados.

Pero esto apenas comienza y veremos, sin
duda, inconformidades en los próximos días.
Y no es algo nuevo, por ejemplo, las disputas
ya se habían intensificado cuando los equipos
de los aspirantes propusieron a sus empresas
encuestadoras.

Las controversias no pararon ahí. Durante
el levantamiento de las encuestas nuevamen

te Marcelo Ebrard alzó la voz, pese a que en su
partido se había levantado una especie de veda
electoral, que inició el 28 de agosto, después del
término de la gira de las corcholatas por todo el
país, y que supuestamente duraría hasta el do
mingo 3 de septiembre, día en el que terminaría
el levantamiento de encuestas, pero que al final
de cuentas se pasó para el lunes.

Y es que el pasado 30 de agosto, el equipo de
Marcelo Ebrard reclamó fallas durante el levan

tamiento de los sondeos, pese a que en esa fecha
ninguna de las corcholatas podía referirse a esta
etapa del proceso interno.

Claudia Sheinbaum Pardo ha dicho en diver

sas ocasiones que ella no se confrontará con sus
compañeros y que esperará los resultados de las
encuestas.

Pero la representación de Ebrard, ante las
irregularidades que han señalado, consiguió un
día más de levantamiento de encuestas y amplió
hasta el 4 de septiembre la aplicación de los son
deos, dicen que buscan más rigor en el proceso.

Si antes de que se informe sobre los resulta
dos que dan por ganador a quien estará al frente
de la candidatura de Morena, se han reclamado
entre los miembros del mismo partido varias
anomalías en múltiples etapas del proceso in
terno, sin duda habrá una confrontación fuerte
dentro del mismo grupo político. Todavía falta
mucho por ver.
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DESDELASCLOACAS

UN DRAMA
INTERMINABLE

PORELDUENDE

La semana pasada me escribió
una querida amiga para contar

me algo que quizás pase desaperci
bido para muchos en este país, pero
para ella no.
Viaja en el Metrobús todos los días, si alguna vez, querido
lector, usted también lo ha hecho, sabrá de los monitores
o pantallas donde se transmiten "noticias", "programas
musicales" y "sketches de bromas".

Lo que llamó la atención de mi amiga es que, entre
estos contenidos, también transmiten anuncios de la Fis
calía General de la República sobre personas desapareci
das. Esas alertas son tristemente ya tan normales, que in
cluso hasta pasan desapercibidas por muchos de nosotros.

Mi amiga me dice que le tocó ver el siguiente anuncio:
"FGR ¿Has visto a....?
Víctor Javier Atilano Flores; Juan Jesús González

Ponce; Efraín Iracheta Guerrero; Jesús Antonio Moyao
Guerrero; Adán Trujillo Ávila... Si has visto o sabes algo
de estas personas escríbenos hasvistoa@fgr.org.mx y/o
www.gob.mx/fgr Fiscalía Especializada en Materia de
Derechos Humanos"

El dato que le despertó la suspicacia es que todas
esas personas fueron reportadas como desaparecidas en
2006. Ni una mención a los casi siete mil desaparecidos
que según cifras oficiales se han reportado en lo que
va de este año.

Y no es que tenga más importancia una persona des
aparecida desde 2006 a una que ha desaparecido este
año. Desde luego que urge localizar y resolver todas esas
ausencias.

El asunto es que hace unos días se desató un escánda
lo con la renuncia de Karla Quintana, extitular de la Comi
sión Nacional de Búsqueda de Personas en México, quien,
según versiones periodísticas, se negó a "maquillar" las
cifras de desaparecidos durante este sexenio.

Esta versión, por supuesto, fue rechazada por Alejandro
Encinas, subsecretario de Derechos Humanos, Población y
Migración de la Secretaría de Gobernación, quien aseguró
de manera categórica que no hubo ninguna presión.

Y ya saben que yo soy un Duende muy mal pensado, y
me pregunté: ¿no será que en los anuncios que se trans
miten sobre personas desaparecidas ya desaparecieron a
los de este sexenio?

Qué grave y qué triste que, en un país azotado por la
inseguridad y la violencia, ahora se quiera desaparecer a
los desaparecidos.

Hace poco leía a un reconocido escritor e historiador
decir: "En México, los desaparecidos desaparecen tres veces".

La primera, cuando los "levantan". La segunda, cuan
do las policías y fiscalías ignoran o destruyen evidencias
relevantes para su localización. Y la tercera, cuando se ma
nipulan las estadísticas para lavarse la cara.
En el baúl: ante el cochinero que quedará tras el proceso
interno de Morena para elegir al coordinador de la 4T, en
el INE no descartan un escenario como el de 2020, cuando
tras la ola de inconformidades y desconfianza a sus pro
pias encuestas, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación, ordenó al árbitro electoral reponer el pro
ceso para la elección del dirigente nacional. Me cuentan
que algunos consejeros ya se alistan, por segunda ocasión,
para enmendarle la plana (o mejor dicho la encuesta) a los
morenos. Se va a poner bueno.

¡Basta por hoy, pero el próximo lunes... regresaréee!
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PQRMAURICIO (. I BARRA

La Segunda Sala de la Suprema
Corte resolvió, en su sesión del

23 de agosto, un recurso de reclama
ción interpuesto por el Instituto Na
cional de Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de Datos
Personales (Inai), relacionado con la
imposibilidad legal de sesionar en
Pleno debido a la ausencia de tres de

sus siete integrantes.
Recordemos que existen varios procesos promovidos ante
órganos jurisdiccionales federales resultado de las vacan
cias entre los comisionados del Inai. El más importante es
una controversia constitucional interpuesta por el Institu
to ante la Suprema Corte resultado de la omisión del Sena
do para nombrar a los comisionados faltantes, lo que le im
pide sesionar en Pleno. En ese proceso, el Inai solicitó que
en tanto se resolviera la omisión reclamada, le ordenara al
Senado hacer los nombramientos y le autorizara a sesionar

con cuatro comisionados. La ministra instructora procedió
a estudiar la demanda, pero no concedió la suspensión so
licitada. Ante esta negativa, el Instituto interpuso una re
clamación que es precisamente la resuelta hace unos días
por la Segunda Sala. Como expuse en este espacio el 17
de julio, el proyecto de resolución de la ministra Ortiz fue
desechado por la mayoría de sus pares, turnando el asunto
al ministro González, quien se encuentra elaborando una
nueva propuesta.

El proyecto analizado recientemente en la Segunda
Sala, elaborado por el ministro Laynez, proponía negar la
suspensión en lo relativo a ordenarle al Senado realizarlos
nombramientos de las vacantes del Inai. Ello debido a que
los efectos restitutorios de esa acción señan propios de una
sentencia, no de una medida cautelar como la solicitada.
En contraste, resolvía conceder la suspensión para que el
Instituto sesionara con cuatro comisionados. La propuesta
reconoce que la Constitución carece de disposiciones re
ferentes a la suspensión en las controversias constitucio
nales; no obstante, la ley reglamentaria prevé concederla
tomando en cuenta las circunstancias y características de
la propia controversia. La Ley Federal de Transparencia e
Información Pública precisa que la validez de las sesiones
del Inai requiere de cinco comisionados. El cumplimiento
de esa norma provocó que el Instituto quedara inhabilita
do materialmente para sesionar. Esto, a su vez, tuvo como
resultado la violación a los derechos a la información y a
la protección de datos de la ciudadanía. De ahí que el pro
yecto determine que, a pesar de lo establecido por la ley
federal, al tratarse de derechos humanos reconocidos en
los tratados internacionales, procede conceder la suspen
sión respecto a la autorización para sesionar válidamente
con cuatro integrantes.

El proyecto, aprobado por mayoría de los ministros
Aguilar, Laynez y Pérez, con el voto en contra de la mi
nistra Esquivel, autorizó al Pleno del Inai a sesionar váli
damente con cuatro integrantes, en el entendido que sus
resoluciones deberán adoptarse de manera colegiada, por
mayoría simple y, en caso de empate, la presidenta ten
drá voto de calidad. La suspensión se mantendrá vigente
hasta en tanto el Senado no haya nombrado al menos otro
comisionado.
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JUSTAMEDIANÍA

EMBLEMÁTICO METRO

POR DAVID E. LEÓN ROMERO

Los boletos físicos del Metro de la
Ciudad de México serán elimina

dos poco a poco y en el futuro cercano
el acceso será sólo posible mediante
la Tarjeta de Movilidad Integrada. Es
ta noticia resulta una extraordinaria

oportunidad para ahondar un poco en
una de las instalaciones estratégicas
más importantes del país, que brinda
servicio desde hace décadas a millones

de usuarios y que vive un proceso com
plejo ante la gran demanda de movili
dad por parte de los capitalinos y los ha
bitantes de la zona del Valle de México.

Fue el presidente Díaz Ordaz quien en 1969 inauguró
la primera línea del Sistema de Transporte Colectivo Metro,
obra que comenzó en el año de 1967. Su importancia es tal,
que forma parte de la rutina de más de 4 millones de mexi
canos diariamente. Su valor es incalculable, gracias a que
transporta de manera medianamente eficiente a millones
de pasajeros a un precio realmente bajo obviamente sub
sidiado que aún así para algunos sectores de la población
resulta complicado de costear.

Como cualquier otro sistema de esta magnitud, cualquier
intervención que se busque ejecutar intentando mejorar sus
condiciones para brindar un mejor servicio, resulta suma

mente compleja. A la par de sus fortalezas y oportunidades,
existen debilidades y amenazas de las que participan distin
tos actores, que complican la resolución de problemas.

Desafortunadamente, las últimas dolorosas noticias que
han costado la vida de usuarios, ponen luz en una serie de
retos que mediante distintas estrategias deberán ser ataca
dos. A pesar de que el presupuesto que el Gobierno capita
lino destina a su conservación y mantenimiento crece año
con año, no resulta suficiente para atender todas las necesi
dades que el sistema presenta. Además de ello, existen años
que el subejercicio, que no es más que no gastar la totalidad
de los recursos asignados, ha estado presente. No podemos
dejar de lado, que el precio del boleto no ha sido actualiza
do en 10 años, cuando en el 2013 fue incrementado de 3 a
5 pesos. El paso del tiempo ha hecho mella y es momento
de tomar decisiones sumamente complejas  en tomo a su
modernización.

Las instituciones son de carne y hueso gracias a las per
sonas que las integran. En este caso, más de 14 mil hombres
y mujeres ellas, casi el 40 por ciento del total de la planti
lla, trabajan diariamente por mantener, conservar y operar
nuestro Metro, en condiciones realmente desafiantes y por
momentos sumamente adversas. Entre tanto ruido, se nos
olvida reconocer que son pocas las instituciones a nivel
mundial que tienen la capacidad, calidad y eficiencia para
atender millones de personas en un solo espacio y momento
con los estándares que nuestro Metro lo hace.

Doce líneas y 195 estaciones que componen una red de
226kilómetros que forman parte de la vida diaria de millones,
y por ende, de su historia. Para todos quienes forman parte
de esta gran institución un merecido reconocimiento. A la
par, deberemos echar mano del talento, experiencia y oficio
de los mejores para poner a punto una institución indispen
sable para la vida de la Ciudad y sus alrededores.
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Luego de que el Presiden
te Andrés Manuel López

Obrador decidió dirigir des
de Campeche su penúltimo
mensaje de Gobierno y viajar
en el Tren Maya, Xóchitl Gál
vez aprovechó para hablar
en la Cámara de Diputados
y fijar el posicionamiento
del PAN en la instalación del

periodo de sesiones del Con
greso y, ayer, encabezar un
acto en la columna a la Inde

pendencia, tras ser declarada
candidata presidencial del
Frente Amplio por México,
pronunciar un triunfal dis
curso y al final ondear la ban
dera nacional con vivas a Mé
xico de mñes de asistentes.

Aseguró que la oposición logrará ganar
en 2024 la Presidencia, la mayoría en el Con
greso y las gubematuras en nueve entidades,
incluida la Ciudad de México, "porque quie
nes dijeron que harían historia, acabaron en
pandilla" al señalar que la historia no se hace
dividiendo, sino sumando y con reconcilia
ción porque el país necesita una presidenta
que apueste por la unidad y gobierno con
respeto a todas y todos.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Dirigentes y militantes del PAN, PRI,
PRD y organizaciones sociales que apoya
ron por Xóchitl Gal vez en el proceso interno
del FAM se congregaron frente al Ángel de
la Independencia para aclamar a la senado
ra hidalguense que en dos meses logró con
vertirse en la abanderada presidencial más
competitiva de la oposición, tras enfrentar,
con valor, inteligencia y firmeza, la diaria
ofensiva mañanera desde Palacio Nacional,
en tanto líderes estatales de esos partidos or
ganizaron caravanas en ciudades del interior
del país para festejar su triunfo.
En medio de dificultades, avanzan las
encuestas en Morena rumbo a la elección de

la corcholata que contenderá e intentará su
ceder al Presidente López Obrador, luego de
campañas por todo el país, que esta misma

semana será electa y en las que Claudia Sheinbaum,
exjefa de Gobierno de la Ciudad de México, se man
tiene al frente desde hace más de un año como favo

rita para ser postulada.
Habrá que esperar el desenlace de ese proce
so interno del partido que gobierna, en el que uno
de los más insistentes señalamientos y quejas por

parte de Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal, fue el
despilfarro de recursos en promociones, espectacu
lares y pintas de muros y cerros a lo largo y ancho
del territorio nacional, que fueron ignorados por los
responsables de ese proceso.
Tan sorprendidos como perplejos se quedaron
los legisladores de Morena en la sesión "solemne"

de instalación del periodo de sesiones del Congreso
de la Unión, el viernes pasado en el recinto de San
Lázaro, cuando la senadora panista Xóchitl Gálvez,
abordó la tribuna para fijar el posicionamiento del
blanquiazul por lo que no les quedó más que tratar
de acallarla a gritos o abandonar momentáneamen
te el salón.
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POR LEONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

T Tnos minutos después de que se anun
U ciaron los resultados de las elecciones
deGabóndelpasado26deagostounpaís
de 2.3 millones de habitantes ubicado enla

costa occidental de África, entre el Congo
y Camerún, un grupo de militares apare
ció en televisión nacional anunciando la

captura del presidente electo, Ali Bongo,
junto con su círculo cercano de funciona
rios y familiares, decretando la anulación
de las votaciones y la disolución de todas
las instituciones de gobierno.

Con este caso, suman 10 golpes de Estado que suceden en
el continente africano durante los últimos cuatro años, en una
especie de contagio regional.

El golpe de Estado en Gabón no es precisamente una acción
contra un gobierno con todas las credenciales democráticas,
pues la familia Bongo gobernaba Gabón desde hace 56 años;
primero con las casi cuatro décadas que Ornar Bongo ejerció
el poder desde su ascenso a la presidencia en 1967, y después
con el gobierno de su hijo, Ali, desde 2009. Las elecciones fue
ron utilizadas como una henamienta de legitimación extema,
puesnuncahubo condiciones para una competencia democrá
tica real. Durante los últimos comicios, por ejemplo, de último
minuto se determinó que los ciudadanos no podían votar por

un partido para la presidencia y otro para el Poder Legislativo.
Así, Alí se reeligió con 64% de los votos.

Esto no quiere decir que el golpe de Estado se encuentre
justificado, sino que, por el contrario, es el reflejo de la fragili
dad institucional de los gobiernos de la región y la sacudida
geopolítica que sigue siendo el ascenso de China y la confron
tación abierta de Rusia contra el orden "occidental" (no hay que
olvidar la gran influencia que Rusia ejerce en África mediante
sus mercenarios). Esto puede verse en el golpe de Estado más
reciente antes del episodio de Gabón, que sucedió en el mes
dejulioenNíger.

En este caso, el presidente Mohamed Bazoum había lle
gado al poder en 2021 mediante las primeras elecciones de
mocráticas en la historia del país. Su figura fue ampliamente
aplaudida y apoyada en los círculos de poder de Estados Uni
dos y Europa (incluso compartió escenario con Bill Gates para
promover políticas de desanollo en su país) y, sin embargo, en
cuestión de horas fue depuesto por un grupo de soldados de
su Guardia Presidencia], que lo detuvo en su propia residencia
oficial y se declaró la nueva autoridad.

Los casos de Gabón y de Níger se suman a los dos golpes de
Estado en Sudán en 2019 y 2021, dos en Burlona Faso el año
pasado, dos en Malí durante2020y 2021, uno en Chad en2021,
así como en GuineaConal<ry ese mismo año. Cada país tiene
su propia dinámica histórica, pero en todos estos episodios los
militares han jugado un papel preponderante. En ausencia de
instituciones resilientes (tanto en los regímenes autoritarios
como en los que apenas transitaban a la democracia, que fue
el caso de Sudán en2021) y con un tablero internacional en el
que China se ha convertido en el principal socio comercial de
prácticamente todo el continente, África se ha convertido en
el campo de batalla donde el golpe de Estado regresa, como en
las décadas de los 70 y 80, a ser el instrumento favorito para la
geopolítica.
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¿De quién es el error: del método
impuesto de Palacio o de sus operadores?
Esta historia comenz ó con una menti

ra presidencial.
López Obrador desprestigió a

Xóchitl Gálvez al acusarla de pre
tender terminar con las pensiones, en especial
la de adultos mayores.
Ella lo desmintió, se amparó, un juez recla

mó a Palacio Nacional, pero la decisión fue
violada.

A partir de entonces la hidalguense creció,
ya es formal coordinadora del Frente Amplio
por México (FAM) y segura candidata oposi
tora presidencial en 2024.
Tras ese capítulo cerrado seguir á la conclu

sión de otro.

Hoy debe terminarse la encuesta ordenada
por el oficialismo para ungir ¿a Claudia, al
puntero Marcelo o al sorpr endente Adán
Augusto?  y el abstruso pr ocedimiento pat a
disfrazar el dedazo pr evisible.
A la medianoche concluye la mala y lamen

table operación de apoyo ciudadano para
saber quién de las seis corcholatas  ¿Adán
Augusto, Claudia, Marcelo, Ricardo? (Ge
rardo y Manuel no cuentan)  tiene más sim
patías.
LOS TRES CULPABLES

Aquí viene la duda:
¿De quiénfue el error; del método impuesto

con corsé por Palacio Nacional o de sus dos
cuestionados operadores partidistas, Mario
Delgado y Alfonso Durazo?
La lógica repartiría culpas iguales porque

el saldo no es favorable, aunque pretendan
envolverlos en discursos de democracia y la
falsedad del dedazo desaparecido.
El fatal desarrollo de hechos obligó al par

tido de Estado (Morena) a retirar a la presi
denta de la Comisión Nacional de Encuestas

interna, Ivonne Cisneros, y a asumir la con
ducción a Delgado y Durazo.
Ellay ellos tienenla obligación de darfe délos

12 mil 500 cuestionarios aplicados hasta ayer
80%, al decir de Delgado, pero no certificados
por representantes de las seis corcholatas.
Prácticamente en todo el país hubo incon

sistencias, ir regularidades como la ausencia
de encuestadores u operación de éstos sin la
presencia de los seis aspir antes nominados e
impulsados desde la Presidencia.
Marcelo Ebrard y su voz y ojos ante More

na (Carlos Palacios, operador jurídico y ase
sor de Malú Micher y Martha Delgado) fue
quien documentó más anomalías y delitos,
que fueron subestimados tanto por Morena
como por el INE de Guadalupe Taddei.

envolverlos en discursos de democracia y la
falsedad del dedazo desaparecido.
El fatal desarrollo de hechos obligó al par

tido de Estado (Morena) a retirar a la presi
denta de la Comisión Nacional de Encuestas

interna, Ivonne Cisneros, y a asumir la con
ducción a Delgado y Durazo.
Ellay ellos tienenla obligación de darfe délos

12 mil 500 cuestionarios aplicados hasta ayer
80%, al decir de Delgado, pero no certificados
por representantes de las seis corcholatas.
Prácticamente en todo el país hubo incon

sistencias, ir regularidades como la ausencia
de encuestadores u operación de éstos sin la
presencia de los seis aspir antes nominados e
impulsados desde la Presidencia.
Marcelo Ebrard y su voz y ojos ante More

na (Carlos Palacios, operador jurídico y ase
sor de Malú Micher y Martha Delgado) fue
quien documentó más anomalías y delitos,
que fueron subestimados tanto por Morena
como por el INE de Guadalupe Taddei.

FENÓMENO XÓCHITL
Otro fenómeno alteró el proceso.
La aparición de Xóchitl Gálvez, quien dio

vida a la oposicióny ahora debe ser tomada en
cuenta para el dedazo presidencial.
López Obrador tendr á hoy a la mediano

che las encuestas y durante martes y miér
coles deberá ponderar varios factores, entre
ellos quién puede enfrentar a una hidalguen
se de carácter acerado y lucidez de Bolonia.
Porque a su crítica no escaparán hechos

como los sabatinos de Zacatlán de las Manz a

nas, Puebla, donde el alcalde José Márquez
mandó a empleados municipales ar mados y
policías para impedir la presencia de repre
sentantes de Marcelo Ebrard.

La ciudadanía tampoco debiera dejar pasar
la guerra de encuestas "la mayoría nos da
la victoria", presume Claudia Sheinbaum
realizadas por encomienda a empresarios
debidamente contratados y mejor pagados,
quién sabe si desde el Gobierno.
Hasta ayer había hermetismo sobre las ten

dencias de la encuesta, pero Pío López Obra
dor seguramente tiene acceso a ellas y con
esa base declaró punter o a Marcelo Ebrard,
su favorito.
Pero, no lo olvide usted, ahí viene Adán

Augusto López con paso firme.
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El hacedor de candidatas

Y así de pronto, ya se perfilan dos mu
jeres para encabezarla presidencia
de la República; las dos, promovi
das desde Palacio Nacional.

En medio de denuncias, manipulación,
compra de votos, Morena llevó a cabo su en
cuesta para definir a quién será su virtual
abanderada en la elección de 2024; sin em
bargo, la decisión ya está tomada: es Claudia.
El presidente, Andrés Manuel López Obra

dor, no se conformó con elegir a la candidata
de su Cuarta Transformación, también al
tratar de desprestigiar a Xóchitl Gálvez, la
convirtió en la aspirante más fuerte de la opo
sicióny aunque acuse que hay un empresario
detrás de ella, lo cierto es que la senadora ya
se convirtió en una opción real de competen
cia para Morena.
Lo que más les preocupa a losintegrantes de

la 4T, es el carisma, ese con el que Gálvez Ruiz

sigue acumulando seguidores legítimos, mili
tantes desencantadosy ciudadanos apáticos.
Mientras que, enla casa de enfrente, el único

que puede tener carisma es Marcelo Ebrard,
quien, todo parece indicar, no ganará la en
cuesta. Y Claudia Sheinbaum, sigue imitando,
hasta en el acento a su jefe tabasqueño.
Desde el lunes pasado y hasta ayer, los re

flectores los volvió atener Xóchitl Gálvez Ruiz

y el proceso de Frente Amplio por México.
Mucha confusión e indignación ocasionó

el anuncio planeado del dirigente nacional
del PRI, Alejandro Moreno en el sentido de
que las encuestas no le favorecían a la priista,
Beatriz Paredesy que su partido cenaría filas
con la que tuviera mejores números, es decir
conXóchitl Gálvez.

Entr e ese díay el anuncio oficial de que Pare
des Rangel dejaba la contienda del Frente Am
plio por México, había quien le pedía declinar
y otros que le pedían mantenerse para concluir
con el proceso ciudadano, es decir la votación
en urnas que tendría lugar, ayer domingo.
Sin embargo, Beatriz Paredes decidió

abandonar el proceso, que no es lo mismo
que declinar a favor deXóchitl Gálvez, y luego
vino, el cieñ e de filas de la estructura priista,
y por primera vez en sus 94 años de existen
cia, el Partido Revolucionario Institucional
tendrá una candidata mujer y de un partido

distinto para la presidencia de la República.
De esa manera, arropada por los ciudada

nosy tres partidos políticos (PRI, PAN yPRD)
Xóchitl Gálvez se ha convertido en la opción
real para competir en contra del oficialismo y
generar el entusiasmo de millones de mexica
nos desencantados.

En Palacio Nacional están preocupados
y de ahora y hasta el domingo 2 de junio de
2024, buscarán el método para atacar con
todo a la aspirante de la oposición a quienes
ellos mismos fortalecieron y la llevaron a la
posición que hoy tiene.
Y como dice el famoso: "haiga sido como

haiga sido", López Obrador fue el hacedor de
las candidatas.

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

Ante los resultados de las encuestas que pa
recen no favorecer a Marcelo Ebrard, todo
parece indicar que el excanciller ya tiene un
plan B que contempla a su amiga Elba Esther
Gordillo, con quien además tiene un común
denominador, el gusto por los vuelos pri
vados. ¿Estarán tomando nota en Palacio
Nacional?

Lasopi nls^^gresaíaseat lpscQÍyijirastas son
independíentes;yno reflejan necesariamente

sloulSS!de¥.ista¡rfé.24 horas.
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'Napito', tercera embestida contra las utilidades

Siempre va en contra de los trabaja
dores, en contra de las conquistas
laborales, contra los derechos, así es
el cínico de Napoleón Gómez Urru

tia, quien desde hace más de 20 años se ha
dedicado con una mano a explotar y cobrarle
a los mineros altas cuotas sindicales y con la
otra a golpearlos.
No deja de mostrar lo impostor y traicio

nero que es. Napillo ocupa todo lo que está
en sus manos, para que el daño que hizo a los
trabajadores en abril de 2021, al promover,
impulsar y votar en favor de la reforma a Ley
Federal del Trabajo que topó las utilidades a

90 días, persista.
Los trabajadores vimos reducidas hasta en

90% los ingresos delreparto de utilidades; sin
embargo, se abrió una puerta para que esta
ley, injusta y dolosa, quede sin efecto.
En el Sindicato Minero FRENTE sabíamos

que violáronla Constituciónynos amparamos.
Hace unas semanas, la sección 120 de nuestra
organización recibió el amparo que nos per
mite recuperar nuestras utilidades de acuerdo
al Artículo 123 fracción IX de la Constitución,
el cual indica que será una comisión integrada
por trabajadores, empresas y Gobierno la que

acuerde el porcentaje a otorgar en el reparto
de utilidades y la comisión facultó que fuera el
10% de las ganancias de la empresa.
Sabiendo de este logro obrero, Napillo acu

dió en calidad de presidente de la Comisión
del Trabajo de la Cámara de Senadores a ca
bildear contra los trabajadores y en favor de
su nuevo negocio con el titular de la Secretaría
del Trabajo (STPS), la dependencia se sumó a
la embestida del impostor de minero y solicitó

la revisión del amparo, que no es otra cosa que
negarnos la posibilidad ya ganada de recupe
rar el 10% que marca la Constitución.
PavaNapillo violar la Constitución es una

costumbre, aún recordamos que nunca re
nunció a su nacionalidad canadiense y aún
así es senador.

GómezUrrutiaintentaporuna segunda vía
tumbar nuestro amparo e insiste en una terce
ra en topar las utilidades. La semana pasada el
Sindicato Minero FRENTE recibió la notifica
ción de que la Cámara de Senadores solicitó la
revisión del amparo, cosa que esperábamos.
Pero, ¿por qué este canadiense insiste en

topar las utilidades? Primero, porque no le
importanlos trabajadoresy, segundo, porque
Napillo vio en el tope de éstas un nuevo nego

cio que ya puso en marcha.
Con el tope a 90 días, las utilidades se redu

cen al mínimo y las ganancias para él se incre
mentan, ya que amenaza a los empresarios
con ir a huelga si no le dan su "moche" basado
en el monto que ordena la Constitución, exige
en lo oscurito el 10% e incluso el 20% de las

ganancias déla compañía, a los mineros les da
una mínima parte y él cobra en millones, be
neficiándose de manera directa de la reforma
que promovió.
Napillo siempre ha ido en contra de los tra

bajadores, desde la Secretaría General del
Sindicato Minero subió las cuotas sindicales,
pasa por alto las condiciones de inseguridad
dentro de las minas a cambio de dinero, robó
mil millones de pesos de las jubilaciones y
pensiones de más de diez mil compañeros, tan
solo por mencionar algo.
En el Sindicato FRENTE llevamos 13 años

combatiendo a Napillo, cerrándole la puer
ta cada vez que quiere acercarse a nuestras
secciones a lucrar con el trabajo diario de los
mineros, a robarnos, y seguiremos por ese
mismo camino en el tema de las utilidades,
defenderemos y lucharemos por el respeto a
nuestros derechos así tengamos que llegar a
la Suprema Corte de Justicia.
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Morena y el factor X

El fin de semana fue de reuniones,

cruce de llamadas y citas con los
estrategas electorales en More
na, producto de un cambio radi

cal en las proyecciones que teman sobre el
candidato/a de la oposición.
Hace casi tres meses que inició el proceso

de selección del candidato de Morena, la
oposición se encontraba desarticulada y
ninguno de sus precandidatos parecía ha
cerle sombra a quien «u i ancó en ese momen
to como la preferida presidencial, Claudia
Sheinbaum.

La irrupción del huracán llamado Xóchitl
Gálvez, que no sólo unificó a los tres partidos
del Frente por México sino a todos los secto
res de la sociedad agraviados por el gobierno
de la 4T, les cambió el escenario.
Aunque hasta el viernes pasado las en

cuestas mantenían a la exjefa de Gobierno
como la favorita de López Obrador, mo
íenistas que entienden de los procesos
electorales comenzaron a preguntarse si,
una vez que Gálvez había sido la ganadora
del proceso opositor, la estrategia debía
mantenerse.

Sheinbaum no ha tenido empacho en re
conocer que es la única que garantiza "la
continuidad" del proyecto de Morena, que
no es otra cosa que afirmar que seguirá go
bernando, si lo decide la mayoría, como Ló
pez Obrador.
Puede ser una ventaja o su principal error,

ya que cientos de miles que respaldaron al
tabasqueño en el 2018, decepcionados, han
cambiado sus preferencias electorales.
Morena está en la hora de la definición.

Ayei Mario Delgado y Alfonso Durazo
anunciaron que se lleva un avance del 80%
en los sondeos que se realizan para conocer
al ganador del proceso, ordenado, planeado

ydirigidopoiLópez Obrador.
El martes se hará el conteo de las encuestas

y el miércoles se revelará el resultado.
La gran pregunta que se hacen propios y

extraños es si, visto lo que se vio en los casi 90
días de campaña de lascorcholatas morenis
tas, el apoyo presidencial sigue siendo para
Sheinbaum, que no solo representa todo lo
contrario que ofrece Gálvez, sino que es el
polo opuesto.
A ver.

El Comité Organizador del proceso de selec
ción del Frente por México entregó a Xóchitl
Gálvez la constancia que la convierte en la
abanderada de la oposición para la contien
da del 2024.
Y, aunque hubo miles de asistentes al even

to, celebrado en la Columna de la Indepen
dencia, se notó mayoritaiiamente el apoyo
de los priistas, todos vestidos de rojo.
La ola rosa no se dejó sentir, en buena me

dida poique el evento no fue publicitado
para no infringir alguna regla electoral.
Pero el rojo priista sobresalió en la mul

titud; muchos más que los perredistas o los
panistas.
Para que vean que el PRI sí se la está jugan

do en serio con la hidalguense.

Primer acto:

Los equipos de transición del gobierno del
estado de México acuerdan adelantar dos

días, para el día 14 de este mes la toma de
posesión de Delfina Gómez.
El objetivo es que ella dé el grito de Inde

pendencia y no se exponga a Alfredo del
Mazo a una multitud enaidecida por haber
peidido el gobierno en un estado que siem
pre fue piiista.
Segundo Acto:
El presidente López Obrador anuncia que

irá al último informe de labores de Del Maz o,
distinción que no ha concedido a ningún otro
gobernador, ni siquiera de Morena.
¿Cómo se llamó la obra?
Embajada ala vista.
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Chile, EU y el golpe

De todos los estrategas que participa
ron en el golpe de Estado contra el
Presidente constitucional socialista

de Chile, Salvador Allende, solo so
brevive Henry A. Kissinger, que era el todopode
roso consejero de seguridad nacional de Nixon
y en la coyuntura chilena fue designado el 22 de

septiembre de 1973 como secretariode Estado.
La decisión de derrocar a Allende fue asumida

en la Casa Blanca porque el chileno había sido
el primer caso de ascenso democrático al poder
de un candidato socialistacomunista, estaba
aliado de manera abierta con el cubano Fidel
Castro e internamente había desarrollado una

política de rescate de recursos naturales con la
expropiación del cobre.
En la campaña presidencial chilena, Esta

dos Unidos había apoyado con dinero y apoyo
estratégico a la derecha de Chile, incluyendo
financiamiento directo al periódico ElMercurio,
de la poderosa familia conservadora Edwards,
para utilizar la información como una forma de
minar labase social y popular de Allende.

Pero la parte fundamental de la estrategia
fue el control de la Casa Blanca y de la CIA de
las fuerzas armadas chilenas a través de la sub

ordinación militar al Pentágono. A pesar de las
advertencias de Castro y otros grupos políticos
sobre las dudas acerca de la lealtad del general
Augusto Pinochet, Allende no modificó la es

tructura militar.

Sólo para establecer una línea estratégica de
acción, se trató del mismo modelo que se aplicó
en México contra el gobierno constitucional
electo de Francisco I. Madero en 1911: repudio
a los aliados revolucionarios del presidente,
participación directa de la embajada de Estados
Unidos en México y apoyo estadounidense al
jefe del Ejército del viejo régimen que Made
ro mantuvo en el poder: el general Victoriano
Huerta. El golpe de Estado contra Madero y su
asesinato fue fraguado por EU.
A pesar de todas las evidencias, el juicio de la

historia contra la Casa Blanca que ha financiado
golpes de Estado y asesinatos contra democra
cias seguirá impune

ZONAZERO

La respuesta gubernamental a los picos de vio
lencia delictiva se ha reducido al despliegue
disuasivo de tropas de seguridad, pero no se
perciben iniciativas para combatir al segundo
gran problema de seguridad que se está mani
festando: la proliferación de bandas delictivas
articuladas o independientes a los cárteles del
narcotráfico y con una guerra con otros grupos
para el reparto territorial de zonas urbanas y
rurales en prácticamente toda la República.
Lasopiniaiés expffi'&aÉBsjiof lo's.colÜMiitis.siSft
independientes jirareflejan'necesariamaffte

gtlSíliJgVIffjgll 24 HORAS.
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La hora de la extrema
derecha en Argentina

En Argentina Javier Milei, can
didato del partido político La
Libertad Avanza, tiene aspecto
de un cantante de rock trasno

chado. Sus patillas casi llegan a las comi
suras de los labios; esos que abrió el día
que ganó la primera vuelta hace unas
semanas en Argentina, como si se tratara
de un león herido. El verbo y la euforia le
ganaron al sosiego.
Y es que Javier Milei tiene grandes po

sibilidades de ser el próximo presidente
en Argentina cuando se celebre la segun
da vuelta a finales de octubre.
Ya con el treinta por ciento de votos en

la primera vuelta, por encima de Juntos
Por el Cambio de Macri con un veintio

cho por ciento, y de la coalición oficialista
peronista  kirchnerista Unión por la Pa
tria con un veintisiete por ciento.
Contra todo pronóstico venció cuando

se presentaba, segúnlas encuestas, como
la tercera fuerza política. ¿Qué ocurrió
entonces?

Argentina está al borde de una crisis de
marca mayor con la posibilidad nada des
deñable de un estallido social. La inflación
está desbordada supera el ciento trece

por ciento anual, la violencia enlas calles
es cada vez mayor y los asaltos a los comer
cios están a la orden del día. Todo ello uni

do auna crispaciónpolítica que vive el país
hace que la situación de Argentina esté en
un momento sumamente vulnerable.

Entonces llegó Milei con las clásicas
frases populistas de la extrema derecha,
no vine a guiar corderos, vine a despertar
leones son algunas de las lujosas jacula
torias del personaje.
AArgentinale ocurre lo que les ocurre a

muchos países del mundo. Ante la falta de
respuestas de los políticos de toda la vida
emergen figuras populistas que le otor
gan a los oídos de los ciudadanos lo que
los ciudadanos quieren escuchar. Por eso
los Trump o los Bolsonaro de la extrema
derecha, o los Díaz Canel, Ortegas o Ma
duros de turno de la extrema izquierda.
Ante una situación francamente tan

deteriorada, Argentina pudiera vivir mo
mentos de cambio hacia una derecha
más cerrada en sí misma. No es lo más

deseable, pero es lo que han cosechado
los políticos.
Las, apitones expresariáspor loMoíunrfsíassHT
¡ndependiertegy no reflejan necesariamente

elpu nto fc¡4gf§24 HORAS.
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1 ¿SERÁ? ]
Rezago electoral

Al Instituto Nacional Electoral (INE) han llegado más
de 500 denuncias por presuntos actos anticipados
de campañayhayun gran rezago en sus resoluciones,
pues solo una mínima parte han sido enviadas a la Sala
Especializada del TEPJF para resolver el fondo y, en
su caso, dictar las sanciones correspondientes, por lo
que con tal rezago hay quienes vaticinan que ya habrá
un nuevo Presidente en funciones cuando el Tribunal

siga resolviendo estas quejas, pues apenas está desaho
gando asuntos de la revocación de mandato. ¿Será?

Proceso del Frente

Varias anotaciones deja el proceso del Frente Amplio
porMéxico: Porprimera ocasión, en 94 años, elPRI
tendrá una candidata mujer para la Presidencia de la
República; por primera ocasión, el PAN, PRI y PRD se
unen para participar en una contienda presidencial y,
por primera ocasión, los ciudadanos formaron parte
del proceso de selección de la candidatura opositora.
Además, ayer hubo total respeto hacia la persona de
Xóchitl Gálvez y sólo ella habló ante los miles de asis
tentes al Angel. Dicen que los dirigentes de partido
calladitos ayudan más a la democracia. ¿Será?

Cambios en seguridad
Después de recibir su constanciay dirigir unmensaje a
los asistentes al Ángel de la Independencia, la coor
dinadora para la construcción del Frente Amplio por
México, Xóchitl Gálvez, estuvo al menos media hora
más saludando a sus simpatizantes, después se subió a
una camioneta y al interior iba rodeada de al menos tres
personas. Nos dicen que ahora sí se tomará más en serio
el tema de su seguridad. ¿Será?

Triángulo de la extorsión
En Morelos hay inquietud entre la población porque
bandas del crimen utilizan "de paso" sus municipios
en su ruta desde Guerrero hacia la CDMXy más allá...
Pero algo está pasando en la zona conformada por
Yautepec, Tlayacapan, AÜatlahucany Cuautla, que
encabezan los indicadores de extorsión en el estado.

Ahora crece la preocupación de habitantes y visitantes
de quedar en medio del caos criminal. ¿Será?
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Ya vienen

los procesos locales

Después de que el Frente Amplio
por México oficializó a Xóchitl
Gálvez como su coordinadora y
que Morena esté a punto de dar a
conocer también al ganador o ga

nadora de su encuesta, se espera
que por fin se den a conocer las
convocatorias de los procesos
locales, principalmente en la Ciu
dad de México, por parte de los
dos bloques. Por lo que nos dicen,
los acuerdos están prácticamen
te cerrados en la capital del país

y los procesos serán prácticamen
te un espejo de lo que se realizó
a nivel nacional. Sólo que los
anuncios se habían pospuesto
hasta no tener la definición en

la candidatura presidencial
Mientras que del lado del FAM no
se espera la inclusión de alguno
de los que declinaron, del lado
de Morena no se descarta que
alguno se apunte a una carrera ya
muy competida. Atentos.

Atención de primera mano

La intervención directa de Ma

rio Delgado, dirigente nacional

de Morena, en el proceso de
levantamiento de la encuesta

parece haber destrabado las difi
cultades que se tuvieron al inicio.
Ningún incidente se ha dejado
sin resolver de manera inme

diata, nos dicen, gracias a que
se ha logrado conciliar con las y
los representantes de todos los
aspirantes. Este miércoles saldrá
humo blanco de la chimenea

morenista.

Un reto mayúsculo

La inconformidad de los trans

portistas en el Estado de México

y las afectaciones que se pueden
generar por la misma, apuntan
a convertirse en el gran reto por
resolver en el final del sexenio

de Alfredo del Mazo y el inicio
de la administración de Delfina

Gómez. Hoy, un nuevo bloqueo
amenaza con colapsar la mo
vilidad en el Valle de México,

justo en el día del último informe
del aún gobernador, pero aún
con la promesa de acuerdos, los
problemas de fondo extorsio
ilistas amenazas e inseguridad),
difícilmente podrán ser resueltos
en el corto plazo. Vaya desafio
para la nueva mandataria.
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NEGOCIOS DE CENTRITO VALLE
EN EL DESAMPARO
Y APOYO A JÓVENES

El retraso en las obras de reha

bilitación de la zona peatonal
en la zona de Centrito Valle del

municipio de San Pedro, a cargo
de Miguel Trevifio, está en un
punto crítico, pues la tardanza ha
originado que varios comercios
del lugar hayan cerrado.

Treviño no ha cumplido con su
promesa de afectar lo menos posi
ble a comerciantes, a pesar de que
en marzo se comprometió a termi
nar la obra en octubre próximo, lo
cierto es que en el estado actual de
estos trabajos, luce difícil terminar
en el último plazo establecido.

Ante el incumplimiento de los
plazos programados, comenzaron
a surgir voces que afirman que
los trabajos se extenderán hasta
diciembre, pues hay un colchón
de poco más de 20 millones de
pesos.

Nos dicen que estas obras
tienen un tope presupuestario
de poco más de 100 millones
de pesos, y aunque la empresa
que ganó el proceso de licitación
ofreció hacerla en 80 millones

de pesos, ahora se generó un
sobrecosto.

La realidad, nos aseguran los
constructores, es que existe una
manera de no afectar a los comer

cios, consistente en introducir el
cableado a través de una perfo
radorayconestonoabrirelpavi
mentó para introducir las líneas
de luz, cable y otras más. Veremos

si continúan los reclamos de los

comerciantes.

APOYO A JÓVENES

Un total de 27 jóvenes se gradua
ron del Conalep de Nuevo León.
Los ahora especialistas en infor
mática y metalurgia celebraron
su ceremonia en el teatro Nova,
ubicado en el municipio de San
Nicolás de la Garza.

Los estudiantes fueron

apadrinados con becas por el
empresario Gustavo de la Garza,
a través de su fundación Jorge
García Abaroa A.C., un programa
en el que los jóvenes reafirman
valores como su compromiso con
la sociedad.

A esta ceremonia de gradua
ción además del empresario
sampetrino, acudió el secretario
de Gobierno, Javier Navarro, y el
rector del Conalep, Antonio José
Dieck. En total, 204 estudiantes
recibieron su certificado de culmi

nación de estudios.

Gustavo de la Garza no solo ha

apoyado a los jóvenes, sino que
también, recientemente, recibió
en su casa a la candidata a la pre
sidencia del Frente Amplio por
México, Xóchitl Gálvez.

En el encuentro, el empresario
respaldó a la aspirante,apoyo que
muy probablemente le siga dando
durante el proceso electoral del
2024.
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Las obrascteCenjjito Valle, gn San Pe#r%..se fjgcn extendido más allá .de lp que
ef alcalde Miguel Treying garertló»
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TRANSICIÓN
EN EL

EDOMEX

> Arranca hoy la agenda de
López Obrador en el Esta
do de México, en vísperas
de la transición hacia el

nuevo gobierno morenis
ta. liste lunes asiste al úl
timo Informe de Gobierno
de Alfredo del Mazo \ el 11

de septiembre llegará a la
inauguración de la prime
ra etapa del IVen Méxi
coToIuca, junto al gober
nador mexiquense. Será
ese mismo día. cuando el

titular del Ejecutivo asista
a la loma de posesión de
la nueva mandataria de la
IT Delfina Gómez

XÓCHITL
CALVEZ

) Nos hacen saber que en su primer
día como candidata de la oposición,
Xóchil] G¿1 vez tendrá una ence
rrona con su equipo para trazar la
ruta a seguir después de recibir la
constancia del Frente Amplio por
México. Se prevé que de ahí salgan
los nombres de quienes integrarán
su cuarto de guerra y coordinarán
los esfuerzos de esta ola política.

MARIO
DELCADO

) Hablando de encerronas, el diri
gente nacional de Morena, Mario
Delgado, también prepara la suya
para el próximo martes con las seis
corcho/otos de la 4T a las que, di
cen, anticipará ya al ganador de la
contienda, y de cuyo encuentro se
espera que salga un acuerdo y un
cierre de filas por parte de la gana
dora o el ganador.
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NORMA
PIÑA

POR LA
INDEPENDENCIA
DE LA CORTE

> Hasta los cana

pés de la sesión de
la Corte, del lunes
pasado, fueron mo
tivo de crítica pa
ra los que quieren
dejar como villana
a la ministra Nor
ma Pi ña. Dicen

que hay quienes
están preocupados
por que las cosas le
salgan bien a Pilla,
porque tienen mie
do de que salga a la
luz que no era ne
cesario ceder la in

dependencia
para lograr la
"sobrevivencia".

IULEN
REMENTERÍA

PROPUESTAS
BIEN
RECIBIDAS

> Las tres propues
tas del presiden
te López Obra
doren torno a sus

programas sociales
emblemáticos como

Sembrando Vida,
bajar la edad de la
Pensión de Adultos

Mayores y aperso
nas con discapaci
dad, cayeron bien
en algunos sectores
de la oposición. El
senador Julen Ite

menieria coincidió

en que si son para
el bien de la pobla
ción, podría tener
respaldo.
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¿MUCHO CINISMO
EL DE LA CORTE?

on la toga y el birrete en la mano, de
fendió la presidenta de la Corte, Norma
Piña, el presupuesto del Poder Judicial
para 2024 y advirtió al Congreso que
osfixíarlocon recortes pondrá en riesgo
el Estado de Derecho y el acceso a la
justicia para los más vulnerables.

Fue duro el mensaje que envió la ministra, pero más
dura estuvo la respuesta del presidente Andrés Manuel
López obrador, quien tachó de "cínicos" a integrantes
de la SON, porque exigen un incremento presupuestal.

Pero no fue el único en responder. También lo hizo el
diputado Ignacio Mier, quien dijo que el Legislativo no
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aceptará "los mensajes mafiosos ni intímidatorios" de
la ministra Piña. Y en esta ocasión parece que la 4T tiene
razón, porque cuando uno revisa los emolumentos de los
integrantes de la Corte,contra loque reciben dlputadosy
senadores para tener un parámetro de referencia hay
una distancia considerable

El sueldo de un ministro, por ejemplo, asciende a
297 mil pesos mensuales contra 120 mil pesos de un
senadory 76 mil pesos de un diputado federal. Eso sin
considerar todas las prestaciones que reciben, como
los 587 mil pesos de aguinaldo, 96 mil pesos de prima
vacacional, 60 niil pesos mensuales para alimentos
en restaurantes, dos vehículos blindados
y 22 mil pesos para gasolina al mes.

Además tienen ayuda para medica
mentos (189 mil pesos al año), pagos por
defunción, seguro de vida por 12 millo
nes de pesos, seguro de gastos médicos,
que incluye cónyuge, hijosy familiares de
primergrado,por30 millones de pesosy
un presupuesto mensual que 5.5 millones
de pesos para contratar personal de apoyo.

Porsi fuera poco, ministros en retiro tienen su sueldo
al 100% losdos primeros años, y por el resto de su vida el
80%, de conformidad con el artículo 163 de la Ley Orgánica
del Poder Judicial. Y después de vertodo esto no queda
masque preguntarse si es necesario un incremento pre
supuestal para el PoderJudlcial o de plano cuestionarse
si es que en realidad los hombres y las mujeres encar
gadas de impartir justicia actúan con cinismo, como lo
dice AMLO. Por lo pronto ya advirtió el mandatario en su
informe: habrá una reforma profunda ai PoderJudlcial.

NADA FÁCIL la tiene el gobernador de Nuevo León,
Samuel García, en sus aspiraciones por convertirse en
candidato presidencial. Aunque, según sus encuestas

internas, cuenta con el respaldo de la gente para ir a
buscar la Sillo del Águila y regresar al estado si la pierde,
tiene serias complicaciones.

En su Congreso no cuenta con la mayoría para Im poner
al gobernador interino y, por otro lado, el Grupo de los
10, los empresarios más influyentes, le han pedido que
reflexione. Ya le dijeron que tiene la libertad de ira buscar
la Presidencia, pero no hay garantía de que pueda volver
sin contratiempos.

•••

CON LA PUERTA EN LA NARIZ recibió Manuela Obrador

al director del IMSS, Zoé Robledo, q uien la "destapó" como
candldata de MorenaaChiapas.Yesquela
prima hermana del presidente López Obrador
descartó buscar la gubernatura.

Dijoque ella no se bajo, porque nunca se
subió. Ysl alguien interpretó que buscaría esa
posición, porque Zoé le levantó la mano en
un mitin, ese es problema de ellos.

Lo que se dice en el círculo cercano de
Morena,esque "Manuelita" buscará una se
naduría. Y la candidatura a la gubernatura

podría recaer en otra mujer.
Entre las mencionadas se encuentran la senadora Sasil

de León; la alcaldesa deTapachula, Rosa Irene Urbina;
y la diputada Patricia Armendáriz. No se descarta, sin
embargo,que en la nominación puedanimponersea un
hombre. Yqulen enea beza las preferencias es el senador
Eduardo Ramírez.

Y como dice el filósofo,,. Nomeacuerdo: "El cinismo
es como lo lupa que amplía las imperfecciones de la
humanidad".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / ©ALFREDOLEZ
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LA NUEVA ALIANZA
AMLOALFARO

a gira de trabajo a Campeche de Enrique
Alfaro, gobernador de Jalisco, con AMLO
forma parte de la nueva alianza que sos
tiene con el Presidente de la República en
el marco de su deteriorada relación con
Movimiento Ciudadano. Ambos tienen en

común al enemigo llamado Dante Delgado,
líder nacional del partido naranja, además de que también
los une un personaje clavey por el que Alfaro rompióconMC.

Se trata deJosé María Martínez, expanista a quien el gober
nadorjalisciencequeríaposicionarenMovimento Ciudadano
antes de que ese diputado local terminara brincando a Morena.
Ambos tienen muchos acuerdos en común desde hace rato,
por lo que resulta equivocado asegurar que Alfaro pensaba
en Clemente Castañeda para hacerlo candidato a sucederlo,
pues el mero plan era Martínez.

En la visita de estefin desemana alsureste mexicano para
inaugurar el Tren Maya, AMLO y Alfaro bien pudieron haber
tocadoy explorado la posibilidad de llevar en alianza y como
sugalíoa Martínez en Iaseleccionesestatalesde2024,pues
el gobernador ya no tiene nada que perder: cada vez está
más seguro Pablo Lemus comoo/fiJ de Dante Delgado y de
Movimiento Ciudadano.
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Vamosa ver si el mandatariojalisciense logra convencer
a LópezObradordeapostara esa ju
gada política poniendotodoelcapital
de la administración local cuando

ya se hablaba de la diputada Cecilia
Márquez como la favorita de Palacio
Nacional para buscar la gubernatu ra.

EstoluegodequeAMLOtomódis
tancla de Carlos Lomelí, empresario
al que desde el inicio del gobierno
se le concedió el manejo del partido

guinda y al descubrir en Márquez a una excelente colabora
dora de la 4T.

Preocupa la inseguridad enTlalnepantla. Fueron encontradas
el sábado bolsas negras con restos humanos cuando no
terminaban de denunciar vecinos de diferentes colonias de

la zona oriente que las empresas de paquetería ya no quieren
entrar para entregar los envíos debido a los asaltos cada vez
más frecuentes, golpizas a los empleados de las empresas
y despojo de camionetas de mensajería.

Se les está yendo de las manos el manejo de (a seguridad
municipal a Marco Antonio Rodríguez, aquien los vecinos hace
mucho no lo ven ni siquiera llegara sus oficinas, por lo que
se preguntan desde dónde gobierna ahora y si es que sigue
viviendo en Tlanepantla o ya se mudó a otra parte.

Durante el descubrimiento de los restos humanos en la

avenida Gustavo Bazy la calle Henry Ford, Rodríguez ni siquiera
se comunicó con la Fiscalía del Estado de México, donde se
llevan a cabo las investigaciones

•••

UPPERCUT: La reunión del adiós y del agradecimien
to le llamaron príistasymorenistas al encuentro de este
lunes entre el presidente López Obrador y gobernador del
Estado de México, Alfredo del Mazo, con motivo de su des
pedida después del triunfo de la maestra Delfina Gómez,
quien tomará el poder esta misma semana. Ni con el otro
priista cuasi moren/sto también, Alejandro Murat había
tenido AMLO ese gesto, pero Del Mazo la verdad se portó
requetebién con el Presidente y amor con amor se paga.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / ©ALEXSANCHEZMX
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•— L ESTRENO DEL Tren Maya fue intensa el
E presidente Andrés Manuel López Obrador,

en su día, e! del Quinto Informe deGobiemo,
seempecinóen hacerun tortuoso recorrido.

Una vuelta a la Península de Yucatán: de
Campeche a Mériday de ahí a Chichenltzá,

para terminaren Cancún, con todo y que ni la infraes
tructura está terminada, ni el tren estaba al 100%.

Pero másallá de la fiesta de este fin de semana, a un
buen número de constructoresy proveedores del Tren
Maya les adeudan cantidades extraordinariasdedinero,
algo así como 30 mil millones de peses.

Eso sí: ahí estaba en primera fila del recorrido de 10
horasa Mérida Carlos Slm,a cuya empresa, Carso, que
construye elTra mo 2 de Escárcega a Cal kin í, le adeudan
4 mil 775 millones de pesos.

A MotaEngil, que preside losé Miguel Befos, se le
encargó el Tramo 1, que corre de Palenque a Escárce
ga, pasando por los estados de Tabasco, Campechey
Chiapas, le deben 7 mil 180 millones

A INDI, de Manuel Muñozcano,
que le adjudicaron el Tramo 3 Jm
que se extiende desde Cal
kiníhastalzamal,letienen || i
pendiente de pagar otros
3rn¡l2SOmi¡!onesdepe

ge Guadalupe Phillips,
que desarrolló el Tramo 4 
que va de Izamal a Cancún, ^
le deben aproximadamente 7. <4R¡
mil millones de pesos más. "

TambiénapunteaAlstDm,que presideMaitéRamos,
el fabricante de los 31 trenes tipo Xiinbak, de los cuales,
ya entregó el primero de cuatro vagones,y para finales
de año otros ocho; le adeudan 4 mil 800 millones.

Hay inquietud porque Javier May, el responsable
del proyecto, ya está más metido en la elección del
candidato este año al gobierno de Tabasco, que en
pagar esos gastos extraordinarios.
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Maycreequecon laextinción de! Fonatur, en diciem
bre, y en su supuesta designación, ios consorcios, que
todavía no concluyen todos los tramos, se van olvidar
de las altísimas erogaciones que han realizado.

La obra registra un avance ponderado cercano a
55%y nova conciuiren diciembre, como asegura López
Obrador. LosTramos 5,6y 7 son fes más rezagados, con
apenas un 15% de avance promedio.

Éstos son los más confiictivos: van deCancún aTu
!um, de Tulum a Chetumal y de Chetumal a Escárcega,
en los estados de Quintana Roo y Campeche. Están
primordialmente bajo la tutela del Ejército Mexicana

AsíqueelTren Maya, como la Refinería de Dos Bocas,
que las vendió AMLOensu Quinto Informe como obras
listas para beneficiar este mismo año a los mexicanos,
no estarán sino hasta finales de 2024.

t UNA PRECISIÓN:LA propuesta paraque lostresgru
posaeroportuarios privados paguen con sus propios
flujos los bonos de 4 mil 200 millones de dólares que
adquirieron losfondos internacionales para financiare!
frustrado aeropuerto de Texcoco, no fue de! secretario

i de Infraestructura, Jorge Ñuño. Fue
i del subsecretario de Transpor 
tes,RogeliaJimén^Pons. J
Y efectivamente ia conoce fl
Andrés Manuel López JR

^Obrador. guien la turnó jg/jr
b Rogelio Ramírez de
Ha O para que la revis§,^^^^^W 1
l%l balón quedó, pues,en^^^^^H|
: ta Secretaría de Hacienda,
instancia que será la que
tendrá la última palabra. El 
esquema ya se platicó con GAP '
(Grupo Aeroportuarío Pacífico], que preside Laura
Diez Barroso, y con OMA (Grupo Aeroportuarío Cen
troNorte), controlado porVinci Airports,que maneja
Nicolás NotsbaerL Con Fernando Chico, de Asur,
aún no se aborda.

SI NO SUCEDE nada extraordinario, el gobierno de
Chiapas notificará muy probablemente hoy mismo
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la cancelación de la licitación SOP

9G7005975E152Q23 paracons É
truirelGrcuitolnteriorChiapas j|
de Corazón, en el municipio «s*
de Tuxtla G utié rrez, una obra Jfc
enteramente de laadmints P
tración de Rutilio Escan jÉ
don. E! gobernador la había 1
presupuestado en 2 mil 300 j
m¡ilonesde pesos,de los que
700millones seasignaban este 
año de anticipo y los350 m ilíones'' y 4
e!añopróximo.Todomundodioporhe ' ' ~¡
choqueya Ib tenía un consorciodeempresasintegrado
porTrituradora Soconusco, Coyatoc Construcciones y
Operadora y Desarrollados NaoOquil. Sin embargo,
la oposición a la construcción de la carretera por parte
de grupos ambientalistas y a que a Rutilio se le acabó
el tiempo de su gobierno, el proyecto del circuito se
vino abajo.

LO QUE SÍ concluyó y se entregó ayer fueron lasobras
del Bulevar Luis Donaldo Colosioy dei Distribuidor Ae
ropuerto, en Cancún, con un valor de mil 500 millones
de pesos y un impacto en la generación de ocho mil
139 empleos. El primero, en el que se invirtieron mil 115
millones de pesos, es una vía de 133 kilómetros de con
creto hidráulico, con dos puentes peatonales, retomos
y bahías, que va permitir la conexión de la zona hotelera
del principal destino turística de México con su aero
puerto internacional. Por loquese refiere al distribuidor.
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es una estructura de 6524 metros de^
tongitudquecostD385miiionesde JB
pesos y que facilitará el acceso m <
a la terminal aéreay mejorará f j
la movilidad en esa zona. Los 
trabajos que ejecutó la Se 
cretaría de Infraestructura, J Ifl
que comanda Jorga Ñuño,
se realizaron en un tiempo
récord de poco másde un año. ' ^fB^K

¦"'WaP
EL PRÓXIMO VIERNES vence el
plazo para que los acreedores de Altos "
Hornos de México (AHMSA) presenten su solicitud
de reconocimiento de créditos. El llamado lo hace

el conciliador designado por el Ifecom, que dirige
Edgar Bonilla. Se trata de Víctor Manuel Aguilera
Gómez, al que de plano se le impidió la entrada a
la empresa de Alonso Ancira Elizondo. Entre los
principales acreedores apunte a Cargill, Afirme, de
Julio Villarreal; la CFE, que dirige Manuel Barttett;
Pemex, que encabeza Octavio Romero;el IM55,que
lleva Zoé Robledo; el Infonavit, que maneja Carlos
Martínez, y el SAT, a cargo de Antonio Martínez
Dagnino, principalmente. La compañía de Moncíova
arrastra pasivos del orden de 5 mil millones de pesos
y tiene en vilo a 50 mil familias.
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LA SECRETARÍA DE la Defensa Nacional recién ad
judicó a la empresa Aktuelle un total de 19 vehículos
blindados al Ejército, entre ambulancias, patrullas y
unidades tácticas, porun valor de hasta 243 millones
de pesos. La firma que representa Édgar Daniel Qlguín
Zenteno,yque se hace llamar comercialmente AK

> 47, apenas contaba en su historial con contratos
menores a 10 millones de pesos en el sector público,
y ahora se leacaba de entregar estejugoso negocio,
tras vencer a marcas como Wise Tech, Epel, Bullit
Blindajes Especializadosy Blindajes Alemanes, en la
licitación número LA07110007000999T2482D23.

EL VIERNES, LANDSTEINER SCIENTiFIC debió rea
lizar un primer pago de 107.5 millones de pesos a los
que se comprometió en el convento concursa!, luego
de que se cumpliera el plazo de 30 días que asumió,
de manera preponderante, con el Bancomext, que
dirige Luis Antonio Ramírez. El equipo de Miguel
Granados esperaba recibir recursosque cedieron en
fideicomiso por 108 millones. Sin embargo, el mismo
viernes, el Juzgado Primero de Distrito en materia con
cursa!, que encabeza Olga Borja, otorgó suspensión
definitiva a Banorte para que el banco que comanda
Carlos Hank González no entregara el recurso.
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Pese a los altos índices de violencia y la tasa de
homicidios en la entidad, no altera las preferencias
electorales rumbo a la gubernatura 2024

osaltos nivelesde violencia que vive Gua
najuato parece que no alteran las prefe
rencias electorales a la gubernatura en
2024. Si hoy fueran las elecciones, el PAN
tleneuna pequeña ventaja sobreMorena.
Según la encuesta dejunio de El Heraldo
de México/Poligrama, el PAN tiene una

ligera delantera de 32.7% frente a 29.8% de Morena. En esta
misma encuesta el PRl sólo alcanzaría 5.3%, MC 4.3%, PVEM
3.0%, PT 2.9% y PRD 1.8%. El porcentaje de electores que no
votaría pornlnguno de los partidosesmuyalto20.2%. Algunas
proyecciones electorales ponen en un difícil escenario al PAN.
La encuestadora Demoscopla Digital poneenempatetécnico
al PAN y a Morena con 36.8% y 37.2%, respectivamente.

Recordemos que, en 2018, el actual gobernador Diego
Sínhué Rodríguez Vallejo arrolló con la alianza PANPRD
MC con 53.8% de la elección al candidatode Morena, Ricardo
sheffield, que sólo alcanzó 23.17%. La Imagen del trabajo
del gobernador no es mala, cuenta con 54% de aprobación
según la última encuesta de julio de Mitofsky. El gobernador
se encuentra exactamente en el lugar 10 de los 32 líderes
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políticos estatales.
El desempeño del gobierno es

tatal en materia de seguridad es
bastante pobre. Guanajuato sigue
encabezandolascifrasdehomicidlos

en el país. De enero a julio de 2023,
en este esta do se presentaron 1,930
homlcldios.Para ponerlo encontexto,
el Estado de México con el triple de
población fue la segunda entidad con

más homicidios en ese periodo con 1,573 casos. La falta de
coordinación y desconfianza entre autoridades federales y
estatales es palpable en la entidad. Por ejemplo, las fuerzas
de seguridad federales desconfían fuertemente de !a fisca lía
que dirige Carlos Zamarrípa. Este fiscal se ha llevado fuertes
y reiteradas críticas del propio presidente Andrés Manuel
López Obrador. Para cerrar con los datos de inseguridad,
Guanajuato esel tercer estado en donde su población se siente
más insegura con 87.4%, solamente por detrás del Estado
de México con 90.6%y Zacatecas con 90.9% (Envlpe2022).

En el escenario electoral, las aspirantes favoritas del frente
opositor son las panistas Libia Denisse García Muñoz Ledo,
actual secretaria de Desarrollo Socialy Humano,y Alejandra
Gutiérrez Campos.alcaldesa de León. PorMorena, encabeza
lasencuestas el procurador federal del consumidor, Ricardo
Sheffield. Ninguno de estos aspirantes a la gubernatura puede
ser insensible al problema de Inseguridad, falta de coordi
nación y confianza entre autoridades federales y estatales.
Guanajuato también será un estado clave para la carrera
presidencial. El Frente Amplio confía en ganar este estado
para su candldata Xóchitl Gálvez.

AGENDA ESTRATÉCfCA: El (unes 11 de septiembre
el inegi publica la Encuesto Nacional de V/ctímizoc/dn
y Percepción sobre Seguridad Pública 2023, Este es el

instrumento de medición más preciso sobre percepción de
inseguridad y proyección de incidencia delictiva.

CERARDO_RSL@YAHOO.COM / ©CERODRIGUEZSL
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i.o «jiK si si permite es una sana sistematización del
conocimiento jurídico; máxime, si se lv relaciona con
h'tfes. retf amentos, regulaciones ti poitiietis públicas

Es para mí un honor hacer
partícipe a todos ustedes
de la publicación de mi más
reciente obra, que al titulo
se indica, bajo el sello de la
Editorial Porrúa.

unmétodoeficazcuando

uno estudia las leyes ener
géticas,eslrconjuntandoel
conocimiento conforme se

 h""el objetivo de sintetizarlo y
asimilarlo diligentemente a
fin de ir disponiendo, paso a
paso, de una visión holística
y sistemática del funciona

miento pragmático e interrelacionado de las mismas.
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Ahora bien, en las preguntas y respuestas formuladas acerca
de la Leyde Hidrocarburos, la Ley de la Industria Eléctricay la Ley
de Transición Energética, en especial sobre la regulación y las
políticas públicas climáticas, se aprecia una constante en par
ticular —la de la sustentabilidad—,y no podría ser de otra forma
en virtud de que estas leyes relativas a la energía encuentran su
fundamento en el artículo 25 constitucional, el cual dispone que
la rectoría económica de los recursos productivos deberá ejer
citarse de forma sustentable, ocupándose de su conservación y
del medio ambiente.

En este sentido, dichasleyesfederales pueden ser unificadas
en un código, en razón de que los hidrocarburos fungen como
insumos básicos para la generación de electricidad, que ahora
deberá ser limpia y sustentable.

Portante, resulta necesario decantarse, de formajustay pro
gresiva, pero a una velocidad de crucero, hacia fuentes renovables
o esquemas híbridos con mucha eficiencia energética, cuyo
límite sólo se justifique objetivamente por causas de viabilidad
tácnicoeconómicasocialambiental, todas en un mismo plano
horizontal, de aplicación excepcional.

Loanteríor.afinde realizar,también,lasactividadesde mitiga
ción y adaptación respecto de los efectos del cambio climático,
promoviendo la acción sustentable.

De ahí el título de Código energético sustentable, aunque se
pudo haber puesto el de Código de energía sustentable.

La técnica de compilación ha vuelta a surgir recientemente
—por ejemplo, el novedoso Código Nacional de Procedimientos
Civllesy Familiares o la iniciativa que contiene el Código Nacional
de Protección al Ambiente—, conforme a los lineamientos de cla
ridad, coherencia, practicidad y relevancia, lo que brinda certeza
jurídica, a pesar de la idea preconcebida de que la compilación
impídela especiailzaciónen la materia,puestoqueésta necesita
de una propia ley para mejor disponer.

Tal vez esto no sea del todo preciso; basta con tener presente
el Código Civil Federal o el Código de Comercio.

Lo que sí se permite es una sana sistematización del conoci
miento jurídico; máxime, si se le relaciona con otras leyes, regla
mentos, regulaciones y políticas públicas derivadasde cuestiones
análogas,dándole unsentido unlficadora ¡os aspectos comunes
—en este caso, a los propios de la energía sustentable.

Confío en que el presente código resulte de interés y, sobre
todo, de utilidad.
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El servicio de cambio cli

mático de la Unión Europea
(Copernicus), alertó quejulio
de 2023 ha sido el mes con

más altas temperaturas de
lasque se tiene registro: "He
mos entrado en territorio

desconocido debido a las

condiciones excepcional
mente cálidas en el océa
no Atlántico norte". Tho
mas Smith de la London

School of Economics, por
su parte afirma: "no tengo
conocimiento de un periodo
similar en el que todas las

partes del sistema climático estuvieran en territorio anormal o
rompiendo récords".
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¿Quésignifica esto? El Atlántico está 5grados más caliente de lo
que debería estar,loqueconlleva que la mayoría de los organismos
requieren un 50%másdealimentos para vivircon normalidad. Elárea
cubierta por hielo marino en la Antártida tuvo mínimosen julio. Falta
un área de aproximadamente 10 veces el tamaño del Reino Unido
en comparación con el promediol98l2010. Pero lo más grave noes
esto. Caroline Holmes, del British Antarctic survey, afirma: "creo
que esto nos ha tomado por sorpresa por la velocidad con la que
ha ocurrido. Definitivamente no es el mejorde los escenariosel que
estamos presenciando, es más cercano al peor escenario"

El continente americano no se encuentra al margen. Daniela
Stevens,directora del programadetransiciónenergéticayclimadel
DiáiogointeramericanoenWashingtonsubrayaquelas'temperaturas
récord están desencadenando efectos en los sistemas naturales

y en distintas áreas productivas que impactan a la economía y la
salud humana, en especial a los hogares más pobres" de la reglón.
La tormenta idalia que recientemente ha impactado la península
de Florida y Cuba es un caso elocuente a este respecto.

La CEPALen su reciente investigación intitulada:"Los efectos del
cambio climático en la actividad económica de América Latina y
el Caribe", descubreque: "Los resultados indican que, en promedio,
para los países de América Latina y el Caribe, un aumento de 1 °C en
la temperatura media anual disminuye 1 punto porcentual la tasa
de crecimiento del PIBpercápita y que los efectos son persistentes
y no se revierten a mediano plazo. (_] Esto confirma que el impacto
de las temperaturas no se limita al sectoragrícola.sino que afecta al
conjunto del sistema productivo, y puede materializarse mediante
choques repentinosasociadosafenómenosclimáticosextremosy
no solo aun aumento tendencial de las temperaturas."

Por su parte, el papa Francisco en su Encíclica "Laudato si"
(2015) ya advertía que "todo está conectado". La interacción de los
sistemas ambientales, económicos, politicosy culturales es estre
chísima. Las causas antropogénicas del cambio climático, si bien
no son las únicas, tampoco son despreciables. Nuestra responsa
bilidad como personas y como p ueblos es enorme. Este escenario,
de suyo complejo, se agrava con la situación global postpandemia
y la terrible guerra en Ucrania. Con estos antecedentes, Francisco
anuncia que el día 4 de octubre será publicada la segunda pa rte de
"Laudato si". La urgencia de una conversión ecológica integral y
global es impostergable: "Debemos estarjunto a las víctimas de
la injusticia medioambiental y climática, esforzándonos por poner
fin a la guerra sin sentido contra nuestra Casa Común", sostiene
enfáticamente el Papa. La respuesta meramente sectorial a pro
blemas mucho más holísticos,ya no es viable.
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• El piloto mexicano Ser
gio Checo Pérez volvió a
dar una gran carrera para
conquistar el segundo lu
gar en el Gran Premio de
Italia, su octavo podio en
lo que va de la campaña
de la Fl.

• El rapero estadouni
dense 50 Cent enfureció

en pleno concierto y lanzó
un micrófono contra el

público, golpeando fuerte
en la cabeza a una joven
que tuvo que ser trasla
dada al hospital.

• El magnate estadou
nidense Elon Musk tiene

que hacer una transfe
rencia por 40 millones de
dólares a inversionistas

por haber mentido en un
turt sobre el futuro de la

empresa Tesla.
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a semana anteriorcomen

zó a realizarse la encuesta
Lque permitirá conocer al

próximo coordinador de
los comités de defensa de
la Cuarta Transformación.

Luego de 10 semanas de
recorridos, los aspira ntesde Morena mostra
ron su capacidad deconvocatoriajlderazgoy
compromiso para darle continuidad al proyecto
del presidente López Obrador, Falta conocer el
res u Itado de la en cuesta, q ue f i na ¡iza rá este d ía
y quese dará a conocer el próximo miércoles.

Ahora el siguiente paso será asegurar la
unidad en el partido. Estoes algo esencial para
su éxito en 2024. Al respecto, en el Consejo
Nacional de Morena, los aspirantes firmaron
un acuerdo por la unidad en el que se compro
metieron a respetar los resultadosy a levantar

la mano a! ganador. Es necesario transitaren
unidad, con determlnacióny lealtad porel ca
mino iniciado porel Presidente.

Se ha especulado sobre una
posible ruptura por la posibili
dad de que algún aspirante no
acepte el resultado, pero estoy
seguro de que todos estarán a la
altura de los sueños de México.

En contraparte, el partido de
berá definir con transparencia
y confiabilidad los resultados
de los estudios demoscópicos y respetar la
determinación del pueblo. Notengo duda de la
persona que saldrá favorecida,porquesl algo
vimos en los recorridos es que México ya eligió.

La decisión no será únicamente del próxi
mo coordinador, sino sobre la persona que
va a llevarnos a un futuro mejor, porque esta

transformación está en marcha y nada podrá
detenerla. Apartirde los sondeos de lascasas
encuestadoras, es bastante probable que el
quesea elegido como coordinadorde Morena,
también sea el próximo Presidente, a pesar
de los intentos de la oposición por volver a
tener relevancia en el ámbito nacional. Aún

faltan nueve meses para la elección, pero de
momento Morena lleva la ventaja.

El desafío que tiene enfrente el próximo
coordinador de Morena no es menor, baste
revisar los avances con este gobierno a lo
largo de cinco años. Durante loque llevamos
de sexeniose presentaron avancesen materia
de infraestructura con las obras emblemáticas,
en la reducción de los nivelesde pobreza, es
tabilidad cambiarla,creación de másempleos,
recuperación del salario, entre tantas otras.

Aún habrá pendientes, como la Reforma al
Poder Judicial, una reforma político electoral

para que las elecciones sean
menos costosas, apuntalar el
sistema de salud, disminución
de la Incidencia delictiva. El pre
sidente López Obradoranunció
que el 6 de septiembre entregará
el bostón de mando a quien se
encargará de conducir el mo
vimiento de transformación,
será un acto simbólico, dado

que continuará en sus funciones. Lo cierto
es que la marea guinda ya nadie la detiene,
la transformación va a continuar, porque el
pueblo se sientea gusto con la transformación.

ARTU ROAVILAANAYA@GMAIL.COM
/ @ARTUROAVILA_MX
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MEXICO: TIEMPOS
INTERESANTES

a posibilidad de un triunfo opositor en las
elecciones presidenciales mexicanas de
2024esremotaydeocurrircrearíasituacio
nes inéditas en el país, consideran analistas
internacionales.

La esperada candidatura de la carismá
ticasenadora Xóchitl Gálvez,de la coalición

Frente Amplio por México (FAM), se concretó ya y la consa
gración de Claudia Sheinbaum a la cabeza del Movimiento de
Regeneración Nacional (Morena) y sus aliados se dará pronto.

El meteórico ascenso de Gálvez, que muchosatribuyen a
un error político del presidente Andrés Manuel López Obrador,
sorprendió a muchos. Sus choques con el mandatario, y un
estilo que rec uerda al del propio López Obrador, la hacen ver
como una opción atractiva frente a la más apagada persona
lidad de Sheinbaum, que hasta ahora se ha mostrado como
una cámara de resonancia de AMLO.

Pero, deacuerdocon un análisis del grupo Eurasia, "Gálvez
todavía carece de una narrativa creíble y atractiva, y estará
rodeada defigurasdesacreditadasde partidos impopulares".

De hecho, para organizaciones de prensay deanálisisde
  riesgo, la probabilidad deque Gálvez

gane la Presidencia es remota, pero
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su presencia fortalecerá el desem
peño opositor y su presencia en el
Congreso. En un reciente reporte, la
organización Bloomberg consignó
que "si bien las encuestas sugie
ren que no ganará, podría obtener
suficientes votos para dificultarle
el gobierno al próximo Presidente".

En opinión de Eurasia,"es poco probable que (Gálvez) gane
la Presidencia, dada la persistente popularidad de López
Obrador, la preferencia general de tos votantes por la con
tinuidad de las políticas y la impopularidad de la oposición
entre un segmento sustancial del electorado. Dicho esto,
podría aumentar el apoyo a la coalición debido a su carisma
y la falta de escándalos de corrupción. Esto será clave para
las elecciones legislativas y locales, donde un candidato
presidencial competitivo puede mejorar las perspectivas de
la oposición en las elecciones".

De cualquier manera, hay la impresión de que una absoluta
prevalencia de Morena es más incierta que lo que se creía,
incluso en el gobierno.

De hecho, fuera del país se cree que aún sin Gálvez en la
ecuación sería poco probableque Morena alcance mayorías
de dos tercios, que las harían absolutas, en las dos cámaras
del Congreso. Pero igualmente, una victoria de Gálvez la co
locaría frente a cámaras legislativas con mayoría de Morena,
que también prevalece en gobiernos estatales. Muy similar
a lo que enfrentan los gobiernos de izquierda en Brasil, Chile
y Colombia frente a legislaturas de derecha.

"Además, LópezObrador probablemente intentaría desti
tuirla de su cargo tres años después de su mandato mediante
el uso del referéndum revocatorio presidencial", precisó Eurasia
al sentenciar que "a pesardel entusiasmo de la oposición, una
victoria deGálvez podría conducirá la inestabilidad política".

Tiempos interesantes.

JOSE.CARREN08ELHERALDODEMEXICO.COM / ©CARRENOJOSEl

Fecha: 04/09/2023

Página: 31

Area cm2: 266

2 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 15,428

Página 141 de 197 Índice



1:11 México. los poco mus de mil integrantes tlcl SIM,
mfiflercii (fc/a/joijo de la societlad. tic regularidad de
aseemos y de la conducción profesional

Es un hecho que la humani
dad vive un acelerado proceso
detransformaciónqueofrece
retosy oportunidades,que re
suelve problemasy ahonda o
crea otros, que elimina dife
renclasy eleva disparidades.

Digamos que la humani
dad, como otros elementos
de la naturaleza,siempre vive
en evolución. Pero también es

un hechoquesu dominio de
la ciencia y los materiales le
han dotado de la posibilidad
de gestionar esa evolución.

Lo demuestra el creci

miento demográfico de siglos
recientes vinculado con el control de enfermedades y desarrollo
médico. Ahora, en el siglo XXI, la aceleración del cambio nos pone
antedilemasque incluso demandan una renovación délos límites
del crecimiento" que identificó el Club de Roma a finales de los70.
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Esos límites los rebasamos hace tiempo, especialmente, el
referido a cuánta población podía soportar el planeta con los re
cursos necesarios pa ra alimentarlo. Fue la ciencia la que generó la
capacidad, incluso sobrada, de alimentación a la humanidad, más
allá de lo que los científicos calcularon hace 50 años.

Lo anterior tiene lugar al tiempo que la disparidad del acceso a
los recursossiguecontrastada entre ricosy pobres,cuandoa estas
diferencias se suma el capital más relevante de la actualidad: la
Informacióny los datos. Para acceder a ellos, se necesita tecnolo
gía pero, sobretodo, conocimiento, el que proporciona un sistema
educativo, la sociedad, la familia y la experiencia.

La diplomacia enfrenta esos mismos retosy con cada avance
tecnológico se ha previsto su desaparición; ya sea el telégrafo,
el teléfono, el fax o el emotí; la omnipresencia de los medios de
comunicación, las redes socialesy ahora la Inteligencia Artificial.

Cada momento ha augurado la desaparición de la diplomacia
y su sustitución por un grupo de expertos en capital con la cara
visible de una o un ministro de asuntos exteriores.

Hoy se han jubilado generaciones queiniciaron sus trabajos de
análisisy comunicación con telexy terminaron con una dirección
electrónica, dos o tres redes socialesy transitaron la tecnología
porque la sustancia estuvo en su conocimiento, comprensión y
manejo de la información entre seres humanos, lo que permitió
acercarposiciones sobrediversos temas entre nacionesquecon
dujeron a la paz, a acuerdos de cooperación o de comercio.

En tanto las y los diplomáticos suman educación superior,
especialidades y exámenes constantes de ingreso y de ascenso
escalafonario, es que la experiencia se convierte en el resultado
de una trayectoria profesional. Poreso lleva años generar buenos
representantes. Laspersonasque ingresana los se rvicios exteriores
tienen además una raigambre profesional llamada vocación, lo que
les permite llevar una vida trashumante de constante adaptación.

Lejosde los prejuicios, son esasvocaciones lasque logran adap
tarcada cambiotecnológicoal bien común de su profesión. Es por
ello que, en el caso de México, los poco más de mil integrantes del
Servicio Exterior Mexicano (SEM), requieren del apoyo de la sociedad,
de más jóvenes, de regularidad de ascensos y de la conducción
profesionaly comprometida como se vuelve a vivir hoy en día.
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Simpatizantes, militantes o votantes

Apocas horas de haberles bir
lado a los "morenos", los
huevos y la canasta en la ins
talación del último periodo
de la LXV Legislatura y dar

les un repaso de cómo jugar con la tri
buna del Congreso de la Unión, Xóchitl
Gálvez reunió a miles de los suyos en la
columna a la Independencia y les repitió:
la esperanza ya cambió de manos.

. .Si en dos meses recuperamos espe
ranza es porque podemos ganar y vamos
a ganar. No vamos a seguir dividiendo a
México, se necesita unidad, nos necesita
a todas y todas... No vamos a recurrir a
la ofensa, insultos, descalificación", Mé
xico necesita una presidenta que gobier
ne para todos..."
A esas horas —casualmente—, por

las insistentes redes sociales se desliza

ban como serpientes veloces las fotogra
fías del sarao sinaloense: la hijastra de
José Ramón López (hijo de don Andrés
Manuel López), llegaba a la dichosa edad
de los 17 años primaveralmente cumpli
dos, y la familia se daba el pequeño lu
jo de echar la casa (¿gris?) por la ven
tana fifí.

—¿Y por qué no?, si la señora (dijo
el presidente), parece que tiene dinero.
Así, el sexenio se acerca al fin tal co

mo comenzó: con fiestas rastacueras (la
boda de César Yáñez, con todo y la co
bertura editorial de la revista ¡Hola!, con
AML en la portada y toda la cosa) y aho
ra con un festejo babilónico.
Y por ahí van las fotografías del se

ñor José Ramón —traje oscuro, corba
ta, camisa blanca—, quien se desliza por
la pista de baile, con la hijita de doña
Carolyn Adams —amplísimo vestido de
brocados champaña, ajuste a la cintura,
escote en "V"; mangas de tul con aplica
ciones—, en un emotivo baile con una
mezcla de Fred Astaire y el oso Yogui.

La gran fiesta cuya decoración requi
rió miles y miles de rosas para hacer una
campana de flores y túneles de pétalos,
fue de apabullante hermosura o como di
cen allá por Badiraguato, "buchona, bu
chona", tanto como las luces y llamas del
Circo Dragón (como el Du Soleil, pero en
Sinaloa). Una chulada, pues.
Pero de alguna manera los persona

jes de esta historia se entrecruzan. Ha
ce unos días apareció esta nota (La silla

rota", 26 de agosto):
"...El hijo mayor del presidente An

drés Manuel López Obrador, José Ramón
López Beltrán, posteó un mensaje en su
cuenta de X en el que señaló a la aspi
rante a la candidatura presidencial del
Frente Amplio por México, Xóchitl Gál
vez de no tener decencia, sumando así
un capítulo más en su enfrentamiento
con la senadora panista.

"Lo que no tiene esa señora es decen
cia" escribió (...) al compartir una publi
cación en la que acusa a Xóchitl de hacer
un montaje por compartir en TikTok un
video en el que supuestamente intenta
llamar a su esposo pero no trae saldo en
el celular. El video lo compartió Xóchitl
Gálvez en burla a quienes afirman que
ella tiene mucho dinero".

Pero dinero, dinero, la señora Ca
rolyn. No sabemos bien de dónde se hi
zo Pedro de muías, pero como decía el
grande Juan Gabriel, "lo que se ve no se
pregunta".

Pero en fin, cada quien su circo, por
que a muchos kilómetros de distancia se
abre paso "El jaguar rodante", cuyo reco
rrido por la devastada selva ha comenza

do despacito, muy despacito o como di
ce Javier May, un amigo del señor presi
dente bendecido con la obra emblemáti
ca del desarrollo inminente del sureste
mexicano:
"Así se vio hace unos momentos el

Tren Maya a su paso por el puente ferro
viario a la altura de Umán, Yucatán, ya
cerca de MéridaTeya. Sigue avanzando
el "jaguar rodante" para la transforma
ción del sureste mexicano. #YaHayTren
Maya #SúbeteAlTren."

No se sabe si ese nombre de felino con
ruedas se debe al talento del señor May o
al de algún otro genio de la 4T, pero sea
de quien sea el nombre, es una mamada.
Hubieran pedido la sabiduría de Manuel
Bartlett, chu,chu,chu... •
... Xóchitl Gálvez reunió

a miles de los suyos
en la columna a la

Independencia y les
repitió: la esperanza ya
cambió de manos.
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Ol Checo Pérez
I Piloto mexicano

El Checo muestra
que sabe levantar
se después de jor
nadas muy difíci
les. La desmorali
zación no es lo de

él y siempre está a
la caza de un po
dio. Un ejemplo

para todos

Victoria Villarruel

Candidato, argentina

Candidata a vice

presidenta de Ar
gentina a bordo de
ese inefable barco
que se llama Milei,
convoca a mani
festarse contra la
existencia de or

ganismos de Dere
chos Humanos.
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El Ángel y la encuesta

El Frente Amplio cerró en el Ángel de
la Independencia su proceso interno pa
ra sacar candidata presidencial, que por
ahora llevará otro nombre.
Lo que sigue es construir alrededor

de Xóchitl una red de apoyo político y
seguridad personal. Alguien tiene que
ayudarla con la logística, con el discurso
porque cada error, en caso de cometerse,
puede resultar definitivo.
En la casa de enfrente, de Morena,

el pronóstico es que este mismo lunes
concluya la aplicación de las encuestas,
mañana se procesen los resultados y el
miércoles se realice el acto simbólico de
entrega del bastón de mando.
De modo que arranca una semana

política que acepta el calificativo de
histórica.

La continuidad de la 4T está en jue
go. El objetivo original del presidente era
que revelar el resultado de las encuestas

equivaldría a saber quién gobernará Mé
xico en los próximos años, pero el Frente
Amplio ya mostró que puede competir y
el resultado, como en cualquier demo
cracia, está en el aire.

Coahuila, transición
transparente
Manolo Jiménez aprovecha el largo pe
riodo de transición que hay en Coahui
la. El ganador de la elección para gober
nador asumirá el cargo hasta el primer
día de diciembre.

Se están realizando mesas ciudada

nas temáticas para tener listos los pro
gramas para cada sector gubernamental
y Jiménez se ha reunido con los alcaldes
del estado para conocer de primera ma
no la problemática de cada municipio.
Jiménez y Miguel Riquelme coinci

den en que la transición sea profesional
y transparente. La idea es profundizar lo

que se ha hecho bien y ajustar donde se
requiere un cambio de perspectiva.
Se pone especial cuidado en el te

ma de la seguridad que es uno de los
rasgos distintivos de la entidad, que le
ha permitido atraer inversiones, crear
empleos, y con ellos generar bienestar
para las familias. Que el cambio de es
tafeta no suponga un riesgo sino una
oportunidad para consolidar la paz en
la entidad.

La transición armónica parte del he
cho de que la victoria de Manolo Jimé
nez fue en extremo contundente, lo que
condujo a los partidos a dejar de lado
hostilidades y enfocarse en lo mejor pa
ra la entidad.

Ayotzinapa, 23 mil mensajes
La información publicada por The New
York Timeí sobre el caso Ayotzinapa es
parte del contexto en el que se conme
morará un aniversario más de la triste

noche de Iguala, que ha sumido en el
desprestigio al país y a dos gobiernos
que simplemente no han podido con el
paquete.

Lo que más inquieta, lo que explica la
impunidad, es la colusión entre autorida
des y el grupo criminal de los Guerreros
Unidos que conformaron un ecosistema
mafioso en Iguala y municipios vecinos.
La información está ahí, es mucha

tela de donde cortar. Antes de que los
mensajes llegaran al rotativo neoyor
kino la DEA los compartió con el go

Lo que sigue es construir
alrededor de Xóchitl una

red de apoyo político y
seguridad personal

bierno mexicano. Será interesante sa
ber qué se ha hecho con ese inmenso
y valioso material y si existe un vín
culo con la desaparición de los nor
malistas.
La relación entre las familias de los

normalistas desaparecidos y el gobierno
se ha deteriorado hasta llegar al borde
del rompimiento. ¿Habrá oportunidad
de rescatarla?

AMLO en Toluca
Ayer en la tarde se daba por hecho que el
presidente López Obrador será invitado
de honor en la ceremonia por el último
informe de labores de Alfredo del Mazo

como gobernador del Edomex.
El presidente y el mexiquense cons

truyeron una relación funcional en los
Últimos cinco años que tuvo como eje
la coordinación plena en trabajos que
afectaran la zona limítrofe con la Ciu
dad de México.

Es un acto de civilidad política justo
cuando más se necesita. Es, además, un
buen augurio para el inminente arran
que de una nueva administración en el
Edomex, que encabezará la maestra Del
fina Gómez»
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Legitimidad ciudadana
Isidro H. Cisneros

Twitter: @isidrohcisneros

Producto de un inédito fenó
meno de conexión con los ciu

dadanos, Xóchitl Gálvez reci
bió su constancia como coor

dinadora del Frente Amplio
por México para las próximas elecciones
presidenciales. Ahora, la candidata de la
oposición enfrentará la titánica tarea de
abrir a los ciudadanos las puertas y ven
tanas de los partidos políticos tradiciona
les, tanto en la elaboración del Progra
ma y del Plan de Gobierno de Coalición
20242030, así como en lo concerniente
a la definición del resto de candidaturas,
recordando que en esa elección también
se elegirán 128 senadores y 500 diputa
dos federales, además de que se renova

rán 8 gubernaturas, la Jefatura de Go
bierno CDMX y sus 16 alcaldías, así co
mo 30 congresos locales en diferentes
entidades del país. Más de 95 millones
de ciudadanos tendremos la oportuni
dad de acudir a las urnas el domingo 2
de junio del 2024 para elegir a nuestra
nueva presidenta.
Faltan diez meses para ese día. Du

rante este periodo se debe fortalecer
y consolidar la legitimidad ciudadana
que rodea a la candidata opositora. En
su obra "El Político y el Científico", Max
Weber sintetizó el concepto de legiti
midad como una creencia socialmente

aceptada sobre la existencia de la mejor
alternativa política posible. Sin embar
go, el principal desafío a las crecientes
expectativas ciudadanas que ha genera
do Xóchitl Gálvez, se encuentra en un
sistema de partidos que paulatinamente
ha perdido la estima, la confianza y la
buena consideración por parte de la opi
nión pública. Por ello, es necesario neu
tralizar aquellas prácticas al interior de
los partidos que consideran al FAM co
mo un vehículo para satisfacer ambicio
nes personales orientadas al reparto de
candidaturas. Si los partidos quieren re

presentar a los ciudadanos, entonces de
ben estar abiertos a los ciudadanos. No

se debe limitar el acceso a pocos o a no
tables preseleccionados. Deben ser una
"casa abierta" y acogedora donde todos
pueden entrar, hablar o participar.
Xóchitl Gálvez podría generar una

opción opositora progresista que sea,
contemporáneamente, eficaz y propo
sitiva. Una oposición democrática que
otorgue relevancia al ciudadano, dán
dole una importancia no solo enunciati
va sino real y que promueva un proyecto
político capaz de interpretar las diversas
demandas sociales para diseñar una es
trategia política que ofrezca más y mejor
democracia. Ella debe dar vida a una al

ternativa políticoelectoral que inaugu
re una fase de buen gobierno y buena
administración, con funcionarios com
petentes y expertos en cada materia. Se
requiere de un programa positivo de re
formas y de un nuevo estilo de gobierno
que garantice honestidad y competencia.
Pero sobre todo, urge la credibilidad de
las personas encargadas de realizarlo. Es
sobre el terreno del programa y de los in
dividuos capaces de llevarlo a cabo que
debe medirse la candidatura opositora.

Nos encontramos en una fase histó
rica muy distinta de la que vio nacer al
tradicional partido de masas. Actual
mente, en la era digital, vivimos una
transformación de los partidos donde el
líder se separa de la militancia y el rol
de la gente pierde centralidad. En con
secuencia, se requiere de una praxis po
lítica alternativa así como de una inno

vación radical en la tarea de interpretar
y representar las demandas ciudadanas.
No se excluye la posibilidad de que los
partidos vuelvan a ser poderosos vehí
culos de movilización y representación
electoral, pero para ello deben revitali
zarse inyectando al proceso de cambio
energías frescas provenientes de la so
ciedad civil.
No se trata solamente de conducir

un cambio o una evolución. Por el con
trario, el proyecto que encabeza Xóchitl
Gálvez debe impulsar una metamorfo
sis política. Cambio significa que algu
nas cosas se modifican y que otras per
manecen iguales. La metamorfosis, por
su parte, implica una transformación
mucho más radical en la cual las viejas
prácticas desaparecen y nace algo total
mente nuevo»
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Violencia armada, irresponsable elogio
Raúl Trejo Delarbre
trejoraul@gmail.com

Desde la presidencia y en los
libros de texto, el gobierno
celebra a la violencia arma

da. Para el presidente López
Obrador la guerrilla que in

tentó enfrentarse al Estado en los años
70 se justificaba porque, según él, no
había más opción de lucha política. De
acuerdo con esa postura, en uno de los
libros para maestros de secundaria se
elogia a los grupos guerrilleros.

En los años 70, mientras algunos acti
vistas tomaron las armas para combatir
al Estado, hubo millares de mexicanos
que al crear sindicatos, movimientos y
partidos, impulsaron la democracia. La
lucha armada, desmesurada y funda
mentalista, fracasó y llevó a la muerte a
centenares de personas. La lucha social
de esos años, que actuaba dentro de la
legalidad con todo y numerosas limita
ciones y no pocos tropiezos y persecucio
nes, desembocó en la transición política
que nos permitió tener un país más plu
ral y con elecciones democráticas.
López Obrador quiere ignorar ese

proceso. Al referirse a los cuestionados
libros de texto, defendió la incorpora
ción en las guías para docentes de Se
cundaria de una vehemente apología de
la guerrilla. "Existe una historia en don
de no se habla mucho de los Flores Ma

gón, no se habla mucho de estos diri
gentes sociales que lucharon y tomaron
las armas porque estaban cerrados los
espacios, no había posibilidad de parti
cipar de manera democrática, lo que ha
bía era represión y asesinatos", dijo el 24
de agosto. El desconocimiento del presi
dente es tal que confunde a los herma
nos Flores Magón con las guerrillas que
surgieron seis décadas más tarde. Cuan
do dice que la decisión de irse a la lucha
armada se debió a que no se podía hacer
política de manera democrática, López
Obrador soslaya la difícil, intensa y en
no pocos casos fructífera lucha ciudada
na que se extendió en ese período.
Los profesores de Secundaria que lo

han recibido, encuentran en Un libro sin
recetas¡ para la maestra y el maestro, sex
to volumen, editado por la SEP, una ver
sión deformada y embaucadora de esa
etapa en la historia de México. Con el
pretexto de ofrecer una historia del ma
gisterio, el libro comienza con 15 pági
nas dedicadas a exaltar a la lucha ar

mada. Allí se dice que después de gol
pes represivos como los que sufrieron
los estudiantes en octubre de 1968 y ju
nio de 1971, la violencia era la única po
sibilidad: "ante un Estado represor, la
clandestinidad se reveló como la alter
nativa".

En aquella época, se relata, "cada
vez resultaba más difícil ocultar la radi
calización arrinconada a la que fueron
orilladas diversas voces disidentes tanto
en áreas rurales como urbanas". Cierta
mente, hacer política de oposición era
muy difícil en ese tiempo. Con frecuen
cia, militantes y organizadores sociales
eran perseguidos y había un clima de
temor y arrinconamiento contra los gru
pos disidentes. Pero en numerosos sec
tores la convicción en la democracia se

sobrepuso a la ilusión revolucionaria.
Ese primer capítulo, que es una

suerte de bienvenida y exhortación a los
maestros que leen el libro, hace un por
menorizado inventario de pretensiones,
tropiezos y acciones de la guerrilla ur
bana y rural. La creación de la Liga Co
munista 23 de Septiembre, en 1973, es
narrada con detalle.

Dentro de dos semanas se cumpli
rá medio siglo del asesinato del empre
sario Eugenio Garza Sada, en septiem
bre de 1973, cuando una célula de la
Liga intentó secuestrarlo. El libro para

maestros dice que los guerrilleros que lo
emboscaron lo intentaban "retener". No
indica que se trataba de un secuestro.
Al siguiente mes, otro comando secues
tró en Guadalajara al empresario Fer
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nando Aranguren y al cónsul británico
Anthony Duncan. Como el gobierno se
negó a pagar por ellos, la Liga liberó al
cónsul "pero ajustició al empresario co
mo medida radical". A un asesinato, se le
presenta como un acto de justicia.

Quienes lean esa idealización de
la violencia armada y no dispongan de
otras fuentes de información, creerán
que en la época referida no había más
oposición que la guerrilla. Al Partido
Comunista que llevaba medio siglo de
lucha política, en ocasiones a costa de
fuertes represalias, solamente se le men
ciona para decir que uno de los creado
res de la guerrilla, Raúl Ramos, había
roto con él. No hay una sola línea que re
cuerde el empeño de grupos trotskistas,
maoístas o socialistas que, entre otros,
intentaban desarrollar, de manera legal,
el movimiento obrero y popular.

A los maestros de secundaria se les

ofrece una exuberante genealogía de
grupos guerrilleros: Los Procesos, Los
Guajiros, el Frente Urbano Zapatista, Los
Lacandones, el FER, Los Enfermos, los
grupos rurales de Lucio Cabañas y Gena
ro Vázquez, etc., etc. Pero no se mencio
na a dirigentes sociales como Demetrio
Vallejo, Valentín Campa, Heberto Casti
llo o Rafael Galván, entre tantos otros.
No se recuerdan movimientos como el
de los médicos en 1964, o de los electri
cistas democráticos diez años más tar

de. Se ignoran la creación del Comité
de Defensa Popular de Chihuahua, del
Partido Mexicano de los Trabajadores, o
el sindicalismo universitario. Mucho me
nos se reconocen aportaciones de parti
dos y ciudadanos en coordenadas ideo
lógicas distintas de la izquierda.

Habrá quienes consideren que aque
llos que se involucraron en la lucha ar
mada, hace medio siglo, se sacrificaron
por el país. También se puede decir que
aquel aventurerismo (que suscitó una te
rrible e ilegal violencia del gobierno) no

sirvió a la conciencia, ni a la organiza
ción de la sociedad. Cualquiera que sea
esa apreciación, ensalzar a la vía arma
da como hacen el presidente y la SEP
es insensato y engañoso. Suponer que el
único cambio capaz de propiciar que ha
ya justicia social es el que destruye al Es
tado es imprudente, pero además resulta
muy incongruente cuando esa creencia
se difunde desde el propio Estado.

ALACENA:
Ya candidata, ¿y ahora?
El amplio respaldo que indicaron las en
cuestas y las decisiones políticas a fa
vor de Xóchitl Gálvez servirán de poco
si ella y el Frente que ahora encabeza
no aseguran que, en las candidaturas a
gobernadores, legisladores y municipios,
seleccionarán a los mejores, más allá de
cuotas y compromisos en los partidos •

López Obrador quiere ignorar
ese proceso. Al referirse a los
cuestionados libros de texto,

defendió la incorporación en las
guías para docentes de Secundaria
de una vehemente apología de la

guerrilla
A los maestros de secundaria

se les ofrece una exuberante

genealogía de grupos guerrilleros:
Los Procesos, Los Guajiros,
el Frente Urbano Zapatista,
Los Lacandones, el FER, Los

Enfermos, los grupos rurales de
Lucio Cabanas y Genaro Vázquez,

etc., etc. Pero no se menciona
a dirigentes sociales como

Demetrio Vallejo, Valentín Campa,
Heberto Castillo o Rafael Galván,

entre tantos otros
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Portada de Un libro sin recetas, para la maestra y el maestro, sexto volumen.
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EUA, Ayotzinapa y elecciones 2024
Leopoldo Mendívil

Lmendivil2010@gmail.com

GABINETE DE SEGURIDAD,
GOBIERNO FEDERAL:

Todo hombre tiene su precio,
sólo hace falta saber cuál es.

JosephFouché

No cabe duda que Estados Uni
dos tiene su manera de ha
cerse oír. De la nada, The New
York Times publicó el sábado
pasado un extenso reporta

je sobre el caso Ayotzinapa, bajo el título
"¿Por qué una narcobanda mató a 43 es
tudiantes? Los mensajes de texto tienen
las claves."

El largo artículo no revela nada que los
mexicanos no sepamos desde hace una dé
cada, ya sea oficial o extraoficialmente,
pero para el público informado y la clase
política estadounidenses debe ser una no
vedad la totalidad de la historia.

Tienen razón los autores al preguntar
se "cómo pudo ser que una banda prácti
camente desconocida cometió una de las

peores atrocidades de la historia reciente
de México, con la ayuda de policías y mi
litares viendo como sucedían los hechos

en tiempo real."
En su país, si estas cosas pasan, no que

dan impunes. En el nuestro, pues todavía
no hay ningún sentenciado, por la razón
que sea.

Hay dos detalles del artículo que lla
maron mi atención. El primero, la descrip
ción que hacen del estado de Guerrero a
partir de la lectura de las escuchas telefó
nicas y mensajes de texto obtenidos por la
DEA de los celulares de Guerreros Unidos,
de sus socios en Chicago y de funciona
rios mexicanos: "Prácticamente todas las

ramas del gobierno en esa zona al sur de
México habían venido trabajando secreta
mente y durante meses para el grupo cri
minal, poniendo la maquinaria de la enti
dad en las manos del cártel y eliminando
cualquier obstáculo en su camino." Nóte
se que dicen "todas las ramas del gobier
no"; en pocas palabras, una narcoentidad.
Al hacer hoy el recuento de la noche

de Ayotzinapa y considerando la crisis
del fentanilo se da sustento a lo expre
sado por los precandidatos republicanos
en las últimas semanas sobre la amenaza

que el crimen organizado (CO) mexicano
representa para la seguridad nacional del
vecino país y la falta de cooperación de
nuestro gobierno federal.

Los precandidatos a la Presidencia de
EUA del Partido Republicano han sido in
sistentes en la necesidad de poner un alto
a la negligencia con la que se conduce el
gobierno de la 4T frente al CO. Los más
conservadores piden el uso de fuerza letal
y el bloqueo naval contra nuestro país pa
ra detener a los narcos; los más modera
dos hablan del uso del

Ejército.
Tales declaraciones

y el imparable tráfico
de fentanilo han hecho
que la ciudadanía esta
dounidense cambie su

opinión sobre nuestro
país. Una encuesta re
ciente revela que 43
por ciento de los sim
patizantes republica
nos considera a Mé

xico enemigo de EUA,
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mientras que otro 46 por ciento lo tiene
por aliado (YouGov, 16/05/23). Así, no es
de extrañar que hasta un moderado co
mo el precandidato Nikki Haley exprese:
"¿Sabes qué es lo debemos decir al presi
dente mexicano? O lo haces tú, o lo hago
yo, pero no vamos a permitir que conti
núe toda esta ilegalidad" (TNYTj 2/8/23).
No creo, ni por un momento, que el

gobierno de EUA, incluso si en 2024 lle
ga a la Presidencia un republicano, vaya
a ordenar alguna incursión. Lo que real
mente va a presionar al gobierno mexica
no es el espionaje hecho por la DEA alre
dedor del caso.

Se trata de 23 mil mensajes y escuchas
telefónicas obtenidas, como decía, de los
celulares de Guerreros Unidos, sus socios
en Chicago y funcionarios mexicanos.
Apenas el año pasado la agencia antidro
gas estadounidense los entregó al gobier
no mexicano y, al parecer, han sido cru
ciales para armar las carpetas de investi
gación. La DEA no deseaba compartirlos
por la falta de confianza en las autorida
des de nuestro país, afirman los autores.
De esos 23 mil mensajes y escuchas

apenas unos cuantos se han hecho públi
cos en México. El problema para nuestro
país es que The New York Times también
recibió una copia y no tiene ninguna obli
gación legal de mantenerla bajo secrecía.
Este es el segundo detalle que llamó mi

atención del artículo.

Tengo la impresión de que al entregar
la DEA ese volumen tan enorme de infor
mación comprometedora a un periódico
del nivel y fuerza de TNYT, dicha agencia
y/o la administración Biden están hacien
do un último llamado al gobierno mexica
no para que rectifique su estrategia frente
a los narcos.

Muy probablemente a la 4T le tenga
sin cuidado que el periódico neoyorkino
publique los nombres de políticos priistas
involucrados con el CO, pero si por ahí se
cuelan los nombres de militares en activo

o de reciente retiro, ya estamos hablando
de otra cosa.
No querrán ustedes que tal informa

ción se haga pública en medio de la cam
paña por la Presidencia.

Así que platíquennos, ¿qué va hacer la
4T?

P.D. ¿Y si le contáramos a TNYT cómo ha
crecido el control de los narcos sobre el

estado de Guerrero con un gobierno mo
ralista...? •

Colaboró:

Upa Ruiz uparuiz@hotmail.com
Facebook: Leopoldo Mendívil
Twitter: @Lmendivil2015
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La lucha de los Libros de Texto Gratuitos por subsistir
Jorge Gaviño*

@jorgegavino

"El propósito entero de la educación es
convertir los espejos en ventanas".

Sydney J. Harris.

Desde sus primeros días e in
cluso antes de existir, los
Libros de Texto Gratuitos
(LTG) sufrieron una serie de
ataques por parte de grupos

conservadores como la Unión Nacional de

Padres de Familia (UNPF), el Movimiento
Cristiano y algunos integrantes del Partido
Acción Nacional. A partir de 1960 se pro
hibió la venta y la utilización de libros de
editoriales particulares en el interior de
las escuelas públicas, esto ocasionó la pér
dida de varios millones de pesos para las
casas editoras que de una manera abusiva
y ladina obligaban a los padres de familia
a comprar cada año libros nuevos. Con la
Creación de la Comisión Nacional de los
Libros de Texto Gratuito (CONALITEG) el
Estado asumió la rectoría de la educación,
tal como lo señala el artículo tercero cons
titucional.

El dos de febrero de 1962 estas agru
paciones realizaron una manifestación en
Monterrey en contra de los Libros de Tex
to Gratuitos, a los que por cierto les augu

raron su fracaso. Más de 60 años después
los hechos son irrefutables: el conservadu
rismo estaba equivocado. Hasta antes de
los LTG, de cada mil alumnos que entra
ban a la primaria, solamente uno llegaba a
obtener un título profesional. De acuerdo
al último estudio hecho por el INEGI en
2018, de cada mil alumnos que entraban a
la primaria, 210 llegaban a la universidad.

Cuesta mucho trabajo comprender có
mo alguien pudo y puede estar en contra
del único medio de acceso a la lectura y al
conocimiento del que disponen millones
de mexicanos. En muchas casas de nues

tro país los únicos libros que hay son los
LTG. A lo largo de la historia solamente
los regímenes totalitarios y las personas
intolerantes han atentado en contra de los
libros, para cualquier buen lector son más
que un conjunto de páginas con algo es
crito. Me atrevo a decir que son amigos y
también un puente de comunicación con
la divinidad.

Si hay errores en los actuales LTG se
debe de argumentar de una manera cons

tructiva para apuntalar los aciertos y des
terrar los errores, ¿en verdad alguien pue

de querer que los Libros de Texto Gratuito
estén mal y desorienten a los estudiantes
en lugar de ayudarlos? No hay un libro sin
un error, sin errata, inclusive existe un de
monio que se popularizó en la Edad Me
dia, después de la Galaxia Gutenberg co
nocido como Titivillus; a él se le adjudica
ban los errores ortográficos en los libros
y las equivocaciones en las oraciones a fin
de ganar almas para Lucifer.
Muchos años han pasado desde que

Jaime Torres Bodet junto con Martín Luis
Guzmán y otros personajes ilustres tuvie
ron la visión de pensar la educación mexi
cana más allá de un sexenio, de regalar
libros para todos los alumnos del país. La
mejor manera de honrar su legado es de
fendiendo a los LTG de cualquier ataque •

Vicecoordinador de Grupo
Parlamentario del PRD.
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Cuando López Obrador
venció a Walmart en México
"Buenos días lared, tenemos un problema con la forma
en que México está tratando de extraer efectivo para
ayudar a compensar la presión relacionada con Co
vid19". Ese era el mensaje que contenía el correo elec
trónico y que tardó en soltar Doug McMillon, el CEO de
Walmart. Se lo mandó el jueves 9 de abril de 2020 a las
siete de la mañana a lared Corey Kushner, el yerno del
presidente Donald Trump y asesor principal del político
y empresario desde 2017 hasta 2021. La comunicación
llegó también a la Embajada de EU en México, encabe
zada en esos días por Christopher Landau. Al interior de
la residencia sabían del problema fiscal de Walmart en
México. "Está empeorando...", advertían los estadouni
denses que tenían que resolver este asunto.

El 16 de abril, el jefe de la cadena de tiendas de auto
servicio volvió a contactar al yerno de Trump. Estaban
ya desesperados: "Hola lared", inició McMillon. "Si
guiendo con el asunto fiscal en México que mencioné
anteriormente, la situación continúa empeorando para
nosotros, y los acontecimientos de las últimas 24 horas
sugieren un riesgo elevado tanto para nosotros como
para otros inversionistas estadounidenses. Aunque no
debemos impuestos adicionales, Walmart ofreció esta
semana 100 millones de dólares para resolver el asunto
de VIPS y los otros siete asuntos que México ha utiliza
do para aumentar la presión sobre nosotros. Esta reso
lución beneficiaría en gran medida a México y a nues
tros clientes, colaboradores, proveedores y comunida
des. La autoridad fiscal rechazó rotundamente nuestra
oferta e insistió en 350 millones de dólares, amenazan
do con iniciar un proceso judicial de inmediato y buscar

sanciones fiscales adicionales".

En esos días, la atención estaba puesta en la pande
mia y los muertos. Hugo López Gatell daba explicacio
nes y el presidente de México lanzaba acusaciones
contra los medios de comunicación. Pero también ha

blaron de empresas en la mañanera: "Acerca de los
empresarios, cuando se dio a conocer que enviaba yo la
carta al presidente del Consejo Coordinador Empre
sarial de 15 empresas que tienen recursos y que deben
según el SAT, 50 mil millones de pesos, a partir de ahi
algunos se han acercado al SAT, han llegado a revisar
cuentas y hasta ahora se tiene un compromiso de que
van a pagar, de esos 50.15 mil millones, eso ya se tiene.
De esas 15, en general —no puedo decir los nombres
porque legalmente no está permitido y además no es
conveniente por cuestiones de ética y de humillación
pero sí hay de esas 15, sí les puedo decir, algunas que
dijeron: JVo, vámonos al pleito". Las alarmas se encen
dieron en el cuartel general de Walmart. El correo elec
trónico del CEO agregaba: "Cada señal que recibimos
de México y los comentarios de otras empresas sugie
ren que lo que Walmart está experimentando ahora es
el comienzo de una estrategia a largo plazo que México
aplicará a un amplio grupo de inversionistas estadou
nidenses para tratar de aliviar las principales tensiones
en el presupuesto de México. Este punto muerto nos
deja profundamente decepcionados porque un largo
proceso judicial socava los intereses de México y sería
una señal negativa prolongada para nosotros y otros".

Después se supo que Walmart pagó unos 10 mil mi
llones de pesos de impuestos en México.
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Paleros defienden proceso;
AMLO reclama apuesta
Los palero/as del PRI insisten en defender lo indefendible
al insistir en que el proceso del Frente Amplio por México
para elegir candidata a la presidencia de la República fue
democrático, cuando la realidad demostró que fue una
farsa bien montada por el PRI, PAN y PRD.

Una de las paleras pidió no quitarle méritos a ese gran
esfuerzo de la sociedad mexicana y argumentó: "los ciu
dadanos lograron a través de ese proceso quitar el reflec
tor al pulpito presidencial de las mañaneras y a un abu
rrido proceso de las corcho/a fas... estamos ante un proce
so inédito donde la ciudadanía participó por primera vez
en la historia del país en la selección y elección de una
candidata a la presidencia de la República. Nunca en el
país habíamos vivido una experiencia de esta naturaleza.
Esta sociedad activa, nueva, emergente les quitó a los
partidos políticos el monopolio de una decisión que antes
se tomaba de una manera unilateral".

Tiene razón la patenta. Nunca la sociedad habla pre
senciado una bufonada en donde participaran los tres
partidos políticos más importantes del país para elegir
juntos a un candidato presidencial. En el viejo PRI exis
tieron las pasarelas para disfrazar el "dedazo"; "tapados",
destapes prematuros y "delfines"... y nadie podrá negar
que había emoción, drama, intriga, suspenso...

El PRI de Enrique Peña Meto regresó en 2012 por lo
que se olvidó el ensayo en la sucesión presidencial del
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2018 otro método de selec

ción, pero no fue para de
signar al abanderado del
tricolor losé Antonio Mea
de ("Plutarquito" para los
paleros), sino para apoyar
al candidato de Morena,
Andrés Manuel López
Obrador, quien obtuvo un
triunfo arrobador en las elecciones del 2018.

Pero nada como el espectáculo que brindó el Frente
Amplio por México a la sociedad durante varias semanas,
en donde según los dueños de los tres circos (PRI, PAN y
PRD) fue la sociedad quien eligió a la que será candidata
presidencial para 2024. Fueron tan poquitos los que par
ticiparon en las apuestas/encuestas que hasta pena de
bería de darles.

Los observadores políticos objetivos e imparcial cuestio
nan a los pa ¡eros/as del PRI porque le quieren quitar al pre
sidente de la República el mérito de haber calificado desde
un principio como una farsa el proceso del Frente Amplio
por México. A todos esos ingratos, AMLO les mandó el si
guiente mensaje: "Gané la apuesta... no vayan a decir que no
sabía yo de lo que se trataba, lo tienen que reconocer".

Ni modo, al César lo que es del César y a López lo que
es de López.

Como era de esperarse, después de que Alito le "dio
cuello" al chino Miguel Osorio Chong y a su banda, la
senadora Nuvia Mayorga, quien nunca en su vida ha ga
nado una elección, ni siquiera la de jefa de manzana de su
colonia, desertó del PRI para unirse al Partido Verde, en
donde espera que le den un hueso para que siga presu
miendo que representa la causa de los indígenas de la
huasteca hidalguense y otras regiones del país. Igual que
Xóchitl, igualita. Cínicamente, Nuvia escribió en sus re
des sociales: Son momentos de definiciones.

(i>LuisSotoAgenda
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Ahora que el presidente Andrés
Manuel López Obrador bajó de la
contienda por la gubernatura de
Tabasco a OCTAVIO ROMERO

OROPEZA titular de Pemex, cuentan
que quien anda rnuy animada para
competir por ese estado es la
hermana del exsecretarío de

Gobernación, Rosalinda López
Hernández.

Fecha: 04/09/2023

Página: 2

Area cm2: 326

1 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 10,647

Página 157 de 197 Índice



En tanto, el director de la petrolera tendría guar
dado un lugar en el próximo eventual gabinete
cuartotransformista, que en Palacio Nacional es
peran sea encabezado por Claudia Sheinbaum.
Específicamente, el ingeniero agrónomo estaría
encabezando el sector energético, esto como titu
lar de la Secretarla de Energía.

Hablando de un eventual gabinete para el pró
ximo sexenio, dicen que el actual secretario de
Turismo, Miguel Torruco Marqués, andaría con
la intención de heredarle la plaza a su hijo para
que sea el titular de esa dependencia en caso de
que Morena repita en el Ejecutivo federal.

Aunque Miguel Torruco Garza ha dicho que tie
ne interés en contender por la Jefatura de Go
bierno de la Ciudad de México, los enterados
aseguran que su verdadera intención es afian
zarse en el equipo de quien resulte el abandera
do raorenista para luego disputar un cargo de
elección popular en 2030, cuando a la boleta
lleguen varios de los llamados "nuevos cua
dros" de todos los partidos.

Por lo pronto, nos dicen que el que ya no aguan
ta más el silencio de Ornar García Harfuch, el
titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana
de la Ciudad de México, y es que ya quiere co
menzar campaña, pues dicen los enterados
puede ser un aspirante poderoso para encabe
zar la capital del país y también uno de los bra
zos derechos de Claudia Sheinbaum en caso de

llegar a Presidencia. Pero que el joven policía
quiere ya comenzar a moverse, para negociar la
mejor posición posible en la repartición de
puestos de Morena.

Que en cuestión de horas vence el plazo para la
elección del presidente de la Mesa Directiva del
Congreso de la Ciudad de México, cargo que co
rresponde a la bancada del PAN durante el pe
riodo ordinario de sesiones recién iniciado. Las

negociaciones se presentan complicadas, ya
que la bancada mayoritaria de Morena ha obje
tado la candidatura de la diputada América
Rangel, a quien se le acusa de mantener actitu
des homófobas.

Este fuerte y sonoro rechazo cuenta con el res
paldo de grupos vinculados al movimiento
LGBT+, entre ellos el activista Aurelien Güila 
bert. quien lidera una petición con firmas en
contra de la postulación de Rangel. Fuentes
cercanas señalan que la otra alternativa dentro
del PAN sería la diputada Gabriela Salido, quien
no ha generado controversias y ha demostrado
una destacada labor legislativa.

Xóchitl Gálvez, tras recibir la constancia como
representante del Frente Amplio por México y
su compromiso de competir por la presidencia
en 2024, anunció con entusiasmo la apertura
de las puertas de Palacio Nacional, que han
permanecido cerradas durante cinco años.

Ante una multitud de seguidores y el respaldo
de simpatizantes de diversos partidos, Gálvez
hizo un llamado a la unidad y a un gobierno que
no discrimine por género, color de piel, idioma o
afiliación política. En su discurso, enfatizó la
importancia de la reconciliación y la esperanza
como motores de cambio para un México sin
limites, destacando el valor de las más de dos
millones de firmas de apoyo de ciudadanos que
respaldan su candidatura.
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Subiéndose al Tren

Sin haber visitado a pie el desastre ecológico en los tra
mos 5,6 y 7 aún inexistentes, ya se subieron al mal llama 
do Tren Maya altos funcionarios, pintando una realidad
edulcorada de uno de los ecocidios y etnocidios más
grande de la historia reciente de México y del mundo. A
bordo fueron invitados especiales los cómplices Mauricio
Villa y Enrique Alfaro (buscando atraer los reflectores de
manera desesperada), gobernadores de Yucatán y Jalisco
quienes presumieron la atracción destructiva como in
fluencers del neoliberalismo.

El neoliberalismo promueve la destrucción de la
naturaleza y la explotación laboral humana para satis
facer el gran capital detenido entre unos cuantos. El
neoliberalismo es la corriente del falso desarrollo que
ha llevado al mundo a la crisis climática más grave de
la humanidad. Entre sus expresiones en un mundo glo
balizado está el turismo de masas que violenta tradi
ciones ancestrales y los ecosistemas de manera irre
versible. En varios países del mundo, se impulsan polí
ticas para hacer del turismo una práctica más susten
table, limitando el acceso a los espacios naturales (que
no deberían ser propiedad ni explotación de nadie por
su valor biosocial y de equilibrio ecológico). El turismo
de masas, especialmente en los países del Sur Global,
ha creado empleos precarios en vez de dar a la gente
trabajo con condiciones dignas, aprovechando de sus
necesidades inmediatas.

Claro que la destrucción y explotación de la península
del Sureste a manos de grandes empresarios del turismo
y en colusión con las personas tomadoras de decisión no
es de hoy. Han sido años de un desarrollo depredador, sin

planeación urbana, sin política de regeneración ambien
tal, dañando espacios protegidos, sin consulta a las co
munidades locales, violando las normas y con alto nivel
de corrupción impune. ¿Por qué ya han destruido y sa
queado hay que seguir?

Justamente eso es la mafia del poder neoliberal: un
pacto entre el poder económico y el poder político ne
gando al poder social y a la biodiversidad, despojando
los territorios con engaños, refiriéndose a la naturaleza
como sus recursos naturales. Y, en este caso con toda la
fuerza del poder militar a cargo de las obras y de la
amenaza frente a cualquier intento de rebelión social.
A cambio, la Presidencia de la República ha entregado
dádivas económicas al nuevo Ejército neoliberal y ca
pitalista como con el hotel militar en la Reserva de la
Biosfera de Calakmul.

Aún así, varios colectivos ciudadanos e indígenas re
sisten. Informan en redes sociales, ganaron recursos jurí
dicos y han logrado el apoyo de organizaciones de la so
ciedad civil y de organismos internacionales, como del
Tribunal Internacional de los Derechos de la Naturaleza.

A pesar de la presencia de Luisa María Albores, Secreta
ria de Medioambiente (principal operadora de la viola
ción a la Ley y al Estado de Derecho), la obra no cumple
con la normatividad amenazando al menos 115 cuevas y
cenotes en el trazo y a los sistemas de ríos subterráneos
más importantes del planeta. Subieron al tren que termi
nará con una de las reservas de agua potable más impor
tante de México siendo perforada por lómil pilas de con
creto. Sigamos visibilizando y difundiendo la informa
ción real compartida por los colectivos locales.
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CUESTE LO QUE CUESTE
•Pareciera que td gobierno de Ruliliu
Escandón q\ liere ed i f i ea r a eqn i o ti é 1i jga r
e 1 ( i re 11 i t o Iiiicrior CJi i 4 pa s 11 v 0 o ra / ó na
pesar ¿ie la serie de protestas y amparos
que htin surgido i."íi oposición, Esta
mega oh ra, que cosí a ría hasta 2 mil IS9
¡mililies ile pesos, ademas di amenazar
l íenlos de especies de aves, leridna
qno reubií ar a más de mil comernos
aledaños para su eonslriieeiou, por le. que
parece neeedad del í.ohiinHi eluapaneco
echar a andar nn pruyecto que ha
experimentado varias trabas, Los mas
interesados son el grupo un egradu p;n
(; t n 4i me C o r i s l r u c c ion es en conjunto con
Construcciones bslnicturas \ Puentes
del Si ueste. Trituradora Soconusco,
Operadora y Desarrollados Nao Oquil.
Alz Construcciones. Con in te Uccideme

V Construciora üervisur, pues la ot ra
prupuesta resuIto desechada.

TRANSITA ENCUESTA DE MORENA
SIN INCIDENTES
• Nos dicen que. si el levantamiento de la
encuesta inlerna de Morena ya agarro

vuelo, se debe a que Mario Delgado un no
las nendas del cierc.ii. iq \ lia logrado
conciliar con las y los representantes
do las <:o.rehuíalas. Nos comentan que
también estableció un oqmpo que
resuelve Ijs inddenchis al momento,
por lo que todas las que lian surgido en
los I eya n la m i ei i t os. ya est a n resuel l a s y
ninguna lia sido de gravedad

TRIBUNAL DERRUMBA CLÁUSULA
DE CCT DE PEMEX
• El N f, >ve n o T rí bu n al La b oral le de ra I
de A su n t os I n d i y i d u a le s c o n el u y ó que
una chais?! la del • orí ral o Colectivo Je
Trabajo de Peí role os Mexicanos ¡Pemexi
es ineonsiitucionaL Lo anterior par
vulnerar los derechos ele seguridad
social de tres ira baja dures transitorios
d e Peí n ex íyxp I o r a c i ó ii y P i o d tí ce iói i, E J lo
en relación esn un i aso <.n Vctacru/.
con sede en Xa ¡apa. donde se urden.o
a la parae su: a! oinr^ark's ín ¡ubi¡ación
por vejez a tres trabajadores, toda vez
que reúnen los requisitos que marca el
Contrato Colectivo de Trabajo. Al resolver
el juoced i míenlo ordinario laboral
38 2022. laJucza Roxana León Sánchez
también instruyó a Pemex inapiiear la
porción normaliza "de planta" contenida
en íi c Lili su la 134, fracción 1, por ser
sudatoria a los derechos de seguridad
social de los demandantes
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Anécdotas y mujeres:
visibilizando la valiosa
contribución de las mujeres
al desarrollo del país

MARTHA
MERCADO
RAMÍREZ

Eií (Wn omsíún fusquümi planear ¡i cerra de
i i r i i 111 tíusi nle pmyeelc11|tie lile ere;iiki [»ai*a
(iúr c"ii<nifn lie ías ajipnaekittfs «le «iltestíi
nmjems uiexkiinus ai cMinqneiimieTiíij su
i 'i< i(i lili nal y «'roiiornicíjcli' I; isenan inidai I tw
¡i l;isf|iii' peneneren.

I^iar tffisiílti de Kiuversaütrius de iíjki
aiieednlk», difavutrs íii\iludus eunienian aeeira de leí
(¡un luí sklu ikhiwmiííi emprender, ühí anuí) los otoslñ
iiilíistjin' ((fin iJ<4}iilíistt¡joiSI'. iHiiíi w flxUo&ríH y lugpr
tíl ierat»irSinietii(},sui"ial ]xir si i Aítiiacrtidi» fk*tí«ri i|Milci.

IPe.siíisesparíoKdemmTYendiieíiueiTiainlííiíilí'm
not :ii iiiwttu ti mum sulos purd riL'ikigi.» prmeitsu. cimlfttl y
cu \Trisí¡ni<)iiví!.logran dileninliis ¡míenlos y alian
ras, íi la vtv.qni'! m dirimen tl¡v(>r^m:!¿is, en tiiscít <k la
{jersperiiva i Je gán^it) y de la iIímuímiií'kiii ifcf l;i bnecSia
de desigualdad sfatiíl.

Asi, (liminié I¡jis 2 |nía leras sesiui ihs íle esuw eMt'lei i
Us tVíTtftisii linii pinit'ipadii mujeres ion ]i wsiiíiiieuies
¡íi'rllltís;rifíti(iiif;;i.¡u!|iitkx:iii.niLiííi,slr<Kl;i,;ilMS)íatia(r,s|><i
r ia ksla en d ervw :l in 11 epi 111 i va. 11 i n x: l nn i general i ie u uh n ¦ 
vislíi. [«.illdii dlxM iitiirei. b<>mLKra.e,srritoin y pítumitoni,
invraiigadtirü di' Ju salud y roiMtlinuiloni tííi prpgoimijíi
¡iiiivrasíiiintis «le aliinenlaiión.

lislu ilíwnitiitl ilc mnluxios vnríis ¡únales insidia ra
un pkióriiyi crisol tic t'X|«íi¡t'tic¡¡is y enseña iras ele vi
d;i, iftit1 sirven < le ejeniplti e itfspir«Uiún pura I¡i juvemud
anual y iinrralafillisil t»Hiv¡«:¡Hii y rinpeñi) a las liituniK
ifeiieipáonp».

I'em Insenu iríunes un prain ahí. para la.sigiiienír.se
sión (jiU'tltfi | íiifá 11 una einpnwariu del iíuiki eduenlivu
una plomera fundadora de Plomeras en Arción, una pu
hítefeifi y diseñadora eiiiroriül, una aibafilla í;rraik»ra de
i¡iknhas( ¡iíly ana buza nentífiea. JuiaghlxSI ki cantidad
de 11 Lswinas eni lí Illa bles (p te a i ¡ n iuw<|i jet lan pireuimeet:
eti palabras de jípIsiinH ¡p)ü flan kignxlti ileslaear eti mi
¡ui iliilo fíihíinil.

I >el h ? n ¡ r w da rk i vi*i b í I ¡dad a Icjh J< t Je esl; is giíi f i i It w
íMiiwpiraduniK ¡ mi jervs qi iHian sabir ki d(M iniKlnir < |i le, a
pesar de itw pr'i'jlliritKS. la violencia de ^éiieiu y la disri'i
urniaeión. mHSKlixjpiJik/rdraliíiiwiníJ ieionoce limiten
v ra luni^ai disminuido [loniryumrnlncionex erróneas.

fcí wixftij ellas, millones de iniljc*ti atiple tahu^tiruM
lodos los días buscando ta an ironía y la proKiKridad, le
aeni¡!siiiiieli¡n|iieafKir(ai;il;aileiiiliiii!e!itti^tK:¡al,i¡esdt
¡ttie.miDsdisiiiiiiKespaeítiKd^afi.if'w^panHk'jüriíiinnnit1
las dilereileias mal eiitendiilas, jitisrli más (|IK* vanas
ilusiones.

I'ln la ai.luulkltiti. al aiiijwii'ti di; nisrstm Hixuitein
nacional, Liebeiims iliir eitenüi dtí kis feslímoiiios i|tit
le^iiíflian la Miniad que ya resuena a vimiis y fin km las
dii'eecinni'n: ius mujeres woiiins papiii i|>íiiitei fwiilrakw
deí divino la wükitlíid.

lítisoluiiHi; Lis; liiviíi» tntiy eimliaiiiieitie a (jtii! uii.st1
piíTdaji la lerreni emisión de Aiieeilolas y mujeres, el
pmxjtuu2."<le.'!í:'piieinlirmle!afm «i cuisti.irn eí mana
de (>: í eiehnieinn del Di» Naranja, a través de las mies
sneialfts del Tribunal Klei iuval de la ('Sudad de Méxien
rmilJMX).
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Los nuevos
libros: 2%
educación
98% retroceso

RENATA
PUENTE

Los nuevos libros ríe ¡esto ¡le l.i
Secretaria de Kdueación Púhlica
(SEP) cu México fuíti generado
una controversia qno rm pode
mos pasar porallo. Lu edutuuióu
oh un pilar fundamental pitra el
draarrnlliíde cualquier país, y los

materiales educativos desempeñan tm papel
crucial c:íi reste procesa

El ('lelo e«:oiur2t)2:{202V< orneu/ó con un
tíileinu: \ arios Estados de la República se nega
ran u distribuir losnuevos lihrosdeiexintlela

SEP, npmiwtn por entregar m¡ueriíilüs de años
juileriores, Esta resisiuncia no es un ejijirielio.
sino una expresión do preocupación por la
calidad educativa. Lu Asociación Nacional de

Escudas l'írilk ulares (ANEP) súfralo que rnu
í'luw padres de familia íüi colegios puriiculiití*¡
están rechazando estos libras, considerándo
Iomui obstáculo para el aprendizaje.

! n ampara presen ludo por la l 'uión Naeir>
nnl de Padres de Familia (l NPE) busca deten!>r
la impresión de ssstos libros debido a la falta
de criterio académico y pedagógico en su tion
tenido, Especialistas advierten que lus libros
de li'\i'> se alejan tic» cr¡lorios académicos,
pedagógicos e iruiuüu cientílitios, poniendo
en riesgo lü calidad de la educación básica en
México, I¿i lalia de eonocii rúenlos básicos y

la enrancia de liases pedagógims y cimilíileas
son alarmantes.

III problema no se detiene eu los errares
oflogrú líeos, las lidias un ejercicios de male
mátioas. los IfechaH históricas erróneas u defi

ciencias eti la e.\| ¡ií< ación de c< inceptos.cin 110
el sisiema solar: va más allá. Los nuevos libros
de icMOcareeeu deenfoquesclaros y de.una
oapuci tac ion adecuada para los profeso res que
deben utilizarlos.

Li director de materiales educulivos de
la SKI1 niuiinuza estas hicuiisisieneias como
YÍRííi¥dtíO]KirUiuidud".pero la realidad t±K<¡ue
se necesita más que buenas Intenciones.

Adetrii'is, la sUKpi'usión de la prueba PISA
y'la falta de ¡ufbrciiaeióti sobro la evaluación
de la educación cu el país son unitivo de pre
ocupación adicional México se encuentra en
una posición desventajosa en comparación
con otras países eu términos de desempeño
educativo, como lo iridien su ubicación cu el
antepenúltimo lugar en matemáticas en la
evaluación.

I n un inotniiiHo en que la educación es
más impórtame que nunca, debiilu a los
desafíos que enfrentamos, desde lu pande
mia Iinsta la cntnpeieneiu global, es crucial
abordar estas preocupaciones. Los libros fie
levln desempeñan uti papel furnia mutual eu
es la ecuación,
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COLUMNA INVITADA

Quinto informe: luces y sombras de un gobierno
ONEL
ORTIZ
FRAGOSO

I I de septiembre, Andrés
Manuel I.ó]wz Obrador
presentó su 5" Informe
de Gobierno. A partir del
Viernes, restan 13 meses
para que dtije ta presiden
cia de la República. Infrió

su cuenta ingresiva. Como (irune eu el
fútbol, e! último año será un suspiro
pura Mfiix'iiii y una eternidad, para tn
oposición,

lo ees y sombras de un gobierno. A
t nsliisiillmas del sexetiio, es posible ¡(leli
lí Ikstr loslogros y ¡Medienles. Aciertos y
fracasos de AMLO. Algunos están en su
mensaje. que filiont rito en Campeche,
y otros présenles en calles, medios de
información y redes sociales,
LUCES

Hay 22 millones de trabajadores inscri
tos en el IMSS.que reciben en promedio
If¡ mil 2K4 pesnü mensuales, ln lérini
nos males, el salario mínimo aumentó
el KH%, algo quo no ocurría ün 40 míos.
Luego de la pandemia, México lut cre
cido en más do 3% anual. K1 peso e.s In
moneda que más se ha fortalecido en el
mundo Olí relación con el dólar, R.srñ lle
gmidoinversiónextranjera torliu mana.

Duraole los primeros séís meses de
("sin afín liemos sido el principal socio
comercial de Estallos Unidos, I I Indice
de la Bolsa de Valores en Móxico ha cre

cjdci un 27 por cíenlo. Las reservas del
Hunco de México saman 203 mil millo
nes do dólares.

Ac r ni 11 j i ieiu c, 12 m [1 lonas de ¡«Judos
mayores reciben una pensión de cu airo
mil Bl'K) pesos bimestrales y a partir de
enero del afín próximo auríientar¡5 la
pensión a adultos muyóles en 29%. I n
millón 276 mil personas con discapa
cidad son beneficiadas con pensiones.
I ! programa Jóvenes i onsiruyeiulo el
Futuro ha atendido ¿i dos millones ($43
mil jóvenes.
SOMBRAS
Fl sistema de salud pública eslá desar

ticulado. Motivos: la pandemia de CO
YID |ü que afectó al (iiuudodiinmledofi
años la desaparición del ¡Seguro Popu
lar y por el malogrado INSALtl, el cual
desa parecí ti para ser sustituido por ef
IMSSBienestar.

ta cenuaSizrición de las compras gu
bernamentales generó retrasos y sube
jen icios. Se quiso evitar la corrupción
y sólo gene ró más bu k ir raí' i a.

til combate a la corrupción; ías inten
ciones de AMI.(3 fueron buenas, pero só
lo uno de los culpables, liriulio Lozoya,
de los grandes líeteos de corrupción y
saqueo al pías está preso. F.l resto sigue
libre y en la Impunidad.
íji estrategia de seguridad pública

lia sido insuficiente para coniener la
acción de los grupos de la delincuencia
organizada que operan en varios punios
i lid territorio nacional. I,n estrategia que.
propuso al inicio López Obradorera in
tegral, pero sólo después de cinco años
se ha limilado al fortalecimiento de la
(iitarilia Nacional, la desaparición de
I os 43 n o ri 11 a íi sli js (ie Ay oí zl na pa segi i i r a
peni liei né. De las obras de iriínrestnicin
ra, luego hablamos. Eso pienso yo, ¿us
led qué opina',1 la publica es de bronce,
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POSTIGO

La tribuna por asalto

GARCIA
SÁNCHEZ

Qu ¡en se encargará de on
hesiotiar a Morena, ríe
provocar la operación
cicatriz del movimien
to será nada menos

que Xóchitl íjtfkez. El
escenario en el partido

en el poder eta impit^leoible basta que
aprovechó la tribuna paru dar inicio a
so campaña en busca del voto untes de
tiempo y fuera do lugar.
P< trque las heridas que
dejó ta contienda interna
en el part ido en el poder
parecían difíciles de cerrar;
sin embargo, ante las
agresiones de un enemigo
común que surge del callejón
de las peleas, provoca la
unilícación de quienes, se
verían con resentimiento
dentro de Morena.

la torna de la tribuna de la t'á

tnara de Diputados por la senadora
fumista"perredi.siíipritsiíi, creó uti
frente que no asistía pura contrarrestar
sus actos y no porque pudiera mermar
el poderío de Morona, sino porque id
atrevimiento de que una persona, co
mo ella, violenta impunemente el orden
legislativo, y debe ser ron tenida con la
misma audacia, aunque con inleíigen
ota.

Así, la entrega del (Jubito informe
de Gobierno de Andrés Manuel López
Obrador se convirtió en el inicio de

una campana circense luego de un
proceso de selección accideiiuidu, co
rrupto y amanado
Para nadie lúe una sorpresa
que el paroxismo que
identificó al PAN siempre
tuviera una expresión
pública que resumiera su
conducta parlamentaría.
La política nunca lia sido
su lema a debatir, sólo
exhibió como algunas
apariciones que surgían de
la negación, el pesimismo y
la carroña como consigna
para tratar de destruir lo
que el gobierno decidía.

fisu exceso de simplismo violento es
el que terminará ¡Kirunira los precandi
datos moreuistasque se eoiivernníu en
dique (le con tención de las agresiones
verbales de quien nunca bu lieelin po
lítica de otra muriera: Xóchitl y el PAN.
No se unirá la 4T porque ven el peligro
de ver mermada si i aceptación social o
electoral sino por la insolencia de quien
nunca debió llegar tan lejos, porque no
está preparada para habitar esas altu
ras, Así tonto la aerofobia pone mal a
quien la padece, así pura la candidato
del Frente, al subir se marea y pierde el
sentido más elemental ríe la realidad y
de! respeto. I a insolencia no es rebeldía
ni la patanería irreverencia.
Ksíi vulgar un'ogaticiii de tpiienes

pierden id piso será el primer láciorijiif
iliipul,^ 3 cerrar lilas y dejar lo uiásnhnjo
posible en lus eleixáoues a quien nunca
aprendió a volar más allá de sus liniitft
eioi uíü

Ljm i orchol.itas están lan cen a de la

ru[nurii como de la unidad, si llega un
enemigo estoma, reconsiderarían su di
visión pitia miicemruríuemiwy reivindi
car lo que se uincsiivi desde alióla muro
enormelm pertinencia que di ^be ser san 
cionada por las anloHrlades electoraItós,
sobre todo, tomando en cuenta qtie no
ha rofuiociiiiío a su seuatluría y ya está
haciendo campaña de pmselilismo.
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nea
ADELANTAN AGENDA
•(inmo estaba previsto,, en la .Junta de <;<maluiaciórt
Política del C<ingreso de Ja Ciudad, se eligió por
unanimidad a 1 j diputada Marcha Ávila, como pfesidetrU
deesle insano (luí Congreso capii aliño para el III Año de
Ejercicio, En un año que se espera una mayor polarización
en el T.egislativo local i*>r las elecciones, la Coordinadora
de Morena di joqije "será necesario apieponer los
i m e r ese s d e I a c i u d a d a n i a para desalíe *ggr I as prk )jri d a d e ^
tegisiaLiyas". .IJeialió queenuvjpslernas uuedeberán
a probar las v los legisladores oslará el Confio Judídal
Ciudadano de la FGJCDMX, la ratificación y/o designación
la_persona I i tular de Ja Jjsea I ¡a. el Plan (¡enera I de
Desarrollo v del Programa General deOrdena miento
Territorial y .el paquete económico para; el 2024.
PRESIDENCIA PENDIENTE

• Será el próximo martes, cuando en su primera sesión
ordinaria del 111 ano legislativo, las } los diputados del
Ct ingreso, de la Qut 1 atl. del i n i ra n quiéi i ocupara l a
Presidencia de la Mesa Directiva que, de acuerdo con su
reglamento, le corresponde al I' \ Y \unytie lormalnieme
ese partido no ha presentado su propuesta depresidenta.
el nombre de la diputada América lian^el generó
corii rei\ei sia entre las organizaciones de la cqmunidad
IXíBTÍQ. V ante la negativa de la diputada Gabriela
Salido de ocupar ese cargo, para no disiraerse de su
lucha por el PGOT \ el Plan Ceneral de Pesa rítalo, lun dos
legisladoras en las que podría recaer esa responsabilidad.
la que parece lener más posibilidades esta diputada
I riíla Guillen y enseguida la diputada Claudia Montes
tle Oca. Ya veremos cómo se resuelve.
CDMX AHORA GUINNESS EN TACOS

¦ El pasado sábado, la Ciudad de México rompió el Récord
Guinness por la mavor cantidad de tacos ser\ idos en
una hora, con 6 mil 200 durante la Primera Edición del
Festival "Taios, tacos: el Tac" chijango de la CDM.Y\
organizado por el l'ondo Mixto de Promoción Turisi ica,
que tuvo lugar en la explanada del Monumento a la
Reyolueión. Fue encabezado jmr la directora general
del Fondo Mixto de Promoción Turística de la Ciudad
de México, Clirislian l.csiic García Romero, v la
set retaría de Turismo. NalhaUc Desfilas Pucl. quien
celebró hacer historia al conseguir este récord. IT gran
lesiín contó con la .participación de más de 100 taquerías
de las 16 alcaldías, in\ itadas para exhibir > olVecer su
mejor producto al público que, de las 14:00 a las 15:00
horas, degustó tacos de los sabores más diversos del
pía! i lio el lilango: pastor, s u.u lero, cam pecha i ios, de
carnüas» de guisado, entro otros, de forma gratuita.
Además de disfrutar uno de los platillos más ¡cónicos
de la gasironomia mexicana, las \ los comensales fueron
pa 11 íci pes del cqncu rs< j de la salsa más picosa: a si, Como
del, certamen para encontrar a la persona con rway<ir
capacidad para comer tacos, el ganador comió 20 tacos en
25 minutos.
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CDMX AHORA GUINNESS EN TACOS

¦ El pasado sábado, la Ciudad de México rompió el Récord
Guinness por la mavor cantidad de tacos ser\ idos en
una hora, con 6 mil 200 durante la Primera Edición del
Festival "Taios, tacos: el Tac" chijango de la CDM.Y\
organizado por el l'ondo Mixto de Promoción Turisi ica,
que tuvo lugar en la explanada del Monumento a la
Reyolueión. Fue encabezado jmr la directora general
del Fondo Mixto de Promoción Turística de la Ciudad
de México, Clirislian l.csiic García Romero, v la
set retaría de Turismo. NalhaUc Desfilas Pucl. quien
celebró hacer historia al conseguir este récord. IT gran
lesiín contó con la .participación de más de 100 taquerías
de las 16 alcaldías, in\ itadas para exhibir > olVecer su
mejor producto al público que, de las 14:00 a las 15:00
horas, degustó tacos de los sabores más diversos del
pía! i lio el lilango: pastor, s u.u lero, cam pecha i ios, de
carnüas» de guisado, entro otros, de forma gratuita.
Además de disfrutar uno de los platillos más ¡cónicos
de la gasironomia mexicana, las \ los comensales fueron
pa 11 íci pes del cqncu rs< j de la salsa más picosa: a si, Como
del, certamen para encontrar a la persona con rway<ir
capacidad para comer tacos, el ganador comió 20 tacos en
25 minutos.
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FLOR DE LOTO

Cuando las palabras
no significan lo que
significan

ARMANDO
HERNÁNDEZ
CRUZ

I Tmstornu fluí lüsjK'Cim .ViitÍKin t'l'KA) iís un traslomo dnl
desarrollo caractortaidu por dificultades en Ut comuni
cación y J:i interacción social. (Kil |<i personal. considero
que ni problema ile social i/.a rió ri es consecuencia del
problema de rutimuicacióii. Mr cuesta Inihajo mliiiiio
tuirmt) porque me es difícil ontomlcr y (formo a enten
der).

Las personas con TICA podamos oufrtmuir desafíos específicos
citando se traía da entender y utilizara! lenguaje do numera efudiv.i.
fís necesarioanalizar y visditlizaicou mayor profundidad lasdiíit i¡l
1udesd<u:o.iiiunicacióu a las que nos enlitiiifuinos Ilis personas con
esta condición. Soto cuantío se padece, ya sea tía numere d hvc ta. o a
wcoaa través de algún familiar, mis preocupamos por comprender
la forma «u qtm estasd i fia111 ades pueden afectar las interacciones
sncialfts y al príxiísamitntio (Jd Iwa^najr1 on imlividuos con TKA.
Adenitis da las dificultades da comunicación gen ara liza das; las

[íiasonas rott I KA usualniíiHlo pi iisatilanuis piohli^mas (^pacíficos
píiríi tíompronder y uiilizar metáforas, sarcasnin, indirectas, "doble
seutidiK "leer cutre líneas" y en general, la uiterpretaetón lilanil
del lenguaje, listas dificulta des de eomiinicmióii ¡metían afectar
sigiiilir alivaniaiila las liaiiiíidailes sociales y la capacidad para iro
iicctarHw con los demás.

i as personas con i I A a menudo tienen una
tendencu a inti rpreUr el tensfuaje de manera
li i eral, íi > que sitini Itca que en i ienden las palabras
> frases en su sentido más directo } no siempre
captan las connotaciones, emociones o inl'erencias
nnpltcitas. laigo similar a lo que aconiece con
la iniciigciicia.ai i ificial). I s to puede jíey ar a
inalentendiuos } dilleultades para comprender
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el (ouieyio n<m i al en el que se utiliza el lenguaje.
La lálta de comprensión de las sutile/as del
Jen ti naje pt lede ajectar nega t ivai itei 11 e las
interacciones sociales > la coinunícacitm efectiva.

1.a conciencia de estas dtfleulTades y la implainentación do es
trategias de apoyo y herramientas tía ciunmiicartón altcniailvas
pi.milmi mejojar la ijneracción entra las personas rinn TI.A y sus
iaterlocimires y asi fomentar la aeeplación e inclusión y mejorar la
calillad de vida da las personas con TEA, al facilita!' la comprensión
mullía \ las irileracciunes sociales significativas. Para lograrlo, es
ínudaniciital promover entornos comprensivos y adaptados para
garunlizar una comunicación afectiva.

Personal diente, me causa mucho conflicto la ctmiumcacióu liu
numaen la que las palabras no significan lo que en realidad signi
fican. Cimió cuando "ya voy en culmino1' significa "aún no he salido
de mi casa" o cuando "cinco minutos" significa una hora, y así per
el estilo. Las personas iiauroLijñcas suelen usar esa tipo de comuni
cación, Incluso sin liarse cuanta, V esto puede ser motivo de enoje
y frustración para alguien que tiene una cimiprtmsióti literal de
lo que se le dice. ¿Qué tari difícil es comunicarse con las palabras
adecuadas?

I lor de lulo: Uncir alga que mi significa lo que en realidad significa,
equivale a decir una mentira.
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TENSIÓN EN MORENA
El proceso electoral siempre ha estado rodea

do de controversias y especulaciones, y la
encuesta de Morena no es una excepción.
Según quienes están en el conocimiento,

existe un intento de sabotaje en curso, pero ¿Cuál es la
razón detrás de este intento? Todo parece indicar que
la favorita no se encuentra a la cabeza del proceso, y lo
que es más interesante, el candidato preferido, según
nos cuentan. Por eso es que el equipo del paisano del
inquilino del Palacio Nacional, Adán Augusto López,
cree que ellos pueden ganar la encuesta, en serio. Aho
ra, lo que ha provocado una ola de sospechas de que la
encuesta está trucada es el hecho de que el 66% de los
coordinadores del partido guinda, liderado por Mario
Delgado, aquellos responsables de llevar a cabo la en
cuesta, no se presentaron en sus funciones para acom
pañar a la mayoría de las encuestadoras. La única ex
cepción, es una encuestadora que supuestamente es la
propuesta de la doctora ¿Casualidad? Más le vale al
obradorismo mirar las barbas del vecino y remojar las
propias para asegurarse que se cumpla con la transpa
rencia y legitimidad que su militancia exige.
Ahora, mientras el Frente Amplio por Méxi

co se encarga de aprovechar el momento
que su unidad le otorga, la elección interna
de Morena, sigue viviendo tiempos de zo

zobra. Y es que nos cuentan que día a día sigue su
mándose los señalamientos entre Claudia Shein
baum y Marcelo Ebrard. Ambas corcholatas se dicen
víctimas de abuso y de irregularidades, pero el equi
po del ex canciller prepara de manera formal, quejas
con señalamientos, con hora y coordenadas GPS de
los abusos, para dar fe que no son quejas inventadas.
El equipo Macelo Ebrard dice que no ven a

Mario Delgado por ningún lado, nos dicen, de
plano no se encuentra disponible y si sale a
dar alguna declaración será por la tarde no

che, cuando la conversación informativa y digital va a
la baja La respuesta de la oficina del dirigente del par
tido es que bastaría darse una vuelta por las oficinas
del partido para percatarse que Mario Delgado es
quien coordina personalmente que los levantamientos
de la encuesta se realicen sin contratiempos. Adicio
nalmente, gracias a las constantes reuniones que Del
gado sostiene con los equipos y las pruebas que les ha

otorgado para mostrarles que todo va bien, se percibe
un ambiente conciliador y de mayor tranquilidad
rumbo al anuncio del miércoles 6 de septiembre.
La manifestación civil pacifica en torno a di

versas plazas del país en, favor de Xóchilt
Gálvez, es muestra de que la sociedad civil y
el FAM se encuentran trabajando juntos. Nos

informan que nunca buscaron opacar el informe de
gobierno de López Obrador, pero que nadie controla
el sentir de las redes sociales y por eso las tendencias
en Twitter fueron orgánicas como muestra de apoyo
y solidaridad con la representante del Frente. Ahora,
en unas horas, hay que ver cómo lo responde en su

conferencia matutina el Presidente, quien nos con
fian, se encuentra extrañado de que los medios de
comunicación no le dieran tanto espacio a su mensa
je a la nación y al recorrido en el tren maya.
La alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas,

ratificó su petición a los dirigentes políticos,
nacionales y locales, del Frente Amplio por
México para que la midan con los otros aspi

rantes a la candidatura por la Jefatura de la Ciudad de
México, específicamente se quiere medir con Santia
go Taboada. Sandra Cuevas admite que el panorama
se ve complicado, pero considera que la oposición
puede convencer a la voluntad de la gente.
De última hora, mientras en el equipo legal

de Emilio Lozoya están más que satisfe
chos con las respuestas del juez de control
federal en la CDMX, Gerardo Genaro Alar

cón López, que lleva el caso de Agronitrogenados, en
la FGR las cosas están bien calientes en su contra por
lo que presentará de inmediato el recurso de apela
ción, una queja y acciones legales que procedan por
la resolución misma que consideran ilícita, injusta y
notoriamente parcial. La fiscalía considera que al de
cretar la suspensión del procedimiento en contra del
ex director de Pemex viola flagrantemente el Código
Nacional de Procedimientos Penales, en lo que seña
lan los artículos del 186 al 190.

PD: este lunes es el Día Mundial para la Preven
ción del Suicidio y este año lleva por lema:
"Crear esperanza a través de la acción". En Mé
xico, este asunto está en manos de las autorida

des de la Secretaria de Salud federal, para bien o para mal.
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Paleros defienden proceso;
AMLO reclama apuesta
Los palero/as del PRI insisten en defender lo indefendible
al insistir en que el proceso del Frente Amplio por México
para elegir candidata a la presidencia de la República fuela
democrático, cuando la realidad demostró que fue una
farsa bien montada por el PRI, PAN y PRD.

Una de las paleras pidió no quitarle méritos a ese gran
esfuerzo de la sociedad mexicana y argumentó: "los ciusí
dadanos lograron a través de ese proceso quitar el reflec
tor al púlpito presidencial de las mañaneras y a un abu
rrido proceso de las corcholatas... estamos ante un procees
so inédito donde la ciudadanía participó por primera vez
en la historia del país en la selección y elección de una
candidata a la presidencia de la República. Nunca.en el
país habíamos vivido una experiencia de esta naturaleza.
Esta sociedad activa, nueva, emergente les quitó a los
partidos políticos el monopolio de una decisión que antes
se tomaba de una manera unilateral".

Tiene razón la palerita. Nunca la sociedad había pre
senciado una bufonada en donde participaran los tres
partidos políticos más importantes del país para elegir
juntos a un candidato presidencial. En el viejo PRI exis
tieron las pasarelas para disfrazar el "dedazo"; "tapados",
destapes prematuros y "delfines"... y nadie podrá negar
que había emoción, drama, intriga, suspenso...

El PRI de Enrique Peña Nieto regresó en 2012 por lo
que se olvidó el ensayo en la sucesión presidencial del
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2018 otro método de selec

ción, pero no fue para de
signar al abanderado del
tricolor José Antonio Mea
de ("Plutarquito" para los
paleros), sino para apoyar
al candidato de Morena,
Andrés Manuel López
Obrador, quien obtuvo un
triunfo arrollador en las elecciones del 2018.

Pero nada como el espectáculo que brindó el Frente
Amplio por México a la sociedad durante varias semanas,
en donde según los dueños de los tres circos (PRI, PAN y
PRD) fue la sociedad quien eligió a la que será candidata
presidencial para 2024. Fueron tan poquitos los que par
ticiparon en las apuestas/encuestas que hasta pena de
bería de darles.

Los observadores políticos objetivos e imparcial cuestio
nan a los paleros/as del PRI porque le quieren quitar al pre
sidente de la República el mérito de haber calificado desde
un principio como una farsa el proceso del Frente Amplio
por México. A todos esos ingratos, AMLO les mandó el si
guiente mensaje: "Gané la apuesta... no vayan a decir que no
sabía yo de lo que se trataba, lo tienen que reconocer".

Ni modo, al César lo que es del César y a López lo que
es de López.

Como era de esperarse, después de que Alito le "dio
cuello" al chino Miguel Osorio Chong y a su banda, la
senadora Nuvia Mayorga, quien nunca en su vida ha ga
nado una elección, ni siquiera la de jefa de manzana de su
colonia, desertó del PRI para unirse al Partido Verde, en
donde espera que le den un hueso para que siga presu
miendo que representa la causa de los indígenas de la
huasteca hidalguense y otras regiones del país. Igual que
Xóchitl, igualita. Cínicamente, Nuvia escribió en sus re
des sociales: Son momentos de definiciones.

Se demostró que
fue una farsa bien

montada por el PRI,
PAN y PRD.
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HIROSHI TAKAHASHI

CUANDO LÓPEZ OBRADOR VENCIÓ A WALMART EN MÉXICO

Buenos días Jared, tenemosII un problema con la forma en
que México está tratando de
extraer efectivo para ayudar
a compensar la presión rela

cionada con Covid19. Por favor, con
sulta el adjunto". Ese era el mensaje
que contenía el correo electrónico y
que tardó en soltar Doug McMillon, el
CEO de Walmart. Se lo mandó el jue
ves 9 de abril de 2020 a las siete de la

mañana a lared Corey Kushner, el
yerno del presidente Donald Trump
y asesor principal del político y em
presario desde 2017 hasta 2021.

La comunicación llegó también a
la Embajada de Estados Unidos en
México, encabezada en esos días por
Christopher Landau. Al interior de la
residencia sabían del problema fiscal
de Walmart en México. "Está empeo
rando...", advertían los estadouni
denses que tenían que resolver este
asunto.

El 16 de abril, el jefe de la cadena
de tiendas de autoservicio volvió a

contactar al yerno de Trump. Esta
ban ya desesperados:

"Hola Jared", inició McMillon. "Si

guiendo con el asunto fiscal en Méxi
co que mencioné anteriormente, la
situación continúa empeorando para
nosotros, y los acontecimientos de
las últimas 24 horas sugieren un
riesgo elevado tanto para nosotros
como para otros inversionistas esta
dounidenses. Aunque no debemos
impuestos adicionales, Walmart
ofreció esta semana 100 millones de

dólares para, resolver el asunto de
VIPS y los otros siete asuntos que
México ha utilizado para aumentar la
presión sobre nosotros. Esta resolu
ción beneficiaría en gran medida a
México y a nuestros Chentes, colabo
radores, proveedores y comunida
des. La autoridad fiscal rechazó ro

tundamente nuestra oferta e insistió

en 350 millones de dólares, amena
zando con iniciar un proceso judicial
de inmediato y buscar sanciones fis
cales adicionales".

En esos días, la atención estaba
puesta en la pandemia y los muertos.
Hugo López Gatell daba explicacio
nes y el presidente de México lanza
ba acusaciones contra los medios de
comunicación. Pero también habla

ron de empresas.
"Acerca de los empresarios,

cuando se dio a conocer que enviaba
yo la carta al presidente del Consejo
Coordinador Empresarial de 5 em
presas que tienen recursos y que de
ben según el SAT, 50 mil millones de
pesos, a partir de ahí algunos se han
acercado al SAT, han llegado a revi
sar cuentas y hasta ahora se tiene un
compromiso de que van a pagar, de
esos 50,5 mil millones, eso ya se tie
ne. De esas 5, en general no puedo
decir los nombres porque legalmente
no está permitido y además no es
conveniente por cuestiones de ética
y de humillación pero sí hay de
esas 5, sí les puedo decir, algunas
que dijeron: No, vamonos al pleito".

Las alarmas se encendieron en el

cuartel general de Walmart. El correo
electrónico del CEO agregaba: "En su
conferencia de prensa de esta maña
na, el Presidente López Obrador dijo
que llevarán a juicio a cualquier em
presa (de una lista actual de 5) que
se niegue a pagar lo que debe, y pre
sentarán cargos penales siempre que
sea posible. Cada señal que recibi
mos de México y los comentarios de
otras empresas sugieren que lo que
Walmart está experimentando ahora
es el comienzo de una estrategia a
largo plazo que México aplicará a un
amplio grupo de inversionistas esta
dounidenses para tratar de aliviar las
principales tensiones en el presu
puesto de México.
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HIROSHI TAKAHASHI

CUANDO LÓPEZ OBRADOR VENCIÓ A WALMART EN MÉXICO

Buenos días Jared, tenemosII un problema con la forma en
que México está tratando de
extraer efectivo para ayudar
a compensar la presión rela

cionada con Covid19. Por favor, con
sulta el adjunto". Ese era el mensaje
que contenía el correo electrónico y
que tardó en soltar Doug McMillon, el
CEO de Walmart. Se lo mandó el jue
ves 9 de abril de 2020 a las siete de la

mañana a lared Corey Kushner, el
yerno del presidente Donald Trump
y asesor principal del político y em
presario desde 2017 hasta 2021.

La comunicación llegó también a
la Embajada de Estados Unidos en
México, encabezada en esos días por
Christopher Landau. Al interior de la
residencia sabían del problema fiscal
de Walmart en México. "Está empeo
rando...", advertían los estadouni
denses que tenían que resolver este
asunto.

El 16 de abril, el jefe de la cadena
de tiendas de autoservicio volvió a

contactar al yerno de Trump. Esta
ban ya desesperados:

"Hola Jared", inició McMillon. "Si

guiendo con el asunto fiscal en Méxi
co que mencioné anteriormente, la
situación continúa empeorando para
nosotros, y los acontecimientos de
las últimas 24 horas sugieren un
riesgo elevado tanto para nosotros
como para otros inversionistas esta
dounidenses. Aunque no debemos
impuestos adicionales, Walmart
ofreció esta semana 100 millones de

dólares para, resolver el asunto de
VIPS y los otros siete asuntos que
México ha utilizado para aumentar la
presión sobre nosotros. Esta resolu
ción beneficiaría en gran medida a
México y a nuestros Chentes, colabo
radores, proveedores y comunida
des. La autoridad fiscal rechazó ro

tundamente nuestra oferta e insistió

en 350 millones de dólares, amena
zando con iniciar un proceso judicial
de inmediato y buscar sanciones fis
cales adicionales".

En esos días, la atención estaba
puesta en la pandemia y los muertos.
Hugo López Gatell daba explicacio
nes y el presidente de México lanza
ba acusaciones contra los medios de
comunicación. Pero también habla

ron de empresas.
"Acerca de los empresarios,

cuando se dio a conocer que enviaba
yo la carta al presidente del Consejo
Coordinador Empresarial de 5 em
presas que tienen recursos y que de
ben según el SAT, 50 mil millones de
pesos, a partir de ahí algunos se han
acercado al SAT, han llegado a revi
sar cuentas y hasta ahora se tiene un
compromiso de que van a pagar, de
esos 50,5 mil millones, eso ya se tie
ne. De esas 5, en general no puedo
decir los nombres porque legalmente
no está permitido y además no es
conveniente por cuestiones de ética
y de humillación pero sí hay de
esas 5, sí les puedo decir, algunas
que dijeron: No, vamonos al pleito".

Las alarmas se encendieron en el

cuartel general de Walmart. El correo
electrónico del CEO agregaba: "En su
conferencia de prensa de esta maña
na, el Presidente López Obrador dijo
que llevarán a juicio a cualquier em
presa (de una lista actual de 5) que
se niegue a pagar lo que debe, y pre
sentarán cargos penales siempre que
sea posible. Cada señal que recibi
mos de México y los comentarios de
otras empresas sugieren que lo que
Walmart está experimentando ahora
es el comienzo de una estrategia a
largo plazo que México aplicará a un
amplio grupo de inversionistas esta
dounidenses para tratar de aliviar las
principales tensiones en el presu
puesto de México.
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Luis Vega D.

TODAS LAS IGLESIAS TRABAJAN POR LA PAZ;
50. INFORME Y LA SEGURIDAD
Hasta el momento se han realizado 35 foros

de los 45 programados sobre Justicia y Se
guridad en 23 entidades del país y han
asistido más de 3,035 personas. Y en la
reunión del Diálogo Nacional por la Paz a

celebrarse en Puebla del 2123 de este mes se conoce

rán las conclusiones y propuestas para el próximo go
bierno

Uno de los mayores logros que vale la pena destacar
de estos Foros organizados por la Conferencia del Epis
copado Mexicano, los superiores provinciales de los
religiosos y religiosas de México y los Jesuítas del pais,
es que se convocó a participar a los dirigentes de ex
presiones religiosos no cristianas y no católicas de to
do el país, es decir, a todas las iglesias de México.

Coinciden los participantes en que la diversidad re
ligiosa no debe ser un motivo de conflicto, sino una
oportunidad pára construir la paz, mediante un trabajo
en conjunto y que integre todas las voces, siempre
anteponiendo los derechos humanos.

Dicen que el país está tan mal que los grupos reli
giosos deben unirse y colaborar respetando sus dife
rencias, para lograr paz con justicia, es una de las con
clusiones de esfos foros.

Es tal la uígencia de sumar a todos en esta búsqueda
de desaparecidos que Delia Quiroga, madre buscadora
de Tamaulipas, envió una carta a los dirigentes de los
narcos diciendo: "Si ustedes nos ayudan a pacificar el
país, prevenir y parar las desapariciones y desapari
ciones forzadas en México, maestros en derecho que

colaboran conmigo y yo los proponemos como candi
datos a ganar el Premio Nobel de la Paz 2024".

Con motivo del Quinto Informe de Gobierno hay
frases y datos estadísticos para todos los humores:

En hora y media de mensaje presidencial, el tema
de la inseguridad quedó reducido a un minuto. El Pre
sidente no hizo ninguna mención sobre el problema de
los desaparecidos, ni sobre la polémica actualización
del Registro Nacional que lleva a cabo su Administra
ción.

Emilio Álvarez Icaza, senador del Grupo Plural, dijo
que la herencia del gobierno es un "narco Estado mili
tarizado y autoritario". Reprochó que López Obrador
no reciba a madres de desaparecidos, que suman 40
mil en el sexenio.

Luis Espinosa Cházaro, diputado por el PRD, infor
mó que 30 de las 32 entidades cuentan con una alerta
de viaje de parte de los EU y el 72 % de la población
considera que vive en un entorno inseguro.

En el último año aumentó en 13% el número de per
sonas desaparecidas.

Entre septiembre del año pasado y junio de este
año, se denunciaron 17,572 casos de personas desapa
recidas (2,520 son mujeres) de las cuales 8,108 no han
sido localizadas.

El 71% de personas desaparecidas se ubican el Esta
do de México, la Ciudad de México, Zacatecas, Micho
acán, Nuevo León, Morelos, Veracruz, Tamaulipas y
Guanajuato.
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• Uriel Carmona, fiscal de Morelos, es un caso para la
araña. Razones oscuras lo llevaron a no declarar el

feminicidio de la joven Ariadna Fernanda. El 4 de
agosto fue detenido por obstrucción a la justicia. El 1
de septiembre un tribunal ordenó liberarlo, pero ape
nas pisó la calle afuera del penal, cuando volvió a ser
capturado por el delito de encubrimiento por favore
cimiento. Todo indica que Uriel debe mucho, que se
suma al maloliente desempeño en el caso de Ariadna
Fernanda. ¿Y la justicia? Esa puede esperar.

• AMLO y el Tren Maya. Las pruebas del fin de sema
na, como corolario a su Quinto Informe de Gobierno,
dejaron mucho que desear. Los militares y las empre
sas involucradas ya se enfrentarán a su realidad cuan
do por fin esté en uso del público. Pero lo que sí nos
dicen es que la molestia entre generales y miembros
de la alta milicia va en aumento... no solo por este
penoso caso del Tren Maya.

• Xóchitl Gálvez pudo hacer el contrainforme al de
AMLO. La tribuna de San Lázaro fue suya y, para bien,
o para mal, el presidente estaba lejos, en Campeche y
"estrenando" su Tren Maya. Y los espacios se llenan.

• Mario Delgado, presidente de Morena, afirmó que
el proceso de aplicación de la encuesta para definir la
corcholata va viento en popa. Ya se verá este 6 de sep
tiembre si, como sus vecinos de en Frente, al final se
toman la foto el paquete de corcholatas... hagan sus
apuestas.
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Una ventana de opinión
Marco A. Escalante N.

Multimillonarios

¿Se encuentra usted pagando su casita del Infonavit con
mucho esfuerzo? Entonces no lea el siguiente artículo que
leí en el sitio Forbes.es de internet, le puede dar un dolor
de estómago. Presenta algunos multimillonarios con mayor
cantidad de propiedades inmobiliarias.
Larry Ellison
Número de casas: 24 | Patrimonio neto: 144.900 millones

de dólares
El cofundador y presidente de Oracle derrochó 173 millo

nes de dólares por una casa en Palm Beach el verano pasa
do, estableciendo brevemente el récord de la casa más
cara jamás vendida en Florida. En total, Ellison tiene dos

docenas de casas valoradas en más de 1.000 millones de
dólares, incluidas seis propiedades en Carbón Beach, en
Malibú, California, una zona conocida como «la playa de
los multimillonarios». Luego está la isla hawaiana de Lanai.
Ellison, la persona más rica del estado, compró el 98% de
los 90.000 acres de la isla al antiguo presidente de Dole,
David Murdock, en 2012, una controvertida compra que le
convirtió instantáneamente en propietario y empleador de
casi todos los 3.000 residentes de la isla. Ellison ha hecho de
Lanai su residencia oficial desde la pandemia.
Ken Griffin

Número de viviendas: 13 | Patrimonio neto: 33.200 millo
nes de dólares
El multimillonario de los fondos de cobertura, que tras

ladó su sede corporativa y residencia principal de Chicago
a Florida el año pasado, vendió su apartamento del Wal
dorf Astoria en la ciudad por 10,2 millones de dólares y se
deshizo de un condominio en Park City por 11,2 millones
en 2022. No se preocupe: aún posee dos casas más en la
Ciudad de los Vientos, y casi una docena más por todo el
país. En el estado del Sol, donde ahora vive la mayor parte
del tiempo, tiene siete casas y contando. En Palm Beach, ha
desembolsado unos 450 millones de dólares para comprar
y arrasar viejas mansiones frente al mar y dejar paso a un
nuevo megacomplejo, cuya construcción se aprobó recien
temente y donde habrá una casa para su madre y su familia.
Ha gastado sumas récord en Miami, primero en una casa

en Star Island, una isla artificial en la ciudad de Miami Beach,
y más tarde en una finca frente al mar en su barrio de Coco
nut Grove. También compró la casa más cara jamás vendida
en Estados Unidos, gastándose 238 millones de dólares en
2019 por un ático neoyorquino en lo alto de un rascacie
los de 66 plantas con vistas a Central Park. En 2022 pagó
85 millones de dólares por una casa en los Hamptons que
había sido propiedad de Calvin Klein. También está su resi
dencia londinense, en la que se gastó 122 millones de dó
lares, cerca del Palacio de Buckingham que fue el hogar del
líder francés Charles De Gaulle durante la Segunda Guerra
Mundial.

EricSchmidt
Número de viviendas: 13 | Residencia principal: Atherton,

California | Patrimonio neto: 21.100 millones de dólares
El ex consejero delegado de Google pagó 65 millones de

dólares (un tercio de su precio de catálogo) por Enchanted
Hill, en Beverly Hills, en diciembre de 2021. La precia
da propiedad perteneció al difunto cofundador de
Microsoft Paul Alien (fallecido en 2018), que arrasó
la finca hace 20 años, pero murió antes de que se
construyera una nueva casa, lo que convierte a la ex
tensión de 120 acres en uno de los mayores terrenos
sin urbanizar de la zona. Schmidt no parece haber
construido aún una casa allí. No es que necesite una:
Ya posee otras cuatro mansiones en Los Ángeles in
cluida la finca de la familia Hilton en Holmby Hills y,
al parecer, tiene áticosdominios insonorizados en
Nueva York.
Ron Burkle

Número de casas: 11 | Patrimonio neto: 3.000 mi
llones de dólares
Muchas de las viviendas actuales y anteriores

de Burkle reivindican vínculos históricos con Ho
llywood. En 1993, Burkle compró The Harold Lloyd
Estate, una mansión de Beverly Hills con 8 camas
y 13 baños construida en la década de 1920 por la
estrella del cine mudo que le da nombre. En 2016,
Burkle compró la casa de 23.366 pies cuadrados de
Bob Hope en Palm Springs por 13 millones de dó
lares. En 2020, se hizo con el polémico rancho Ne
verland de Michael Jackson por 22 millones de
dólares. Su piso de Manhattan, que cuenta con
una piscina en la azotea y se extiende a lo lar
go de tres plantas, fue utilizado como hogar de
Mr. Big en varios episodios de «Sexo en Nueva
York». El apartamento está actualmente en el
mercado por 32,5 millones de dólares. También
posee una isla privada de 22 acres en Montana.
Oprah Winfrey
Número de viviendas: Al menos 10 | Residen

cia principal: Montecito, Calif. | Patrimonio neto:
2.500 millones de dólares
Winfrey empezó a comprar terrenos para su

finca «Tierra Prometida» de Montecito en 2001.
La extensa propiedad de 40 acres cuenta con
una casa principal, una casa de invitados, una
pista de tenis y una piscina. Al parecer, vendió
una de sus otras propiedades en la localidad
costera a Jennifer Aniston el año pasado, pero
aún posee otras cuatro en el mismo barrio que
el príncipe Harry y Meghan Markle. En Hawai,
Winfrey ha comprado unos 2.000 acres de tie
rra, incluidos 900 acres en marzo, en la isla de
Maui, la mayoría en el barrio de Kula (...)
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Matíi iscal

¿Vecinos distantes?
Estados Unidos y México han

dejado de ser vecinos distantes;
actualmente comparten una ex

tensa frontera, un intercambio comer
cial que supera los 600 mil millones
de dólares, una viva realidad migrato
ria, el tráfico de drogas y el crimen
organizado.
Aunado a ello, en ambas naciones,

cada 12 años, la fecha de las eleccio
nes presidenciales coinciden; primero
se realizan en México, en junio, y cinco
meses después, en noviembre, las del
vecino país del norte.
Así ocurrirá el próximo año, 2024,

cuando el domingo 2 de junio se ten
gan las elecciones más grandes de
nuestra historia (con casi 20 mil car
gos en disputa), y el martes 5 de
noviembre se den los comicios presi
denciales, federales y locales al otro
lado del río Bravo.

Y a decir de Ricardo Monreal, antes
cuando éramos vecinos distantes,
esta convergencia de elecciones no
tenía mayor relevancia; se veía como
una noticia de paso o coyuntural, sin
más atractivo que el del interés gene
ral.

Hoy, es muy diferente. Entre ambas
naciones hay dos tratados de libre co
mercio en 30 años; 40 millones de com
patriotas que radican en Estados Uni
dos; más de un millón de ciudadanas y
ciudadanos suyos viviendo en México
(es la comunidad más grande del ex
tranjero en nuestro país), y las remesas
que recibe regularmente una tercera
parte de los hogares mexicanos, como
principal fuente de inversión directa del
exterior.

Todo ello, desde el punto de vista
del senador con licencia, obliga a
ambas naciones a reconocer una nueva

realidad: "ya no somos para nada veci
nos distantes; somos vecinos creciente
mente integrados, con todos los retos,
amenazas y oportunidades que ello im
plica, en términos de soberanía nacional
y de cooperación internacional".
Esto, para el político de origen cam

pesino, significa que cada vez más el
nombre de México estará presente en
las elecciones estadounidenses, por
buenas y malas razones, aunque
desde hoy se puede afirmar que hay
claros indicios de que se prepara una
perversa embestida contra nuestro
país desde los sectores conservado
res y ultraconservadores estadouni

Estados Unidos y México han
dejado de ser vecinos distantes;
actualmente comparten una ex

tensa frontera, un intercambio comer
cial que supera los 600 mil millones
de dólares, una viva realidad migrato
ria, el tráfico de drogas y el crimen
organizado.
Aunado a ello, en ambas naciones,

cada 12 años, la fecha de las eleccio
nes presidenciales coinciden; primero
se realizan en México, en junio, y cinco
meses después, en noviembre, las del
vecino país del norte.
Así ocurrirá el próximo año, 2024,

cuando el domingo 2 de junio se ten
gan las elecciones más grandes de
nuestra historia (con casi 20 mil car
gos en disputa), y el martes 5 de
noviembre se den los comicios presi
denciales, federales y locales al otro
lado del río Bravo.

Y a decir de Ricardo Monreal, antes
cuando éramos vecinos distantes,
esta convergencia de elecciones no
tenía mayor relevancia; se veía como
una noticia de paso o coyuntural, sin
más atractivo que el del interés gene
ral.

Hoy, es muy diferente. Entre ambas
naciones hay dos tratados de libre co
mercio en 30 años; 40 millones de com
patriotas que radican en Estados Uni
dos; más de un millón de ciudadanas y
ciudadanos suyos viviendo en México
(es la comunidad más grande del ex
tranjero en nuestro país), y las remesas
que recibe regularmente una tercera
parte de los hogares mexicanos, como
principal fuente de inversión directa del
exterior.

Todo ello, desde el punto de vista
del senador con licencia, obliga a
ambas naciones a reconocer una nueva

realidad: "ya no somos para nada veci
nos distantes; somos vecinos creciente
mente integrados, con todos los retos,
amenazas y oportunidades que ello im
plica, en términos de soberanía nacional
y de cooperación internacional".
Esto, para el político de origen cam

pesino, significa que cada vez más el
nombre de México estará presente en
las elecciones estadounidenses, por
buenas y malas razones, aunque
desde hoy se puede afirmar que hay
claros indicios de que se prepara una
perversa embestida contra nuestro
país desde los sectores conservado
res y ultraconservadores estadouni

denses, aprovechando la convergen
cia de las elecciones presidenciales.
Aquí, habría que recordar, que no

sólo las declaraciones con fines electo

reros de algunos políticos que aspiran
a un cargo de representación popular,
como el gobernador de Florida, sino la
actividad que están desplegando en
medios de comunicación y en el Ca
pitolio algunos de los grupos más anti
mexicanos del país de las barras y las
estrellas.

De un total de 38 iniciativas de ley
que se han presentado, en las dos últi
mas legislaturas, tanto en la Cámara de
Representantes como en el Senado
estadounidense, el aspirante de More
na a coordinar los Comités de Defensa
de la 4T citaría cuatro:

Iniciativa en el Senado, para desig
nar a los cárteles mexicanos de dro

gas como entidades narcoterroristas y
proveer de recursos a las fuerzas mili
tares estadounidenses para destruir a
esas bandas en nuestro territorio.

Iniciativa en la Cámara de Repre
sentantes, para autorizar al Gobierno
estadounidense a compartir tecnolo
gía y armas con las Fuerzas Armadas
mexicanas, para que juntos eliminen a
los fabricantes de drogas, especial
mente de fentanilo.

Resolutivo en la Cámara de Repre
sentantes, para sancionar a los funcio
narios mexicanos que sean cómplices
de narcotraficantes.

Resolutivo conjunto del Senado y
de la Cámara de Representantes, que
plantea autorizar a las Fuerzas Arma
das estadounidenses para que comba
tan el tráfico de fentanilo en cualquier
parte del mundo, iniciando en México.
Lo peor de todo, a decir del político

zacatecano, es que estos grupos con
servadores del vecino país del norte
cuentan con el apoyo tácito de grupos
de conservadores mexicanos que se
sienten electoralmente en desventaja
para el próximo año, y buscan de esta
manera ganar apoyo del exterior para
su causa,

Y por supuesto, remataría Monreal,
que el Gobierno mexicano debe apoya
a nuestros vecinos del norte en su com

bate a las drogas y otros asuntos de inte
rés común, pero esto se debe realizar
bajo las premisas civilizadas de la coo
peración y el apoyo mutuos, no bajo los
impulsos electoreros de la amenaza, la
injerencia y la humillación.
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denses, aprovechando la convergen
cia de las elecciones presidenciales.
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reros de algunos políticos que aspiran
a un cargo de representación popular,
como el gobernador de Florida, sino la
actividad que están desplegando en
medios de comunicación y en el Ca
pitolio algunos de los grupos más anti
mexicanos del país de las barras y las
estrellas.

De un total de 38 iniciativas de ley
que se han presentado, en las dos últi
mas legislaturas, tanto en la Cámara de
Representantes como en el Senado
estadounidense, el aspirante de More
na a coordinar los Comités de Defensa

de la 4T citaría cuatro:

Iniciativa en el Senado, para desig
nar a los cárteles mexicanos de dro

gas como entidades narcoterroristas y
proveer de recursos a las fuerzas mili
tares estadounidenses para destruir a
esas bandas en nuestro territorio.

Iniciativa en la Cámara de Repre
sentantes, para autorizar al Gobierno
estadounidense a compartir tecnolo
gía y armas con las Fuerzas Armadas
mexicanas, para que juntos eliminen a
los fabricantes de drogas, especial
mente de fentanilo.

Resolutivo en la Cámara de Repre
sentantes, para sancionar a los funcio
narios mexicanos que sean cómplices
de narcotraficantes.

Resolutivo conjunto del Senado y
de la Cámara de Representantes, que
plantea autorizar a las Fuerzas Arma
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injerencia y la humillación.
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Todo que ver
chacaleoincognito @gmaü. com

Abriendo la mente; afinando mis sentidos de

Chacal, estoy estupefacto por la facilidad con
la que las personas mienten, en este caso,

hablo de muchos políticos, que sin duda, lo que les
interesa son tres cosas en cada caso, el dinero que
pueden obtener; el poder que pueden ejercer, del
cual se beneficiarán, conseguirán concesiones,
podrán hacer y cobrar favores (dinero); y la terce
ra es un tema de EGO y una serie de complejos
que hacen que las personas se quieran perpetuar
en el poder, y así garantizar ese supuesto presti
gio; y así, desde esa posición, poder cuidar a sus
secuaces que le ayudaron a llegar, que le seguirán
debiendo, y acercándole negocios, oportunidades,
posicionamiento político, empresarial(dinero), si
bien es cierto, algunos programas (los menos) han
sido beneficiosos para algunos mexicanos que
viven en pobreza extrema, pues a quien le dan pan
que llore, eso no corta de raíz el problema, es sólo
una solución maquillada, que no trata de fondo los
problemas de raíz, que han llevado a una migración
cada vez menos exitosa, la lujuria por parte de los
políticos, la cultura del menor esfuerzo, hacen que
la política sea la teta de la cual tantos cachorros se
benefician, criando monstruos insaciables, e into
cables; la pobreza, la falta de esperanza, genera
sociedades, pueblos y ciudades en un estado de
resignación, de desamparo, a tal grado que se
entra en un síndrome parecido al (síndrome de
Estocolmo) que es desarrollar un vínculo positivo
hacia su victimario, como respuesta al trauma causa
do por el acto violento, es una paradoja que veo en
esta silenciada y disminuida sociedad, el pueblo
sabio y anestesiado, los pobres que sin duda no
somos escuchados, ni somos prioridad, pero sin
duda cada día somos más.

El informe dado desde Campeche por el Ejecu
tivo, es una muestra de que lo preocupante no es el
mayor número de mentirosos, o mentiras patológicas,
sino la manera en que la sociedad, la opinión pública
las normaliza, las asume como verdades forzosas, tra
vesurillas, o cifras dicharacheras, "es de cuates, acá
entre nos, lo que diga mi dedito, me canso ganso, ter
nuritas, tengo otros datos, no es mi fuerte la venganza,
pobre de mí, austeridad republicana, pobreza francis
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cana"... etc. vocabulario digno de un standopero: y
con esto no digo, que no reconozca la figura presi
dencial, o que no entienda, que de inicio las ideas
eran buenas, había propuestas, y ansias de que se
aplicaran, pero sabíamos que los primeros dos años
eran de barrer, recoger, atacarlos diagnósticos pre
vios expuestos en las campañas, pero... y los otros
dos años son puros pretextos y ahora lo peor, menti
ras descaradas, o ¿acaso dio el informe de Nueva
Zelanda, o de Suiza?, porque en México, la realidad
es otra, la cotidianidad de esta violencia, de esta
pobreza, de esta brecha económica que quiere elimi
nar la clase media, hacer pobres y ricos, con niños y
enfermos crónicos sin medicamentos, sin apoyo a las
madres solteras, con violencia política, con falta de
equidad, paridad, igualdad, derechos pisoteados de
hombres y mujeres, la abolición sistemática de nues
tras instituciones autónomas, injerencias escandalo
sas en lugares de relevante importancia para la socie
dad, como la SCJN, Inai, INE, UNAM, Trife, CNDH,
etc. que son, sin duda, importantes para la sana con
vivencia, el equilibrio de poderes y opiniones como
sociedad; la idea de reformar a esas instituciones es
una aberración jurídica en sí misma, la falta de rendi
ción de cuentas es inaceptable, por eso los medios de
comunicación, los observadores, opinólogos como
yo, pues sabemos de la cacería, la persecución políti
ca, social, y del aparato del Estado tras nuestros seña
lamientos, pero sabemos también el peso histórico
de la conciencia por nuestras omisiones, y eso no
estoy dispuesto a pagarlo.
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Columna uno

XÓCHITL, YA ES CANDIDATA DEL
FRENTE AMPLIO POR MÉXICO

Por Karina A. Rocha Priego

Miles de ciudadanos mostraron su apoyo el día de
ayer a Xóchitl Gálvez, tras recibir su constancia
como representante del Frente Amplio por México,
con lo que se convertirá en la próxima candidata
presidencial del PAN, PRI y PRD; seguidores se
congregaron en el Ángel de la Independencia,
donde la senadora destacó que la oposición ya
alcanzó a Morena en las preferencias electorales.
Además, pidió que, si buscan "cambiar a México",
se debe ganar los cómicos de junio de 2024.
Xóchitl Gálvez, desde que destapó sus aspiraciones
ha estado en el ojo del huracán, haciendo una buena
campaña a su favor, deshancando bueno, eso dicen
a la priista Beatriz Paredes Rangel que, como el
Estado de México, no recibió el apoyo de la dirigen
cia priista, por el contrario, a Paredes Rangel "le cor
taron las alas" antes de tiempo, para alzar a Gálvez
Ruiz, quien, pese a su última popularidad, viene
arrastrando señalamientos de corrupción antiguos.
Pero esta, ha logrado, como política, lo que pocos:
¡hacer enojar al presidente Andrés Manuel López
Obrador! quien ha hecho ¡de todo! para desacredi
tarla, espantarla, desanimarla para desistir en su idea
de contender por la Presidencia de México, convir
tiéndose en contrincante fuerte contra "su favorita y
candidata" Claudia Sheinbaum\ por lo menos,
Xóchitl ¡es mexicana y guadalupana!, a diferencia
de la candidata del jefe del Ejecutivo Federal.
Pero ha sido tan fuerte "7a campaña" de Gálvez
Ruiz que, incluso, se ha hablado de un "magnici
dio" presuntamente orquestado por el propio jefe
del Ejecutivo Federal, quien no ha dejado de atacar
insisto, amedrentar, amenazar, incluso ha procura

do que sus "aliados" de muchos bandos, buenos y
malos, ¡se avienten el tiro de asesinar a la can
didata de oposición!
Emulan a lo ocurrido en Lomas Taurinas en 1994,
cuando "por no convenir" a los intereses del PRI y
del entonces Presidente de México, Carlos Salinas de
Gortari, es que asesinan tramperamente a Luis
Donaldo Colosio Murrieta, hombre que prometía un
cambio para México y su partido, no lo dejaron ser.
Hoy, con discursos de odio contra la candidata, bus
can mover a "un grupo de supuestos inconfor
mes" que logren "linchar" a la candidata opositora
mientras el Gobierno se lava las manos.

Estarán de acuerdo que un hecho como el de Luis
Donaldo Colosio no puede repetirse, México no lo
toleraría, aunque, claro, el sentimiento que causó a
millones de mexicanos la muerte de Colosio

Murrieta, difícilmente podría repetirse, sin embar
go, eso se teme.
Pero esa embestida lanzada contra Gálvez, hasta el
momento no pudo impedir que esta se convirtiera
en candidata, dicen, por eso "quitar de en medio" a
Beatriz Paredes Rangel, porque la panista logró
hacer enojar al presidente lo que indica que ella
puede ser la diferencia en 2024.
Y ya le buscaron por todos lados, es otro punto que
nos llama la atención pues, si hablan de actos de
corrupción cometidos por la senadora Xóchitl a tra
vés de los cargos que ha ostentado, no podemos
explicarnos cómo es que no ha salido nada a relucir
que la acuse y la sentencie.
Estarán de acuerdo en que el presidente pudo haber
dado la orden de "todo contra Xóchitl", lo que sea,
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lo que encuentren, para no dejarla crecer, sin embar
go, ¡creció!, ahora hay que esperar a ver qué sucede
con ella, aunque, dicho sea de paso y sólo por si las
dudas, si cometen magnicidio contra la candidata
del Frente Amplio por México, ¡Morena estará
perdido!
Lo que sí es que a Xóchitl Gálvez debe quedarle
claro que, a pesar de que ya es candidata a la
Presidencia de México, no ha ganado aún. Debe
mantenerse fuerte siendo responsable y seria ante
la embestida presidencial que se le avecina y, peor
aún, que no se le olvide a Xóchitl Gálvez que, se
dice, "los aliados del Presidente, son los enemigos
de los mexicanos"...

¿Dónde quedó ia tan
presumida austeridad de
la familia presidencial?

Hablando de otra cosa, nos preguntamos, ¿dónde
quedó la 4T del Presidente López Obrador? ¿Dónde
quedó la austeridad que presume y pretende impo
ner a todos los mexicanos? Porque lo que vimos
muchos, a través de redes sociales, dista mucho de lo
que tanto pregona o qué, ¿no se enteró del tremen
do fiestón organizado por su hijo, José Ramón, en
Sinaloa?

Pues qué forma "fan sutil" de José Ramón de darle
en la torre a todo lo dicho por su padre como presi
dente, al ofrecer una mil tonaría fiesta para su
hijastra de 17 años en Culiacán, Sinaloa. Una
fiesta que, según los presentes, no tuvo "nada de aus
teratanto que se preguntan, ¿quién cree usted
que la habrá patrocinado?
Es más, ¿por qué en Sinaloa? si José Ramón y su
esposa no son de Culiacán, entonces, ¿cuál es el
trasfondo de este millonario derroche?

Lo que sí podemos decirles, es que esta puede ser la
respuesta de tantas componendas hacia el "Chapo"
Guzmán y su familia, el porqué "tanta deferencia"
hacia la madre del capo que se encuentra cumplien
do cadena perpetua en Estados Unidos y el porqué
tanto favoritismo hacia los hijos del mismo.
La realidad es que esa "hermandad" entre "gobier
no y células del narcotráfico" nunca se vio en admi
nistración alguna, por lo menos "no tan descarada
mente", hechos considerados como "un golpe bajo"
de José Ramón López Beltrán hacia la administra
ción presidencial de su padre que tanto presume de
austeridad, seguridad y respeto hacia los mexicanos, lo
cual se rompe con estos actos voraces de su hijo.
Qué pena, pero esa es la realidad de la familia presi
dencial. El doble discurso, uno que protege los des
manes de sus hijos, y otro, que le ve la cara a los
mexicanos...
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Pablo Trejo Pérez jgPablo Trejo Pérez@hotmail.com
Encuesta de Morena
El proceso de Morena ha terminado y

es hora de elegir al que será la coordi
nadora o el coordinador del partido de

cara al proceso electoral. Lo que sigue, en
tonces, es la famosísima encuesta. Algunos
puntos;
La encuesta estará conformada por va

rias preguntas, pero una sola tendrá el ma
yor peso y será contestada por los ciudadanos
mediante una papeleta que luego deposita
rán en una urna. El País ha accedido al cues

tionario elaborado por Morena y que ya ha
sido consensuado por todos los participantes.
La pregunta definitoria será: Próximamente
Morena y sus aliados del Partido del Tra
bajo y del Partido Verde van a elegir a su
candidata o candidato a la Presidencia de

México. De las opciones que se incluyen
en esta papeleta, ¿usted a quién preferi
ría? ¿Podría marcar su respuesta de mane
ra secreta y depositarla en la urna?
Los encuestados deberán marcar la bo

leta y depositarla en la urna que los entre
vistadores llevarán consigo. En la papeleta
sólo se mencionan los nombres de pila de los
aspirantes, sin aludir a sus cargos. Esta pre
gunta por la preferencia tiene un valor de
75 % de toda la encuesta y será la decisiva.
La encuesta incluye otros reactivos que

no impactarán en el resultado, pero que a
Morena le servirán para tomar decisiones
de estrategia electoral. Se trata de pregun
tas sobre la intención de voto ciudadano por
partido.
I. Una es: Si el día de hoy se llevaran a cabo

elecciones para elegir presidenta o presidente
de México, ¿por cuál partido votaría usted? El
encuestador mostrará al ciudadano una tarjeta
con identificadores de los siete partidos con

registro nacional: Morena y sus aliados del PT

y el Verde; los que conforman el bloque opo

sitor Frente Amplio por México: Acción

Nacional (PAN), Revolucionario Institucional
(PRI) y de la Revolución Democrática (PRD);
así como el opositor Movimiento Ciudadano
(MC).
2. La otra pregunta tiene que ver con la

intención de voto: Independientemente de

por quién votaría en las elecciones de 2024

para elegir presidenta o presidente de Mé

xico, ¿con cuál partido se siente usted más
identificado? El ciudadano podrá seleccionar
una formación y responder "Mucho" o
"Poco". La última pregunta de esta sección
es: "Ahora dígame, ¿por cuál partido usted
nunca votaría?". El ciudadano seleccionará
una de las siete opciones enlistadas.

Las preguntas de control de la encuesta

son sociodemográficas y socioeconómi
cas: rango de edad; sexo (sólo "masculino" o
"femenino"); ocupación; a través de qué
medio se informa; si tiene cuentas de redes
sociales; qué tanto le interesa la política;
grado de estudios del jefe o jefa del hogar;
con cuántos baños cuenta la vivienda; con

cuántos automóviles se cuenta; si en la casa

hay red de Wifi; cuántos cuartos se usan para

dormir; si las personas mayores de 14 años
que habitan allí trabajaron en el último mes.
Todo el cuestionario está conformado por 18
preguntas.
El único impedimento para que una

persona sea considerada es que no tenga
credencial de elector. La dirigencia de

Morena ya tomó la decisión de que se apli

quen 12 500 cuestionarios. La Comisión de

Encuestas del partido conducirá todo el ejer
cicio y se auxiliará de cuatro firmas privadas
para que hagan "encuestas espejo". Los
cuestionarios se registrarán mediante una
tableta. Sólo la pregunta de la boleta electoral
será en papel. Los equipos de encuestadores
irán acompañados por un representante de

cada "corcholata", de modo que a cada ho

con identificadores de los siete partidos con
registro nacional: Morena y sus aliados del PT
y el Verde; los que conforman el bloque opo
sitor Frente Amplio por México: Acción
Nacional (PAN), Revolucionario Institucional
(PRI) y de la Revolución Democrática (PRD);
así como el opositor Movimiento Ciudadano
(MC).
2. La otra pregunta tiene que ver con la

intención de voto: Independientemente de
por quién votaría en las elecciones de 2024
para elegir presidenta o presidente de Mé
xico, ¿con cuál partido se siente usted más
identificado? El ciudadano podrá seleccionar
una formación y responder "Mucho" o
"Poco". La última pregunta de esta sección
es: "Ahora dígame, ¿por cuál partido usted
nunca votaría?". El ciudadano seleccionará

una de las siete opciones enlistadas.
Las preguntas de control de la encuesta

son sociodemográficas y socioeconómi
cas: rango de edad; sexo (sólo "masculino" o
"femenino"); ocupación; a través de qué
medio se informa; si tiene cuentas de redes
sociales; qué tanto le interesa la política;
grado de estudios del jefe o jefa del hogar;
con cuántos baños cuenta la vivienda; con
cuántos automóviles se cuenta; si en la casa
hay red de Wifi; cuántos cuartos se usan para
dormir; si las personas mayores de 14 años
que habitan allí trabajaron en el último mes.
Todo el cuestionario está conformado por 18
preguntas.
El único impedimento para que una

persona sea considerada es que no tenga
credencial de elector. La dirigencia de
Morena ya tomó la decisión de que se apli
quen 12 500 cuestionarios. La Comisión de
Encuestas del partido conducirá todo el ejer
cicio y se auxiliará de cuatro firmas privadas
para que hagan "encuestas espejo". Los
cuestionarios se registrarán mediante una
tableta. Sólo la pregunta de la boleta electoral
será en papel. Los equipos de encuestadores
irán acompañados por un representante de
cada "corcholata", de modo que a cada ho
gar seleccionado llegará un grupo hasta de
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con identificadores de los siete partidos con
registro nacional: Morena y sus aliados del PT
y el Verde; los que conforman el bloque opo
sitor Frente Amplio por México: Acción
Nacional (PAN), Revolucionario Institucional
(PRI) y de la Revolución Democrática (PRD);
así como el opositor Movimiento Ciudadano
(MC).
2. La otra pregunta tiene que ver con la

intención de voto: Independientemente de
por quién votaría en las elecciones de 2024
para elegir presidenta o presidente de Mé
xico, ¿con cuál partido se siente usted más
identificado? El ciudadano podrá seleccionar
una formación y responder "Mucho" o
"Poco". La última pregunta de esta sección
es: "Ahora dígame, ¿por cuál partido usted
nunca votaría?". El ciudadano seleccionará

una de las siete opciones enlistadas.
Las preguntas de control de la encuesta

son sociodemográficas y socioeconómi
cas: rango de edad; sexo (sólo "masculino" o
"femenino"); ocupación; a través de qué
medio se informa; si tiene cuentas de redes
sociales; qué tanto le interesa la política;
grado de estudios del jefe o jefa del hogar;
con cuántos baños cuenta la vivienda; con
cuántos automóviles se cuenta; si en la casa
hay red de Wifi; cuántos cuartos se usan para
dormir; si las personas mayores de 14 años
que habitan allí trabajaron en el último mes.
Todo el cuestionario está conformado por 18
preguntas.
El único impedimento para que una

persona sea considerada es que no tenga
credencial de elector. La dirigencia de
Morena ya tomó la decisión de que se apli
quen 12 500 cuestionarios. La Comisión de
Encuestas del partido conducirá todo el ejer
cicio y se auxiliará de cuatro firmas privadas
para que hagan "encuestas espejo". Los
cuestionarios se registrarán mediante una
tableta. Sólo la pregunta de la boleta electoral
será en papel. Los equipos de encuestadores
irán acompañados por un representante de
cada "corcholata", de modo que a cada ho
gar seleccionado llegará un grupo hasta de

ocho sujetos.
Los equipos ya tienen el muestreo terri

torial donde deberán ir a encuestar. El

periodo de levantamiento durará cinco días y
concluirá el próximo domingo 3 de septiem
bre. Entre el 4 y el 6 se procesará la informa
ción. El mismo 6 se darán a conocer los resul

tados y los mexicanos sabremos quién, por
parte de Morena, se medirá en las elecciones
de 2024 con la oposición.
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GILDA LILLIAN MONTAÑO HUMPHREY
gildamh@hotmail.com

Me robaron mi paz...
|| El fin de todo el discurso oído es este: Teme

a Dios, y guarda sus mandamientos;porque
esto es el todo del hombre. Porque Dios

traerá toda obra a juicio, juntamente con toda
cosa encubierta, sea buena o sea mala.

Eclesiastés

Pues total. No sé si me pasa por ser verda
deramente tonta, o porque no me doy cuenta
de lo que sucede a mi alrededor, o porque sé
que como casi no tengo nada que me puedan
robar, me la paso papaloteando. Pero lo que
les voy a contar, me pasó el sábado 2 de
septiembre de este valiosísimo año, yo
todavía viva y sin nada que me dé todavía,
gracias a Dios como ese bicho raro por el
que se murieron millones de personas en la
pandemia. Pero me pasó y punto.
Fue en Walmart de Zinacantepec, Edomex,

a la una de la tarde. Yo traía mi bolsa colgada
del cuello, y mi cartera y teléfono adentro. Allí
iba muy campante a comprar el súper el sába
do que está lleno de gente, pero necesitaba un
Drano Lo compré al fín.
Encontré a un amigo y me puse a platicar

con él. Y de repente sentí que alguien detrás
de mí, estaba cogiendo una bolsa para poner
fruta o verduras. Sentí un pequeño empujon
cito. No más. Pero cuando fui a la caja a pagar,
cuál no sería mi sorpresa, que ya no tenía la
cartera en donde cargaba TODAS mis tarje
tas, y mis credenciales: Licencia, Elector,
Issemym, Tercera edad... bueno, lo que le
diga a usted es poco.Y tarjetas de Sanborns,
Sears, de Liverpool; dos: en fin, porquería y
media que sólo me sirve a mí nomás.
Por supuesto que las que pude, las cance

lé llegando al coche. Todavía creí que, de
alguna forma, podía yo tener la cartera en el
auto, o que se me hubiera caído llegando al
Walmart. Pero la cartera ya no estaba.
Recuerdo a una mujer que iba y venia mu
chas veces frente a mí.

Me tomó mis datos, todos, con gran ama
bilidad, el subgerente Carlos, de la tienda.

|| El fin de todo el discurso oído es este: Teme
a Dios, y guarda sus mandamientos;porque
esto es el todo del hombre. Porque Dios

traerá toda obra a juicio, juntamente con toda

cosa encubierta, sea buena o sea mala.

Eclesiastés

Pues total. No sé si me pasa por ser verda
deramente tonta, o porque no me doy cuenta
de lo que sucede a mi alrededor, o porque sé
que como casi no tengo nada que me puedan
robar, me la paso papaloteando. Pero lo que
les voy a contar, me pasó el sábado 2 de
septiembre de este valiosísimo año, yo
todavía viva y sin nada que me dé todavía,
gracias a Dios como ese bicho raro por el
que se murieron millones de personas en la
pandemia. Pero me pasó y punto.
Fue en Walmart de Zinacantepec, Edomex,

a la una de la tarde. Yo traía mi bolsa colgada
del cuello, y mi cartera y teléfono adentro. Allí
iba muy campante a comprar el súper el sába
do que está lleno de gente, pero necesitaba un
Drano Lo compré al fín.
Encontré a un amigo y me puse a platicar

con él. Y de repente sentí que alguien detrás
de mí, estaba cogiendo una bolsa para poner
fruta o verduras. Sentí un pequeño empujon
cito. No más. Pero cuando fui a la caja a pagar,
cuál no sería mi sorpresa, que ya no tenía la
cartera en donde cargaba TODAS mis tarje
tas, y mis credenciales: Licencia, Elector,
Issemym, Tercera edad... bueno, lo que le
diga a usted es poco.Y tarjetas de Sanborns,
Sears, de Liverpool; dos: en fin, porquería y
media que sólo me sirve a mí nomás.
Por supuesto que las que pude, las cance

lé llegando al coche. Todavía creí que, de
alguna forma, podía yo tener la cartera en el
auto, o que se me hubiera caído llegando al
Walmart. Pero la cartera ya no estaba.
Recuerdo a una mujer que iba y venia mu
chas veces frente a mí.

Me tomó mis datos, todos, con gran ama
bilidad, el subgerente Carlos, de la tienda.

Me dijo que me hablaría un abogado para
poder ir al Ministerio Público a hacer el
reporte. Llegó mi hijo, que gracias a Dios,
aparte de ser abogado, y buen abogado, se
dedica a litigar. No es fácil que esto suceda,
pero gracias de nuevo a Dios, que estaba
cerca y llegó. Por todos lados por donde se
preguntó por la cartera, nos cercioramos de
que no estaría.
De verdad, esto ha sido muy difícil y

nada en tendible. Sólo quiero dejar patente,
que todos los días me despierto, me levan
to, vivo y le doy mil gracias a Dios.
Oigo diario miles de tragedias que suce

den con la gente grande, chica, mediana,
gorda, fea, bonita, blanca, negra... todos
ingenuos o estúpidos, como yo. O les
roban, o ¡as secuestran, o las matan, o las des
cuartizan, o las tiran a las barrancas, o las des
hacen en ácido... Total. Todo es impresio
nante. Sin valores, sin virtudes, sin nada: sin
un sentimiento más que de rabia, por no poder
tener ellos mismos: nada. Absolutamente nada,
más que unos papeles que no necesitan y una
gran desventaja: de nada les sirven más que a
mí, mis tarjetas. Están bloqueadas. No tienen por
qué tener mi licencia, a menos de que se roben
un carro, o de que quieran hacerle daño a
alguien y echarme la culpa a mí.
Qué difícil para quien quiera hacerlo.

Porque además estoy más que protegida
por el Gran Arquitecto del Universo; el gran
Yo soy. Y mi Dios, a través de Jesús, que es
mi guía, mi retén, mi fortaleza, mi primero y
único. Mi todo y mi gran cuidador. De Él estoy
tomada de la mano. Él me tiene en la palma
de la suya. Es mi guía y mi fortaleza.
Entonces, ¿a quién temeré?
Lo escribo aquí, porque es mi manera

más perfecta que he encontrado para blin
darme. Total, si alguien quiere a mi nom
bre pedir algo, no puede, porque está escri
to: yo Gilda, fui tristemente asaltada en un
súper, que creo, debería de tener más guar
dias, por lo menos, los sábados y domingos.
También días festivos.

Y hacer sonar los ruidos esos tan espan
tosos de las chicharras, cuando se metan.
Me cuentan que en Lerma, en la misma tien
da, están cortando con una navaja las bolsas
de las señoras.

Necesitamos seguridad todos. Auxilio.
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súper, que creo, debería de tener más guar
dias, por lo menos, los sábados y domingos.
También días festivos.

Y hacer sonar los ruidos esos tan espan
tosos de las chicharras, cuando se metan.
Me cuentan que en Lerma, en la misma tien
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UUIS MANUEL
NOVELD

El Ángel
Muchos panllstas, pristas y perredstas
deL Estado de México se fueron aL

AngeL de la Independencia, a La en
trega de la constancia que acredita a
Xóchitl GáLvez como coordinadora del

frente Am pli o por México. Anua r Aza r
Flgueroa. Líder del PAN en el Estado
de México, estuvo desde temprano en
apoyo a la panlsta, que Llegó a ponerLe
sabor aL 2024 que parecía desangela 
do. También estuvieron Enrique Var
gas Adrián Juárez Ingrid Schemelers
sky. Teresa Garduño Michel Qulroz
y muchos panistas más que subieron
sus fotos a redes sociales.

DeL lado deL PRI estuvo Erlc Sevilla,

con un nuevo look de barba, quizá
para pasar desapercibido ante los
reporteros o Los militantes moLestos
por eL papel tan gris que hizo en Las
recientes elecciones mexiquenses.

En Naucalpan, eL morenista Juan
Olivas ha Logrado penetrar en Las
comunidades con Labor social y
viajes para Líderes sociaLes, que han
reconocido su Labor social. Juan Oli

vas aspira a gobernar este municipio
que lo vio nacer y trabaja fuerte para
Lograrlo. Claro que eL diputado Isaac

Montoya. de Morena también, hace
su lucha para llegar a dirigir NaucaL
pan,e incluso en este municipio, en
Las gasolineras hay Luminosos Letre
ros en donde lo anuncia la revista

CSE, como uno de los diputados más
productivos del Estado de México, Lo
cual dudan muchos mexiquenses.

Y apenas este fin de semana, Nau
calpan cumplió 149 años, Lo cuaL fue
celebrado con mucha emoción por
La alcaldesa Angélica Moya, quien
aseguró que se recupera La visión de
futuro en este municipio.

EL diputado Ariel Juárez, quien es un
hombre cercano a la gobernadora
electa Delflna Gómez, pero no anda de
mareado, ni alborotado contándoselo
aL mundo, como muchos otros Lo pro
moclonan, aseguró que con la entrada
de La texcocana aL gobierno estataL, se
van a ver los cambios en poco tiempo,
pese a que le dejan un Estado de Méxi
co muy lastimado y muy dañado.

En CuautltLán IzcaLLl, eL gobierno que
encabeza Karla Fiesco, organizó un
gran evento con "PLaya Limbo", para
entregar Los Premios Juventud 2023.
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El fracaso del
mitin de Xóchitl
Gálvez

Los medios de derecha no presumieron
imágenes con tomas abiertas. Puras
cerradas, donde no se aprecia la magnitud de
la concentración. Como que no querían que
se viera que el mitin de ayer para celebrar "el
triunfo" de Xóchitl Gálvez de la candidatura

de la oposición a la presidencia había sido un
fracaso,
Pero el mentado "triunfo" en realidad

no fue triunfo. Xóchitl no ganó, sino
que la impusieron. Le fueron quitando
contrincantes. Fueron dejando en claro que
ella iba a ser la candidata sí o sí. Por eso se

fueron retirando de la contienda a Lilly Téllez,
Santiago Creel, Enrique de la Madrid, y a los
demás. Todos sabían que Xóchitl ganaría a las
buenas o alas malas.

La única que duró casi hasta el ñnal fue
Beatriz Paredes. Y subió tanto que había la
posibilidad de que ganara. Por eso decidieron
bajarla, y ala mala. Fue el propio dirigente del
PRI, Alejandro Moreno, quien dijo que ellano
sería. Con mentiras, afirmó que las encuestas
no la beneficiaban, y prácticamente le ordenó

que se desistiera. Ella no quería, pero tanta fue
la presión que aceptó.

Así pues, Xóchitl no ganó, sino que la
impusieron. Y el mitin que ayer realizaron para
"celebrar" su triunfo en realidad fue un mitin

donde se celebró la imposición.
La cuestión es, ¿quién les dijo que podían

juntar a mucha gente en el Angel de la
Independenciay así mostrar músculo?
¿Quién los convenció de que sería buena idea
"celebrar" el triunfo de Xóchitl Gálvez? ¿De

verdad pensaron que la gente iría a apoyarla
y a decir que estaba feliz de que hubiera sido
"elegida democráticamente"?

Lo que mostraron ayer los de oposición, en
lugar de "músculo", fue una enorme debilidad.
La oposición está destinada al fracaso: está
conformada por partidos que son odiados
por la gente, y eligieron a una candidata a la
presidencia que, por más dinero que le han
metido, no levanta: no logra colocarse como
una persona cercana a la gente, que dice la
verdad, que está con el pueblo.

Se les vienen momentos muy complicados
a los de oposición. Serán meses donde cada vez
se desmoronen más, y donde cada vez salgan
más y más humillados. Como ayer.
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EL GURÚ DE
LA BARRANCA 1
EDUARDO | f
( AMACHO ^ /
<uK¡diiuijofe(u>yuluH>. ^  /^¡ '
La mañanera vs
La Marrullera
MAESTRO, EL FAM COREO "XOCHITL PRESIDEN
TA" EN EL ÁNGEL DE LA INDEPENDENCIA.
Un grito que podría cambiar a "Xóchitl presidiaría", si
la FGR investiga a la senadora por pedalear contratos en
sus tiempos de delegada.
"Todos somos Xóchitl", se leyó en unas pancartas.
Sí: igual de tramposos, mentirosos, fraudulentos y ca
lumniadores.

Gálvez dijo que México merece más de lo que este
gobierno le ha dado.
Por eso va a ganar otra vez la 4T, para seguirle dando al
pueblo lo que aún le falta.
A doña Bertha se le preguntó su opinión sobre el V
Informe de AMLO, y respondió: "Bla, bla, bla, bla".
¡Qué nivel de análisis!, en vez de cuestionar "está mal
por esto o por esto otro", se salió por la más fácil. ¿Pero
qué sabe de economía y de política la cómica estrella del
Circo del FAM, si para ella 80 más 20 y más 30 son 100, y
las preferencias que según llevaba en las encuestas con
traBeatriz y Santiagojocosamente las contó así: "Ydi
che 1, y diche 2 y diche... casi un millón"?
Además descartó dejar su escaño, porque "estos
meses hay que trabajar".
Y aprovechar los actos de campaña cada que asista al
Senado, no faltaba más.
Viggiano citó que la abanderada prianista ha lo
grado despertar la esperanza de los mexicanos.
Pero de los mexicanos pudientes que sueñan con volver
a saquear los bienes de la nación, y seguramente estos le
van a promover un programa que le responda a la maña
nera: La Marrullera.

La candidata frentista prometió bajar la edad de la
pensión a 60 años.
Nadie le cree y ni bajándola a 5 décadas lograría entrar
al Palacio Nacional, salvo para vender gelatinas o hacer
el aseo en patios y oficinas, porque para tratar de gestio
nar contratos, ya no.
También afirmó que ella no se deja presionar y na
die le da instrucciones.

Sólo ClaudedazoXy su banda de mañosos.
Wendy Guevara ya cobró su premio de LCDLFM.
Xóchitl recibió ayer el suyo, de parte de La Casa de Los
Tramposos.

Un grito que podría cambiar a "Xóchitl presidiaría", si
la FGR investiga a la senadora por pedalear contratos en
sus tiempos de delegada.
"Todos somos Xóchitl", se leyó en unas pancartas.
Sí: igual de tramposos, mentirosos, fraudulentos y ca
lumniadores.

Gálvez dijo que México merece más de lo que este
gobierno le ha dado.
Por eso va a ganar otra vez la 4T, para seguirle dando al
pueblo lo que aún le falta.
A doña Bertha se le preguntó su opinión sobre el V
Informe de AMLO, y respondió: "Bla, bla, bla, bla".
¡Qué nivel de análisis!, en vez de cuestionar "está mal
por esto o por esto otro", se salió por la más fácil. ¿Pero
qué sabe de economía y de política la cómica estrella del
Circo del FAM, si para ella 80 más 20 y más 30 son 100, y
las preferencias que según llevaba en las encuestas con
traBeatriz y Santiagojocosamente las contó así: "Ydi
che 1, y diche 2 y diche... casi un millón"?
Además descartó dejar su escaño, porque "estos
meses hay que trabajar".
Y aprovechar los actos de campaña cada que asista al
Senado, no faltaba más.
Viggiano citó que la abanderada prianista ha lo
grado despertar la esperanza de los mexicanos.
Pero de los mexicanos pudientes que sueñan con volver
a saquear los bienes de la nación, y seguramente estos le
van a promover un programa que le responda a la maña
nera: La Marrullera.

La candidata frentista prometió bajar la edad de la
pensión a 60 años.
Nadie le cree y ni bajándola a 5 décadas lograría entrar
al Palacio Nacional, salvo para vender gelatinas o hacer
el aseo en patios y oficinas, porque para tratar de gestio
nar contratos, ya no.
También afirmó que ella no se deja presionar y na
die le da instrucciones.

Sólo ClaudedazoXy su banda de mañosos.
Wendy Guevara ya cobró su premio de LCDLFM.
Xóchitl recibió ayer el suyo, de parte de La Casa de Los
Tramposos.
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VALOR CIVIL

EDUARDO
LÓPEZ
BETANCOURI
cll>@uitfini.ni.v

En política,
dados cargados
RESPETO A VOLUNTAD POPULAR

En los juegos de azar es cotidia
no el uso de dados, para innume
rables apuestas. Se dice que éstos
están "cargados" cuando de antema
no se "arreglan" para que salgan de
terminados números; por supuesto
lo anterior es totalmente indebido y
violatorio de lo que debe ser la suer
te. Lamentablemente es una prác
tica constante, particularmente en
casinos, donde la honestidad deja
mucho que desear.
En iguales condiciones, en los

ámbitos políticos se asegura que hay
"dados cargados" cuando los perso
najes de poder ya tienen decidido
quienes ocuparán ciertas responsa
bilidades, pero aparentan manejarse
con principios democráticos solo en

teoría, más en los hechos ya tienen a
los vencedores. Definitivamente es

algo que atenta contra la igualdad,
condición esencial que se debe dar
en los procesos electorales.
Vivimos épocas distintas para se

leccionar a los funcionarios de di

versidad de puestos para el próximo
año y se espera que el fenómeno de
"dados cargados", no cause estragos
en lo que debe ser la decisión popu
lar. Es imprescindible que, quienes
mantengan cualquier tipo de nom
bramiento como funcionarios pú
blicos, se abstengan de opinar,
proteger, promover y estimular cier
tas candidaturas.

El Presidente de México ha sido

preciso en que ningún gobernante in
tervenga en la selección, primero de
candidatos y mucho menos, en lograr
que estos ganen mediante actos ma
ñosos, como son los referentes a dar
respaldo económico o bien, acudir al
voto corporativo, al acarreo de perso
nas o a la compra cínica de sufragios.
Esperemos que los planteamien

tos expuestos por el mandatario
mexicano se cumplan y aflore por
primera vez en la historia de nues
tro País, la honestidad y el respeto a
la voluntad popular. Eso ayudará de
manera importante para recobrar
la confianza que hoy por hoy se en
cuentra ausente.
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ALTAVOZ

SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS
i¡ni>uerrcriH:hipres

Equis
MESCOLANZA DE PARTIDOS

El "festejo" en el Ángel de la Inde
pendencia para la candidata oposi
tora fue menor a 5 mil personas. Y
apenas comienza el desinfladero.
No hay manera de contrastar

así con cinco años de gobierno del
Presidente Andrés Manuel López
Obrador, quien consiguió: lideraz
go y reconocimiento popular de pe
núltimo año de sexenio más vasto

que cualquier predecesor; políticas
públicas sociales reconocidas como
indispensables en la vida nacional
y, además, ser ejemplo de disciplina
macroeconómica.

Una evidencia adicional a los da
tos de aumento de inversión ex

tranjera directa, remesas récord,
inflación descendente y peso reva
luado: el presidente de la Asociación
de Bancos de México, Julio Carran

za Bolívar, lo dijo ante el sector pri
vado capitalino hace una semana:
"no voy a opinar de política, pero es
ta es una administración donde se

han hecho muy bien las cosas en tér
minos macroeconómicos".

Lo escuchaba Jesús Rodríguez
Cárdenas, el presidente de la Ca
naco, que acaba de celebrar su 149
aniversario, y el pleno de ese orga
nismo, en la reunión mensual.
Son evidencias más privadas que

públicas respecto del mérito de es
ta gestión, apoyada por las políticas
sociales y financieras de la CDMX
— donde existe cuatro de cada diez

dólares de la inversión nacional y
extranjera directas— implementa
das en principio por Claudia Shein
baum, un proceso ahora sostenido
por Martí Batres.
La derecha mexicana con poder

financiero no tiene obstáculo al

guno con el Presidente, Morena o
quien coordine la Defensa de la 4T.
La oposición, dicen los obser

vadores, sigue en su extraña mes
colanza de partido tricolor sin
candidato, partido demócrata cris
tiano respecto del cual Gálvez no
tiene relación ideológica clara, se
gún declaró ella misma a El País, y
un vestigio de izquierda renquean
te. O deja de desinflarse o será
equis.
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Dedazo en el Ángel

"Miles de personas", dijeron unos, "la
naturalidad con la que habla", dijeron otros,
entre simpatizantes, acarreados y la petición
de la candidata del dedazo, pidiendo que
llevaran al mitin la bandera mexicana. La cita

en el Ángel de la Independencia, más fácil
de llenar que el Zócalo, donde el presidente
López Obrador ha llenado muchas veces
la plaza; los organizadores no quisieron
arriesgarse a que la mayor explanada
del Centro Histórico se viera vacía. De
hecho, extrañamente la webeam de la zona
permaneció desactivada, extraño, ¿no? Con
todo, solamente hubo tomas a ras de suelo
para no ver realmente a la "gran multitud"
que esperaba ver la entrega de constancia
"de mayoría" que por supuesto no es mayoría
dado que hubo de todo menos votación.
La pátina publicitaria ha borrado todo,

o al menos eso pretende; las denuncias
por corrupción, por nepotismo, por
favorecer a sus empresas cuando fue
funcionaría pública, las declaraciones
sobre los "huevones" del sureste, los
ridículos y falencias tanto en la cámara
como en sus discursos, las mentiras sobre
su origen humilde, vaya, hasta la hermana
secuestradora ha ido blanqueándose poco a

poco a fuerza de billetes a medios pagados.
No han podido o querido quitarle lo silvestre
y lo llaman "frescura" y entonces vemos
la curiosa mezcla entre un Fox 2.0 con el

aparato mediático que llevó antes al poder
a Peña Nieto. Ahora la telenovela es a la

inversa de Peña y nos cuenta la vieja historia
de una muchachita que sale de su pueblo, se
enfrenta al monstruo de la gran ciudad, a los
malosos de la izquierda y a fuerza de empeño
y porque es "buena y emprendedora"
consigue "triunfar" mediante la falsa cultura
del esfuerzo.

Telenovela barata del Canal de las

Estrellas que hemos visto una y otra vez,
aunque ahora, nuestra inflada protagonista
no se llame "María", sino "X" porque...
nobleza obliga y hay que rendir honores al
exempleado de Televisa que la creó: Claudio
X. González.
No cuentan con un detalle, esa telenovela

ya la vimos, esa historia la conocemos,
los productos mediáticos son solo eso,
productos hechos de papel de baño, como
el que produce Claudio X. y en poco tiempo
la desecharan como se desecha ese tipo de
papel, "jalando la cadena".

Envía tu opinión @Anamariavazquez
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Legislativo

Después de un cuestionado ejer
cicio de la Junta de Coordina

ción Política del Congreso de la
CDMX, en la que participaron los
panistas ChristianVon Roehrich
de la Isla (hoy baj o proceso penal
por el escándalo de corrupción
inmobiliaria) y posteriormen
te fue sustituido por Federico
Doring Casar, quien tendrá que
pasarle la estafet a de este órgano
colegiado durante el tercer año
de ejercicio de la II Legislatura, a
la morenista Martha Avila.

Con ello, se dio cumplimien
to al Acuerdo AC/CCMX/II/
JUCOPO/2A/028/2023 de la
Jucopo parala renovación de su
presidencia, el cual tiene efectos
a partir de este 1 de septiembre,
de acuerdo a la normatividad que
rige al Congreso local, en donde
la diputada por Iztapalapa, al mo
mento de realizar la toma de pro
testa manifestó su agradecimien
to a sus pares, especialmente a
quienes integran el Grupo Parla
mentario de Morena.

Y en sus primeras declaracio
nes adelantó que será mi tercer y
último año de la legislatura com
plejo, debido al contexto electoral
muy polarizado por los procesos
de elección de la Presidencia de

la República, de Jefatura de Go
bierno y de las alcaldías.
Avila Venturasubrayó lagran

responsabilidad de la Junta de
Coordinación para ponderar la
adopción de las medidas legisla
tivas que requieren las y los ha
bitantes de la Ciudad por encima
de la confrontación y nuestras
diferencias políticas. "Debemos
poner nuestra mayor disposición
y empeño para que las activida
des del Congreso se desarrollen
mediante los mejores acuerdos,
a la altura del mandato que las y
los capitalinos han depositado en
nosotros", expuso.

Y entre las obligaciones de la
Jucopo en este primer periodo,
destacan la aprobación del calen
dario de sesiones y la definición
del formato de las comparecen
cias del Jefe de Gobierno.
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Capitanes
Relevo en la AMDEE

Esta semana se espera un cambio de mando en la Aso
ciación Mexicana de Energía Eólica (AMDEE), pues

Leopoldo Rodríguez OKvé dejará la presidencia
Rodríguez ha estado al frente de dicha organización

en dos ocasiones, primero de 2011 a 2013 y posterior
mente de 2016 a la fecha

Durante esos nueve años que encabezó al organis
mo que agrupa a desarrolladoras de proyectos eólicos, se
instalaron más de 6 mil 700 megawatts de capacidad de
generación en 54 parques.

El uso del viento para generar electricidad es clave
en el proceso de transición energética mundial y la eóli
ca es una de las tecnologías limpias más eficientes para
generar energía asequible, segura y sostenible.

A pesar de los significativos avances y la evidencia
sobre las contribuciones de la energía eólica en el País,
en los últimos años, el sector se enfrentó a grandes retos,
como la crisis generada por la pandemia de Covid19 y
un cambio radical en las políticas nacionales que privile
giaron el uso de combustibles fósiles.

En este escenario, el próximo presidente de la
AMDEE tendrá que promover condiciones para reto
mar el crecimiento del sector, pues recordemos que
en este Gobierno se ha frenado la expansión de las
energías renovables.

Igualdad
de género
Las instituciones de tecno
logía financiera (fintechs)
ya se unieron al comité de
equidad de género del siste
ma financiero mexicano.

El denominado Comi
té Interinstitucional para
la Igualdad de Género en
las Entidades Financieras
(CIIGEF) se creó en mar
zo de 2022 con la finalidad
de revertir el rezago de las
mujeres en el sector, pro
mover su inclusión y acce
so a productos y servicios
de calidad.

Con esto, ya son seis las
asociaciones integrantes del
Comité, en el cual también

participan representantes
de la Secretaría de Hacien
da y de la Comisión Nacio
nal Bancaria y de Valores
(CNBV).

Se tratan de la Asocia
ción Fintech México, de
Ernesto Calero; la Asocia
ción de Fintechs Reguladas
(Afire), que lleva Ricardo
Dávila Mondragón, y la
de Sociedades Financieras
de Objeto Múltiple (Sofo
mes), a cargo de Enrique
Presburger.

También están la Aso
ciación de Plataformas de
Fondeo Colectivo (Afico),
de Fernando Padilla; la
Asociación InsurTech Méxi
co, que lleva Oscar Garza, y
la Asociación de Agregado

res de Medios de Pago (Asa
mep), que preside Myriam
Cosío.

Con la adhesión de las
fintechs al Comité, se pre
vé mayor avance en la agen
da de igualdad de género en
el País, ya que se articulará
la colaboración de las auto
ridades financieras y las di
versas entidades que con
forman el ecosistema de fi
nanzas digitales.

Industria
visual

Se estima que en México
sólo existen 1.9 oftalmólo
gos por cada 10 mil mexi
canos y 60 por ciento de
los pacientes deben esperar
más de un mes para recibir
atención especializada

Por ello, un grupo de
expertos encabezado por

Francisco Paz, fundaron
la Sociedad Iberoamerica
na de Optometría (Sibopto),
organismo cuyo objetivo se
rá capacitar, actualizar y de
sarrollar a profesionales de
la salud visual de todo Ibe
roamérica para hacer frente
a esta situación.

A través de educación
médica continua y foros de
divulgación, Sibopto pre
tende acercar herramientas
para reducir la brecha de
capacitación de los profesio
nales, en especial en el sec
tor público.

De acuerdo con la OMS,
por lo menos 2 mil 200 mi
llones de personas alrede
dor del mundo padecen
deficiencia visual, y de ellas,
al menos mil millones tie
nen una deficiencia visual
que podría haberse evitado
o que aún no se ha tratado.

Un estudio publicado

por la Asociación Mexica
na de Industrias Innovado
ras de Dispositivos Médi
cos estima que del total de
dispositivos médicos que
se comercializaron el año
pasado, alrededor de 35
por ciento corresponden a
equipo oftalmológico.

Plan
laboral

Tras la pandemia, se hicie
ron evidentes problemáticas
laborales severas como bur
nout, digitalización de pro
cesos y elevada rotación de
personal.

Con ello, las metas de
generación de empleos se
vuelven más difíciles de
cumplir.

La plataforma de ges
tión de recursos humanos,
Buk, dirigida por Andrés

CARLOS
MARMOLEJO

El director general de
FINSUS llevó a esta
Sociedad Financiera

Popular (Sofipo) a ser
la primera en incor
porar a su aplicación
el servicio de Dine
ro Móvil (DiMo), desa
rrollado por el Banco
de México, lo que per
mitirá a sus más de
110 mil clientes hacer

transferencias desde
el celular.
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Gómez, planea realizar
a finales de este mes la
primera edición de su Peo
pie Day, una cumbre que
busca reunir a especialistas
en capital humano y
administración de personal
que hable sobre las tenden
cias, mejores prácticas
y gestión de talento en
México y Latinoamérica

La intención es encon
trar entre los especialistas
soluciones que permitan
enfrentar problemas como
el tiempo de sustitución de
una plaza ante la salida de
una persona de una empre
sa, proceso que puede
llevar hasta seis meses.
¦ Entre los especialistas

que acudirán al foro están
expertos de empresas como
Bimbo, Colgate, JP Mor
gan, Visa, Amazon, Hasbro,
L'Oreal y Danone.
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GLOSAS MARGINALES
EVERARDO ELIZONDO

Powell en
Jackson Hole:
anticlímax

El muy esperado discur
so de Jerome Powell
(JP) en el famoso sim.

posio de Jackson Hole, Wyo
ming organizado anualmen
te por el Federal Reserve Bank
of Kansas City me resultó
decepcionante. En mi opi
nión, la conferencia de JP tu
vo un buen inicio, pero deri
vó en una colección de anéc
dotas sobre varios aspectos
particulares de un índice de
precios. Ni siquiera de el ín
dice de precios. ¿Interesante?
Sí. ¿Iluminante? No mucho.
Me explico.

El episodio en curso de
alta inflación, dijo JP, surgió
de "una colisión entre una
demanda muy fuerte y una
oferta limitada por la pan
demia". Para las distorsiones
tanto de la demanda como
de la oferta, JP usó un cali
ficativo apropiado: "sin pre
cedente". Hasta aquí, el dis
curso parecía prometedor:
su extensión lógica hubiera
sido examinar críticamente
la raíz tanto de la expansión
anormal de la demanda co
mo de la contracción de la
oferta.

Sin embargo, como am
bos fenómenos se originaron
en políticas públicas expan
sivas (el gasto gubernamen
tal) o desmesuradas (el cie
rre de actividades), JP dedi
có prudentemente el resto de
su exposición a desmenuzar
los componentes del indica
dor de inflación preferido del
Fed: el llamado core PCE, es
to es, el índice de la inflación
del gasto personal en consu
mo, en su versión subyacente
En otras palabras, JP se enfo
có en la situación y el futuro
de un subíndice. Esto merece
una aclaración.

El índice de precios más
conocido es el CPI (Consu
mer Price Index) y lo elabo
ra y publica el Bureau of La
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ming organizado anualmen
te por el Federal Reserve Bank
of Kansas City me resultó
decepcionante. En mi opi
nión, la conferencia de JP tu
vo un buen inicio, pero deri
vó en una colección de anéc
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dice de precios. ¿Interesante?
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Me explico.

El episodio en curso de
alta inflación, dijo JP, surgió
de "una colisión entre una
demanda muy fuerte y una
oferta limitada por la pan
demia". Para las distorsiones
tanto de la demanda como
de la oferta, JP usó un cali
ficativo apropiado: "sin pre
cedente". Hasta aquí, el dis
curso parecía prometedor:
su extensión lógica hubiera
sido examinar críticamente
la raíz tanto de la expansión
anormal de la demanda co
mo de la contracción de la
oferta.

Sin embargo, como am
bos fenómenos se originaron
en políticas públicas expan
sivas (el gasto gubernamen
tal) o desmesuradas (el cie
rre de actividades), JP dedi
có prudentemente el resto de
su exposición a desmenuzar
los componentes del indica
dor de inflación preferido del
Fed: el llamado core PCE, es
to es, el índice de la inflación
del gasto personal en consu
mo, en su versión subyacente
En otras palabras, JP se enfo
có en la situación y el futuro
de un subíndice. Esto merece
una aclaración.

El índice de precios más
conocido es el CPI (Consu
mer Price Index) y lo elabo
ra y publica el Bureau of La

bor Statistics (BLS). Otro in
dicador estándar es el que
mencioné antes: se denomina
PCE y lo produce el Bureau
ofEconomic Analysis (BEA).
En esta segunda estadística
centra su atención el banco
central, pero la "refina" eli
minando de su cálculo los
precios de los alimentos y de
la energía, porque son muy
volátiles. Esto último es qui
zás útil para ciertos propó
sitos de política monetaria,
pero resulta irrelevante para
el consumidor a menos que
no coma, ni se transporte, ni
aclimate su vivienda.

Como el CPI y el PCE
difieren en cuanto a "la ca
nasta de bienes" que inclu
yen y a "la fórmula" que se
utiliza en su cómputo, no es
sorprendente que difieran en
resultados. Específicamente,
a lo largo de casi un cuarto
de siglo, el CPI ha crecido
más que el PCE y, éste, a su
vez, más que el core PCE. To
do ello quiere decir que, en
realidad, la merma del poder
adquisitivo del dólar ha sido
mayor que la medida por el
Fed para diseñar su política
monetaria. (Gráfica)

La situación económica
enfrenta al Fed con interro
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difieren en cuanto a "la ca
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yen y a "la fórmula" que se
utiliza en su cómputo, no es
sorprendente que difieran en
resultados. Específicamente,
a lo largo de casi un cuarto
de siglo, el CPI ha crecido
más que el PCE y, éste, a su
vez, más que el core PCE. To
do ello quiere decir que, en
realidad, la merma del poder
adquisitivo del dólar ha sido
mayor que la medida por el
Fed para diseñar su política
monetaria. (Gráfica)

La situación económica
enfrenta al Fed con interro

gantes para los que no tiene
respuestas:

1. La tasa de interés real
es positiva, pero el Fed no sa
be si es la apropiada (¿alguien
lo sabe?).

2. El apretamiento mone
tario ha causado una caída en
el ritmo del crédito bancario
y la producción industrial se
ha estancado y, sin embargo,
el mercado de trabajo sigue
presionado por un "exceso
de demanda" (!).

3. Los efectos de la polí
tica monetaria se manifies
tan con rezagos, que no son
conocidos;.

4. Etcétera.
La parte final del discur

so merece citarse a la letra:
"... procederemos cautelosa
mente conforme decidimos
si apretamos más o, si en
lugar de ello, mantenemos
constante la tasa y esperamos
nuevos datos". Así pues, JP
descartó con razón la inmi
nencia de una baja de la tasa
de interés. Para ahora, esto
es una perspectiva estándar.
No lo era hace poco, cuando
analistas connotados profeti
zaban con aplomo una próxi
ma reducción.

Usando un símil marine
ro, JP concluyó reconocien
do que el Fed navega con las
estrellas como guía, pero bajo
un cielo nublado. Le faltó de
cir que el mar está picado, que
se presagian tormentas y que
no se ven bahías de refugio.

gantes para los que no tiene
respuestas:

1. La tasa de interés real
es positiva, pero el Fed no sa
be si es la apropiada (¿alguien
lo sabe?).

2. El apretamiento mone
tario ha causado una caída en
el ritmo del crédito bancario
y la producción industrial se
ha estancado y, sin embargo,
el mercado de trabajo sigue
presionado por un "exceso
de demanda" (!).

3. Los efectos de la polí
tica monetaria se manifies

tan con rezagos, que no son
conocidos;.

4. Etcétera.
La parte final del discur

so merece citarse a la letra:
"... procederemos cautelosa
mente conforme decidimos
si apretamos más o, si en
lugar de ello, mantenemos
constante la tasa y esperamos
nuevos datos". Así pues, JP
descartó con razón la inmi
nencia de una baja de la tasa
de interés. Para ahora, esto
es una perspectiva estándar.
No lo era hace poco, cuando
analistas connotados profeti
zaban con aplomo una próxi
ma reducción.

Usando un símil marine
ro, JP concluyó reconocien
do que el Fed navega con las
estrellas como guía, pero bajo
un cielo nublado. Le faltó de
cir que el mar está picado, que
se presagian tormentas y que
no se ven bahías de refugio.

Hace muchos años, tuve la
suerte de participar en dos
ocasiones en las reuniones de
Jackson Hole: suman el rigor
académico de la economía
como ciencia a la exigencia
práctica de la economía co
mo instrumento.

El autor es profesor
de Economía en la EGADE,

Business School, ITESM
Twitter: @EverEI¡zondoA
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What s
News

T os planes mtermiten
Jjtes de Arabia Saudita
de listar más acciones de
Aramco, la compañía petro
lera más valiosa del mundo,
parecen estar en marcha
nuevamente. El reino
considera vender una par
ticipación de hasta 50 mil
millones de dólares, una
cantidad que sería la oferta
más grande en la historia
de los mercados de capital,
revelaron fuentes. Aún no
se ha tomado una decisión
final sobre el momento
del trato, pero algunas
fuentes señalan que el reino
podría ofrecer las acciones
antes de final de año.

? La Comision Federal
de Comercio de EU (FTC)
anunció que llegó a un
arreglo con la farmacéutica
Amgen que le permitiría
a la compañía adquirir
Horizon Therapeutics en
un trato por 27.8 mil millo
nes de dólares. El acuerdo
también desecha las acu
saciones antimonopolio de
seis Estados que se unieron
a la FTC en mayo buscando
bloquear el trato debido a
inquietudes de que Amgen
combinaría ilegalmente sus
productos con medicinas
de Horizon para enferme
dad ocular tiroideay gota.
? El Cinturón Maicero
una región de 13 Estados
que domina la producción
de maíz de EU lidia con
otra ronda de difíciles
condiciones secas. No
obstante, rachas oportu
nas de lluvia durante toda
la temporada de cultivo
han ayudado a mitigar
preocupaciones respecto a
algunos de los meses más
calurosos jamás registra

dos, informó Pro Farmer
Midwest Crop Tour. La
publicación de esta indus
tria proyecta una cosecha
de maíz alrededor de 9%
más alta que las cifras del
Departamento de Agricul
tura para el año pasado.

? Las cadenas propiedad
de Disney, como ESPN y
las estaciones locales de
la ABC, desaparecieron
para clientes de Charter
Communications el jueves
en medio de una disputa
de transmisión entre las
compañías. FX, Freeform y
National Geographic tam
bién dejaron de aparecer en
sistemas de Charter al ex
pirar el acuerdo anterior de
las compañías. La unidad
de TV por cable de Charter,
Spectrum, es el operador
principal en varias ciuda
des grandes, como NY y LA,
y tiene casi 15 millones de
suscriptores en EU.
? Las acciones de Eos
Energy subieron 18.4% el
viernes luego de que el
Departamento de Energía
de EU se comprometió a
extenderle a la startup de
almacenamiento de batería
un préstamo de casi 400
millones de dólares para
producir sus baterías de
zinc. En años recientes,
Eos fue golpeado por
altos costos, problemas de
producción y escepticismo
de vendedores cortos. La
compañía aún tiene que
cumplir ciertas condiciones
para recibir el financia
miento de la Oficina de Pro
gramas de Préstamos del
Departamento de Energía.

Una selección de What's News
© 2023 Todos los derechos reservados
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La enmierdizaciórt
de la democracia

Del inglés enshittification,
término utilizado por Cory
Doctorow en referencia a

la degradación de las redes socia
les, su traducción al español "en
mierdización", que aún no es acep
tada por la RAE, resulta precisa pa
ra definir lo que está pasando con
el proceso democrático en México,
y no solo me refiero al asunto elec
toral, sino de manera sistémica.
Las reglas deben ser creadas, apli

cadas y controladas por un tercero
distinto a las partes que deben aca
tarlas; de lo contrario, el incentivo
para no cumplirlas es enorme. Hace
unos meses escribía en este espacio
sobre la dificultad de seguir las reglas
cuando el otro no las cumple y el es
cenario de incertidumbre que se im
pone en un país "democrático"
cuando esto sucede. Desde que ini
ció el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador ha existido un des
precio por la ley nunca visto. El Es
tado de derecho ha sufrido una veloz
precarización que invita disimula
damente a "relajar la disciplina". Po
co a poco se ha ido soslayando la ne
cesidad de ser rigurosos y el margen
de permisividad ha ido aumentando
hasta el punto de desvanecer las lí
neas entre lo legal y lo ilegal, lo bue
no y lo malo, y lo deseable y lo in
deseable como una metástasis que
se va extendiendo en el ánimo co

lectivo: ¿si el Presidente y su gobier
no no cumplen, por qué yo sí?
Cuando Morena inició fuera de

tiempo la contienda electoral, violan
do las normas establecidas y echan
do mano de una burda simulación a
través de sus propias reglas, era obvio
que la oposición haría lo mismo. El
deseo de incumplir la ley es parte de
la naturaleza humana, pero este im
pulso debe verse frenado por la exis
tencia y buen funcionamiento de
normas e instituciones externas en

cargadas precisamente de limitarlo.
Pero en este caso los árbitros, el INE
y el Tribunal Federal Electoral, se su
maron a la simulación validando las
ilegalidades y cortaron así el listón de
lo que seguirá siendo un proceso su
cio, atropellado y caótico. Que nadie
se llame a sorpresa, la reversa en la
democracia es evidente.
Goethe decía "más vale cometer

una injusticia que tolerar el desor
den", y esto es interesante no solo
porque el desorden tarde o tempra
no será escenario de numerosas in
justicias, sino porque va de la mano
del descrédito de todo el mecanis
mo, la confianza y el prestigio de
las instituciones.
Así, los ciudadanos estaremos

frente a dos opciones: la mala y la
peor. El Frente Amplio por México le
hadado aXóchitl Gálvez un equipaje
muy pesado y rancio; cargar con los

compromisos y mezquindades de
un partido político siempre es com
plejo, cargar con los de tres es toda
una hazaña y, por más que ella quie
ra desmarcarse, los acuerdos cupu
lares la podrían rebasar y personajes
nauseabundos como Alito Moreno
serán un verdadero lastre. Claudia
Sheinbaum contará con todo el apo
yo de Morena y del gobierno; su
principal activo es el arrastre de la
base de López Obrador, un Presiden
te a quien nada le importa incumplir
las reglas y que quizás sea capaz de
todo por no perder el control ni en
tregar el poder.
El entorno no es más alentador.

No parece probable que Movimiento
Ciudadano se sume al Frente, aun
que podría ayudar indirectamente a
la oposición si incluye a Ebrard como
su candidato. Al INE le siguen res
tando fuerza y legitimidad, y el Tri
bunal Electoral vive amenazado y en
vilo. El presupuesto de egresos para
2024 empezará a discutirse y ahí se
guramente les apretarán aún más las
tuercas a las instituciones. ¿Y los ciu
dadanos? Mirando perplejos cómo
nuestra incipiente democracia se
"enmierdiza", sin que nada ni nadie
quiera ni pueda detener este hedion
do proceso.

Abogada, presidenta de Observatel
y comentarista de Radio Educación

Twitter: @soyirenelevy

Cuando Morena inició fuera de tiempo la contienda
electoral, era obvio que la oposición haría lo mismo.
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DESBALANCE

Refinería Dos Bocas: ¿ya mero?
::::: En el sector energético se quedaron con el ojo cuadrado
cuando escucharon que la refinería Olmeca, en Dos Bocas, Ta
basco, ya está produciendo gasolinas, como lo dijo el presiden
te Andrés Manuel López Obrador el viernes pasado. Sin
embargo, el texto del Quinto Informe de Gobierno señala que
próximamente se va a integrar al Sistema Nacional de Refina
ción (SNR). Las ovaciones no faltaron cuando se inauguró la
refinería en julio de 2022, o cuando le introdujeron el primer
tren de crudo en junio de 2023 para pruebas. A ese paso, el si
guiente festejo será cuando el alumbrado esté a 100%, nos di
cen. Los avances apuntan a una próxima puesta en marcha,
pero nos recuerdan que habrá que estar atento a los contratos
que se avecinan una vez que la planta comience a operar.

Esperan pago de Mifel
::::: Nos dicen que los próximos días serán cruciales en el juicio
que Bufete Esquer tiene contra Banca Mifel por el cobro de
honorarios que el banco no cubrió. Si bien la firma de aboga
dos ya obtuvo sentencia favorable para cobrar, está pendiente
que se determine el monto. Nos explican que el Primer Tribu
nal Colegiado ya dio la razón al despacho y ordenó a la juez
primera de Distrito, Elizabeth Vargas, y a la magistrada de la
Cuarta Sala Civil del Tribunal de esta ciudad, María Rosario

Marenco, que dicten una nueva sentencia que apruebe la li
quidación de honorarios. Sin embargo, nos reportan que am
bas funcionarías siguen sin acatar la orden. Así, está por verse
cuándo se podrá concretar la sentencia para dar por termina
do el asunto, nos comentan.

MetrodúS: avanza sistema de peaje
::::: Nos comentan que la modernización del nuevo sistema de
peaje del Metrobús de la Ciudad de México está en marcha y..;
concluirá este año. El corredor Reforma Línea 7 es la última lí
nea en adoptar la nueva tecnología que actualmente está en
proceso de instalación de equipos y cuenta con dos tipos de
máquinas, ligeras y completas. Con la renovación, el Metro
bús, dirigido por Rosario Castro, aumentará el número de
equipos completos para facilitar las operaciones de acceso,
compra y recarga. Adicionalmente, los usuarios cuentan con
una Red de Recarga Extema y pueden descargar la app Mer
cado Pago para hacer recargas. Además, nos aclaran que no se
ha eliminado la forma de pago con billetes ni ha aumentado
el monto rpínimo que se puede recargar de 120 a 500 pesos.
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Ordenan "operación de Estado
contra Grupo México
Labatallajurídicadelgobierno

de la4Tcontra Grupo México
sigue en marcha y escalando

cada vez más por órdenes del pre
sidente Andrés Manuel López Obra
dor. La elaboración de denuncias
penales en contra de accionistas y
directivos del poderoso emporio de
la familia Larrea sigue su curso en la
Fiscalía General de la República
(FGR) y ya se extendió a otras ins
tancias como la Unidad de Inteli
gencia Financiera (UIF), el Servicio
de Administración Tributaria (SAT)
y la Secretaría de Gobernación.
El 14 de agosto revelamos en esta

columna que el presidente López
Obrador solicitó a través de su Con
sejería Jurídica denunciar penal
mente a los accionistas propietarios
de Grupo México, queencabeza Ger
mán Larrea, y a sus socios, los espa
ñoles de Acciona, de la familia En
trecanales, por el incumplimiento
de los acuerdos en la obra del Tramo
5 Sur del Tren Maya y la presunta
retención de recursos públicos.
La decisión presidencial se tomó

luego de que las empresas involucra
das principalmente Acciona no re
conocieron el acuerdo para retirar las
demandas por más de 5 mil millones
de pesos que interpusieron ante el Tri
bunal Federal de Justicia Administra
tiva por el término anticipado del con
trato la mayoría debido aamparos de
organizaciones ambientalistas, ra
zón por la cual la obra fue tomada por
la Secretaría de la Defensa Nacional.
El delito que se busca imputar a

los accionistas y altos directivos de
Grupo México y Acciona es el de pe
culado, por la "apropiación o des
viación del destino de los recursos
que pertenecen al Estado". Sin em
bargo, tanto los representantes le
gales del Fonatur como de la Con
sejería Jurídica, así como de la Fis
calía General de la República, con
sideran "difícil" que prospere en el
Poder Judicial, no solo por el en
frentamiento que existe entre el go
bierno y este Poder, sino por lo en
deble de la acusación.

Por ello, entre las tres partes se

conocieron el acuerdo para retirar las
demandas por más de 5 mil millones
de pesos que interpusieron ante el Tri
bunal Federal de Justicia Administra
tiva por el término anticipado del con
trato la mayoría debido aamparos de
organizaciones ambientalistas, ra
zón por la cual la obra fue tomada por
la Secretaría de la Defensa Nacional.
El delito que se busca imputar a

los accionistas y altos directivos de
Grupo México y Acciona es el de pe
culado, por la "apropiación o des
viación del destino de los recursos
que pertenecen al Estado". Sin em
bargo, tanto los representantes le
gales del Fonatur como de la Con
sejería Jurídica, así como de la Fis
calía General de la República, con
sideran "difícil" que prospere en el
Poder Judicial, no solo por el en
frentamiento que existe entre el go
bierno y este Poder, sino por lo en
deble de la acusación.
Por ello, entre las tres partes se

llegó a un acuerdo: que se abra toda
la información fiscal, financiera, le
gal y contractual de Grupo México,
sin excepciones, incluso las relacio
nadas con el secreto fiscal y banca
rio. Las fuentes de alto nivel refie
ren reuniones en las que tocaron
estos temas, debido a la orden pre
sidencial de girar, a como dé lugar,
órdenes de aprehensión en contra
de accionistas y altos directivos.
La orden habría derivado en la

preparaciónypresentaciónde abun
dantes inspecciones, procedimien
tos de sanción, revisiones de situa
ción fiscal, búsqueda de anteceden
tes reputacionales, citatorios y en la
reactivación de denuncias penales y
la presentación de otras nuevas.
Según estas mismas fuentes, el

Presidente convocóauna reunión en
Palacio Nacional el sábado 9 para co
nocer el avance de las investigacio
nes y la próxima judicialización de
las carpetas de investigación. A la

llegó a un acuerdo: que se abra toda
la información fiscal, financiera, le
gal y contractual de Grupo México,
sin excepciones, incluso las relacio
nadas con el secreto fiscal y banca
rio. Las fuentes de alto nivel refie
ren reuniones en las que tocaron
estos temas, debido a la orden pre
sidencial de girar, a como dé lugar,
órdenes de aprehensión en contra
de accionistas y altos directivos.
La orden habría derivado en la

preparaciónypresentaciónde abun
dantes inspecciones, procedimien
tos de sanción, revisiones de situa
ción fiscal, búsqueda de anteceden
tes reputacionales, citatorios y en la
reactivación de denuncias penales y
la presentación de otras nuevas.
Según estas mismas fuentes, el

Presidente convocóauna reunión en
Palacio Nacional el sábado 9 para co
nocer el avance de las investigacio
nes y la próxima judicialización de
las carpetas de investigación. A la

junta están convocados funcionarios
de la Secretaría de Gobernación, el
SAT, la UIF, la Semamat, el Fonatur,
Conagua y la Comisión Federal de
Electricidad, todas relacionadas de
alguna manera con las actividades
de Grupo México y con acceso a in
formación sensible del conglomera
do y sus accionistas. Es decir que el
Ejecutivo puso en marcha lo que
puede considerarse una "operación
de Estado" para intentar encarcelar a
un empresario mexicano, el segundo
más rico del país, y a sus socios.
POSDATA. La operación de Es

tado contra Grupo México y sus so
cios es, además de una que evoca a
regímenes autoritarios, un mensaje
para todos los empresarios e inver
sionistas que se atrevan a desafiar ju
rídicamente al gobierno, pues este
echará mano de todos sus recursos
para fustigarlos. Muy mala señal en
el contexto de la oportunidad histó
rica que tiene México para atraer in
versiones y, si las denuncias prospe
ran, se convertirá también en otro
escandaloso capítulo de la guerra
entre Poderes: el Ejecutivo y Legisla
tivo contra el Judicial. •

Habrá una reunión para conocer el avance y la próxi
ma judicialización de las carpetas de investigación.
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Ernie Bot, China libera
la IA generativa
SHENZHEN. La semana pasada, el gobierno chino levantó
el estricto control sobre los aspirantes locales a ChatGPT,
aprobando el primer lote de servicios de inteligencia arti
ficial (IA) generativa para su lanzamiento público el último
día de agosto, dos semanas después de que promulgó am
plias regulaciones sobre la tecnología.

Ernie Bot, el servicio similar a ChatGPT de Baidu, fue
el que experimentó una rápida adopción el primer día de
su lanzamiento público, y la aplicación móvil encabezó
las descargas en múltiples sitios, incluida la tienda iOS de
Apple en China, mientras millones de usuarios probaban
el servicio con una amplia gama de preguntas, aunque en
algunas tuvo problemas para responder como sucede con
sus competidores occidentales.

Los servicios aprobados incluyen Ernie Bot, así como
los del especialista en inteligencia artificial SenseTime, la
nueva empresa Baichuan del fundador de Sogou, Wang
Xiaochuan, y Zhipu AI, respaldada por el estado, entre
otros. El robot de inteligencia artificial de Baidu fue la apli
cación más popular en la tienda iOS china de Apple el pa
sado jueves, con 313 mil 610 descargas, según el servicio de
inteligencia de aplicaciones con sede en Pekín, Qimai.cn.

También encabezó la mitad de las ocho principales tien
das locales de aplicaciones de Android que siguió Qimai,
con un total de 2.4 millones de descargas en el primer día
de lanzamiento, gracias a los usuarios locales deseosos de
tener en sus manos los servicios de la IA generativa.

Estos primeros usuarios acribillaron a Ernie Bot con más
de 33.42 millones de preguntas en las primeras 24 horas
después de su debut público, según una publicación en la
cuenta de Weibo de la compañía. Sin embargo, el robot de
IA no pudo responder a algunas consultas y en otros casos
no necesariamente proporcionó respuestas correctas, según
capturas de pantalla en línea de los diálogos con el chatbot.

Una pregunta que se hizo el jueves fue cuál de los funda
dores de Baidu, Alibaba Group Holding y Tencent Holdings
—Robin Li, Jack Ma y Pony Ma, respectivamente— era "ca
pitalista", una palabra que tiene una connotación negativa en
la China socialista en estos días. Ernie Bot señaló con el dedo

a los fundadores de Alibaba y Tencent, pero descartó a LI, a
pesar de que todos ellos recaudaron capital extranjero en sus
inicios y cotizaron sus empresas fuera de China continental.

En una prueba realizada el viernes, la misma pregunta
formulada a Ernie Bot sólo generó un largo perfil estilo Wi
kipedia de los tres empresarios, evitando la pregunta por
completo, incluso cuando se le indicó que respondiera sólo
"sí o o". Otro robot de inteligencia artificial que debutó el
pasado jueves, ChatGLM, respaldado por el Estado chino y
que también recibió inversiones del gigante de entrega de
alimentos Meituan, fue más correcto al afirmar que los tres
empresarios eran capitalistas desde una perspectiva eco
nómica, basándose en la cantidad de riqueza que poseían.
Ernie Bot también se mostró reacio a responder pre

guntas geopolíticas. Cuando se le preguntó si Taiwán era
parte de China, respondió afirmativamente que "Taiwán
era parte del territorio sagrado de China", pero luego cerró
la conversación y sugirió un cambio de tema.

Baidu no ha respondido de inmediato a las preguntas
de los medios locales sobre por qué Ernie Bot generó dife
rentes respuestas a la misma pregunta y por qué cerró las
conversaciones sobre algunos temas.
Estas irregularidades al abordar las preguntas .de los

usuarios personifican los desafíos que enfrentan los servi
cios públicos de chatbot en China, donde el gobierno cen
tral controla estrictamente la libertad de expresión.

Los reguladores chinos habían prometido adoptar un en
foque "tolerante y prudente" al regular los servicios de IA
generativa, dando al desarrollo tecnológico el mismo peso
que a las preocupaciones políticas y de seguridad. Sin em
bargo, el primer día de lanzamiento de los chatbots destaca la
delgada línea que tendrán que recorrer entre adherirse a los
"valores socialistas fundamentales" y no generar contenido
considerado "dañino" para la nación y su seguridad, como lo
estipulan las regulaciones de IA generativa de Pekín.
BACK DOOR

Los plegables están ya por todos lados. Honor dio a conocer
su visión estratégica del futuro de los smartphónes en el
marco de IFA Berlín 2023. Durante su presentación inau
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gural titulada Unfold Tomorrow, presentó su smartphone
plegable más delgado y ligero en su formato, el Magic V2.

Según un informe de Counterpoint Research, el mer
cado mundial de teléfonos inteligentes plegables aumentó
64% en el primer trimestre de 2023, pues alcanzó 2.5 mi
llones de unidades vendidas y en México, desde su llegada,
se han comercializado poco más de 412 mil teléfonos de
este tipo, por lo que la industria de teléfonos plegables va
en crecimiento.
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El Premio Limón Agrio es para el secretario
de Infraestructura, Comunicaciones y Trans
portes, Jorge Ñuño Lara, quien, al parecer,
está siguiendo los pasos de su antecesor,
Jorge Arganis Díaz Leal, y ya se le le olvidó
que es la cabeza del sector y el directamen
te responsable del desastre que se avecina
por la errónea decisión de reducir las ope
raciones en el AICM de 53 a 42 por hora, en
forma unilateral, sin tocar previamente base
con las aerolíneas y sin un plan adecuado, a
partir del 29 de octubre, justo al arranque de
la temporada invernal.
Es cierto que la decisión de reducir las

operaciones fue del presidente
López Obrador, quien mere
ce triple tache porque se negó Reducir
a que la reducción de los slotsentrara en vigor en la tempo
rada de verano de 2024, ne
gociando previamente con lasaerolíneas para que la afecta
ción fuera menor. Sin embargo,
Ñuño Lara no puede continuar
con su actitud de avestruz y
dejar que, una vez publicado
el decreto, sean el subsecre
tario de Transportes, Rogelio
Jiménez Pons, y el director del
cealmirante Carlos Velázquez
quienes encabecen las
las aerolíneas tanto nacionales
jeras, porque la reducción tiene que
se a todas y no, como se pretendía, sólo a
nacionales.

La SICT aseguró en un comunicado que le
medida "garantizará mayor seguridad ope
racional y mejores servicios para los pasa
jeros". No será así porque la reducción en
la oferta se traducirá necesariamente en la

cancelación de vuelos, que según la Canaero
podría ascender a mil semanales y en alza en
el costo de los boletos en detrimento no sólo
del bolsillo de los pasajeros, sino también
del turismo y desarrollo económico del país.

Y, aunque se afirma que la razón de esta
medida es la saturación en el AICM, en rea
lidad lo que pretenden López Obrador y la
Sedeña es obligarnos, mediante decretazos, a
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jeras, porque la reducción tiene que aplicar
se a todas y no, como se pretendía, sólo a las
nacionales.

La SICT aseguró en un comunicado que le
medida "garantizará mayor seguridad ope
racional y mejores servicios para los pasa
jeros". No será así porque la reducción en
la oferta se traducirá necesariamente en la

cancelación de vuelos, que según la Canaero
podría ascender a mil semanales y en alza en
el costo de los boletos en detrimento no sólo
del bolsillo de los pasajeros, sino también
del turismo y desarrollo económico del país.

Y, aunque se afirma que la razón de esta
medida es la saturación en el AICM, en rea
lidad lo que pretenden López Obrador y la
Sedeña es obligarnos, mediante decretazos, a

usar el AIFA. Un problema adicional es que se
retrasará la recuperación de la Categoría 1 por
que entre las aerolíneas extranjeras afectadas
está desde luego Delta, la socia de Aeroméxico.

O
TEPJ, PROTECCIÓN A LA LIBERTAD DE
EXPRESIÓN
El Premio Naranja Dulce es para la Sala Su
perior del Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación, que preside Reyes
Rodríguez Mondragón. porque, en forma
unánime, aprobó la ponencia de la magis

trada Ménica Soto y declara
ron inconstitucional el Acuerdo
del Consejo General del INE del
pasado 6 de julio, que ordena
ba monitorear, evaluar y califi
car las opiniones de todos los
analistas de radio y televisión,Rodríguez Mondragón
aseguró que el acuerdo del INE
es incomPatít>le con el ejercicio
de la libertad de expresión,
O

EXPECTATIVAS
Naranja

la O
Criterios

del

en la fortaleza del consumo interno
mesas, aumentos salariales y mayor

Al igual que el Banco de México en su In
forme Trimestral, los analistas encuestados
mensualmente por el Banxico elevaron ya a
3.0% la meta del PIB para este 2023 y a 1.6%
para 2024.

El CEESP, que dirige Carlos Hurtado,
reconoció que la evolución de la economía
mexicana ha sido mejor a la prevista por el
buen desempeño de la economía de Estados
Unidos, efectos de comparaciones con cifras
reducidas en 2022 y —reconoce— errores de
pronóstico. x
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O
SUBEN EXPECTATIVAS DEL PIB
Premio Naranja Dulce también a Rogelio
Ramírez de la O .quien hace un año, al pre
sentar los Criterios Económicos 2023, estimó
un crecimiento del PIB de 3.0% descartando
una recesión en Estados Unidos y confiando
en la fortaleza del consumo interno por re
mesas, aumentos salariales y mayor inver
sión extranjera.
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mexicana ha sido mejor a la prevista por el
buen desempeño de la economía de Estados
Unidos, efectos de comparaciones con cifras
reducidas en 2022 y —reconoce— errores de
pronóstico. x
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3.0% la meta del PIB para este 2023 y a 1.6%
para 2024.
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reconoció que la evolución de la economía
mexicana ha sido mejor a la prevista por el
buen desempeño de la economía de Estados
Unidos, efectos de comparaciones con cifras
reducidas en 2022 y —reconoce— errores de
pronóstico. x
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Un tren que pas
encima de todo

Hace medio siglo, en 1973, concluyó la cons
trucción de la carretera federal número uno
o Transpeninsular, que conecta de Tijuana a
Los Cabos; sin ella, no se explicaría el actual
desarrollo de la península de Baja California,
pero también fue parte del espectacular en
deudamiento público durante el gobierno de
Luis Echeverría.

Este año, el presidente Andrés Manuel
López Obrador ha visitado repetidamente
el sureste de México para revisar los avances
del Tren Maya y el pasado fin de semana ya
recorrió algunos trayectos a bordo del con
voy que alcanzará los 200 kilómetros por
hora, con una velocidad de
crucero de 160.
El tren pasó encima de am La inversión

paros, normas medio ambientales, sitios restringidos por el
Instituto Nacional de Antro
pología e Historia y sobre los
llamados a la sensatez de mu
chos empresarios que siguen
poniendo en duda la rentabi
lidad económica del proyecto.

Con este tren, el nuevo ae
ropuerto de Tulum y el puente
en Cancún que pasa encima
de la Laguna Nichupté, la Pe
nínsula de Yucatán tiene una
infraestructura distinta a la de
hace seis años.

Según cálculos conservadores,
sión final del Tren Maya será
400 mil millones de pesos, 2.
respecto al cálculo inicial.
Un arquitecto que se

construir una casa con cuatro
pesos y que la entregara con un costo
millones, al menos sería demandado por los
dueños.

Pero este "arquitecto" ni siquiera tiene
que rendir cuentas, porque él decide qué
hacer con el dinero público y podría argu
mentar que al proyecto le pegó la pandemia,
el incremento global de los precios del acero
o la inflación mundial, pero ni siquiera tie
ne que molestarse en ello. Económicamente
era más racional evitar el tramo de Cancún
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del Tren Maya y el pasado fin de semana ya
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voy que alcanzará los 200 kilómetros por
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nínsula de Yucatán tiene una
infraestructura distinta a la de
hace seis años.

Según cálculos conservadores, la inver
sión final del Tren Maya será cercana a los
400 mil millones de pesos, 2.5 veces más
respecto al cálculo inicial.
Un arquitecto que se comprometiera a

construir una casa con cuatro millones de

pesos y que la entregara con un costo de 10
millones, al menos sería demandado por los
dueños.
Pero este "arquitecto" ni siquiera tiene

que rendir cuentas, porque él decide qué
hacer con el dinero público y podría argu
mentar que al proyecto le pegó la pandemia,
el incremento global de los precios del acero
o la inflación mundial, pero ni siquiera tie
ne que molestarse en ello. Económicamente
era más racional evitar el tramo de Cancún

a Tulum ampliando la carretera, además, es
ilógico que las estaciones no estén ubicadas
estratégicamente ni para conectar a las po
blaciones ni para visitar los principales sitios
de interés.

En diciembre sólo estarán listos tres tra
mos, así es que seguramente se sumará a
las entregas a medias como la refinería en
Dos Bocas.

La mayor duda es si fue adecuado haber
invertido esa pila de dinero para impulsar
una obra que dará sus mejores frutos dentro
de tres, cuatro o cinco décadas.
Qué tan caro fue el precio de esta au

dacia, lo sabremos si de verdad
el nearshorlng y la recomposi
ción de los negocios en el mun
do llevan a México a un nuevoestadio económico y si uno o
varios desastres nacionales no
le cobran un precio enorme a la
actual vulnerabilidad financiera
de México.
En meíor l°s cas°s.

será dentro de algunas déca
das cuando esta obra de in
fraestructura dejará de ser un
elefante blanco y seguramente
para entonces ninguno de los
—Jóvenes sabrá quién fue López
Obrador, como hoy nadie re

cuerda a Echeverría.
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O
DIVISADERO

MARGARITAVILLE. Vaya historia la de
Jimmy Buffett, el músico que escribió el
exitoso himno al estilo de vida con flip flops,
camisa floreada, bronceándose al rayo del
sol y bebiendo unas margaritas.

A partir de ella hizo un emporio de sou
venirs, restaurantes, hoteles, un par en Ri
viera Maya aliado con Karisma, de Rafael
Feliz, Lubo Krstajic y Edilbrando Pérez,
para morir este fin de semana, a los 76 años,
con una fortuna de mil millones de dólares y
víctima de cáncer de piel, precisamente por
tantos días de sol junto al mar.
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tantos días de sol junto al mar.
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Estados Unidos está sufriendo una guerra civil de baja in
tensidad. Su democracia está bajo asedio por la ultraderecha
arrinconada. Hay víctimas mortales en la forma de decenas
de inocentes que mueren por crímenes de odio por asesinos
para quienes un arma de alto poder es tan accesible como
una taza de café. El peligro de secesión es real, como lo de
mostraron Texas y otros estados del sur reaccionando al re
sultado de la pasada elección presidencial. La brecha vital
entre los militantes de los dos grandes partidos políticos es
más grande que nunca, y el rencor y la furia dominan el es
cenario social como pocas veces en la historia moderna de
ese país.

En buena medida, Estados Unidos es víctima de su propio
éxito: las élites que la han gobernado por siglos han crea
do al país más próspero, militarmente más poderoso y más
innovador que la humanidad haya conocido. Han logrado
construir una imagen de sociedad y nación deseada por mu
chos países en el mundo, y una mitología artística, deportiva,
de celebridades que rivalizan con los panteones de dioses
antiguos.

Lo anterior ha atraído una migración impa
rable del resto del mundo. En números ningún
grupo se compara, ni de lejos, con la migración
mexicana, pero si vemos la cantidad de directo
res generales de las grandes compañías estadu
nidenses, resalta la importancia de la migración
india o en las industrias de alta tecnología la mi
gración del este asiático, o en los departamentos
de derivados de los grandes bancos, la migra
ción francesa, o en ciencias básicas, la migra
ción rusa. Estados Unidos es el gran imán del
talento global, la aspiradora del capital humano
que, en un círculo virtuoso para ella, hace más rica a la más
rica de las naciones.

En esa economía enormemente poderosa, capaz de crear
una riqueza aparentemente imparable, alguien siente que
está perdiendo, y que el resto del mundo le está quitando su
país, los hombres blancos menos educados. La clase obrera
tradicional estadunidense, aquella que floreció de manera
portentosa tras la postguerra y que erigió la que es hoy la
economía más poderosa del mundo, se siente hoy despla
zada por esa misma economía que ya no los necesita como
solía hacerlo.

La historia viene de tiempo atrás. Cuando én los años

ochenta la base manufacturera estadunidense fue avasalla
da por aquellos países de industrialización tardía, pero que
comenzaron usando tecnologías más actualizadas (como
japón, Alemania y luego Corea), el estadunidense de cla
se media baja, ligado a la manufactura y a la industria, fue
sacudido violentamente. Industrias como la siderúrgica y la
automotriz, otrora símbolos del poder norteamericano, se
colapsaron y fueron incluso absorbidos por empresas ex
tranjeras. Pero nuestro vecino floreció de nuevo: aquellas
industrias dejaron de ser relevantes y una nueva economía
se construyó alrededor de las computadoras y sus redes,
primero, y después, sobre los contenidos mediáticos y de
entretenimiento que se consumen a través de esos artefac
tos. En puerta está un nuevo impulso, basado en la manu
factura automatizada (robots, imprentas) y en la inteligencia
artificial. El capitalismo estadunidense, con su centro en Si
licon Valley, sigue generando industrias nuevas que hacen
palidecer a las que se identificaron con la primera etapa de
esplendor de Estados Unidos.

Pero los obreros que necesitan las nuevas industrias, la
inteligencia artificial, la automatización, el diseño de chips
cada vez más poderosos, son muy distintos a los que requería
la fuerza bruta de la siderurgia y la vieja manufactura.

Los nuevos obreros requieren habilidades lógicasmate
máticas que no se encuentran de manera masiva, como la
fuerza y las habilidades manuales, y las universidades y la

sociedad estadunidense han tenido que abrir su
mercado laboral para aceptar trabajadores con
esas características de donde puedan encon
trarlos. Países con tradiciones educativas que
enfatizan esas cualidades, como India, China,
japón, Rusia, Francia, y otras, han contribuido
de manera desproporcionada a satisfacer la de
manda de las nuevas industrias estadunidense y
con ello han hecho que las sociedades urbanas
de nuestro vecino se hayan convertido en focos
de diversidad cultural y lingüística.
Pero en medio de esa apertura necesaria

para atraer el talento global, la capa menos
educada de la población blanca, protestante y religiosa de
Estados Unidos, es decir, el grupo más numeroso, mas ya no
mayoritario de ese país, siente que no encaja, que esa nueva
economía ya no es para ellos. Se sienten desplazados de su
propio país, y que las oportunidades son para otros, de otras
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razas, de otras lenguas. Es el vasto Estados Unidos rural, si
tuado en mitad del continente, alejado de las costas, que es
en donde esa nueva economía florece, son los rancheros de
Nebraska, Arkansasy Wyoming, pero también de Texas, son
los herederos de la cultura esclavista de Virginia, Georgia y
Tennessee, son los cubanos anticastristas de Florida, que han
generado una cultura hiperconservadora en ese estado.

Ése es, en general, el caldo de cultivo en donde Donald
Trump un millonario egocentrista, conocedor de los mie
dos y los medios, inigualable merolico de mentiras funcio
nales para sus propósitos de ser adorado y temido, ha tenido
un enorme éxito en crear un discurso y un movimiento que

amenaza no sólo a la democracia estadunidense, sino incluso
a su integridad territorial.
EU sufre una

guerra civil de
baja intensidad.
Su democracia
está bajo
asedio por la
ultraderecha.
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ELCONTADOR

A Mercado Pago, cuyo director general
i «es Pedro Rivas, está dando el salto al
mundo deportivo al convertirse en patroci
nador oficial de las Chivas Rayadas del Gua
dalajara, que tiene como directora comercial
a Olimpia Cabral. La alianza se realiza
rá durante el resto del torneo Apertura 2023
ayudando al club a procesar todos sus co
bros físicos y online, además de incorporar
el logo de Mercado Pago al jersey de entre
namiento. Para las temporadas 2024 y 2025
se integrará el logo de la aplicación financie
ra en el jersey oficial. Las próximas sema
nas se llevarán a cabo prevenías especiales
para los usuarios, como comprar boletos con
el dinero de su cuenta, la tarjeta de crédito
Mercado Pago o crédito personal.
2 La Bolsa Institucional de Valores, que

•dirige María Ariza, celebrará este
6 de septiembre el BIVA Day NYC 2023,
en Rockefeller Center. Se trata de la cuar
ta edición donde se espera la participación
de directivos de compañías como Cemex,
que encabeza Rogelio Zambrano; Bafar,
de Óscar Baeza; Vinte, que preside Sergio
Leal; Bitso, de Daniel Vogel; Kueski, de
Adalberto Flores; Traxión, de Bernardo
Lijtszain, entre otros. El evento, además de
ser una oportunidad para vincular a empre
sarios mexicanos e inversionistas estaduni
denses, busca aumentar la visibilidad de las
compañías dentro del mercado estaduni
dense. Para el mexicano sigue latente el de
safío que significa nuevas empresas listadas.

3 Los espacios para los fanáticos de los
•videojuegos y los gamers profesiona

les siguen creciendo en México, ahora con
la apertura en la ciudad de Guadalajara, en
Jalisco, de Gaming Stadium by Xzeal. Este
lugar es posible gracias a la alianza entre
la plataforma mexicana de organización
de torneos Monou, cuyo fundador y CEO es
Raúl Aguilar, y la también marca mexica
na Xzeal, la cual tiene como CEO a Diego
Mercado. Gaming Stadium by Xzeal está
diseñado para albergar a cerca de 300 per
sonas y 90 videojugadores, así como un
área equipada para torneos profesionales,
estudio para casters y grabación de conteni
do, área para jugar con más de 27 consolas y
simuladores de racing y realidad virtual.
4Engageware, que tiene como CEO a

«Nina Vellayan, adquirió la empresa
argentina Aivo, que fue fundada y es dirigi
da por Martín Frascaroli, con el objetivo de
mejorar sus soluciones de automatización
para el servicio al cliente, así como reducir
la carga de trabajo del centro de llamadas,
aumentar las ventas y mejorar la eficien
cia operativa. La empresa de software para
interacción con el cliente eligió a Aivo, que
opera desde 2012, porque cuenta con so
luciones de inteligencia artificial conver
sacional y generativa, a lo que se añade su
relación con clientes de industrias como
flntech, banca, telecomunicaciones y retail.
Con esta operación, Engageware servirá a
más de 700 clientes empresariales.
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Oportunidades
Dicen que el dolor de unos es la oportunidad de otros y ése
debería ser, sin duda, el enfoque de dos de los tres aeropuer
tos de lo que algún día se dio en llamar el Sistema Aeropor
tuario del Valle de México.

A pesar de los 1,500 millones de pesos adicionales al
presupuesto de este año y el que aprueben los diputados el
próximo y del nuevo recorte en las operaciones por hora, del
gran trabajo que está haciendo Carlos Velázquez Tiscareño
junto con su equipo o de determinaciones como enviar la
carga dedicada al AIFA, la realidad es que el aeropuerto de
la capital no da para más.,

La única manera de que la terminal capitalina vuelva a ser
suficiente es que tenga una inversión monumental, pero eso
no sucederá durante esta administración. A pesar de que la
Secretaria de Marina ya tiene un plan para renovar totalmen
te el AICM, el propio vicealmirante Velázquez Tiscareño ha
repetido públicamente que el Presidente ya les dijo que no
habrá dinero en este sexenio para ese plan.

De hecho, los recursos adicionales se utilizarán para cues
tiones de seguridad. La obsolescencia no es el único reto que
tiene el AICM, sino que la delincuencia lo ve como un prin
cipal punto de operaciones. La lucha, dicen muchos de los
marinos que están en él, es durísima, pero no se van a rendir.

Los problemas para esta terminal deberían ser vistos
como una gran oportunidad tanto para el AIFA como para
la terminal de Toluca. Sobre la que encabeza Isidoro Pastor
hay quienes cuestionan que no acabe de detonar. No sólo
están los temas estructurales, sino los comerciales, en los
que poca atención se ha puesto.
" La terminal de Toluca ya había demostrado efectividad
para los vuelos comerciales y es un gran aeropuerto priva
do. Parecería que el tema de la altura es más parecido a un
mito que a un hecho que, hoy por hoy, dificulte las opera
ciones. Esta terminal, adicionalmente, tiene grandes vías de
comunicación. El nombramiento de ¡osé Carlos Vera como
director del AIT quizá no ha sido bien valorado, puesto que
muchos se han quedado en la superficie diciendo que sigue
la militarización del aire; sin embargo, es una gran posibili
dad comercial para esta terminal.
REMATE PERDIDO

Después de cuatro años de juicio, la naviera Hornbeck
Offshore Services fue retirada del registro público marítimo
nacional, con lo que perdió la autorización para realizar ope
raciones de cabotaje en México.

La SCJN, presidida por Norma Piña, le negó el amparo
a esta empresa una vez que se comprobó que la compañía,
efectivamente, está bajo el control de extranjeros y no de
mexicanos. Se confirmó que la empresa hizo una simulación
corporativa en sus estatutos sociales.

A pesar de tener 51% de accionistas mexicanos, por lo
cual se debería considerar como una empresa mexicana, la
realidad es que estos no pueden tomar ninguna decisión cor
porativa sin la autorización de los socios extranjeros, con lo
que el tribunal colegiado determinó que de facto esta es una
empresa extranjera con lo que se viola la Ley de Navegación
y Comercios Marítimos.

La Secretaría de Marina, encabezada por José Rafael
Ojeda, ganó en definitiva este litigio que logra sentar un
precedente fundamental en contra de las empresas extran
jeras que, mediante esquemas de simulación y fraude a la
ley, fingen tener el control por parte de accionistas mexi
canos para abanderar sus embarcaciones como mexicanas,
lo que les permite participar en actividades reservadas para
los nacionales.

No cabe duda que a Enrique Garza Tello se le vienen
tiempos difíciles. El director en México de la firma inglesa
Clyde ha tenido mucho éxito en crear estos esquemas de
simulación. Es claro que la Semar ha decidido que este tipo
de fraudes a la ley han terminado.
REMATE CUESTIONADO

El Padre del Análisis Superior le plantea algunas dudas:
Si la refinería en Dos Bocas inició operaciones, ¿por qué

no se hizo el Informe de Gobierno en la refinería? Hubiera
sido maravilloso para la retórica de esta administración. La
respuesta la dio la secretaria de Energía, Rocío Nahle, cuan
do festejó en redes sociales que habían refinado "gasolina
primaria".

De acuerdo con la opinión de los expertos, a pesar del
nombre rimbombante, es un producto que no se puede co
mercializar y todavía está muy lejos de serlo: es un derivado
que sólo sirve para hacer pruebas de carga. Llama también la
atención que en los viajes de prueba, que tuvieron incidentes
lógicos, hayan estado tanto el Presidente como la secretaria
de Gobernación, Luisa Alcalde, e invitados especiales. Pa
recía más una inauguración que una evaluación en la que
participaron el uno y dos de este gobierno.

Dicen que el dolor de unos es la oportunidad de otros y ése
debería ser, sin duda, el enfoque de dos de los tres aeropuer
tos de lo que algún día se dio en llamar el Sistema Aeropor
tuario del Valle de México.
A pesar de los 1,500 millones de pesos adicionales al

presupuesto de este año y el que aprueben los diputados el
próximo y del nuevo recorte en las operaciones por hora, del
gran trabajo que está haciendo Carlos Velázquez Tiscareño
junto con su equipo o de determinaciones como enviar la
carga dedicada al AIFA, la realidad es que el aeropuerto de
la capital no da para más.,

La única manera de que la terminal capitalina vuelva a ser
suficiente es que tenga una inversión monumental, pero eso
no sucederá durante esta administración. A pesar de que la
Secretaria de Marina ya tiene un plan para renovar totalmen
te el AICM, el propio vicealmirante Velázquez Tiscareño ha
repetido públicamente que el Presidente ya les dijo que no
habrá dinero en este sexenio para ese plan.

De hecho, los recursos adicionales se utilizarán para cues
tiones de seguridad. La obsolescencia no es el único reto que
tiene el AICM, sino que la delincuencia lo ve como un prin
cipal punto de operaciones. La lucha, dicen muchos de los
marinos que están en él, es durísima, pero no se van a rendir.

Los problemas para esta terminal deberían ser vistos
como una gran oportunidad tanto para el AIFA como para
la terminal de Toluca. Sobre la que encabeza Isidoro Pastor
hay quienes cuestionan que no acabe de detonar. No sólo
están los temas estructurales, sino los comerciales, en los
que poca atención se ha puesto.
" La terminal de Toluca ya había demostrado efectividad
para los vuelos comerciales y es un gran aeropuerto priva
do. Parecería que el tema de la altura es más parecido a un
mito que a un hecho que, hoy por hoy, dificulte las opera
ciones. Esta terminal, adicionalmente, tiene grandes vías de
comunicación. El nombramiento de ¡osé Carlos Vera como
director del AIT quizá no ha sido bien valorado, puesto que
muchos se han quedado en la superficie diciendo que sigue
la militarización del aire; sin embargo, es una gran posibili
dad comercial para esta terminal.
REMATE PERDIDO

Después de cuatro años de juicio, la naviera Hornbeck
Offshore Services fue retirada del registro público marítimo
nacional, con lo que perdió la autorización para realizar ope
raciones de cabotaje en México.

La SCJN, presidida por Norma Piña, le negó el amparo
a esta empresa una vez que se comprobó que la compañía,
efectivamente, está bajo el control de extranjeros y no de
mexicanos. Se confirmó que la empresa hizo una simulación
corporativa en sus estatutos sociales.

A pesar de tener 51% de accionistas mexicanos, por lo
cual se debería considerar como una empresa mexicana, la
realidad es que estos no pueden tomar ninguna decisión cor
porativa sin la autorización de los socios extranjeros, con lo
que el tribunal colegiado determinó que de facto esta es una
empresa extranjera con lo que se viola la Ley de Navegación
y Comercios Marítimos.

La Secretaría de Marina, encabezada por José Rafael
Ojeda, ganó en definitiva este litigio que logra sentar un
precedente fundamental en contra de las empresas extran
jeras que, mediante esquemas de simulación y fraude a la
ley, fingen tener el control por parte de accionistas mexi
canos para abanderar sus embarcaciones como mexicanas,
lo que les permite participar en actividades reservadas para
los nacionales.

No cabe duda que a Enrique Garza Tello se le vienen
tiempos difíciles. El director en México de la firma inglesa
Clyde ha tenido mucho éxito en crear estos esquemas de
simulación. Es claro que la Semar ha decidido que este tipo
de fraudes a la ley han terminado.
REMATE CUESTIONADO

El Padre del Análisis Superior le plantea algunas dudas:
Si la refinería en Dos Bocas inició operaciones, ¿por qué

no se hizo el Informe de Gobierno en la refinería? Hubiera
sido maravilloso para la retórica de esta administración. La
respuesta la dio la secretaria de Energía, Rocío Nahle, cuan
do festejó en redes sociales que habían refinado "gasolina
primaria".

De acuerdo con la opinión de los expertos, a pesar del
nombre rimbombante, es un producto que no se puede co
mercializar y todavía está muy lejos de serlo: es un derivado
que sólo sirve para hacer pruebas de carga. Llama también la
atención que en los viajes de prueba, que tuvieron incidentes
lógicos, hayan estado tanto el Presidente como la secretaria
de Gobernación, Luisa Alcalde, e invitados especiales. Pa
recía más una inauguración que una evaluación en la que
participaron el uno y dos de este gobierno.
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Dicen que el dolor de unos es la oportunidad de otros y ése
debería ser, sin duda, el enfoque de dos de los tres aeropuer
tos de lo que algún día se dio en llamar el Sistema Aeropor
tuario del Valle de México.
A pesar de los 1,500 millones de pesos adicionales al

presupuesto de este año y el que aprueben los diputados el
próximo y del nuevo recorte en las operaciones por hora, del
gran trabajo que está haciendo Carlos Velázquez Tiscareño
junto con su equipo o de determinaciones como enviar la
carga dedicada al AIFA, la realidad es que el aeropuerto de
la capital no da para más.,

La única manera de que la terminal capitalina vuelva a ser
suficiente es que tenga una inversión monumental, pero eso
no sucederá durante esta administración. A pesar de que la

Secretaria de Marina ya tiene un plan para renovar totalmen
te el AICM, el propio vicealmirante Velázquez Tiscareño ha
repetido públicamente que el Presidente ya les dijo que no
habrá dinero en este sexenio para ese plan.

De hecho, los recursos adicionales se utilizarán para cues
tiones de seguridad. La obsolescencia no es el único reto que
tiene el AICM, sino que la delincuencia lo ve como un prin
cipal punto de operaciones. La lucha, dicen muchos de los
marinos que están en él, es durísima, pero no se van a rendir.

Los problemas para esta terminal deberían ser vistos
como una gran oportunidad tanto para el AIFA como para
la terminal de Toluca. Sobre la que encabeza Isidoro Pastor
hay quienes cuestionan que no acabe de detonar. No sólo
están los temas estructurales, sino los comerciales, en los

que poca atención se ha puesto.
" La terminal de Toluca ya había demostrado efectividad
para los vuelos comerciales y es un gran aeropuerto priva
do. Parecería que el tema de la altura es más parecido a un
mito que a un hecho que, hoy por hoy, dificulte las opera
ciones. Esta terminal, adicionalmente, tiene grandes vías de

comunicación. El nombramiento de ¡osé Carlos Vera como

director del AIT quizá no ha sido bien valorado, puesto que
muchos se han quedado en la superficie diciendo que sigue
la militarización del aire; sin embargo, es una gran posibili
dad comercial para esta terminal.
REMATE PERDIDO
Después de cuatro años de juicio, la naviera Hornbeck
Offshore Services fue retirada del registro público marítimo

nacional, con lo que perdió la autorización para realizar ope
raciones de cabotaje en México.

La SCJN, presidida por Norma Piña, le negó el amparo
a esta empresa una vez que se comprobó que la compañía,
efectivamente, está bajo el control de extranjeros y no de
mexicanos. Se confirmó que la empresa hizo una simulación
corporativa en sus estatutos sociales.

A pesar de tener 51% de accionistas mexicanos, por lo

cual se debería considerar como una empresa mexicana, la
realidad es que estos no pueden tomar ninguna decisión cor
porativa sin la autorización de los socios extranjeros, con lo
que el tribunal colegiado determinó que de facto esta es una
empresa extranjera con lo que se viola la Ley de Navegación
y Comercios Marítimos.

La Secretaría de Marina, encabezada por José Rafael
Ojeda, ganó en definitiva este litigio que logra sentar un
precedente fundamental en contra de las empresas extran
jeras que, mediante esquemas de simulación y fraude a la
ley, fingen tener el control por parte de accionistas mexi
canos para abanderar sus embarcaciones como mexicanas,
lo que les permite participar en actividades reservadas para
los nacionales.

No cabe duda que a Enrique Garza Tello se le vienen

tiempos difíciles. El director en México de la firma inglesa
Clyde ha tenido mucho éxito en crear estos esquemas de
simulación. Es claro que la Semar ha decidido que este tipo
de fraudes a la ley han terminado.
REMATE CUESTIONADO
El Padre del Análisis Superior le plantea algunas dudas:

Si la refinería en Dos Bocas inició operaciones, ¿por qué

no se hizo el Informe de Gobierno en la refinería? Hubiera

sido maravilloso para la retórica de esta administración. La
respuesta la dio la secretaria de Energía, Rocío Nahle, cuan
do festejó en redes sociales que habían refinado "gasolina
primaria".

De acuerdo con la opinión de los expertos, a pesar del
nombre rimbombante, es un producto que no se puede co
mercializar y todavía está muy lejos de serlo: es un derivado
que sólo sirve para hacer pruebas de carga. Llama también la
atención que en los viajes de prueba, que tuvieron incidentes
lógicos, hayan estado tanto el Presidente como la secretaria
de Gobernación, Luisa Alcalde, e invitados especiales. Pa
recía más una inauguración que una evaluación en la que
participaron el uno y dos de este gobierno.
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Ajustan aerolíneas
comerciales... Mexicana
se promociona y AICM
por más seguridad
• El escenario es pesimista para las más de 20
aerolíneas comerciales que vuelan desde el
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México.
Los escenarios de las aerolíneas comerciales son de ajuste,
de recortar vuelos y, lamentablemente, de afectar a los pa
sajeros. Todavía no les dicen ni a las aerolíneas nacionales
ni a las internacionales el tamaño del ajuste de cada una.
Pero al tomar la medida, a finales de octubre, de reducir las
operaciones de 52 a 43 por hora, el escenario es pesimis
ta para las más de 20 aerolíneas comerciales que vuelan
desde el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México.
El gobierno obradorista no le ha creído a la aviación

comercial, donde hemos visto en esta administración la
desaparición de Interjet (debía impuestos, entre otros pa
sivos). Además, también desapareció Aeromar (no era ren
table). Y Aeroméxico también estuvo en serios problemas y
tuvo que venir un reajuste (con nueva capitalización y más
inversionistas, como Apollo Global Managment). Y, pese a
la desaparición de aerolíneas, que muestran lo difícil del
negocio, la reestructuración de otras compañías que apenas
van pudiendo, ahora las autoridades les reducen el nümero
de vuelos desde el aeropuerto capitalino.

La idea es promocionar el otro aeropuerto, el nuevo Fe
lipe Ángeles. Sin embargo, las aerolíneas no se van para
allá porque la terminal de Zumpango, sencillamente, no
es atractiva para los pasajeros. No tiene conexiones, es de
difícil y caro acceso. Está más lejos de la Ciudad de México.
Y sin Categoría 1 no se puede volar hacia Estados Unidos
desde ahí.
MEXICANA VUELA... NUEVA PROMOCIÓN
Mientras tanto, llama la atención que el gobierno obrado
rista haya iniciado la promoción de Mexicana de Aviación.
Hay una página llamada mexicanavuela, donde ya trae la
historia de la nuev?. aerolínea impulsada por el gobierno
obradorista y que será manejada por la Secretaría de la De
fensa Nacional.

Ahí se recuerda que Mexicana tiene como nombre oficial
Aerolínea del Estado Mexicano SA de CV, constituida el 15
de junio de 2023 y cuyo propósito es "mejorar la calidad y
cobertura de los servicios aéreos, así como impulsar la co
nectividad en el mercado en que existe demanda".

Mexicana de Aviación, manejada por la Sedeña, tendrá
su base en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, en la
"exhacienda de Tizayuca". Por cierto, en destinos de aventu
ra, volará a Chetumal, Mérida, Hermosillo y Oaxaca. Curioso
concepto de aventura.
Claro que Mexicana no volará a ciudades pequeñas o

no conectadas. No. Esta Mexicana surge como aerolínea
comercial para competir por rutas comerciales, donde ya
hay competencia, en temas de "playa, aventuras o nego
cios". Pero competirá con una singularidad: tendrá dinero
püblico. Y ahí viene el riesgo de subsidiar una aerolínea que
pierda dinero público, cuando, además, ya hay aerolíneas
que vuelan a esos destinos.

Además, recordemos que la Cofece ya les ha dicho que
Mexicana tendrá problemas de competencia porque será
dueña de aeropuertos y de aerolínea, generando distorsio
nes a favor de su propia empresa aérea.
AICM, DINERO ADICIONAL VA A SEGURIDAD
En tanto, el almirante Carlos VelázquezTiscareño, director
del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, ya in
formó que el 8 de octubre la Marina se hará cargo totalmen
te del aeropuerto capitalino. Y que con los 1,500 millones de
pesos adicionales que le destinará el gobierno en 2024, la
mayoría se llevará a la seguridad del recinto aéreo, que en
los últimos años ha sufrido merma de asaltos y balaceras.

Nos dice el almirante Velázquez Tiscareño que la inse
guridad se va a frenar. Habrá cámaras, sistemas de detec
ción y, desde luego, el control de la Marina.
Y, eso sí, en el tema de la saturación del aeropuerto y

la reducción de vuelos por hora nos dice que fue determi
nación de la AFAC (Agencia Federal de Aviación Civil) y el
Seneam y ellos la acatarán.

Los escenarios de las aerolíneas comerciales son de ajuste,
de recortar vuelos y, lamentablemente, de afectar a los pa
sajeros. Todavía no les dicen ni a las aerolíneas nacionales
ni a las internacionales el tamaño del ajuste de cada una.
Pero al tomar la medida, a finales de octubre, de reducir las
operaciones de 52 a 43 por hora, el escenario es pesimis
ta para las más de 20 aerolíneas comerciales que vuelan
desde el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México.
El gobierno obradorista no le ha creído a la aviación

comercial, donde hemos visto en esta administración la
desaparición de Interjet (debía impuestos, entre otros pa
sivos). Además, también desapareció Aeromar (no era ren
table). Y Aeroméxico también estuvo en serios problemas y
tuvo que venir un reajuste (con nueva capitalización y más
inversionistas, como Apollo Global Managment). Y, pese a
la desaparición de aerolíneas, que muestran lo difícil del
negocio, la reestructuración de otras compañías que apenas
van pudiendo, ahora las autoridades les reducen el nümero
de vuelos desde el aeropuerto capitalino.

La idea es promocionar el otro aeropuerto, el nuevo Fe
lipe Ángeles. Sin embargo, las aerolíneas no se van para
allá porque la terminal de Zumpango, sencillamente, no
es atractiva para los pasajeros. No tiene conexiones, es de
difícil y caro acceso. Está más lejos de la Ciudad de México.
Y sin Categoría 1 no se puede volar hacia Estados Unidos
desde ahí.
MEXICANA VUELA... NUEVA PROMOCIÓN
Mientras tanto, llama la atención que el gobierno obrado
rista haya iniciado la promoción de Mexicana de Aviación.
Hay una página llamada mexicanavuela, donde ya trae la
historia de la nuev?. aerolínea impulsada por el gobierno
obradorista y que será manejada por la Secretaría de la De
fensa Nacional.

Ahí se recuerda que Mexicana tiene como nombre oficial
Aerolínea del Estado Mexicano SA de CV, constituida el 15
de junio de 2023 y cuyo propósito es "mejorar la calidad y
cobertura de los servicios aéreos, así como impulsar la co
nectividad en el mercado en que existe demanda".

Mexicana de Aviación, manejada por la Sedeña, tendrá
su base en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, en la
"exhacienda de Tizayuca". Por cierto, en destinos de aventu
ra, volará a Chetumal, Mérida, Hermosillo y Oaxaca. Curioso
concepto de aventura.
Claro que Mexicana no volará a ciudades pequeñas o

no conectadas. No. Esta Mexicana surge como aerolínea
comercial para competir por rutas comerciales, donde ya
hay competencia, en temas de "playa, aventuras o nego
cios". Pero competirá con una singularidad: tendrá dinero
püblico. Y ahí viene el riesgo de subsidiar una aerolínea que
pierda dinero público, cuando, además, ya hay aerolíneas
que vuelan a esos destinos.

Además, recordemos que la Cofece ya les ha dicho que
Mexicana tendrá problemas de competencia porque será
dueña de aeropuertos y de aerolínea, generando distorsio
nes a favor de su propia empresa aérea.
AICM, DINERO ADICIONAL VA A SEGURIDAD
En tanto, el almirante Carlos VelázquezTiscareño, director
del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, ya in
formó que el 8 de octubre la Marina se hará cargo totalmen
te del aeropuerto capitalino. Y que con los 1,500 millones de
pesos adicionales que le destinará el gobierno en 2024, la
mayoría se llevará a la seguridad del recinto aéreo, que en
los últimos años ha sufrido merma de asaltos y balaceras.

Nos dice el almirante Velázquez Tiscareño que la inse
guridad se va a frenar. Habrá cámaras, sistemas de detec
ción y, desde luego, el control de la Marina.
Y, eso sí, en el tema de la saturación del aeropuerto y

la reducción de vuelos por hora nos dice que fue determi
nación de la AFAC (Agencia Federal de Aviación Civil) y el
Seneam y ellos la acatarán.
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Los escenarios de las aerolíneas comerciales son de ajuste,
de recortar vuelos y, lamentablemente, de afectar a los pa
sajeros. Todavía no les dicen ni a las aerolíneas nacionales

ni a las internacionales el tamaño del ajuste de cada una.
Pero al tomar la medida, a finales de octubre, de reducir las
operaciones de 52 a 43 por hora, el escenario es pesimis

ta para las más de 20 aerolíneas comerciales que vuelan
desde el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México.
El gobierno obradorista no le ha creído a la aviación

comercial, donde hemos visto en esta administración la
desaparición de Interjet (debía impuestos, entre otros pa
sivos). Además, también desapareció Aeromar (no era ren

table). Y Aeroméxico también estuvo en serios problemas y
tuvo que venir un reajuste (con nueva capitalización y más
inversionistas, como Apollo Global Managment). Y, pese a

la desaparición de aerolíneas, que muestran lo difícil del
negocio, la reestructuración de otras compañías que apenas
van pudiendo, ahora las autoridades les reducen el nümero

de vuelos desde el aeropuerto capitalino.
La idea es promocionar el otro aeropuerto, el nuevo Fe

lipe Ángeles. Sin embargo, las aerolíneas no se van para

allá porque la terminal de Zumpango, sencillamente, no
es atractiva para los pasajeros. No tiene conexiones, es de
difícil y caro acceso. Está más lejos de la Ciudad de México.

Y sin Categoría 1 no se puede volar hacia Estados Unidos
desde ahí.
MEXICANA VUELA... NUEVA PROMOCIÓN

Mientras tanto, llama la atención que el gobierno obrado
rista haya iniciado la promoción de Mexicana de Aviación.
Hay una página llamada mexicanavuela, donde ya trae la

historia de la nuev?. aerolínea impulsada por el gobierno
obradorista y que será manejada por la Secretaría de la De
fensa Nacional.

Ahí se recuerda que Mexicana tiene como nombre oficial
Aerolínea del Estado Mexicano SA de CV, constituida el 15
de junio de 2023 y cuyo propósito es "mejorar la calidad y

cobertura de los servicios aéreos, así como impulsar la co
nectividad en el mercado en que existe demanda".

Mexicana de Aviación, manejada por la Sedeña, tendrá

su base en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, en la
"exhacienda de Tizayuca". Por cierto, en destinos de aventu
ra, volará a Chetumal, Mérida, Hermosillo y Oaxaca. Curioso

concepto de aventura.
Claro que Mexicana no volará a ciudades pequeñas o

no conectadas. No. Esta Mexicana surge como aerolínea

comercial para competir por rutas comerciales, donde ya
hay competencia, en temas de "playa, aventuras o nego
cios". Pero competirá con una singularidad: tendrá dinero

püblico. Y ahí viene el riesgo de subsidiar una aerolínea que
pierda dinero público, cuando, además, ya hay aerolíneas
que vuelan a esos destinos.

Además, recordemos que la Cofece ya les ha dicho que

Mexicana tendrá problemas de competencia porque será
dueña de aeropuertos y de aerolínea, generando distorsio

nes a favor de su propia empresa aérea.
AICM, DINERO ADICIONAL VA A SEGURIDAD
En tanto, el almirante Carlos VelázquezTiscareño, director

del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, ya in
formó que el 8 de octubre la Marina se hará cargo totalmen
te del aeropuerto capitalino. Y que con los 1,500 millones de
pesos adicionales que le destinará el gobierno en 2024, la

mayoría se llevará a la seguridad del recinto aéreo, que en
los últimos años ha sufrido merma de asaltos y balaceras.

Nos dice el almirante Velázquez Tiscareño que la inse

guridad se va a frenar. Habrá cámaras, sistemas de detec
ción y, desde luego, el control de la Marina.
Y, eso sí, en el tema de la saturación del aeropuerto y

la reducción de vuelos por hora nos dice que fue determi
nación de la AFAC (Agencia Federal de Aviación Civil) y el
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UH BANCO ^ Tendencias financierasftflULTIVA © José Arnulfo Rodríguez San Martín
Director de Análisis Económico y Financiero de Banco Multiva

TU VIDA TIENE UN BANCO

Sólido crecimiento económico de México
y actualización en la medición del PIB
Después de la pandemia, la economía mexicana ha expe
rimentado un sólido crecimiento superior al 2.0% real ob
servado la década anterior. Desde el segundo trimestre de
2022, ya sin los efectos en la base de comparación por cau
sa de covid19, el Producto Interno Bruto (PIB) suma cinco
trimestres con un crecimiento promedio de 4.0%. Así, desde
el cuarto trimestre de 2022 se superó el valor real de la pro
ducción observado en el cuarto trimestre de 2019, previo a
la pandemia de covid19.

En el primer trimestre de 2023, el PIB se expandió 3.8%
anual real con un avance modesto del 1.7% en las activida
des primarias, pero impulsado de manera relevante por las
actividades secundarias con 3.5% y terciarias con 3.9%. Estas
últimas con un destacado crecimiento de 7.2% en el comercio
minorista.

En el segundo trimestre de 2023, segün la Es
timación Oportuna del PIB por parte del Inegi, el
crecimiento real fue de 3.6% anual conformado
de la siguiente manera:

 Las actividades primarias, que representan
el 3.4% del PIB, se incrementaron 1.9% anual
real.

 Las actividades secundarlas, que aportan el
32.1% del PIB, fueron el principal impulsor eco
nómico con un avance de 3.9% anual real que
considera un notable crecimiento de 13.7% en la
construcción y de 1.8% en las manufacturas, el
subsector más grande en el PIB con un peso del
20.8 por ciento.

Dentro de la industria manufacturera, la producción de
vehículos ligeros en México tuvo un fuerte incremento en
junio al aumentar 16.3% anual, su decimocuarto avance
mensual consecutivo y el tercer mejor junio en los últimos
23 años. La producción automotriz acumulada en el primer
semestre del año creció 13.9% respecto al mismo periodo
del año anterior; mientras que la exportación de vehículos
aumentó un 20.5% anual, con Estados Unidos como principal
destino. Estos datos respaldan las expectativas de una mejora
en el sector automotriz en la segunda mitad del año, a pesar
de la desaceleración estadunidense.

 Las actividades terciarias, cuyo valor es el 58.9% del PIB,
se expandieron 3.4% anual real con un crecimiento signifi
cativo de 5.4% en el comercio minorista, beneficiado por el
pleno empleo, el alza en los salarios y un mayor crédito al
consumo. Lo anterior, a pesar de las elevadas tasas de inte
rés e inflación.

e
Cabe destacar que el Instituto Nacional de Estadística y Geo
grafía (Inegi) de México cambia su año base en las estadísticas
económicas y sociales cada 5 años para mantener actualiza
da y relevante la información que proporciona. Esto impli
ca revisar y actualizar diversos aspectos de la metodología,
clasificaciones, estructuras y fuentes de datos utilizadas en
la elaboración de las estadísticas. Lo anterior, con el fin de
reflejar los cambios en la estructura económica, social y tec
nológica del país. A continuación, se mencionan los princi
pales cambios efectuados:

 Incorporación de encuestas económicas realizadas por
el Inegi, con nuevos diseños y coberturas.

 Actualización en la clasificación de actividades econó
micas de México.

 Incorporación de nuevas tarifas eléctricas a partir de
combustibles fósiles.

 Mejora en la asignación de tipos de obra específicos de
construcción de la Encuesta Nacional de Em
presas Constructoras (ENEC) para lograr una
mayor precisión en la descripción.

 Incorporación de información de la Indus
tria Manufacturera Maquiladora y de servicios
de Exportación (IMMEX) para calcular la pro
ducción de bienes destinados al procesamiento
en clases de actividad económica donde la En
cuesta Mensual de la Industria Manufacturera
(EMIM) del Inegi no proporciona información.
 Inclusión de la metodología empleada

para calcular el servicio de taxis demandados
a través de plataformas digitales, la medición
de transporte colectivo en carril exclusivo, y la
inclusión del transporte de pasajeros por teleférico.

 Desarrollo de una nueva metodología para operadores
de servicios de telecomunicaciones vía satélite.

 Cálculo directo de servicios de administración de fondos
para el retiro a partir de información de los fondos adminis
trados por afores, publicada por la Consar.
Cabe señalar que el cambio de año base por parte del

Inegi, para tomar una composición más realista, benefició
la cifra de crecimiento del segundo trimestre al elevarlo de
3.4% anual a 3.6%.
En este contexto económico, en el área de Análisis de

Banco Multiva prevemos que la economía mexicana conclu
ya este año con un crecimiento del PIB de 2.9%, una inflación
de 4.71% y un tipo de cambio de 17.85 pesos por dólar. Para
2024, esperamos una expansión económica de 2.4%, una
inflación de 3.79% y un tipo de cambio de 17 pesos por dólar.
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inclusión del transporte de pasajeros por teleférico.
 Desarrollo de una nueva metodología para operadores

de servicios de telecomunicaciones vía satélite.
 Cálculo directo de servicios de administración de fondos

para el retiro a partir de información de los fondos adminis
trados por afores, publicada por la Consar.
Cabe señalar que el cambio de año base por parte del

Inegi, para tomar una composición más realista, benefició
la cifra de crecimiento del segundo trimestre al elevarlo de
3.4% anual a 3.6%.
En este contexto económico, en el área de Análisis de

Banco Multiva prevemos que la economía mexicana conclu
ya este año con un crecimiento del PIB de 2.9%, una inflación
de 4.71% y un tipo de cambio de 17.85 pesos por dólar. Para
2024, esperamos una expansión económica de 2.4%, una
inflación de 3.79% y un tipo de cambio de 17 pesos por dólar.

En el área
de Análisis

Económico
de Multiva se
calcula un PIB
de 2.9% en 2023
y 2.4% en 2024.

En el área
de Análisis
Económico
de Multiva se
calcula un PIB
de 2.9% en 2023
y 2.4% en 2024.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En el mercado local

destacan las cifras de

consumo privado,
formación de capital fijo
y los indicadores cíclicos.
En EU, los mercados
permanecerán cerrados por
el Día del Trabajo.

MÉXICO: La información
del día comienza con las

publicaciones del INEGI
del indicador del consumo

privado, formación bruta
de capital fijo y el sistema
de indicadores cíclicos; los
tres reportes tendrán datos
a junio.

EUROPA: La Oficina Federal
de Estadísticas de Alemania

(Destatis) dará a conocer las
cifras de la balanza comer

cial correspondiente a julio.
El instituto Sentix

publicará su índice
de confianza de los

inversionistas de la región
del euro correspondiente a
septiembre.
También se tiene

programada la intervención
de la presidenta del BCE,
Christine Lagarde, en el
seminario organizado
por el Centro Europeo de
Economía y Finanzas.
—Eleazar Rodríguez
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Camino sm retomo
Registre usted el viernes

pasado, 1 de septiembre,
como la referencia del

cambio. En ese día, el presidente
López Obrador fue a Campe
che a dar su quinto Informe de
Gobierno, que fue la acostum
brada letanía de mentiras, y
después inauguró el Tren Maya
con un viaje a Mérida que duró
10 horas, en un trayecto que en
auto tarda hora y media. Mien
tras viajaba en su trenecito,
Xóchitl Gálvez se presentó a la
sesión inaugural del Congreso,
tomó la tribuna con el respaldo
de todos los legisladores del
Frente Amplio y el abandono
de la coalición gubernamental.
Mientras el Presidente saliente

se revolcaba en mentiras y se
hundía en una de ellas, la líder
consolidaba su lugar al frente de
la oposición.

El quinto Informe fue igual
a los anteriores y, en esencia, a

todas las mañaneras. El Presi

dente miente sin pestañear, sea
para prometer un sistema de
salud de primer mundo o para
anunciar que por fin refinaron
un litro de gasolina en Dos
Bocas. No fue así, lo que se
obtuvo en esa refinería, que no
se ha terminado, es un producto
intermedio que se llama nafta.
Esto significa que una parte de
la refinería puede funcionar,
pero no lo demás, de forma que
no se puede obtener todavía
algo útil. El resto de los equipos
no está listo para utilizarse,
de manera que no tiene mu
cho sentido que usen la parte
funcional. Esa nafta tendría que
llevarse a otra refinería para ser
transformada en gasolina, y el
transporte, además de peli
groso, sería un costo innecesa
rio. Supongo que en cuanto se
vayan cámaras y micrófonos,
detendrán la operación hasta

terminar lo demás. Será para el
próximo sexenio, pues.

Lo del tren sí es de dar

lástima. López Obrador quiso
presumir que ya terminaron
unos tramos, y lo único que
logró es poner en evidencia su
incapacidad (y la de su gobierno
y sus militares). Aunque en el
tramo CampecheMérida se
detuvo un par de ocasiones, el
traslado ocupó más de cinco
horas para una distancia que
se recorre en auto en hora y
media. Ese tramo, por cierto, ya
tenía vías desde los tiempos de
Porfirio Díaz. El siguiente, de
Mérida a Cancún, sí es nuevo en
parte, pero se les descompuso el
tren, y estuvieron dos horas de
tenidos antes de poder dirigirse
a Chichén Itzá. La oposición
jamás habría logrado evidenciar
la incompetencia de López al
nivel que lo hizo él mismo.

El mismo primero de sep
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tiembre se instaló el Congreso
para el último año de la LXV Le
gislatura, y en ese acto se recibe
el informe presidencial. Bueno,
pues la mensajera, que era la
secretaria de Gobernación, tuvo
que esperar una hora porque
en el recinto parlamentario se
registraba la consolidación del
liderazgo de Xóchitl Gálvez
al frente de los partidos de
oposición. No es un evento que
deba menospreciarse. Por años
se dijo que no habría forma de
que la coalición se mantuviese,
que pudiera tener un candidato
con potencial, que la naturaleza

de PRI, PAN y PRD acabaría con
todo. No ha sido así.

Ya se enfilan todas las armas
en contra de ella: participantes
de redes utilizando acusaciones

varias, "periodistas impar
ciales", diputados buscando
desaforarla, ataques directos a
su familia. López Obrador hará
todo lo que esté a su alcance
para evitar la candidatura de
Xóchitl Gálvez, igual que han
hecho sus pares en Venezuela
o Nicaragua. Sabe que, en una
elección limpia, como las que
tuvimos de 1997 a 2018, será
derrotado, él y su candidata.
Pero ya inició el ocaso, que se

acelerará esta semana cuando

tenga que ungir a Claudia. El fin
está cerca, pero hay camino por
recorrer. Un camino compli
cado, pero factible.
ASILO hará todo

lo que esté a su
alcance para evitar
la candidatura

de (hílvez, igual
que han hecho sus
pares en Venezuela
o Nicaragua
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'Eso va a suceder muy pronto'

Jonathan Ruiz

ué le preguntarían
a alguien que ad
ministra 7 billones

(trillions) de dólares? Es el trabajo
de GregDavis, quien es direc
tor de inversiones (CIO) en
Vanguard. Estuvo en México y
platicamos durante media hora.

¿Qué es Vanguard? Uno de
los mayores fondos inversionistas
del mundo, convertido en el prin
cipal accionista de gigantes como
Exxon, Apple y Microsoft. Entre
los recursos con los que cuenta
para invertir están sus fondos de
ahorro para el retiro, los de uste
des. En México, sus principales
clientes son las Afore.

Hablamos de México y
Norteamérica, del futuro de las
tasas bancadas y del 'nearsho
ring', pero entre los asuntos que
advierte Davis y que parecen
inminentes está el final del ruido
de la inteligencia artificial. Esa
ola que levantó el lanzamiento de
Chat GPT 4.

"La IA, parece que será algo
muy, muy disruptivo en la forma
en que opera una empresa y
disruptivo de una manera posi
tiva, desde el punto de vista de
la eficiencia. Pero allí ha habido
mucha investigación histórica y
el grupo Gartner, ya sabes, tienen

algo llamado el Ciclo de Exagera
ción de Gartner (Gartner Hype
Cycle)", recordó este graduado
de un MBA por la Wharton
School.

Gartner es una empresa con
sultora que presume un valor de 5
mil 500 millones de dólares, está
basada en Stamford, Connecticut
yes especialista en tecnologías de

la información.

El ciclo referido por Davis
es el tiempo que pasa general
mente desde el momento en que
empieza a hablarse de un tema
innovador o disruptivo como
con las "punto com" al final del
siglo pasado o los coches autó
nomos recientementehasta

que la industria llega a su fase de
madurez.

En medio hay una etapa de éx
tasis asociado al valor de acciones

de empresas involucradas en la
misma. Bien por los que entran
al inicio y, digamos, compran
acciones de esas empresas. Triste
caso el de quienes en plena fiesta,
llegan al mercado a comprar
cuando los precios están fuera de
proporción.

No obstante, la peor situación
puede ser la de ignorar la fuerza
de esa tendencia y de plano dejar
pasar todo el ciclo, que regular
mente dura unos cinco años. Ya

para entonces, puede ser dema
siado tarde.

"Lo que termina sucediendo
es que mucha gente sobreestima
el impacto que la nueva tecno
logía tendrá en el corto plazo,
pero subestiman la tecnología, el
impacto que la tecnología tendrá
en el largo plazo. Así que hay una
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enorme expectación sobre el chat
GPT y cosas de esa naturaleza y la
capacidad de aprovechar grandes
modelos de lenguaje", me explicó
Davis.

"Creemos que (lalA) será una
herramienta muy poderosa que
hará que muchos empleos sean
mucho más eficientes y creará un
crecimiento de la productividad
que probablemente no hemos
visto en bastante tiempo. Pero
el mercado está 'apreciando'
mucho. Eso va a suceder muy
pronto".

Desde la perspectiva de
Vanguard, falta mucho tiempo
para que esta tecnología esté
completamente preparada y en
operación.

"Hasta cierto punto, el merca
do podría estar adelantándose en
términos del impacto que tendrá
al menos en el próximo año o dos,
tres años. Pero históricamente los
mercados han subestimado cuál

será ese impacto dentro de cinco
o diez años", me dijo Davis.

"Así que creemos que será
disruptivo, pero tomará algún
tiempo hasta que alcance su
impacto total".

Esto es especialmente re
levante para fondos de capital
privado en México que apuestan a
startups o empresas innovadoras.
Entre los más conocidos están

Alta, Ignia o ALLVP.
En general, las "venture capi

tal firms" corren el riesgo de vol
carse ante el "hype", como el más
reciente de "Fintech" o tecnología
financiera que al final parece
haber traído pocos verdaderos
ganadores, como Stripe, Nubank
o Clip, en México. Pero muchos se
quedaron en el camino.

Próximamente publicaré el
resto de la entrevista con Davis,
quien tiene una de las más rele
vantes perspectivas de la econo
mía en general.

¿Seguirá la inflación? ¿Es
tamos en un ciclo prolongado
de tasas altas, que se parezca al
de tasas bajas que enfrentamos
desde 2009? ¿Qué piensa de la
guerra y la polarización política
en el mundo y cómo la resuelve su
equipo? Lo sabrán pronto.

uLo que termina
sucediendo es

que mucha gente
sobreestima el

impacto que la
nueva tecnología
tendrá en el corto

plazo"
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Vinte anda de
compras por el
nearshoring
La que está muy interesada en
el mercado de Baja California,
Tijuana y Mexicali, es Vinte, de
Sergio Leal, ya que además de
aprovechar al máximo el nears
horing, ve un gran oportunidad
de venderles una 'second hótnela
los baby boomers de California,
y dicen por ahí que Vinte quiere
comprar una desarrolladora bien
posicionada en la zona. Se bara
jan varios nombres como Grupo
Concordia de Valente Márquez o
Casas Exe de Víctor Hermosillo.
Recordemos que Vinte ha estado
muy activa en los últimos meses
en los mercados internacionales

buscando financiamiento para
sus planes de expansión. Hagan
sus apuestas.

Premio a la
educación

El reconocimiento llega a
ICEMéxico. La institución que
trabaja para transformar la
educación en el país y se co
rona como el organismo líder
en emisión de certificados en
2023, por CONOCER, la enti
dad que impulsa la validez de
competencias laborales a través
de evaluaciones. Este galardón

"'fee©íiQce,.el esfuerzq.de. unadé"
cada de trabajo constante. Con
una red conformada por más de
2 mil 500 Centros Evaluadores,
ICEMéxico ha impactado a más
de 2 millones de personas en
todo el país, emitiendo casi 40
mil certificados de competencias
laborales, lo que permite a los
alumnos cumplir con las necesi
dades del mercado, obteniendo
mejores oportunidades de
empleo y, por ende, elevando su
calidad de vida. Para 2024, la
meta del organismo es emitir 70
mil certificados.

Simposio Oncolatino
y Congreso contra
el Cáncer
Del 4 al 7 de septiembre, la
Ciudad de México será sede del
segundo Simposio Oncolatino y
el sexto Congreso de Pacientes
Juntos contra el Cáncer, donde
más de 100 líderes de 15 países

se reunirán para compartir
experiencias y forjar una visión
conjunta sobre la atención del
cáncer en América Latina.

Con el lema "Haz Oír Tu Voz",
el evento tiene como objetivo
principal impulsar estrategias
que promuevan la equidad en el
acceso al diagnóstico y trata
miento del cáncer, empoderando
a pacientes y cuidadores con he
rramientas para comprender la
enfermedad, mejorar la calidad
de vida y defender sus derechos.
Mavra Galindo Leal,

directora general de la Asocia
ción Mexicana de Lucha contra

el Cáncer (AMLCC), enfatizó que
este encuentro es el punto de
partida para un diálogo continuo
y la cocreación de estrategias
destinadas a mejorar la atención
del cáncer y alcanzar metas espe
cíficas que faciliten el acceso a la
información y la atención.

El cáncer, siendo la segunda
causa de muerte en el mundo y
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con una alta incidencia en países
de ingresos medios y bajos, es un
desafío que requiere un enfoque
colaborativo. Según expertos de
Juntos contra el Cáncer, entre el
30 y el 50 por ciento de los cán
ceres son prevenibles mediante
la reducción de factores de

riesgo y la aplicación de estrate
gias basadas en la ciencia.

El formato presencial del
evento se llevará a cabo en el
Hotel Barceló México Reforma

en la Ciudad de México, ubicado
en Av. Paseo de la Reforma 1,
Tabacalera, Cuauhtémoc, 06030
Ciudad de México.

Fitch Ratings mejora
la calificación de
Vector Casa de Bolsa
La agencia calificadora interna
cional Fitch Ratings anunció un
aumento en las calificaciones
nacionales de riesgo contraparte
de largo y corto plazo de Vector
Casa de Bolsa a 'AA(mex)' desde
'A+ (mex)', junto con una califi
cación nacional de corto plazo
de !F1 + (mex)'. La perspectiva de
la calificación de largo plazo se
mantiene estable.

Fitch atribuye este cambio
positivo a varios factores clave,
como un entorno operativo
estable para las casas de bolsa
mexicanas, un perfil de negocio

sólido y diversificado de Vector,
una gestión adecuada de riesgos,
una buena calidad de activos

y una rentabilidad constante.
Además, la agencia destaca que
el nivel de apalancamiento de
Vector es contenido y que su
liquidez es sólida.

La calificación 'AA(mex)'
sitúa a Vector en el rango de Alto
Grado de Inversión, destacando
la rentabilidad alta y consistente
de la casa de bolsa, respaldada
por su modelo de negocio esta
ble y diversificado. Edgardo
Cantú Delgado, presidente
ejecutivo de Vector Empresas y
director general de Vector Casa
de Bolsa, subrayó la importancia
de esta mejora en la calificación
y su reflejo de la solidez finan
ciera de la empresa.

"... dicen por ahí
que Vinte quiere
comprar una
desarrolladora bien

posicionada en la
zona. Se barajan
varios nombres

como Grupo
Concordia o Casas
Exe"
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Neobancos y su
futuro en México

Los neobancos son pla
taformas digitales que
ofrecen servicios financie

ros a través de una operación
completamente en línea. Se
destacan por su enfoque en la
innovación, la tecnología y una
oferta enfocada en productos
personalizados a un público
más amplio. A diferencia de los
bancos tradicionales, operan
exclusivamente en el entorno

digital (sin sucursales físicas),
lo que les permite mantener sus
costos bajos y, a su vez, cobrar
comisiones más bajas debido a
dichas eficiencias.

A pesar de su potencial para
acelerar la inclusión financiera
en México, dichas entidades en
frentan desafíos regulatorios,
ya que la legislación actual no
los reconoce de manera especí
fica. Han tenido que operar bajo
figuras existentes como es la de

Sociedades Financieras Popula
res (Sofipos) o Instituciones de
Teconología Financiera (ITFs).

El Fondo Monetario Inter

nacional, el Banco Mundial y la

propia OCDE han señalado en
diferentes pronunciamientos,
la importancia de poder otorgar
una regulación proporcional
que fomente el desarrollo de los
neobancos y Fintechs, mientras
se gestionan adecuadamente
los riesgos; esto como motor
de cambio y desarrollo en los
países sobre todo en vías de
desarrollo.

Dicho lo anterior, en México
requerimos de una regulación
óptima que promueva el desa
rrollo de los neobancos y sector
Fintech. A pesar de la adopción
significativa de productos
provenientes de dichas institu
ciones, los índices de inclusión
financiera en el país no han
mejorado en los últimos años,
lo que subraya la importancia
de permitir que los neobancos
operen de manera más efectiva.
Existen ejemplos relevantes

donde se ha comprobado el
peso que tienen los neobancos
en el fomento de la inclusión

financiera, como pueden ser los
casos de N26, un banco digital
alemán que opera en varios
países europeos con más de 7
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millones de clientes, con un
enfoque en la simplicidad y la
movilidad o Chime, un banco
digital estadounidense que se
centra en la asequibilidad y la
inclusión de personas excluidas
del sistema financiero tradicio
nal con hoy más de 12 millones
de clientes.

Respecto a México, existen
varios neobancos que deben
plantearse cómo deben de evo
lucionar, incluyendo la posibili
dad de migrar hacia una figura
bancaria, derivado a que su
actuación y negocio no parecen
encajar en figuras establecidas
para otros propósitos pero que
tuvieron que elegir para poder
desarrollar sus estrategias de
negocio.

Ejemplo de lo anterior es
que, las Sofipos tienen como
objetivo fundamental prestar
servicios financieros básicos

en zonas rurales y no desarro
llados a personas que, de otra
manera, no tendrían acceso
a ellos, fomentando el ahorro
popular, mientras que los neo
bancos van más allá de dicho

propósito.
En el caso de neobancos,

una solución para su desarro
llo en México sería combinar

dos enfoques concretos: Los
neobancos que no cumplan el
propósito de Sofipo o ITFs y que
busquen seguir desarrollando
productos financieros innova
dores y sofisticados (similares
a productos ofrecidos por
bancos) adopten una figura
bancaria, bajo el compromiso
del regulador facilite dicha
adopción y a su vez haga una
revisión a la regulación banca
ria para permitir una compe
tencia justa entre neobancos y
bancos tradicionales.

tí. .. en México requerimos de una
regulación óptima que promueva el
desarrollo de los neobancos y sector
Fintech"
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Globalizacion
en bloques

Jorge Molina
Larrondo

Justo cuando México dejó
de participar activamente
en la mayoría de los or

ganismos internacionales a los
que pertenece, la importancia
de estos ha aumentado como

resultado de la fragmentación
del régimen de comercio inter
nacional. Las medidas protec
cionistas del gobierno de Trump
que Biden ha dejado práctica
mente intactas y la orientación
doméstica de la política del
propio Biden, han generado tres
grandes bloques encabezados
por Estados Unidos, la Unión
Europea y China, donde la inno
vación tecnológica y el control
de los minerales estratégicos son
factores decisivos para estable
cer la hegemonía durante las
próximas tres décadas.

Este fin de semana, se rea
lizará en Nueva Delhi la cum
bre anual de líderes del G20,
considerado como el principal
foro para la cooperación inter
nacional, y que ha jugado un
papel clave en el gobierno de
la economía mundial y en su
arquitectura, sobre todo desde
el 2008. Sus miembros incluyen

a los ocho componentes del G7,
el grupo de las economías más
fuertes del mundo, a siete de
los 11 países del grupo de los
BRICS, considerados como el
grupo de mercados emergentes
con mayor potencial, y a seis de
los 10 principales productores
de petróleo.
Aunque la reunión ofrece la

oportunidad de realizar va
rias reuniones informales con

los líderes de los otros países

asistentes y de los organismos
internacionales invitados (p.e.
OMC, FMI, OCDE), el evento
tenía poca difusión debido a que
existía un consenso mundial en

favor del libre comercio y del
buen funcionamiento de los

mercados. Estados Unidos apo
yaba a las principales institucio
nes internacionales encargadas
de regular el régimen político
y comercial y nuestra activa
participación en los foros inter
nacionales protegía nuestros
intereses.

La agenda para este año ha
generado probablemente la
mayor fragmentación entre los
miembros del grupo en sus 24
años de historia, en especial
entre el G7 y los BRICS, por lo
que las discusiones serán mucho
más intensas e incluso se prevé
que no se emita un comunicado
conjunto al final del evento con
los acuerdos sobre políticas
públicas. La agenda incluye la
seguridad de la oferta alimenti
cia (donde la guerra en Ucra
nia y el Covid juegan un papel
central); la transición hacia
energías limpias (lo que implica
el futuro de las economías de los

países exportadores de petróleo
y el acceso e industrialización
de tierras raras y minerales
estratégicos); la eficiencia de las
sanciones impuestas a Rusia; el
manejo del cambio climático (y

los compromisos del Acuerdo
de París); la resiliencia de las
cadenas de suministro (tema
central para Biden) y el papel
de las monedas en el comercio

internacional, sobre todo del
dólar y del yuan.

Cada año, la agenda se
elabora en base a las conclusio

nes y recomendaciones de las
reuniones de preparación de los
ministros de comercio y finan
zas, de los presidentes de los
bancos centrales y del grupo de
representantes de los líderes de
los países miembros, llamados
sherpas. En su lenguaje y conte
nido de este año, se nota el in
tenso trabajo de las autoridades
de Estados Unidos, de modo que
las conclusiones de la cumbre re

flejen el liderazgo internacional
del presidente Biden. Se esperan
tres ausencias importantes: la de
los presidentes de China, debido
a conflictos con el país anfitrión;
de Rusia, por los problemas de
rivados de la invasión a Ucrania,
y de México, que no asiste desde
el 2018.

El cambio en el paradigma
del régimen comercial requiere
que los miembros del G20 reali
cen varios ajustes. Sobre todo, la
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elaboración e implementación
de una sólida política industrial,
de una estrategia para fomentar
el crecimiento de la economía
en base al desarrollo de cier

tos sectores. Ya no es posible
argumentar que la mejor política
industrial es la no intervención

del gobierno. Y como ejemplo
tenemos a Estados Unidos, que
hace todo para fomentar la
compra de productos elaborados
en su país, o a Corea del Sur, Ja
pón y China que han logrado el
crecimiento de su economía en
base al desarrollo de los sectores

de autos, bienes electrónicos y
telefonía.

Hoy en día, una política
industrial exitosa requiere que
el gobierno sea cómplice del
sector privado y establezca las
condiciones para promover la
innovación tecnológica en los
próximos 25 años, en base a
fuentes limpias de energía y
que maximicen los beneficios
derivados de sus minerales. Para

fomentar su efectividad, Canadá
ha propuesto la elaboración de
políticas industriales con otros
países, que en nuestro caso se
podrían elaborarse en el marco
del TMEC.

"Hoy en día, una política ndustrial exitosa
requiere que el gobierno sea cómplice del
sector privado
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¿Qué debemos esperar
del Paquete Económico 2024

Ernesto
(VVarrill

La política económica para
el 2024 tiene una relevan
cia muy especial al ser un

año de elecciones presidenciales,
tanto en Estados Unidos como

en México. El próximo viernes
8 de septiembre la Secretaría de
Hacienda tiene que entregar por
Ley a la Cámara de Diputados el
denominado Paquete Económico
para el siguiente año, el cual
consta de los Criterios Genera
les de Política Económica, las
iniciativas de reformas a las leyes
fiscales, denominadas Ley de
Ingresos, y el Presupuestos de
Egresos de la Federación. Pre
viamente, en marzo pasado, la
Secretaría presentó, de acuerdo
a la Ley un documento denomi
nado Precriterios 2024.

En los Precriterios se esperaba
un crecimiento del PIB del 3%

real anual tanto para el 2023
como para el 2024. Una inflación
del 5% y del 4% anual respec
tivamente y un déficit fiscal del
4.2% y del 3.2% s/PIB para
cada año. Como ya lo hemos es
tado comentado en este espacio,
las cosas han salido mejor a lo
previstas en ambos países, bási

camente por la aplicación de una
política fiscal muy expansiva con
fines eminentemente electorales

por parte de ambos gobiernos.
En la Unión Americana los

programas fiscales denomina

dos Bidenomics enfocados a la
infraestructura, las energías
renovables y la producción de
microchips, están siendo un mo
tor de crecimiento que se traduce
en empleos, mercado interno
fuerte, pero también en fuertes
presiones salariales e inflacio
narias. Ante un esquema fiscal
sumamente laxo, como el que
impuso el expresidente Trump,
el déficit fiscal se ubica entre el
6% al 7% sobre el PIB anual
mente lo que es insostenible.
Todo este entorno hace pensar
que la economía norteamericana
tenderá a desacelerarse, pero
quizás no llegue a la recesión en
el 2024, sino hasta el 2025.

En México estamos viendo

un importante despertar de la
obra pública que está creciendo
a un ritmo del 70% anual y
esta también constituyendo un
importante motor interno, lo que
combinado con la recuperación
de la manufactura exportadora,
principalmente la automotriz
que esta creciendo más de 30%
anual, está generando un cre
cimiento del 4% en el IGAE de
junio y probablemente de julio.

Basados en un escenario simi

lar, y siendo un año electoral, es
probable que los analistas de la
Secretaría de Hacienda planteen
un programa económico 4%,
4%, 4%, (4% de crecimiento en
el PIB, con una inflación del 4%
y un déficit fiscal sobre PIB del
4%) ; similar al que el presidente
Salinas y el secretario Pedro
Aspe le dejaron al candidato
Ernesto Zedillo para su primer
año de Gobierno, que no llegó a
cumplirse en ninguna de sus me
tas ante la devaluación y la crisis
sistémica financiera que tuvimos
desde el primer mes de la admi
nistración de Zedillo. También

se podría plantear, considerando
una posible desaceleración
importante en EU, un programa
2.5,3, 3,5 (2.5% de PIB, 3% la
meta eterna de inflación, y 3.5%
de déficit fiscal/PIB), o un 3,3,
3. Por ahí andará el rango.

No quiero decir con esto que
un programa así (4,4,4) vaya
también a reventar, porque las
condiciones que dejó Salinas a
Zedillo eran realmente críticas,
Con un déficit en cuenta co
rriente de más de 30 mil mi

llones de dólares para el 1995;
vencimientos de deuda externa

por más de 20 mil millones y
vencimientos de Tesobonos por
22 mil millones de dólares que
se colocaron a 3 meses, más un
régimen cambiario rígido con
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un deslizamiento programado,
reservas Internacionales en

ceros, y un desordenado boom
de crédito en el sistema banca

rio, no era de extrañarse que en
menos de 28 días del inicio de
la Administración, la economía
estallara como una olla express.
Salinas no quizo devaluar y le
dejó la bomba al que seguía.

Hoy México cuenta con
reservas internacionales por
200 mil millones de dólares

equivalentes a la deuda externa
del Gobierno Federal más la de
Pemex; un sistema cambiario
de libre flotación. El déficit en
cuenta corriente es poco signi
ficativo, La banca no presta y
por esta razón se presenta como
sobrecapitalizada. Pero esta
Administración, como todas, va
a dejar otras bombas de tiempo
activadas a quien le siga; sea
de Morena o del Gobierno de

Coalición: no hay amortiguado
res para el gasto, Pemex y CFE,
falta de medicamentos, pésima
calidad de la educación, falta
de energías renovables, insegu
ridad, corrupción desbocada,
opacidad, finanzas públicas
endebles.

El Paquete Económico 2024
representa la última oportuni
dad para dar resultados efec
tivos a la sociedad, Se trata de
desactivar las bombas, no de dar
más dádivas.
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El origen de la crisis del AICM

Enrique
Quintana

Si usted es un usuario del Aeropuerto Internacio
nal Benito Juárez en la Ciudad de México sabe

que, sin duda, está rebasado.
En algunos horarios parece una estación del

Metro, por las aglomeraciones; los retrasos son la
regla; y al aterrizar, a veces hay que esperar más de
media hora para que el avión se ubique en alguna
plataforma.

El aeropuerto, en su versión moderna, se inau
guró en 1952 pero obviamente ha tenido ampliacio
nes y modernizaciones a lo largo del tiempo.

La Terminal 2, sin la cual hoy el aeropuerto no
podría funcionar, arrancó en el 2008.

Entre 2005 y 2019, gracias a esa ampliación, el
número de pasajeros movilizados creció en 108
por ciento.

El uso del transporte aéreo se democratizó y millo
nes de personas que jamás habían usado el avión,
empezaron a hacerlo.

Pero, resulta que, con el actual gobierno, entre
2018 y 2022, el número de pasajeros que usaron en
el AICM cayó en 3.1 por ciento.
Venía en camino un nuevo aeropuerto con mayor

alcance y capacidad para reemplazar el actual, pero
usted ya conoce la historia.

El capricho de AMLO, pasando incluso por arriba
de las recomendaciones de sus consejeros como
Alfonso Romo o Carlos Urzúa, cambió la historia de
la industria aérea mexicana.

Hubo toda una serie de acontecimientos que
determinan la crisis que hoy vive el aeropuerto, a
partir de la cancelación de Texcoco y del desarrollo
de Santa Lucía.

1El proyecto de la Terminal 3 del AICM, que
tras la cancelación del nuevo aeropuerto de Texcoco
iba a permitir mitigar el exceso de pasajeros en el
AICM, fue cancelado en el año 2020.

Resultaba claro que había una decisión de Estado
que consistía en hacer caro y poco operativo el
AICM, para obligar a aerolíneas y usuarios a trasla
darse al aeropuerto de Santa Lucía.

2El 21 de marzo de 2022 se inauguró el AIFA.
Presuntamente tendría el papel de atraer una parte
significativa de la demanda en el AICM y movilizar
20 millones de pasajeros anuales en el lapso de un
lustro. Aló meses de su inauguración, traslada el 6
por ciento de pasajeros de los que mueve el AICM,
por lo que su papel para descongestionarlo es casi
irrelevante.

3En marzo de 2022, como un incentivo para el
AIFA, se redujo el número máximo de operaciones
por hora en el AICM, de 61 a 52. Con esto se es
peraba un fuerte traslado de operaciones al nuevo
aeropuerto. No ocurrió.

4 El número de pasajeros en el AICM no bajó.
En marzo de 2022 se movilizaron 3.8 millones de
pasajeros. En marzo de 2023, la cifra creció a 4.1
millones de pasajeros. La reducción del número
máximo de operaciones por hora no tuvo impacto.

5La razón es que el número de pasajeros pro
medio por operación fue de 120 en 2022 y creció a
130 en el 2023. Es decir, aunque se redujo el número
de operaciones hubo más pasajeros por cada avión.
El efecto fue que el AICM no se descongestionó.

6Quizás el tema de fondo es la estructura
financiera del aeropuerto. En sus gastos del 2022
reportó transferencias a fideicomisos (para liquidar
los adeudos del NAIM), por 11 mil 543 millones de
pesos mientras que la erogación en gasto de funcio
namiento fue de 5 mil 316 millones de pesos. Un
aeropuerto 'normal' tendría el triple de los recursos
con los que hoy cuenta el AICM para su operación.
La terminal aérea se cae a pedazos porque el

gobierno tomó la decisión política de no invertir
en el aeropuerto.

Por un lado, tenemos deficiencias de funcio
namiento que lo hacen más y más aversivo a los
viajeros.
Y ahora, con la nueva reducción de operaciones de

52 a 43, habrá menor oferta.
Con este ajuste, la caída respecto a 2021, será de

30 por ciento en las operaciones máximas por hora.
Con ello, se espera obligar a las aerolíneas a

mudarse a Santa Lucía.

Como quien dice, si el mercado no quiere hacerlo,
el gobierno ha llegado a la conclusión de que habrá
que obligarlo.

Se trata de la única obra funcional entre los
xnegaproyectos de esta administración, y ni el
presidente López Obrador ni las Fuerzas Armadas,
quieren que fracase.

Ni modo, olvídese de la racionalidad, de la conve
niencia para los consumidores o de las perspectivas
de la industria, lo que verdaderamente importa es
que el AIFA funcione.

Así que ponga su parte y trasládese a Santa Lucía
para hacer patria. No importa que pierda tiempo y
dinero.
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Desafíos de la nueva ley
de internet de la Unión Europea

La Unión Europea estrenó un regla
mento comunitario para los servi
cios de internet que impone nue
vas reglas para la protección de
la privacidad y obliga a una ma

yor transparencia sobre la publicidad,
el uso de algoritmos y la moderación de
contenidos. Sus principales desafíos se
rán la capacidad de la autoridad para
vigilar que la ley se cumpla, la capaci
dad de los proveedores pequeños pa
ra estar al corriente y la complejidad
propia de la norma, que puede provo
car una mayor concentración de las B¡g
Tech.

La nueva regulación plantea distintos
niveles de cumplimiento dependiendo
el tamaño y el impacto de la compañía.
Por eso describiré las nuevas obligacio
nes de manera general.
Desde el 25 de agosto las compa

ñías deben explicar con claridad cómo
funcionan los servicios digitales, deben
identificar a los usuarios que publican
contenido en sitios porno y deben com
batir a los bots. También tienen que entre
gar informes de transparencia de mane
ra periódica a las autoridades.
Está prohibida la llamada publicidad

de vigilancia en menores —anuncios se
leccionados a partir de sus hábitos de
navegación, su historial de búsqueda o
sus datos personales— y se acabó la re
comendación de contenidos con el uso

de algoritmos sin la autorización del
usuario.

Adiós a los "patrones oscuros" o dark
palterns: el diseño mañoso para obligar

al usuario a realizar determinada acción

[como darclic en un enlace) o impedirla
(como cancelar un servicio, cerrar una
publicidad o bloquear una oferta).
El nuevo reglamento, conocido co

mo Ley de Servicios Digitales (o DSA,
por la sigla en inglés de Digital Servi
ces Act), busca reducir las asimetrías en
tre los consumidores y los proveedores
digitales mediante un mayor desplie
gue de información, así como limpiar la
basura que se publica en internet (his
torias falsas o fake news, desinforma
ción, terrorismo) y de contenido ilegal.
Los proveedores deben permitir que sus
usuarios denuncien contenido y deben
contar con "alertadores fiables" (perso
nas expertas).
La DSA aplica en su primera etapa a

19 megaempresas con más de 45 millo
nes de usuarios mensuales en la Unión

Europea, conocidas en la ley como Pla
taformas en Línea Muy Grandes y Moto
res de Búsqueda en Línea Muy Grandes
(VLOP y VLOSE, por su sigla en inglés).
A partir de marzo de 2024, el resto de
los proveedores deberán cumplir con ca
si todas las nuevas disposiciones, de
pendiendo de su tamaño y su impacto.
¿Cuántos son todos? Calcula tú mismo:
desde un pequeño proveedor de comer
cio electrónico hasta un medio de comu

nicación digital o un club de lectura en
línea.

En la lista de los 1 9 están los sospe
chosos de siempre. En buscadores: Goo
gle Search y Bing ¡Microsoft). En redes
sociales: Meta (Facebook e Instagram),

TikTok, YouTube ¡Google), Linkedln ¡Mi
crosoft), Pinterest, Snapchat y X (antes
Twitter). En tiendas de aplicaciones:
App Store ¡Apple) y Google Play. En co
mercio electrónico: Amazon, AliExpress
(Alibaba), Google Shopping, Zalando
y Booking.com. En información general:
Google MapsyWikipedia. (Paréntesis:
Zalando y Amazon, por orden cronoló
gico, desafiaron judicialmente su desig
nación como actores obligados).
Más allá de las buenas intenciones,

la nueva ley será un desafío mayor pa
ra los supervisores de su cumplimien
to y para los proveedores pequeños
que para las rnegacompañías, debido
a una condición fundamental: las Big
Tech tienen dinero suficiente para crear
equipos legales y operativos que desci
fren y apliquen la nueva ley. Las auto
ridades y los pequeños, en cambio, no
contarán con suficiente presupuesto pa
ra estar al día cuando la DSA aplique
para todos.
Aquí radica el mayor desafío: en tér

minos de cumplimiento será más sencillo
para los pequeños y emergentes ofrecer
servicios a los consumidores finales a tra

vés de las grandes plataformas que por
medio de sistemas propios. Una conse
cuencia negativa de la DSA puede ser
la reducción de la innovación y el em
prendimiento independientes, un obje
tivo completamente contrario a la inten
ción de combatir la concentración y los
monopolios digitales, pero esto sólo se
verificará con el paso de los años. Así
que a esperar.

Fecha: 04/09/2023

Página: 30

Area cm2: 262

1 / 1

Columnas Económicas

Economicón / José Soto Galindo

José Soto Galindo

Costo: 211,902

Página 3 de 13



Indiferencia del regulador
detono mercado negro de
cannabis

Contar con una Ley General de Salud que desde
hace ó años contempla el uso de cannabis pa
ra uso terapéutico no ha servido de gran cosa
a México. La falta de voluntad política impidió
avanzaren una regulación que permitiera ya no

digamos sembrar y producir, sino incluso investigar sobre la
potencial utilidad médica de las sustancias derivadas de la
mariguana.
El camino se empezó a construir pero en aras de proteger

la salud pública se quedó trunco. Paradójicamente, la indife
rencia de la autoridad sanitaria terminó detonando un enor

me mercado negro abastecido con productos sobretodo im
portados de Estados Unidos sin mayor control, trazabilidad
ni garantía.

El riesgo es que los pacientes los encuentran fácilmente en
internet y los compran sin tener mínima certeza sobre su segu
ridad, calidad ni eficacia. Al mismo tiempo hay cada vez más
médicos interesados en conocer sobre la utilidad de las sustan

cias derivadas del cannabis y el funcionamiento del sistema
endocannabinoide.

El tema se quedó atorado desde enero de 2021 cuando Co
fepris emitió el Reglamento de la Ley General de Salud en Mate
ria de Control Sanitario para la Producción, Investigación y Uso
Medicinal de la Cannabis y sus Derivados Farmacológicos. Se
pensó que con esa base se iba a poder avanzar, pero como
nos dice el presidente de la Asociación Mexicana de Medicina
Cannabinoide A.C. (AMMCANN), el doctor Luis David Suárez
Rodríguez, más bien ha implicado ir por una ruta más larga pa
ra tener medicamentos producidos a base de cannabinoides.
Nos comparte que en nuestro país solamente hay 3 empre

sas autorizadas para producir con cannabis: Botican (con sus
Farmacias Dermatológicas Especializadas Mexicanas), Omi
cron Laby VertPharma. Y la industria sí ha tratado de cumplir
con los lineamientos para producir medicamentos a base de
cannabinoides, para lo cual han invertido en recursos econó

micos, humanos e infraestructura, pero la autoridad impone li
mitantes como el hecho de que la materia prima para medica
mentos que requieren THC o CBD sólo es factible importarla.

Para ello Cofepris exige una previsión anual de fabricación,
es decir, una relación entre el número de medicamentos a produ
cir y la cantidad que se requiere importar. Audita las plantas de
producción, pero al final la materia prima se queda atorada en
aduanas porque no hay una fracción arancelaria que contemple
otros cannabinoides que no sean CBD o que indique cuánto se
puede importar; ello ha obligado a algunas empresas a recurrir
a la compra o importación ilegal, algo que no es difícil en una
frontera entre Méxicoy Estados Unidos tan porosa.
Otro punto es que los productos con cannabis se han re

gistrado como suplementos alimenticios. Un simple aviso de
funcionamiento les permite ser un producto legal y por ello se
encuentran fácilmente productos con CBD o con THC. Apar
te hay una laguna legal que permite su venta por internet o en
tiendas. Pero todos esos productos no son medicamentos her
bolarios, ni se sabe si han realizado pruebas de estabilidad y
seguridad, es decir no se pueden recetar porque no se sabe
cuánto CBD contienen ni si puede haber interacción con medi
camentos de enfermedades crónicas preexistentes y tener re
acciones severas.

Hoy el cannabis se ha vuelto tan disponible que la gente
cree que es inocuo, y se siente con la facultad de emplearlo pa
ra uso medicinal o recomendarlo.

En este marco, es importante que por segundo año conse
cutivo se realice el Diplomado Internacional de Endocannabi
nología a través del Programa Universitario de Investigación
sobre Riesgos Epidemiológicos y Emergentes (PUIREE) de la
Universidad Nacional Autónoma de México [UNAMj y la AM
MCANN. Nos comenta el Dr. Suárez que ha sido gracias a la
sensibilidad del Dr. Samuel Ponce de León Rosales, coordina
dor del PUIREE. Y conforme el éxito que ha tenido el programa
se prevé que en el futuro se abra la maestría o el doctorado.
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De estreno

Recortan calificación

Enfrenta cargos

Tesla presentó Sj tan esperado Modelo 3 actual!
zadocon una mayor autonomía mientras busca mantener b¡
fíulo como el principal fabricante de vehículos eléctricos del
mundo.

El nuevo, mcdeloi tiene un aspecto más elegante y deportivo
con faros más delgados, así como una pantalla adicional de
ocho pulgadas para los pasajeros del asiento trasero, de acüér
d© con las imágenes en S.tt sitió Web.

Lo que no tiene yqiealgunos analistas esperabanes un
precio más bajo. EnChina, donde el vehículo salió a bventa
por primera vez el viernes, el Modelo 3 renovado tenía un pre
cio equipolente a alrededor de 35,800 dólares o más. Eso es
127a más alto que.,el último precio inicial de b versión anterior,
quilesb ha dejado de vender en el paísi

Tesla áspera comenzar bs entregas en el cuarto trimestre de
este año.

Grupo Pochteca, un distribuidor mexicanóde materias pri
mas para industrias como la química y automotriz, recibió un
KEBM SiliflcaciaA^ticill^pnMkla (3gf3rici<3
Fitch Ratings, como resultado del deterioro en la rentabilidad y
f|Dj«e BípJI lilji.
BMeollb OTÍXíS kJífsifej KfiClOlól 1
Grupo Pochteca de 'A(mex)' a 'BBB+(mex)', o del séptimo al oc

tavo nivel en la éseab local de activos con grado de inversión.
Además, Fitch Ratings mantuvo en observación negativa la

Haití <jei nrf? jwpr>F IjKaaffi.la irBrtiflnl&Fiiki inx
da con la recuperación de la industria en el corto plazo, así co
mo por el impedimento de realizar transacciones en el sistema
fimiectvÉng», fócíral limfcBteMicW fiHBeni snfe
B— idacJef?!® «rMpp^faiw# liqüiiÉHK,

En octubre de 2021, en plena pandemia por él Covid19,
la fabricante de materias primas: dio a conocer que bs cuentas
banoarias efe su principal subsidiaria fueron suspendidas, sin
detallar b razón.

Posteriormente® supo qué la Unidad de Inteligencia Finan
ciera.., junto con b Secretaría de A/tarina (Semarj y la Adminis
tración para el Control de Drogas (DEA) efe Estados Unidas, in
Tflesti' labsfw I' i effefstcsv $ Mías 4¿Jf n i M8 p©f
importaciones irregulares de precuBOres fflímfai para veildér
lOBsta Hcc>tr®íSi

El sindicato United Auto Workers (UAW) acusó ante la Na
tional Labor Relafíons Board a las empresas General Motors y
Stellanes por supuestas prácticas laborales injustas al negarse
a negociar de buena fe.
Sáy^llártfi^facíH 1 >.l ib fjI®». ki& 9blif¡ófl!H

como injustos. De hecho, Ford ha ofrecidounaumento.salarial
de 9% hasta 2027, inferioral aumento salarial de4ó%exigi
do por UAW.

El. acontecimiento se produsédos semanas antesdé ex
piren los acuerdos bborales.

El vicepresidenteejecuttwde fabricación global deGM,
Gerald Johnson, dijoqute b compañía refuta "enérgicamente"
las acusaciones. "Creemos que no tiene ningún mérito y es uti
insulto o los comités de negociación''
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¿Por quién
doblan los
BRICS?
• La ultima cumbre del grupo fue
promocionada como un evento
fundamental que podría cambiar los
contornos de las relaciones internacionales.

No logré nada por el estilo, pero el hecho
de que los agravios contra el sistema actual
sean tan anipI iamente compartidos y que
tantos países estén deseosos de desafiar
el status quo debería servir como una
advertencia para Occidente.

Ana Palacio, espi
niíffcj de Relacio
flgS Exteriores de
[kjpañq y e/ /ic:e
pres¡dente¡sén¡opf
consejera general
del Guipo Bancs
¦Mundial, es upa
JMfslófa visitante
en la Uni^sfsidüd
Georgetown.
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ADRID  La cumbre de
los BRICSreunión de losM líderes de Brasil, Rusta,
India, Ch ¡na y Sudáfri
ca queconcluyó hace

unas semanas había sido pregonada como
yn evento decisivo que podría cambiar los
contornos de las relaciones internacionales.
Algunos la compararon con la Conferencia
de Bandung de 1955, que sentó las bases
para el Moví miento No Alineado, mientras
que otros anticipaban progreso hacia un
sistema alternativo de gobernanza global
adecuado para un mundo multipolar. Pero lo
que demostró la cumbre es que los agravios
compartidos por los miembros no se tradu
cen en una visión compartida.

La decisión del bloque de admitir a |jf|
nuevos miembrosArgentina, Egipto, Etiopía,
Irán, Arabia Saudita y los Emiratos Árabes
Unidos parecsa'a respaldar las prediccio
nes de un orden mundial ©formulado por los
BRICS, Después de todo, se rumorea que
más de 40 países competían por pertenecer
al bloque, aunque nunca se dio a conocer
una lista formal.

Pero la ampliación del bloqueal igual
que elempujón a favor de una desdóla ri
zación no pasa de abordar las cuestiones
de más fácil solución. La cumbre ofreció
pocas soluciones a los enormes y espinosos
desafíos globales queexigen una atención
yrgente. Y es probable quesiga siendo así»
los BRICS siempre han sido más de declara
clones que de sustanciayy cada socio utiliza
el foro como una plataforma para avanzar
sus propios intereses.

Una membresía más amplia, e inclusive
más heterogénea, impedirá un consenso
sobre las cuestiones importantes.

SÉJáfr¡*$él f#í$anf¡l
trión de la cumbre. El país no solo fue excluí"
do de la cumbre del G7 a comienzos de
éste año; también ha enfrentado críticas por
su supuesta postura neutral en la guerra de
Ucrania® Estados Unidos lo ha acusado de
entregar armas y municiones a Rusia.
En un discurso el día 20, el presidente

sudafricano, Cyril Ramaphosa, observó que
"al'jjuHwb i
QpSp3ÍKIn¡f¡esto:¡g &i#|^'cre^sgj't¡ccs e
ideológicas", y prometió no dejarse "arrastrar
•§ íCBHiflífc pateroglobclcs"

Mientras tanto, Ramaphosa se ha esfor
zado por destacar los vínculos de Sudáfrica
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desafíos globales queexigen una atención
yrgente. Y es probable quesiga siendo así»
los BRICS siempre han sido más de declara
clones que de sustanciayy cada socio utiliza
el foro como una plataforma para avanzar
sus propios intereses.
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En un discurso el día 20, el presidente
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"al'jjuHwb i
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Mientras tanto, Ramaphosa se ha esfor
zado por destacar los vínculos de Sudáfrica

con China: su relación bilateral, comento
re&iéntemente, "es cási tan antigua como
nuestra democracia". Pero el "mayor socio
comercial" deSudáfrica noes:China, como
alega Ramaphosa, sino la Unión Europea,
¡^Sudáfrica comercia más con la Unión Eu
ropea y Estados Unidos que con los otros
BRICS. Para Sudáfrica, los BRICS son una
plataforma conveniente para impulsar suj*
derazgoen Áfrico y por el resto del mundo.

China siempre ha tenido designios simi
lares para los BRICS: usarboomo una he
BfisBa de ¡rlUM iJí&rj lítica, wl. H
para defender una visión alternativa de go
bernanza global.

En estesentido, el reciente encuentro tenía
particular importancia. Después del acuerda
entre Japón, Corea del Sur y Estados Unidos
para ampliar la cooperación económica y
¿e seguridad, la cumbre ofreció una opor
tunidad para que China impulsaran visión
dé los BRICS Como una alternativa a gran
escala para el G7f con el presidente chino,
Xijinping, al mando.

Los miembros de los BRICS probablemen
te lleguen a abarcar algunas de las cuestio
nes prioritarias de China, como contrarrestar
las "medidas unilateralesy proteccionistas"
como bs sanciones comerciales. Y, hasta én
ámbitos donde noestán de acuerdo, Chi
na podría usar su peso económícoel país
representa el 7&/o del PIB del bloque para
ir Aii i i jf IfelhMge i ¦ncipal
defensor de la ampliación del grupo; una
medida que bs demás, con la excepción
de Rusia, rechazabanhasta que dejaron de
hacerlo.

El Kremlin, por su parte, ve a los BRICS
Cpmoyn medio fundamental para enfren
tar el aislamiento internacional de Rusia. El
presidente ruso, Vladimir Putin que participó
en la cumbre de manera virtual, para no ser
detenido por una orden de la Corte Penal In
ternacional", utilizó SU'fempoén el "estrado"
para intentar reunir apoyo para su narrativa

sobre la guerra en Ucrania. En términos más
amplios, Rusiaal igual queChinaespera
que bs BRICS puedan construir alternativas
para las iniciativas y alianzas lideradas por
Occidente.

No todos los BRICS comparten esta vi
sión. India, queestá atrapada en un prolon
gado ogriflicfefemferizaOT China, itjpi'^
representar al Sur Global en la escena mun
dial, sobre todo para fomentar él desarrollo
económico. Pero también quiere mantener
yna política exterior independiente. Por ello,
India rechazó la idea de que el Diálogo de
Seguridad Cuadrilateral (el Quad) Cón Aus
tralia, Japón y Estados Unidos se asemejara
a una alianza militar. Brasil, otra democracia
viciada, también pare® preferir un verdade
ro ño alineamiento, y tiene ambiciones de
actuar como un balanceador diplomático.

Visiones e intereses dwergentes han perju
dicado a bs BRICS desde su comienzo. Co

mo escribíóen 2021 Jim O'Neill quien acu
ñó el termino (por entonces, BRIC) en 2001 ,
más allá de "crear el Banco del BRICS, hoy
conocido como el Nuevo Banco de Desa

rrollo" y reunirse anualmente, "es difícil ver
qué ha eonseguido el grupo". Desde enton
ces, poco ha cambiado; una multitud de
nuevos miembros difícilmente contribuirá a
la coherencia del grupo y mucho menos a
su efectividad.

La Última Cumbre podría haber incluido
importantes conversaciones sobre fémaseo
mo la introducción de una moneda común
de los BRICS y el Acuerdo de Granos del
Mar Negro, qué Rusia frustró recientemente,
Pero, como suele suceder en estas reuniones,
¡tl c^Bnisswfirol
aspiracional como compromisos con un
"multilateralismo inclusivo" y un "crecimiento
mutuamente acelerado", pero no mucho
más. Criticar el orden internacional es mu

cho más fácil que construir uno nuevo.
Pero aunque esta cumbre de los BRICS

i ic?»p£r03 1 fíRtí . .kS íffld, sí resal
ta hasfg dónde han llegado bs extendidos
reclamos en su contra, y cuán dispuestos es
hmichos pafle; a tfasfbr d railqu©i
Occidente debe estar atento a las señales

de advertencia.
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La Última Cumbre podría haber incluido
importantes conversaciones sobre fémaseo
mo la introducción de una moneda común
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Pero aunque esta cumbre de los BRICS
i ic?»p£r03 1 fíRtí . .kS íffld, sí resal
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LONDRES  La sensación de
ansiedad esté: es todas partes,
desde fesdebates depolíticas de
|Hwitvd 35,

a la cubertura noticíosadtaaa. En
Alemania, el último plan p®sypjestariodel go
¡jierno'eBtifiXjjjBB&ytWfr1 inn$8S>$ÍHÍi3,&W
dé: lasfifioridodes máximas. En Ja India, las au
toridades nacionales muestran..» entelo de®*'
¿amar el lugarbesupaís como la egqriomfef de
más faptdo crecimiento d|l ¡fanete. EnChina,
iHfcá&t iKi fS/Sf» ti as cHlaiiMirias,
es ¡ncfeatófapfel gobiewfsestó.. pteocupado
de alcanzar su objetivo dao^smiento de S%
para esteafo.

En el Reine Unido,. Keir Starmer, lídsf bel
opositor Pofífaolaborista, ha prometido lograre!
móximotfedmieritospSenids del G7 si resulta
efecto, y los'ésfiáéfvadores, :désde el gobierne,
espesan ambiciones. parecidas (recordemos el
ahora infame mentrabs bex.Primer Ministra Liz
TifelfflÉwSfiifós ®^BWfc®ecirrB^"|.

Sínembargo, ponei é crecimiento al cent©
del®ébboradén de políficas.económiqas esun
Qcror. ¡Aunque importante,;f|,;ere6¡miento Rflfas*
tracto nO fctfü meta ni una misión cohifértte.
Antesfesswprsiietas^ icl |c^¡*ujsptónf"i"v*i.
(sean de cree.imiento del .PIB, producción global
<?to,j, los gobiernos dsjáfrgn centrarse en Ja di
rección dé feeodrtomía Despuésfae todo, &de
quéste üh atfacretímfento económico si para
él sgtpreoisan mab$<SDrKfeffl»s laborales o
ampliar la industria de lf|;comKlible||jJ&|HH

Es más, los gobiernos qué: ton tenido más
éxito ert catalizar el crecimiento lo. hgaJtecbo
sugnd©'impulsaban otros objetivos, fio el ere*
cimiento, por' sí mismo. La misiórndé la NASA
deenviar hombres a la Luna y traerlos produjo
innovacionesen materiales aecespaciabs, efa®
tfart¡og,. nutrición y sgfteaeifjue más adelante
aportarían un importante valor eeonómico y co
mercial. Pee la.NASA noplaneabo.creanas.por
esa rgaón, y#tpr©ba:l:¿ qtaenunca b hyfefera
.hechosi .$ug.misió.fi# se hybieggn grftpftidido
síft^Sente pora aumentar la producción.

De manera similar, Internet surgió deia nsee
sidad de.que lossatélitesseintacomuniccran.,
Debidóa Su adopeton generalizada, durante la
.í tima década a FIB digital ha estado ereciéndo
2.5 veces mas raptdoqus él PIBftSíeo, y tog 1a
«economía digital está en ogminode val^unc®
20.8 tóllonesfaedóbres in 2025... Urtfi vez
más, toles cites de crecimiento soaresultadobé
sn involucfamiénto octivocon bsspgrfunbsdes
qué presenta la digi.talizacíón.' por"sí mismo, el
crecimiento noera el .objetivo..

En.lugat.dé centrorseen la aceleración deb
breche del PIB digital, bsgobigrnos deberían
apuntar tfüSWBr la división .digital y asegurarse
"dé'queel. crecimiento actual y el futu® no se ba
sen m el a..buso del poder be mercado de las
Grgrsfe Tecnológicas, Sí se consideP la rgpi
dézasn büju&está avanzando fa inteligencia
artificial,83 pedían tfi «6 UjcliSos
que puedan «fetrnubr la próxima, revolución
iHiológico en el inferes df.j® ggnte.

En termiños más generales, impulsgr el.creci
Biieritoeri uriflbiiSXÍófi ais ilduiiva significa
CtbjOWK Bflrociaclítagital defa aefcfcbd
.©cgriómicay volver aéwpf0ffl6fefS&®n invertir
én la éóonéitiía real. Tal como estón tas cosas,
demasiadas compgñígs [fas mgnufacturgs, en*
ta ellgsí están gastando másen reeomprasfag
gccio'rtésy pagos. dSdÍ¥Ídéndos.api en capital
humano, equipo^ i investigación y desarrollo.
Si bien toles octwidades'pOédéfi iÁSefsátfir#
ció de la acción en el corto plazo, ®¡¿jcen bs:
recüts®s:bispon:¡ba:.f»aa irernvgrtirsi los tabaja
idoreii. hatí&TTÉÉ). maybf la brecha.^trB..qQtaes
contrcferté! capital y loque no,
¦ finaKkimitsÉiHHjsaRi^ri «pop
ción de valer? je maximizacíSnfae utilidadesefe
.tíOrto plazo,, ért vez efecreatiertáe valor pa?&:
faBefíciOT a blS:ieda lfiCHS|tadb. fcSi
alcanzar'nn desHaolb inebsivo, détemos reco
..neeef qué los trabajadores son los verdaderos
creacfaféífae valofyque sus intereses débéfían
.tenef un mayor protogonísmoenlos debates so
lfas ¡rg©®sydistribM3Íón gfefa rte}ueaa:..

En este sentido, b.nuéva ppífuiq del Partido
Laborista británico resulta preocupante. Es uit
«to ? pata apxigupi o 1® ImB cor
IPWÍPWf refutfi IsS'g.f.itqsEig^w s<
"árttiempresas". Los laboristas^ten suavizado su.
o3m"pfümíso,.peviomen:tédeclatadQ,.bétein
dgr mayores: protecciones; o bs. trobajebG.res:
irfaépehdfentes. Y, sift é.mbafgcí, el crecimiento
impulsado per la tofirsíóny losberédícebe Ies
tro bajadores. no deberían, verse como, priorida
desen ccrrpgteneta. Equilibrar la gestión corper
ratívóeon un oorOpfQmisteéta los trabajadais:
nosoleés esencial pata olafiearün crecimiento
inclusis©:. ya se tedemostrodo que impulso la
productividad fel íaBcimiento en el. bfgs plozp.

Lo economíano crecerá sí%la enlifta di

recccn.sceialmenté'dlSéábbComo l<3 |ubrayé
haga 10 anos, él estado tiene Urtimpoftanté pa
pel emptesarial qt^ede^mpeñar. Désptjésbs.bs
recientes intentos de los gobternos de eactivar sus
economías tráifa pandemia, está ífe&qoe toda
vía tenemos perfafenteel desartQltaríiüews.comi

nosssbre oómalogroren crecimiento que seo. no
sb "intaligeribí sino tambiin wdeeroisivo.

Los. gefciernos necesitad futas de política
económfca con. objetivas claros qiese.bosen
00 b más les impefeisus psbbsyal planeta.
El apgyé público paraéstos negofitós dgbéfía
estar condicionado a que.se .hagan nué\as frter
sionesquéfaagtsa5y;mejor9ff.il.camino..lTOcia
una aganomía iea.1 más v&áf S ÍBuyente. Pen
semos ifl la LeybffCHIPSy Cteftéias de Estados
Unidos; que se pépone .impulsar b industriade
bsísemíconductofes beal. La ^prehíbeel uso
de Iqs farebs para b rgpgrripfa de acciones,:' f
sériaf&Jl de imaginaf.ááüsulas aditíortales,qüé
exijan que bs.utilidadQSffituras.se teinviertanen
fermaciónbB..bíueta3.:detra..baj.Q,

Sin embargo, pora ayudaf a gfjéflfefel crg
ámiento.Sñ la dirección cofKtaj los gobiernos
tambtérudeberi bacer insesionésíoríéntadas a
objetivos en sus propias capacidades,, ferra
ftiintos e instituciones. Lo éxteflálizoción de
capaeidadés cñnftales te socavado Su GOpaci
dad de responder o necesidades y demandas
cam¡biontes¡ .en último térming rgÉsiendo su
f®tertcial deSféfif un eiseímiento y un valor p3
bfico: intinc©.nadss ®el tiempo. Peor todavía,
yo qué las capaeidadésy expertise dél sector
pCHiso se han ido vaciando cfa$dé:be#o, este
se ha vuelto más su.s®ptibbpara su capturo por
intereses Éseadfis.

Sob con las capacidadesy competencias
correctas los. gobiernos; pcbráironseguirJi mo
vilización de iSGUfsos y b coo.fainación efe ¡ni
ciativas. Í33H émpesos .dispuestas a ir hado esas
metas eo.cofnún. Parauna estrategia.industrial
orfentada auna misión .se:r®yte®,quetan.toel
SectorpuiíScopómo el privocfafuncionén simbto
ticaménte. Si se hacé bfett, tal énfoíjúe puede

111 liz^bstasfici^übleos.vb vabf fas ¦
brgo plazo pgrafas paitesjnvolucradas: el aecí*
miento ímpu.tesfa (®r b.innovQcipn te convierte
en. sinónimo de ufl'crecímiento inclusivo.

La pregunta qué bebiéramos estar haciéndo
nos no es cuánto erecímíento podemos logras
sino.déqüé tipo. Para afeanzaf una mayor pfe
bucciónecónomica ^Jé;,al mismo tiempo, sea
inclusiva y sostenibfa, bsgoterñps.!necés.itará.n
aceptar sy potencial deter creadores de vglof j
potentes fcterzasqisbartforma all¡.lfconomía.
Si reoftantamos las: organizaciones públicas
alrededor be misiones ambiciosasen lugar d#
obtesionarnóS so)®® earflhqs metas ¿e,i§'e.Q"
miento, podremos estar a la altutafas eiiiéntór
los gratees desafíos del siglo veintiuno y tenar
la seguridad de que® economía cíezea en fa
dfecién coffecta.
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La gran
depresión

Manotazos de íin
de sexenio

Enrique Campos Suárez
ecampos@e¡economista.mx

Más de 1 35,000 vuelos
afectados, que implica
perjudicar a millones de
personas que verán trun
cados sus planes de via

je, sus empleos, sus certezas. Todo por
que el presidente Andrés Manuel López
Obrador quiere que otros usen un aero
puerto que él no usa.

La única vez que López Obrador utilizó
las instalaciones del aeropuerto de San
ta Lucía fue realmente para tomar un vue
lo de la Fuerza Aérea que despegó de la
base militar que lleva ahí, en Zumpango,
Estado de México, 70 años. Y si no usa el
llamado AIFA es porque está lejos.
El manotazo que dio López Obrador

para pretender obligar a pasajeros, tra
bajadores y aerolíneas para tener que
usar su central avionera en Santa Lucía,
con la cancelación de cientos de miles de

operaciones en el Aeropuerto Internacio
nal de la Ciudad de México tiene que ver
con su imposibilidad de aceptar un error.

La bola de nieve de la cancelación del

nuevo aeropuerto en Texcoco va en esto,
la cancelación arbitraria y unilateral de

slots en el descuidado Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México (AICM).
La decisión de decidir desde el régi

men los nuevos tiempos de uso del AICM,
sin la participación de las líneas aéreas
que sí forman parte de la Comisión de
Horarios es un acto autoritario desespe
rado de final de sexenio.

No quiere López Obrador llegar al óto
Informe de Gobierno con la evidencia
irrefutable de que su AIFA es un fracaso.
Al final, no lo logrará y habrá que añadir
una afectación mayor a la aviación co
mercial del país.
Pero esa misma fórmula del manota

zo de final de sexenio está en marcha en

otros de sus proyectos.
Recibe poca atención, pero la canti

dad de expropiaciones y el dispendio de
recursos que se destinan al Tren Maya no
tienen otro propósito que evitar que en el
año y 26 días que le quedan de mandato
a López Obrador quede en evidencia el
elefante blanco que es esa obra.
El manotazo dado a las operaciones

del AICM es un acto desesperado al cie
rre de su administración ante el eviden

te fracaso del AIFA. Esa misma actitud la

puede tomar en otros rubros donde tam
poco hay los resultados esperados y el
sector más vulnerable es el energético.
En el mundo de los otros datos de su

5to informe de Gobierno, López Obrador
asegura que para finales de este año la
refinería en Dos Bocas, Tabasco, habrá
de producir 290,000 barriles diarios de
gasolinas y que esto implicará que solo
se importarán 250,000 barriles de esos
combustibles durante el 2024.

Las cifras imaginadas por el Presiden
te están fuera de la realidad, pero forzar
una producción puede tener riesgos in
dustriales y ordenar por decreto cortar im
portaciones puede implicar peligros a la
disponibilidad de combustibles suficientes

en el país. Por eso, en su discurso político
del viernes ya le puso el cascabel a la se
cretaria de Energía con aquello de "¿Así
es, no Rocío?"
El cierre de sexenio pinta para medi

das desesperadas y algunas pueden salir
muy mal en ese intento de forzar resulta
dos que siempre se supo que no llegarían.

López Obrador rio quiere llegar al óto Informe de
Gobierno con la evidencia irrefutable de que su AI
FA es un fracaso. Al final, no lo logrará y habrá que
añadir una afectación mayor a la aviación comer
cial del país.
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Informe de Gobierno,
¿quinto malo o huelo?
El quinto año del gobierno del presidente Andrés Manuel López

Obrador cierra con optimistas expectativas, pero muy lejos del
cumplimiento de sus promesas de campaña.
Casi todos los analistas privados han revisado al alza su

pronóstico de crecimiento para el cierre de este año y lo colo
caron muy cerca o incluso por encima de la proyección gubernamental.

En días pasados, la agencia calificadora Moody's Investors Servi
ce elevó su estimado de crecimiento de México para este año desde el
2.4% anterior hasta un 3.3%, nueve décimas de punto más, ante "una
combinación" de factores favorables.

Sin embargo, aunque la fotografía de la circunstancia refleja optimis
mo, la película completa, muestra insuficiencia e incluso rezago.
El crecimiento del 4% anual que aseguró, como candidato, que se

registraría durante su gobierno, se quedó en una promesa de campaña.
La tasa de crecimiento del 4% en el sexenio, que luego fue reconside

rada, tampoco se cumplirá.
La mayoría de las proyecciones, señalan que la economía crecerá

menos del 1 % en el sexenio.

El de López Obrador será el gobierno que menor crecimiento econó
mico ha registrado México en los últimos años.
La fotografía muestra un desempeño positivo en los años 2022 y

2023 con tasas de crecimiento, registrada de 3% y, anticipada para el
cierre del año en curso, del 3% o incluso un poco más.

El pronóstico oficial de la secretaría de Hacienda, encabezada por
Rogelio Ramírez de la O ha sido más certero que el de los analistas pri
vados que erraron en el año 2022 y todo indica que habrán errado
para este año.

La fotografía del crecimiento permitirá al Presidente de México pre
sumirlo, como un logro de su modelo económico humanista, con el que
ha buscado diferenciarse del modelo neoliberal.

Hasta ahora, los gobiernos neoliberales que registraron una medio
cre tasa de crecimiento económico del 2%, continúan estando por enci
ma del gobierno que ya entró al principio del fin de su periodo.
Aunque para el segundo trimestre del año 2023, el crecimiento de

la economía fue superior al que se registró antes de la pandemia del
Covid19 y se colocó en un nuevo máximo histórico, el Producto Interno

Bruto PerCápita observa un rezago de siete años, al ubicarse en el ni
vel registrado en 2016, de acuerdo con cálculos del observatorio eco
nómico ¿México Cómo Vamos?
Sería mezquino no reconocer que se han tomado decisiones que es

tán beneficiando a los trabajadores, como el aumento del salario míni
mo el cual ha sido posible por los esfuerzos que se hicieron en el pa
sado reciente en la iniciativa privada y algunos actores políticos que
impulsaron la desindexación del minisalario; la reforma laboral y dis
minución del oufsourcing, el aumento al reparto de utilidades y en ge
neral las transferencias monetarias del gobierno, entre ellas las pensio
nes para los adultos mayores.
La disminución de la pobreza también tiene que reconocer

se, en gran parte, precisamente por los programas sociales.
Sin embargo, los números oficiales revelan que ha aumentado notable
mente la informalidad y que las transferencias monetarias apenas le al
canzan a las familias para cubrir los costos de la atención médica y las
medicinas que ahora tienen que cubrir de sus bolsillos por el desmante
lamiento del Seguro Popular.
El otro lado de la cara de la misma moneda, muestra una disminu

ción de la pobreza y al mismo tiempo un aumento de 50 millones de
personas sin acceso a la salud.

Entre los factores que alientan el optimismo económico destacan so
bre todo la relocalización de empresas (nearshoring) y la aplicación de
enormes cantidades de recursos presupuestóles a las obras ¡cónicas, en
la última parte del sexenio.
Falta ver si se cumple la expectativa de que México aproveche al

máximo el nearshoring y si al final, las obras gubernamentales generan
los beneficios esperados.

El próximo año, será el más corto de los ó años del obradorato, por
que apenas sumará 9 meses en total. Además en el último año los go
biernos pierden mucha fuerza por la inminente sucesión presidencial.
Ojalá que como dicen, se logre realizar un aterrizaje suave de una

administración a otra. Pero sobre todo, que "los alfileres" con los que
quedarán prendidas las finanzas públicas, aguanten para que quien
ocupe la silla presidencial, encuentre una solución que les de sostenibi
lidad en el largo plazo. Al tiempo.
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MEXICO SA
Xóchitl Gálvez: hueca y sin filtro //
"Sin huevones, rateros ni pendejos"/
¿Entonces, con quiénes gobernaría?

CARLOS FERNANDEZVEGA

UNGIDA POR LA oligarquía
como su "coordinadora" (léase
candidata), de inmediato Xóchitl
Gálvez mostró el cobre, se olvidó
de quiénes la rodeaban y presu

mió su discurso hueco y sin filtro: "mi regla
de oro es ni huevones ni rateros ni pendejos",
sin recordar que a su alrededor la arropaban
cuando menos tres personajes que con creces
reúnen los elementos por ella rechazados: Alito
Moreno, Marko Cortés y Jesús Zambrano (en
la sombra, el júnior Claudio), sin olvidar a sus
amigos del cártel inmobiliario. Bueno, para no
ir más lejos, ella misma con sus mil 400 millo
nes de pesos en contratos.
DOMINGO DE JOLGORIO para Ladygela
tinas, quien de inmediato dejó en claro que
carece de discurso y propuestas propios, por
lo que debió recurrir a frases y planteamientos
de aquellos a quien tanto odia, siempre en su
fallido intento por justificarse como "coordina
dora nacional" del Frente Amplio por México,
Sociedad Anónima. Y habló de "no engañar
ni manipular a los mexicanos", cuando en los
hechos eso fue lo que ella hizo y hace por ins
trucciones de la oligarquía que la seleccionó.
También hizo un llamado a "no inculcar el odio
entre los mexicanos", algo que, dicho sea de
paso, ha sido su norma desde que la hidalguen
se se sentó en el escaño el l2 de septiembre de
2018, al cual, por cierto, no ha renunciado con
el fin de aprovechar la tribuna senatorial para
su campaña y mantener su dieta. Hasta Lordla
grimitas, Santiago Creel, dejó la presidencia de
la Cámara de Diputados, aunque sólo para ser
bateado por el Frente Amplio por México. Bea

triz no tuvo que hacerlo, porque conocía la far
sa (vestirse de víctima, cuando fue cómplice).

MUCHO BLA, BLA, bla en su intento por
ocultar el dedazo, la imposición oligárquica,
el teatro que armaron para "seleccionar" al
"coordinador nacional"; es decir, un mero trá
mite en el que casualmente "olvidaron" la por
ellos denominada "consulta ciudadana" que
significaría (de acuerdo con las "reglas" del pro
pio Frente Amplio por México) 50 por ciento
de la elección (la otra mitad fue la encuesta, a
todas luces cuchareada). Se les quemaban las
habas por oficializar lo que la oligarquía decidió
meses atrás y maquillarlo como un "ejercicio
democrático", en el que la ciudadanía ni lejana
mente participó, también, por decisión cupular.
Eso sí, en su discurso por llamarle así de ayer

se "comprometió" a "no engañar ni manipular
a la gente; siempre les diré la neta".

DE CUALQUIER SUERTE, hay que reco
nocer que Xóchitl Gálvez es temeraria, por
decirlo suave, porque su "regla de oro", aquella
de que en su "administración" no aceptará "ni
huevones ni rateros ni pendejos", es una apues
ta con todas las de perder, topa con la realidad,
pues en el circuitoprianista, el de los croquete
ros chuchistas y el de ella misma, dónde encon
traría personajes alejados de tales prácticas,
toda vez que las retóricamente rechazadas
por Ladybotarga precisamente han sido las
características, el combustible, el aceite de los
gobiernos prianistas.

CREYÉNDOSE MUY CREATIVA, Xóchitl

se reconoció como "políticamente daltónica,
(porque) sólo veo un color, el color de México".
Bueno, pero los especialistas indican que ese
padecimiento es "una deficiencia en la visión
de los colores"; "se trata de una rara afección
en la cual una persona no puede ver ningún
color, solamente sombras de gris; la mayoría
de los casos de daltonismo se deben a un
problema genético. Muy pocas mujeres son
daltónicas y el daltonismo total se presenta en
muchos animales". Es cuestión de que lo reco
nozca, porque "siempre les diré la neta". En fin,
a sabiendas de que se trata de una "candidata"
perdedora, eso y mucho más se registrará en
la campaña presidencial de Xóchitl Gálvez, a
lo largo de la cual, sin duda, saldrán a relucir
cualquier cantidad de barbaridades y deficien
cias de la ungida. De cualquier suerte, los tres
cochinitos (PAN, PRI y PRD) obtendrán, ofi
cialmente y en conjunto, recursos públicos por
alrededor de mil 500 millones de pesos para
financiar las gracejadas de la hidalguense, sin
considerar la voluminosa inyección de dinero
privado por parte de los dueños del circo. ¿En
serio, Alito, Marko y los Chuchos no meterán la
mano en las alforjas? Ni en sueños.

Las rebanadas del pastel
ENTONCES, GARANTIZADA LA derrota
de su "candidata", la verdadera apuesta de la
oligarquía es el control del Congreso. Ya tiene
a los medios de desinformación, al Poder Judi
cial y a la mafia política, pero ni de lejos le al
canza para la grande. A ver si la dejan quedarse
con las cámaras.
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DINERO

Un Informe en tiempo pretérito fí Disminuir
los vuelos... o seguir desafiando una tragedia
// Desairan a Xóchitl; no concurrió la gente

ENRIQUE GALVAN 00H0A

LOS INFORMES PRESIDENCIA
LES suelen ser dichos en tiempo fu
turo. Promesas de lo que se hará más
adelante. El programa "La marcha
al mar", del presidente priísta Adolfo

Ruiz Cortines (ls de diciembre de 1952 a 30 de
noviembre de 1958), prometió una formidable
estructura para que el pueblo mexicano dejara
de pasar hambre y comiera pescado. Entusias
mó mucho, pues México tiene dos océanos. El
compromiso quedó en el olvido y ya transcurrió
más de medio siglo. El Informe de gobierno nu
mero cinco del presidente López Obrador tiene
la característica de haber sido dicho en tiempo
pretérito: salieron de la pobreza 5 millones de
personas, creció la economía en más de 3 por
ciento anual, los salarios mínimos aumentaron,
subió el sueldo promedio de los trabajadores
del IMSS y 22 millones de personas se han re
gistrado en el instituto. Además, el peso se ha
revaluado, las reservas internacionales del Ban
co de México exceden 200 mil millones de dóla
res, los adultos están cobrando puntualmente
una pensión bimestral de 4 mil 800 pesos. Hay
obras en proceso de construcción. El miércoles
de esta semana el Presidente entregará la esta
feta del movimiento de la Cuarta Transforma
ción al coordinador que elija para su defensa y
Morena se dedicará a concluir las promesas; no
quiere dejar pendientes.

Desafiando mía tragedia

SI USTED HA vivido la mala experiencia de
un vuelo que no puede aterrizar porque está
saturado el aeropuerto de la Ciudad de México
y, para empeorar la situación, hay mal tiempo,
y durante una hora el piloto sobrevuela el cam
po aéreo hasta que recibe la autorización de la
torre de control para tomar pista, seguramen
te estará de acuerdo en que sea disminuido el
número de vuelos. Ha sido providencial que no
ocurra una tragedia. Será una bendición que
disminuyan de 52 a 43 operaciones por hora
a partir del 29 de octubre, que marca el inicio
de la temporada invernal, en un nuevo intento
para aliviar la saturación, de acuerdo con un
documento publicado por la Agencia Federal

de Aviación Civil en el Diario Oficial de la Fe
deración. No están de acuerdo Aeroméxico,
Volaris y VivaAerobus, aunque por la misma
saturación registran constantes cancelaciones
y demoras, pero Profeco prefiere ver en otra
dirección. Anteponen sus intereses económi
cos a la seguridad de los pasajeros, aunque
digan lo contrario. Increíble, pero hay una
campaña en los medios de comunicación en
contra de hacer más seguro el aeropuerto.

Desaire

LA GENTE SE desquitó del engaño y no asistió
al Angel de la Independencia en el número que
calculaban los organizadores, donde Xóchitl
Gálvez fue ungida como su candidata a la Pre
sidencia del país. La "marea rosa" no tocó esa
playa. El Frente Amplio había dicho que el pro
ceso de selección sería ciudadano y resultó una
farsa de principio a fin. La otra finalista, Beatriz
Paredes, se tragó la humillación con la sonrisa
en la boca. Fueron los subgerentes de los par
tidos políticos, Alito Moreno, Marko Cortés y
Chucho Zambrano quienes finalmente hicieron
la selección y suplantaron la voluntad de los
ciudadanos, siguiendo la instrucción del gerente
general, Claudio X. González. El botín es fabulo
so: entre los tres partidos recibirán del Instituto
Nacional Electoral alrededor de 3 mil millones
de pesos para los gastos de la campaña de 2024.
Además, estarán enjuego centenares de pues
tos de elección popul ar. La Presidencia de la
República ya la dieron por perdida hace tiempo,
pero van sobre alguna de las nueve guberna
turas, el Congreso de la Unión, los congresos
locales y los ayuntamientos que con frecuencia
son olvidados, aunque manejan presupuestos
importantes. Perdiendo ganan.

Twitterati

DESAYUNAR Y VER la nota en Televisa del
cierre de Xóchitl Gálvez con un Ángel de la In
dependencia vacío es un deleite. Señal de que
la gente ya no le cree a la televisora ni al PRI y
mucho menos al PAN.

@GuillermoArq3

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail. com
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México. PIB primer semestre 2023
DAVID MÁRQUEZ AYALA

AL MEDIAR EL año el Inegi infor
ma haber realizado la actualización
quinquenal del Sistema de Cuentas
Nacionales de México que incorpo
ra nuevos productos, más desagre

gación y series más largas, y cambia el año base
de cálculo de 2013 anterior a 2018 actual. Esto
modifica prácticamente todos los indicadores
de los pasados cinco años, cambios que se incor
poran desde este reporte.

EL PIB DEL primer semestre del año se ubica
en 30 billones 945 mil 394 millones de pesos
corrientes anualizados, un crecimiento real de
3.68% sobre 2022 (Gráfico 1).

AI. ACTUALIZAR LAS cifras semestrales con
la nueva base 2018 destaca que la contracción
del PIB en 2020 llegó a 11.2% (mayor al 9.8%
anterior) y que el rebote de 2021 fue de 8.5%

(también mayor al 6.9% anterior); el crecimien
to de 2022 fue de 3.1 (antes 1.9), y el de este
año es preliminarmente el mencionado 3.7%
(Gráfico 2), la mayor tasa de los últimos seis
años, exceptuando el rebote del 21, lo que pone
en perspectiva un buen crecimiento económico
para este año cercano a 4%.

APRECIOS CONSTANTES (sin inflación)
2018, el PIB de este año (24.723 billones) supe
ra ya sustancialmente a las cifras prepandemia
(GráfícoS).

EL PIB AGROPECUARIO registra en el se
mestre un crecimiento de 1.8% (Gráfico 4), tasa
positiva pero modesta respecto a lo que el país
requiere. De sus componentes, agricultura cre
ce 2.0%, ganadería 1.8, y forestal decrece 3.9%

EL PIB INDUSTRIAL crece 3.8% en el semes
tre (Gráfico 5). De sus componentes, minería
crece 3.2 (petróleo y gas 4.4), electricidad,
agua y gas por ductos 2.8, construcción 10.5 y
manufacturas 2.2. De éstas, las dos ramas más
importantes: alimentos decrece 1.4% y equipo
de transporte (industria automotriz) crece 11.7%

EL PIB SERVICIOS se recupera y crece 3.7%
(Gráfico 6). De sus componentes más im
portantes: comercio minorista crece 6.4%, el
mayorista 1.2, servicios inmobiliarios 2.0, trans
porte, correos y almacenamiento 4.2, servicios
financieros 4.7, educativos 2.4, y actividades de
gobierno 0.8%, esparcimiento, cultura y depor
te se recupera vigorosamente, crece 35.5% y
supera sus niveles pre pandemia.
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El Presidente Andrés Manuel López Obrador tuvo un
fin de semana de trabajo intenso, no sólo porque en

su Quinto Informe de Gobierno presumió cifras que se
plasman en el contexto de su visión de la Cuarta Transfor
mación, sino porque estuvo presente en las pruebas de lo
que será el Tren Maya, que, a decir de testigos, hay mucho
trabajo por delante para que su inauguración sea una rea
lidad en diciembre próximo. En esta gira se inauguraron
también dos obras carreteras estratégicas en Cancún, con
una inversión de mil 500 millones de pesos (mdp), que
beneficiarán a más de 20 millones de turistas, así como a
1.3 millones de habitantes, algo en lo que está involucrado
el secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Trans
portes (SICT), Jorge Ñuño Lara.

Se trata de la rehabilitación del Bulevar

Luis Donaldo Colosio y la modernización
del Distribuidor Aeropuerto, que se inau
guraron antes de lo esperado, ya que son
parte de proyectos estratégicos en Can
cún, en los que están contempladas otras
tres obras.

La inversión total es de 9 mil millones

de pesos, teniendo también un puente ve

hicular sobre la Laguna Nichupté, la viali
dad Chac Mool y la conexión Aeropuerto
CancúnEstación Tren Maya.

En un acto con la gobernadora de
Quintana Roo, Mara Lezama, Jorge Ñuño
informó que la construcción del Bulevar
Luis Donaldo Colosio y el Distribuidor Ae
ropuerto generó más de dos mil empleos
directos y más de 8 mil 600 indirectos, de

gran beneficio en la región y, en especial,
de los municipios de Benito Juárez, So
lidaridad, Puerto Morelos, Isla Mujeres y
Tulum, así como para más de 20 millones
de turistas que visitan cada año Cancún.

Sin duda estas obras eran de especial
emergencia para expandir, mantener y
construir modernas vías de conectividad

terrestre y aérea. Lo interesante en todo
esto es la conectividad del Aeropuerto
Internacional de Cancún, que facilita el
traslado de mercancías y servicios, donde,
con 385 millones de pesos, se modernizó
el Distribuidor Aeropuerto mediante la
construcción de tina nueva estructura de

65 metros de longitud, formada por dos
claros con dos caballetes, una pila central y
una sección transversal de 29 metros.

Hacheo en Caja Popular. Resulta que
después de que despertaron a los flaman
tes funcionarios de la Comisión Nacional

Bancaria y de Valores, se determinó que
Caja Popular Mexicana, que encabeza Ci
rilo Rivera, sí sufrió un incidente de ciber
seguridad, algo que a toda costa quisieron
ocultar, una delicada situación que afectó
el sistema SPEI, algo que gravemente
llegó a sus cajeros. Lo delicado es que no
se tenga claro cuál será la sanción, porque
este instrumento tiene activos por 89

mil 624 millones de pesos (cinco mil 300
millones de dólares) y una participación
de 37.6% en el mercado de las sociedades

cooperativas de ahorro y préstamo.

Incidente de Volaris. El caso de un

menor que brincó la barda del Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México y se
introdujo en el maletero de un avión de
Volaris no es menor, sobre todo por las con
secuencias en lo que pudo derivar. Afirma
la aerolínea que involucró la aeronave ma
trícula XAVLE, que se disponía a cubrir el
vuelo 876 con destino a la ciudad de Tijua
na, y que la persona en cuestión fue desalo
jada del avión por elementos de seguridad
del aeropuerto. Ellos afirman que nunca se
vio comprometida la seguridad de los pa
sajeros ni la integridad de la aeronave.

Pero uno de los puntos que sí se le
señaló y se reclama, es que no se actuó a
tiempo, aún cuando en los videos de que
se dispone se observa cuando el individuo
corre hacia los aviones. Tuvieron que pasar
horas para que se diera una versión oficial
de lo ocurrido, ojalá que esto no se repita,
porque, de haber despegado la aeronave,
quizá se podría comprometer su estado,
con consecuencias muy delicadas para
quienes confian su integridad a estas em
presas aéreas.
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1 \ No, el Tren Maya no es la obra de ingeniería más
X / grande del mundo, como considera el Presidente.
La más relevante en el planeta (junto con otras 4) está en
Asia y es el Gran Puente de DanyangKunshan, que cuen
ta con 164.8 kilómetros de longitud, diseñado para sopor
tar sismos y tifones para conectar Hong Kong con Macao
y Zhuhai; hoy en Estados Unidos se desarrollan especta
culares sistemas ferroviarios en Florida y California.
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2) Sin embargo, el Tren Maya, que puso
en marcha en calidad de prueba de ten
siones y fuerza en taludes, señalización,
energización, catenarias, reperfllamiento
de rieles (por eso el lentísimo recorrido
entre Campeche y Cancún), se desvió
casi 70% respecto al proyecto original,
que no pretendía ser sólo un tren, sino
un modelo de desarrollo equilibrado en
el sureste que permitiera el ordenamien
to urbano de las pequeñas ciudades me
diante la incorporación de sus habitantes
a actividades productivas sustentables y
abiertas a la innovación tecnológica.
3) Pero, luego de una sobreinversión de
casi 150% sobre el presupuesto original,
el modelo incluyente no será. Y ni hablar
de la rentabilidad prometida a la Sedeña,
que del Tren Maya saldría para pensiones
de militares, pues de entrada requerirá
un subsidio de casi 24 mil millones de

pesos anuales proveniente del Impuesto
Sobre la Renta de No Residente que la
Secretaría de Turismo, a cargo de Miguel

Torruco, utilizaba para la promoción de
la marca México y que también aplicaba
Fonatur para la mejora de los Centros In
tegralmente Planificados de turismo.
4) Y no sucederá, porque el desvío en
70% del plan original empezó por los 6
cambios de trazo principal (y una canti
dad desconocida de cambios menores)
que alteraron el recorrido a fin de cumplir
la prisa presidencial..., prisas trasladadas
como órdenes al encargado real de la obra,
el general Oscar Lozano Águila. El primer
resultado de ello es una calidad de obra

aún sin certificación pública: nadie sabe,
salvo el grupo cercano de López Obrador,
si la obra entregada por los contratistas
de Sedeña que se pactó y pagó cumple

con los estándares de duración y seguri
dad acordados.

5) El segundo y no menos importante
es el devastador impacto ambiental: las
medidas de mitigación resultan ridicula
mente pequeñas ante el efecto avalado
por la Semarnat, de María Luisa Albo

res (de la supervisión, mejor no hable
mos), y se refleja en demandas naciona
les e internacionales por severos daños al
frágil sistema ambienta] de la Península.
6) Con la llegada de Javier Maya a la di
rección de Fonatur se mandó al inodoro

el modelo de integración social y eco
nómica de los habitantes a través de las

originalmente llamadas Comunidades
Mayas Sustentables, mismas que ten
drían su epicentro inmobiliario y comer
cial en estaciones ambientalmente adap
tadas a la zona y a sus mercados locales
con participación de "capital tierra" de
los habitantes y un modelo participativo
coordinado por Fonatur. Lo que ahora se
inaugura son galerones poco agraciados,
lejanos, en su mayoría, de los puntos de
población y actividad económica, por lo
que no cumplirán su papel de "cinturc
nes de contención urbana" en el sureste.

Se beneficiaron 500 mil personas que
vendieron sus terrenos al Tren Maya,
pero excluyendo a millones de habitan
tes del desarrollo.

7) Por todo lo anterior, el Tren Maya di
fícilmente será autofinanciable. El tramo

CampecheMéridaCancún es el que
quizá sea rentable en dos décadas por
efecto del transporte de mercancías. Pero
en 2025, ya sea Xóchitl Gálvez o Claudia
Sheinbaum, tendrán que proponer qué
hacer con ese armatoste de pasivo presu
puestal y ambiental a cuestas.

Moya ojos, oídos y boca cerrada.
Pues que el senador panista Roberto

Moya cree que calladito se ve mas bonito
y por ello se niega a escuchar a empre
sarios, usuarios y ciudadanía que saldrá
dañada de la propuesta de Sociedad de
Autores y Compositores de México, para
que se cobre un impuesto privado a ce
lulares, tablets, laptops y hasta memorias
USB para embolsarse casi 10 mil millones
de pesos por año. Ya se imaginará usted
la enorme inquietud que hay entre los fa
bricantes de dispositivos y operadores de
telecomunicaciones, agremiados ambos
en la Canieti y comercios adscritos a la
ANTAD, que lleva Vicente Yáñez.

Moya y sus cofrades en la Comisión
de Economía del Senado ni siquiera
analizan los efectos que sus intereses
tendrán sobre consumidores e industria

de tecnología móvil, creyendo que "no la
sentirán".

Y entre los datos ignorados por los le
gisladores es que, de entrada, todo aquel
que usa celular o una consola de Internet
o un QR somos criminales que usamos
contenidos pirata..., y los números des
mienten a Moya: el porcentaje de perso
nas que reportaron recurrir a la piratería
para consumir música cayó de 22% en
2019 a 12.5% en 2022. Y en películas, la
piratería cayó de 39%a 16.5%, en igual
período.
Y esto respondería a los nuevos

hábitos de consumo de contenidos au

diovisuales mediante plataformas de
streaming..., aunque algunos políticos
acomodaticios, como Moya, busquen
algo más que aplausos.
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PORARTURODAMMARNAL

La tarea esencial del gobierno, a
la que no puede renunciar sin

dejar de serlo, es la impartición de
justicia, que procede cuando falta la
práctica de la justicia,

La justicia, según Ulpiano, es la constante y perenne
voluntad de darle a cada quien lo suyo, siendo lo suyo
de cada quien el derecho de cada cual, por lo que la jus
ticia es la virtud por la cual respetamos los derechos de
los demás, resultado de la práctica de la justicia.

¿Qué procede cuando alguien no practica la justi
cia, cuando viola derechos: asesina (viola el derecho a
la vida), secuestra (viola el derecho a la libertad), roba
(viola el derecho a la propiedad)? Lo que procede es la
impartición de justicia, en sus dos vertientes: castigar
al delincuente y obligarlo a resarcir, tareas que le corres
ponden al gobierno.

Los ciudadanos debemos, respetando los derechos
de los demás, practicar la justicia. El gobierno debe, cas
tigando al delincuente y obligándolo a resarcir a la víc
tima, impartir justicia, lo cual implica estas tareas: pro
hibir que se violen derechos; prevenir, hasta donde es
posible, que se violen; castigar a quien los viole; obligar
lo a resarcir. La impartición de justicia es la justificación
del cobro de impuestos, justificación que se debilita al
momento en el que el gobierno es incapaz de garanti
zar el respeto de todos los derechos, de todos, todo el
tiempo, e incapaz de impartir justicia, todo el tiempo,
a todos. No hay gobierno, por más honestos y eficaces

que sean los gobernantes, que lo consiga, por lo que no
hay gobierno que justifique, plenamente, el cobro de
impuestos. Dada esta incapacidad de los gobiernos es
que todos son, en mayor o menor medida, gobiernos
fallidos, sin legitimidad para cobrar impuestos.

En el caso de los gobiernos mexicanos (los anterio
res, el de la 4T, y los que vendrán), la muestra más clara
de que se trata de gobiernos fallidos, la tenemos en el
hecho de que son incapaces de imponer sus reglas en
los territorios que, supuestamente, tienen total y defi
nitivamente bajo control: las cárceles.

Según el Censo Nacional del Sistema Penitenciario
Federal y Estatales 2022, con datos del 2021, del INEGI,
"al cierre de 2021, se reportó que las personas privadas
de la libertad/internadas cometieron en total 342 272
delitos, 315 460 (92.2%) ««respondió al ámbito estatal
y 26 812 (7.8%) al federal. Del total de delitos, 323 616
(94.5%) fueron cometidos por hombres y 18 656 (5.5%),
por mujeres. En comparación con 2020, el total de deli
tos que fueron cometidos por la población privada de la
libertad/internada aumentó 16.2% en 2021".

Si el gobierno, ya sea federal o estatal, es incapaz de
evitar la comisión de delitos, la violación de derechos,
dentro de las cárceles, donde tiene el mayor control
posible sobre las personas, ¿qué nos hace creer que
conseguirá garantizar derechos en el resto del territorio
nacional? ¿De qué delitos se trata? Homicidio; viola
ción; secuestro, robo; contra la salud, relacionados con
drogas; en materia de armas, explosivos y otros materia
les destructivos. ¡Dentto de las cárceles!

La mejor muestra del gobierno fallido la tenemos en
las cárceles, restando responder la pregunta ¿por qué?
¿Por deshonestidad de las autoridades carcelarias? ¿Por
ineficacia? ¿Por una combinación de ambas? ¿Por qué?
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TERMINAL MARÍTIMA

Dan contratos en Dos

Bocas a Grupo Hycsa
Pemex Exploración y Pro
ducción, que dirige Angel Cid
Munguía, falló a favor de
Construcciones y Dragados
del Sureste y Calzada Cons
trucciones, ambas subsidia
rias de Grupo Hycsa, que pre
side Alejandro Calzada, para
adjudicar los contratos de in
geniería, procura y moderni
zación de infraestructura del la
terminal marítima Dos Bocas.

PÚRLICO INVERSIONISTA

Industrias Bachoco

reeompra acciones

Industrias Bachoco, que pre
side Javier Robinson Rours,
inició su oferta pública de ad
quisición por la totalidad de sus
acciones representativas en
propiedad del público inver
sionista a un precio de 88.26
pesos cada una Se espera que
los miembros del consejo to
men en impar de semanas opi
nión a su comité de auditoríay
den a conocer su dictamen.

EFECTOS VISUALES

Covestro presenta
material automotriz

Desde su planta de producción
en el Estado de México, Coves
tro, dedicada a la producción

de polímeros de alto rendi
miento, presentó una gama
de materiales que pueden ho
mologar con los colores ex
ternos de los autos, como mó
dulos frontales que integran
luces al color de la carrocería

para lograr efectos visuales.

BROWNFORMAN

Ven potencial en Jack
Daniel's preparado
Para la empresa de bebidas
espirituosas BrownForman,
que encabeza Lawson Whi
ting, la categoría "listo para
tomar" tiene mucho poten
cial en México, principalmen

te en Jack Daniel's, pues ante
la alta demanda en el país, los
ingresos globales de la divi
sión subieron 5 por ciento.
EXPANSIÓN

Dollar General va por
10 nuevas unidades

Para Jeff Owen, CEO de la ca
dena de tiendas Dollar Gene

ral, la apertura de su primera
unidad en México, específica
mente en Monterrey, Nuevo
León, fue un gran éxito, tanto
así que ya proyecta abrir hasta
10 nuevos locales en comuni
dades desatendidas en el nor

te del país, como parte de su
expansión internacional.
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Pemex, en
desacato judicial

Pemex Exploración y Produc
ción (PEP) consignó un billete
de depósito por 63 millones de

dólares del Banco del Bienestar en un juzga
do local y desacató la orden de Concepción
Martín Argumosa, juez séptimo de distrito
en Materia Civil en CdMx, de canalizar más de
42 millones 232 mil dólares ala empresa Tre
se y el resto al Fideicomiso de CiBanco creado
para el contrato de servicios y arrendamiento
de la plataforma petrolera Agosto 12.

Lajuezaordenóel30deagosto,yyanotificóa
Pemex, que se le entreguen los expedientes cer
tificados de los depósitos, y determinó un doble
pago en caso de incumplimiento. La Función
Públicay el Órgano Interno de Control de PEP
recibieron los oficios al igual que la fiscalía lo
cal, la FGRy/o el titular de la Fiscalía Especia
lizada de Control de Competenciapor "la posi
ble comisión de delitos" de ladirectorajurídica
de PEP, Luz María Zarza, por desacato, frau
de procesaly retención ilegal de fondos.
Aquí le comenté que las empresas Coas

tal Contracts y Nuvoil sustrajeron fondos
de manera ilícita del fideicomiso por más de
cinco años, y se afectó el patrimonio de Tre
se. El apoderado legal de Coastal está vincula
do a proceso, y pasará lo mismo con el de Nu
voil por supuestamente omitir información
y ventaj as procesales en materia de amparo.
Y en otro juicio que va para largo, la accio

nista minoritaria de CV Directo María del

Pilar Cruz, junto con su despacho Guerra
GonzálezyAbogados entablaron una deman
da contra el socio mayoritario Luis Epels
tein, que la recibió la semana pasada. Primero
intentaron hacerlo por daño moral en CdMx,
pero al carecer de sustento no fue admitida
y recurrieron a los Tribunales del Fuero Co

mún de Tijuana, con ayuda del juez octavo de
lo Civil, Pedro Galaf Hernández.
Llama la atención que no tiene domicilio

en esa ciudad, aunque anteriormente asegu
ró ser víctima de órdenes judiciales por parte
del Tribunal Superior de Justicia en CdMx, en
parte porque sus denuncias no progresaban.
El despacho de abogados tiene una sucursal
en Tijuana y con esta demanda Cruz Robayo
pretende imponerse sobre los accionistas ma
yoritarios a pesar de que solo tiene 7 por cien
to de las acciones.

Cuarto de junto
Este mes cumple un año el Centro de Acopio
de Residuos Plásticos en Ecatepec, del Grupo
Empresarial en Economía Circular. Es el pri
mer plan con registro en la Secretaría de Me
dio Ambiente de Edomex, gracias al apoyo de
firmas como Amway, Colgate, Genomma Lab,
Jafra, L'oréal, Natura, P&G, Unilever y otras...
El presidente Andrés Manuel López Obra
dor inauguró el Nuevo Boulevard Colosio y en
marzo de 2024 estarán listas la avenida Chac
Mool, el puente de la laguna Nichupté y la ca
rretera que unirá al aeropuerto con la estación
del Tren Maya, obras impulsadas por la gober
nadora de Quintana, Roo Mara Lezama __
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Julio BritoA.
juliobrito@cronica.com.mx

Rechaza la AMPI reforma
inmobiliaria

La Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios,
que dirige Ignacio Lacunza Manzano muy preocupa
dos por las reformas constitucionales que pretenden
hacer los senadores de la República a la fracción VI
al artículo 121 Constitucional en material de Función

Notarial. "De aprobarse en los términos que se plantea habrá se
rias repercusiones a la equidad y el acceso a la vivienda digna",
señala el dirigente de la AMPI.

El meollo es que la reforma planteada busca otorgar nuevas
atribuciones a los notarios en el ámbito inmobiliario. " Debemos

continuar el diálogo constructivo y respetuoso con el Colegio Na
cional del Notariado Mexicano, pa
ra dejar en claro que los profesiona
les inmobiliarios y notarios trabaja
mos de la mano y que entendemos
que el agregar el término profesio
nal inmobiliario a tal iniciativa no forma parte de la propuesta
de dicho Colegio, como nos ha sido manifestado", indica Lacun
za Manzano.

Aseguran que la AMPI que recurrirán a todas las instancias
legales, incluso irán hasta la Cámara de Diputados, para buscar
que se les incorpore al debate, "la reforma propuesta no ha sido
consensuada con el sector inmobiliario y podría tener implicacio
nes negativas en la equidad". Por lo pronto solicitarán a los sena
dores integrantes de las comisiones que en términos del numeral
uno del artículo 184 del Reglamento del Senado de la República
AMPI sea convocada a audiencias públicas o reuniones para ma
nifestar el punto de vista de esta Asociación.
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RESUCITA

En los últimos años se ha visto que la conectividad fija avanza
hacia una adopción cada vez más generalizada, al registrar un
crecimiento sostenido en los úl

timos años. Se pensaba que el
uso Sólo del teléfono fijo tende
ría a desaparecer, pero con los
servicios internet y plataformas streaming han resucitado. "Hoy
estos servicios constituidos por la telefonía e internet fijos habi
litan vías de inclusión de personas de todas las edades, géneros y
niveles socioeconómicos. Su creciente acceso suma 50.7 millones

de suscripciones al segundo trimestre de 2023 (2T2023), 5.5%
más que un año atrás", señala un estudio de The Competitive In
tellígence Unit.

Al segundo trimestre del año, se contabilizan 26.0 millones de
conexiones de banda ancha fija (BAF), un crecimiento de 5.1% en
términos anuales, en una continuada trayectoria expansiva. En
el caso de la telefonía fija (TF), se alcanzaron 24.7 millones de lí
neas, un incremento anual de 5.9%, mayor al de la BAF, al exten
derse su oferta como servicio complementario de conectividad.

APOYO

A diferencia de otras negociaciones sobre patrocinio a equipos
de fútbol profesional varonil y femenil, Mazda, que lleva Miguel
Barbeyto hizo un esquema integral con el Club León, que lleva
Jesús Martínez, y que radica no sólo aparecer en las camisetas
del equipo varonil la próxima temporada, sino también apoyar al
femenil y las fuerzas básicas, como la sub 18 y en las playeras de
entrenamiento del equipo varonil. ¿Por qué apoyar al Club León?,
por la sencilla razón que la planta de ensamble se ubica en Sala
manca, Guanajuato. De la mando del fútbol, también se llevaran
actividades como un torneo de la región»
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Los sube jercicios del Poder
Judicial y el despilfarro de Sener

Si algo nos ha quedado claro de la actual administración es
que no le gustan los entes autónomos. Una manera de vul
nerarlos son los ataques constantes en las mañaneras y
otra es a través del presupuesto que se les asigna cada año;
lo vimos con el INE, Inai, Cofece y ahora lo vemos con el
Poder Judicial

Primero, AMLO lanzó constantes ataques y cuestionó
el porqué el Poder Judicial no ha implementado un plan de
austeridad como lo han hecho los otros dos niveles de go
bierno: el Ejecutivo y el Legislativo. Y aprovechó para de
nostar el trabajo que se hace desde la SC JN, especialmente
cuando no concuerdan con sus planes de la cuarta trans
formación.

Esto me llevó a revisar el presupuesto que se le ha dado
al Poder [udicial desde que llegó AMLO y a compararlo con
una de las dependencias que ha tomado fuerza desde la
llegada de la 4T, me refiero a la Secretaría de Energía
(Sener) a cargo de Rocío Nahle.

Durante el primer año de gobierno de AMLO, el Poder Ju
dicial reportó una reducción de 10.8% anual en su presu
puesto, con lo que recibió 63,656.7millones de pesos y al cie
rre del año presentó un gasto total de 61,120.2 millones de pe
sos, es decir tuvo un subejercicio de 2,536.5 millones de pe
sos, de acuerdo con los reportes de la Secretaría de Hacienda.

En los siguientes años sucedió lo mismo, en 2020 pre
sentó un subejercicio de 3,975 millones de pesos; en 2021
de 2,702 millones de pesos y en 2022 otro subejercicio por
3,260.4 millones de pesos. Para este 2023 se le asignó un
presupuesto de77,544.5 millones de pesos, de los cuales ha
ejercido 6,371.2 millones de pesos al cierre de junio. Una
cantidad que está por debajo de lo programado, con lo que

esposiblequecierreesteañoconsubejercicio.
Si revisamos a Sener, pasa todo lo contrario, en 2019 se

le asignó un presupuesto de 27,229.8 millones de pesos,
pero cerró el año con 128,318.6 rndp; estamos hablando de
más de 100,000 millones de pesos adicionales ¿dónde
quedó la austeridad? Este gasto se justifica, según el go
bierno . por los recursos asignados a la refinería Olmeca en
Dos Bocas, Tabasco.

Los siguientes años sucedió lo mismo En 2020 se gastó
3,050.1 millones de pesos más de lo que se tenía presu
puestado; en 2021 fue el mayor despilfarro con 272,212.6
millones de pesos adicionales y para 2022 se gastó
143,941.7millones de pesos más de lo que se le aprobó en su
presupuesto. En este 2023 ha gastado 11,473 millones de
pesos más de lo que se tenia presupuestado solo para el
primer semestre.

Estamos hablando que mientras uno de los niveles de go
bierno más importantes e indispensable del país ha reporta
do subejercicios de 21.14L 3 millones de pesos; una secretaría
de Estado, ha rebasadosu gasto enmás 530,000 mdp.

Dirán los puristas que cómo me atrevo a comparar el
presupuesto de una secretaría de Estado con un nivel de
gobierno, pero justo eso es lo que llama la atención, en que
hay años, en que Sener reportó un mayor gasto que todo el
Poder Judicial

Me pregunto ¿qué recursos están valiendo más la pena,
los de un Poder Judicial que trata de respetar el intento de
democracia que se lleva a cabo en el país o una entidad que
destina recursos a lo que muchos califican como un barril
sin fondo?

Cada país tiene sus prioridades, diríanpor ahí.
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Sólo 200,000 viviendas se construirán en 2023,
rezago en interés social y faltan estímulos

Con un gobierno como el de Andrés Manuel
López Obrador orientado a lo social, era de es
perar que la vivienda se disparara, lo que no ha
sucedido pese al déficit de casi 10 millones de
unidades que hay en el país.

Y es que de entrada desapareció el subsidio
a interés social y luego la economía estuvo en
reces ¡o n durante 20192020. Vino la pande
mia y la inflación.

Este último factor motivó que los costos se
encarecieran hasta 17% y ni decir del financia 
miento, que con tasas al 11.25% más el margen,
ha trepado a 17% o 18%.

En ese sentido ni siquiera hay un creci
miento parejo. Hay entidades muy boyantes
en edificación como NL, Yucatán o Puebla, más
no así el Sureste por ejemplo Oaxaca o Chia

pas. Dado el empuje de política pública hacia la
zona la situación deberla mejorar.

Sin embargo falta entendimiento entre mu
nicipios, estados y federación, y sobre todo es
tímulos para impulsar la vivienda económica
que es donde está el desafío, dice Alberto Mo
reno presidente de Canadevi.

Hay 60 millones de mexicanos que no son
parte de los canales formales y en el Infonavit
de Carlos Martínez hay 4.9 millones de dere
chohabientes que no les alcanza. Hay una bre
cha: su crédito es de 400.000 pesos y la casa
está en 550,000 pesos. Enorme diferencia para
una persona queganal2,000 pesos.

Obviamente la cámara trabaja con el insti
tuto en algunas propuestas y también hay
planteamientos con los gobiernos como los de

BC, Sonora o Aguascalientes. De no actuar ya
sabemos: hay invasiones a lotesy la problemá
tica porla falta deservicios.

En ese sentido la edificación de vivienda es

te 2023 estará en apenas 200,000 unidades,
nivel notoriamente pobre sise compara con las
560,000 que se construyeron en 2007.

Ciertamente los miembros de ABM de Tullo
Carranza mantienen abierto el crédito que ha
crecido 4%, pero se orienta a vivienda entre
millón y un millón 600,000 pesos, segmento
que caminaa otro ritmo.

Vaya cuando los desarrolladores contras
tan el margen de un proyecto de interés social,
con la rentabilidad de invertir en Cetes no ne

cesariamente surge una invitación al riesgo.
Así que vivienda a paso de tortuga en

contrasteconel rezago. Urgehacermás.

INVERTIRÁ APM140 MDD Y DUPLICARÁ
TERMINAL EN LÁZARO CÁRDENAS
Resulta que este lunes APM Termináis que co
manda Marliz Bermudez dará a conocer una

inversión de 140 mdd para expandir su termi
nal en el Puerto de Lázaro Cárdenas. La am

pliación caminará gradualmente y estará lista
en 2026. Llegará en un momento estratégico
dado el "nearshoring" y las oportunidades que
hay para conectar el comercio de la zona T
MEC con Asia. La capacidad llegará a 2.2 millo
nes de TEUs, casi el doble a lo actual. APM Ter

mináis ya ha invertido en México la friolera de
900 mdd. Se dice fácil.

ASAMBLEA HOY EN PROCAB Y ASUMIRÁ
ALMARAZ COMO NUEVO TIMÓN
Hoy habrá asamblea en Procab, que es la Aso
ciación de Profesionales de Cabildeo. Está muy
activa dados los tiempos electorales más que
evidentes. Le adelantó que habrá un nuevo
presidente. Se trata de Gustavo Almaraz de la
firma GEP.

MEGA FARMACIA INEFICAZ EIMSS SIN
MEDICINA PARA EL CÁNCER
Tras el desmantelamiento de los esquemas de
distribución construidos por años, queconirre
gularidades sostenían un abasto de medica
mentos razonable al sector salud, recién se
anunció la solución para resolver las enormes
carencias. Construir una Mega Farmacia. El fin
de semana Andrés Manuel López Obrador in
formó que estará ene! Edomex y que comenza
rá a operar a fin de año. Otra decisión desatina
da, dados los costos que el "almacén" significa
rá y no se diga la logística para mover la mer
cancía por todo el país. Obvio seguirá la
carencia de medicinas tan nodales como los

oncológicos, patente en ellMSS de Zoé Robledo.
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enerar espacios de negocio, intercam
bio, innovación y análisis es uno de los
principales objetivos de ExpoTransporte,
eventoque celebrará su vigésima edición
en noviembre próximo.

Ante ello, no resulta extraño que el equi
po comandado por Miguel Elizalde en la

Asociación Nacional de Productores de Autobuses, Camiones
yTractocamiones (ANPACT) tenga altas proyecciones.

Tal como se calcula, el aniversario superará los récords
anteriores con más de 50 mil visitantes y más de 400 mil
expositores, pero eso no es todo, ya que si se cuentan los
metros cuadrados que ocuparán las marcasy miembrosde
la industria, se tratará de la cifra más alta de la historia.

De esta forma se vislumbra que se muestren los últimos
lanzamientostecnológicos.asícomo novedosas soluciones
para los transportistas de carga y pasaje, sobre todo porque
habrá participantes de la escena nacional, pero también de
Asia y el viejo continente.

Mantenerse a la vanguardia es dealta importancia para los
miembrosdel sector,sobre todo porque de ello dependen los

Fecha: 04/09/2023

Página: 20

Area cm2: 290

1 / 2

Columnas Económicas

Al Mando / Jaime Núñez

Jaime Núñez

Costo: 15,755

Página 3 de 8



  niveles de seguridad vial, eficiencia,
así como de cuidado medioambiental

y reducción de emisiones.
Entre los miles que responderán

a la convocatoria no solo resaltan los

principalesjugadores del ramo, sino
también reconocidos miembrosde

la academia, autoridades de los tres
niveles de gobierno.emprendedores
y estudiantes.

La derrama será jugosa para la perla tapatía, pues se estima
quelasactividadesa realizaren ExpoGuadalajara generarán
millones de pesos para los habitantes de la localidad. Oe esta
forma, el foro se perfila como uno de los más ambiciosos y
productivos espacios de network/ng con decenas de eventos
simultáneos y miras a fortalecer tanto al mercado interno
como la presencia en el paísy a nivel mundial.

CONDECORA LA ONU A ONC MEXICANA

La Fundación ProEmpleo Productivo, A.C. ha sido nominada y
seleccionada para recibirel premio Scroll de Honor (Pergami
no de Honor) de UNHábitat 2023. El hecho cobra relevancia
porque es la primera ONC mexicana que recibe este mérito
de la ONU. Scroll de Honor fue lanzado por el Programa de
Asentamientos Humanos de las Naciones Unidas en 1989

y actualmente es el galardón de asentamientos humanos
más prestigioso del mundo. Para esta condecoración se
consideraron muchos candidatos dignos, pero fue unánime
que la Fundación ProEmpleo Productivo, A.C. reciba el premio
por desarrollar programas de capacitación que promueven
la creación de empleo y mejoran la productividad econó
mica en las ciudades de México. Este modelo apoyó a 17 mil
microempresas y generó 100 mil empleos, impactando las
vidas de másdellO mil personas desde su inicio. La ceremo
nia de premiación se llevará a cabo durante la Observancia
Global del Día Mundial del Habitat en Bakú, Azerbaiyán, el 2
de octubre de 2023.

JAIME_NP@YAHOO.COM / ©JANUPI
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El viernes ei Ihinxicv liberó el más reciente

resumen de los pronósticos de crecimiento para
este año. la media de la encuesta alcanzó 3""

uando todos los analistas encuestados

por Banco de México pronosticaban que
México no crecería más de 1.4 por ciento
este año, el secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la o, ya decía que sólo una
guerra ha ría que nuestro país no alcanzara
3 por ciento. Casi nadie le creía. De hecho,

su interlocución sigue siendo adecuada en cortoen lo técnico;
pero distante, fría y hasta inverosímil como líder económico
en el país. Es un presente ausente.

Pero atinó al pronóstico para 2023. El viernes, cuando el
Banxico liberó el más reciente resumen de los pronósticos de
crecimiento para este año, la media de la encuesta alcanzó3
por ciento, validando el pronóstico gubernamental. Sin em
bargo, los economistas no le conceden todavía credibilidad
total al gobierno, pues situaron el pronóstico para 2024 en
1.60 por ciento, a pesar de que seguramente este viernes
veremos que el Paquete Económico Hacienda refrendará
su optimismo con una cifra puntual de 3 por ciento o similar
para el próximo año.

Fecha: 04/09/2023

Página: 18

Area cm2: 290

1 / 2

Columnas Económicas

Un montón de plata / Carlos Mota

Carlos Mota

Costo: 15,755

Página 5 de 8



Al parecer al Secretario no le importan las diferencias que
sostiene con las estimaciones de las
casas de análisis y sus pronósticos.
Él sabe dónde están los temas im
portantes: mantenerel grado de in
versión; incrementar la recaudación
fiscal odnouseom.exprimiendocada
renglón de losgrandes contribuyen
tes hasta el último día del gobierno;
sostener equilibradamente las finan
zas públicas;yevitardescalabros.

Si le creen o no, le da igual. Mientras haya dinero para el
incrementoenelgastosocialquevieneyparafinalizarproyec
tosde infraestructura clave,con eso se dará por bien servido.

Este es un momento feliz para trabajar en Hacienda. Y es
inédito. ¿Quién habría dicho que es casi seguro que enfren
taremos una transición sexenal tan tersa en lo económico?.

Aquísostuvimosincluso.hace meses, que este podría ser
el mejorfinal de sexenio de nuestra generación. Y para bene
ficio de todos es mejor que así sea y que, como dijo Ramírez
de la O, no surja ninguna guerra o catástrofe que descarrile
ese promisorio futuro inmediato.

AMAZON

Amazon Web Services firmó una alianza con elTec de Monterrey
para capacitar a 65 mil personas en tecnologías de la nube.
Se buscará cerrar la brecha de talento disponible para que el
país cuente con profesionales que impulsen la inteligencia
artificial y el aprendizaje automático. AWS ofrece un menú de
al menos 200 servicios en la nube.

CARNE DE CERDO

De acuerdo con MSD Salud Animal,que encabeza Leonardo
Burcius, el consumo de carne de cerdo en México está cre
ciendo, con una tasa de 7.3 por ciento en 2022. La empresa
está empujando su tecnología de vacunación de cerdos
sin aguja, para reducir accidentes de auto inyección en los
operadores de tas granjasyreducirtiempode inmunización.

TIKTOtO ©SOVCARLOSMOTA
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De nuevo Xóchitl Gáluez sorprende a la clase
política al aparecer en el pleno (le la Cámara de
Diputados con un discurso muy crítico a la 4T

na reforma constitucional ha traído Incer

tidumbre en el sector inmobiliario porque
quedarían excluidas personas que actual
mente realizan la labor de promoción y
comercialización de inmuebles.

Me refiero a la iniciativa que contempla
modificar el artículo 121 de la Constitución

relativo a la función notarial que tendría nuevas atribuciones
en el ámbito inmobiliario.

Al respecto, la Asociación Mexicana de Profesionales in
mobiliarios (AMPl], que preside Ignacio Lacunza, envió la
semana pasada una carta dirigida a los senadores para que
se reconsidere la propuesta y se lleve a parlamento abierto.

La manzana de la discordia es la Inclusión de la palabra
profesional inmobiliario dentro de la propuesta.

La AMPl hizo hincapié ademasen que la reforma propuesta
no ha sido consensuada con el sector Inmobiliario y podría
tener Implicaciones negativas en la equidad y el acceso a
vivienda digna. Añadió la importancia de incluir a los profe
sionales Inmobiliarios en el diálogo y debate.

Fecha: 04/09/2023

Página: 17

Area cm2: 284

1 / 2

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 16,472

Página 7 de 8



En el tema se plantea también abrir una mesa con el Cole
  gio Nacional del Notariado Mexicano,

para dejar en claro que ambos pro
fesionales inmobiliarios y notarios
ya trabajan de manera conjunta en
el negocio inmobiliario.

LA RUTA DEL DINERO

Donde también existe repudio es en
Sinaloayseventilaunescándalode
corrupción y nepotismo que invo

lucra al gobernador, Rubén Rocha Moya, y sus hijos como
accionistas de Constructora Chocosa 5.A. Tal empresa su
puestamente dejó de operar en la presente administración
y tiene como accionistas a Rubén y Ricardo Rocha Ruiz.
La nota es que se han mostrado documentos que prueban
su relación ilícita con las empresas fachada: Constructora
Majolva S.A. y Constructora Remco S.A. que han ganado las
licitaciones de obra pública más importantes del gobierno
estatal por más de 700 millones de pesos. Las dos empre
sas tienen el mismo representante legal, Jesús Antonio
Cazares López, de quien se sabe es primo del secretario de
Gobierno, Enrique Inzunza cázares_ Xóchitl Gálvez volvió
a sorprenderá la clase política al aparecer en la instalación
del periodo ordinario de sesiones el viernes pasado en San
Lázaro con un discurso muy crítico a la 4T,en lo que antesera
también el Dio del Presidente por coincidir con el Informe de
gobierno. La senadora panista sigue dando muestra de gran
agilidad con un discurso queademás de ganargran reflector
sirvió de arranque para su campaña por la Presidencia de la
República. Pese a que Morena y sus aliados son mayoría en
San Lázaro, prefirieron dejarle la plaza a Xóchitly abandonaron
el recinto legislativo Aprovechando la gira del presidente
Andrés Manuel López obrador porQuinta na Roo, este fin de
semana la gobernadora del estado, Mara Lezama, inauguró
el nuevo boulevard Colosioy el distribuidor vial al aeropuerto
de Cancún,donde invirtieron casi mil 500 millones de pesos.
El jefe del ejecutivo no escatimo elogios a la gobernadora.

ROGEUOVARELA@HOTMAIL.COM / @C0RP0_VARELA
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Por Julio
Pilotzi

En este espacio le comentamos sobre
la decisión de la autoridad de solicitar

a Banco Actinver a cumplir con las
medidas prejudiciales dictadas en su
contra, incluido el pago de reservas por
mil millones de pesos por el juicio contra
el empresario Rafael Zaga Tawil. Esto,
luego de recibir un ultimátum de tres
días del Tribunal Superior de Justicia
de la Ciudad de México para acatar las
medidas cautelares y así hacer frente a la
potencial condena dictada en su contra,
el grupo financiero afirmó que el amparo
en contra de esta sentencia sigue pen
diente de resolución, además de tener
la intención de defenderla en todas las

instancias. En un nuevo comunicado

difundido por el equipo del empresario
Zaga Tawil, revelaron que en efecto la
institución bancaria fue notificada a

través de su representante legal el 29 de
agosto, cuando la Secretaria Actuaría, Er
nestina Brito Salgado, adscrita al Juzgado
Septuagésimo Tercero de la Civil, acudió
al domicilio que fue proveído por Actin
ver, entregando el aviso a Lina González
Nava, empleada del despacho que funge
como representante legal del banco.

Pero además los demandantes seña

lan un nuevo intento, dicen, de manipu
lación al público inversionista por parte
de Actinver, al hacer creer que la división
fiduciaria es una persona moral distinta a
la Institución de Crédito a la que pertene
ce, lo cual fue desmentido por el 10° Tribu
nal Colegiado en Materia Civil del primer
Circuito en el expediente Q.C. 46/2023. El

comunicado concluye recordando que
Banco Actinver nunca obtuvo una senten

cia que le concediera el amparo en contra
de las medidas cautelares prejudiciales
en su contra, por lo que éstas subsisten al
día de hoy, adjuntando del mismo modo
la cédula de notificación expedida por el
Poder Judicial de la CDMX. Ya le informa

remos más de este caso.

Chiapas y sus Puentes
Al sur del país parece complicarse cada
vez más la resolución de la constructora

que edificará el 'Circuito Interior Chiapas
de Corazón", y es que además que la obra
calculada en más de 2 mil millones de

pesos acumula cada vez más rechazo
social, el veredicto fue pospuesto de nue
va cuenta para este 4 de septiembre. De
acuerdo con documentos de la Secretaría

de Obras, que lleva Ángel Torres, el fallo de
la adquisición SOP907005975E152023
se daría a conocer el pasado 25 de agosto,
no obstante, fue aplazado en primera
instancia para este viernes 1, pero llegada
la fecha se reprogramó para este lunes a
las 2 de la tarde.

Así, todo indica que la administración
comandada por Rutilio Escandón analiza
cada vez más proceder o no, y es que se
ha mantenido firme su desarrollo a pesar
que hay más de 40 amparos para frenar
su inicio, que existe una medida judicial
para que no concrete momentáneamen
te, sin olvidar que colectivos como 'Menos
puentes más ciudad' piden que el caso sea
atraído por la Suprema Corte de Justicia

de la Nación (SCJN), que preside Norma
Pina. El llamado, sin duda es para que las
inversiones se dirijan hacia proyectos que
sean prioritarios y pongan al centro las
condiciones y necesidades de los ciuda
danos. En tanto, queda de manifiesto que
Coyatoc Construcciones en participación
conjunta con Operadora y Desarrolladora
NaoOquil, entre otras, tomarían en sus
manos la edificación, sobre todo porque
no hay otra opción para elegir.

Lazos peligrosos
Ahora que el presidente Andrés Manuel
López Obrador ha puesto en reflector los
veredictos poco imparciales en que cae el
sistema de justicia mexicano, habrá que
voltear a ver al Poder Judicial del Estado

de México, en manos de Ricardo Alfredo
Sodi, y es que en más de una esfera se
comenta que personajes con nexos al
antiguo priísmo reciben trato especial,
uno de los ej emplos sería el secretario de
Desarrollo Económico local entre 1987 y
1989, Jorge Alfaro Sánchez, quien además
ha fundado una serie de razones sociales

para vender inmuebles en la entidad jun
to con el exsecretario de Medio Ambiente

federal, Juan José Guerra Abud, en el
sexenio pasado.

En el haber de Alfaro Sánchez resalta

Palmas Integra Group, con el que maneja
una serie de negocios de múltiples aristas,
una de ellas enfocada a casas de empeño
como Bazaar y Monte Providencia, en
las que acumula quejas por errores de
cobro, impagos por perder artículos, o por
incumplimiento de las garantías pactadas.
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Memo Lira

Anuncian 120% de
aumento en ven
tas de eléctricos

en voivo
Volvo, liderada en México por
Raymundo Cavazos, ha crecido
de manera contundente duran

te los últimos períodos de ven
ta. Ya son años que la armadora
va creciendo en México y hoy
tiene el reto de que su gama se
convertirá rápidamente en
100% eléctrica, para lo cual se
han preparado. Ya han visto el
plan de producto desde hace
tiempo, lo cual les ha permiti
do planear para que esta nueva
tecnología les garantice su lugar
de mercado. Y aunque no quie
ren ser jugador de volumen, la
meta es colocar más rápida
mente eléctricos que los demás,
sabiendo que sus autos con ga
solina pasarán pronto. Las cifras
son contundentes. Hay 122% de
crecimiento de ventas en eléc
tricos, con cada día mayores
competidores y eso se nota, so
bre todo, en los segmentos de
luj o y gama alta. Volvo va en ese
crecimiento a pesar de ser una
gama de pocas unidades. Hoy,
el 120% de crecimiento indica

el gran enfoque que la organi
zación está poniendo en el
tema, y tanto en esta marca
como en otras, el crecimiento
de modelos en sus distribuido

ras 100% eléctricos ha crecido y
sigue creciendo por minuto.
Volvo introdujo el XC40 BEV

en 2021, el C40 Recharge 100%
eléctrico en 2022, y el mundo
conoció su siguiente gran idea
en el pequeño EX30, del cual
habrá más gama y significa el
nuevo desarrollo y plataforma
eléctrica de la casa.

El producto parece ser imba

tible en precio, tecnología y
atracción de nuevos clientes a

la marca. El servicio y los distri
buidores cada día invierten más

en los nuevos productos eléctri
cos, y esta semana Volvo anun
cia una asociación con la mayor
empresa de cargadores eléctri
cos para coches en el mercado,
Evergo, la cual tiene en prome
dio ocho de cada diez cargado
res que se tienen instalados. La
alianza es fructífera para ambos
sentidos, pero sobre todo para
el cliente Volvo, quien ahora
contará con 4,000 kilómetros
incluidos en el precio del vehí
culo. También incluye el carga
dor de casa en sus modelos. Me

diante una tarjeta del tamaño
de una de crédito, el cliente po
drá pagar en un sinfín de carga
dores que inician a estar en ca
rreteras por todo el país. La co
bertura es para todo el país, y lo
inimaginable para muchos hoy
está siendo realidad. Para 2024,
serán 228 cargadores instala
dos, lo que crecerá a 347 en
2025, pero uniéndolos con car
gadores públicos de menos ve
locidad ya se tendrán 2,295; las
cifras y razones siguen crecien
do. Para los cargadores rápidos,
el destino serán las carreteras

con un objetivo de tenerlos
cada 100 a 150 kilómetros, ade
más de que se unirán todos los
tipos de conectores que hay en
el mercado en breve, lo cual
amplía la comodidad para quien
quiere cargar estando de viaje.
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¿Terminó el
(i ahajo de
La Fed ?

La IfiHD de (¡i'sru/plru repuntó soipirsira
iiifiur ¡os ¡ntreofios consideran qiir. se trata

dt' tiHa "hiten nalián*

y fusil de? desempleo durante el
mr*¡ tie agosto se elevó a un sor
presivo desde mi previo de
;i.r> por ciento mi julio. Fl mi'or

Luie nUdal de empleo do EEl:l
relamo a agosto publicado esle
viernes por !¡i Oficina de Segtín

analistas, las estadísticas laborales (11! S) pu
blicadas apenas el viernes pasudo coiilTimuri
t*¡ enfriamiento del mm;adu labora I estadou
nidense, ul.no que buscan desde hace por Ir:
menos un año losre.spoiisuhle..sde la Reserva
Federal, para evitarmayores presiones infla
cionarias.

I lab i ti tal mente, el dalo más observad n del
informe do empleo, es decir las nóminas iki
agrícolas, subió hásta lus IH7.00U rn agosto,
por encima de lus I7D.00G esperadas por (es
analistas y de bis 137,OI JO n?gisí radas un julio.
A pesar tle que la cifra es. mayor ¡i lo previsto,
se mande)te por debajo de lu barrera psico
lógica de las 200,0110, mientras que el dato de
julio lile revisado con :K1,IX>0 empleos ¡da liajri.

Ka esln contexto, cíl otro iudtcadonoásana

li¡tado,c¡ de la lasa dedcscmploo, repuntó no
table y sorpresivamente do 'íS porcjemo a 3.S
por ciento. como lo si áiu Un nos líneas arriba.

Esle rango alcanzado por Ui lasadedeseni
pleo es l¡i más rtfta en tos últimos IH meses;
es una lasa elevada sui lugai'a dudas pera un
es tan alarmante coma pareciera ya que se
del)¡6 ti un aumento de 7MG,0(X) personas en
tá población activa, de acuerdo con [as auto
ridades; us decir, un aumento en la lasa de
participación, que escaló dos décimas basta
KiW por ciento, nivel máxime después do ia
pandemia y si i máximo desde (i bi en i de 2i)2()
Hilándose ubicó en ttf.'l por ciento.
Otros analistas consideran támbiéo eo

fiio simonía rio relajación on ni tm^rcado do
trabajo estadoimideiise iras la pandemia, el
indicador de ingresos medios por llora; esle
indicador de acuerdo cotí l¡i tasa iuienuutal
se moderaron aí pasar a por ciento des
de 4A por ciento: asimismo en ki tasa iuler
iiK'tiKiial jiasanjn de 0,4 por ciento a 0.2 por
ciento.

Para algunos analistas estás táfras sagie
í'cu mi debilitamiento del mercado laboral

estadounidense y que la labor de la Reserva
Tederal lia terminado. Además, 1a inllaeión
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sísguini ralenli/íindostí, motivo por el cual
es casi un hecho que la Reserva Federal no
subirá los tipos de interés en septiembre,
lanibiéu as muy poco proba lile: que ta haga
en mu reunión de noviembre,

Igualnieute un hntin porcentaje de ana
listas coiisideni que tas lasas tle inieri'ís han
locaiio techo y que la siguiente acción tle k
Fed será pura realizar ti ti recorie, aunque
previsto ahora en un escenario optimista
para el mes de marzo de 2024. Así. el au
mento de IKT.tlOIJ nóminas no agrícolas, ei
aumento de ta tasa de desempleo y Ja rulen
lización del crecimiento salarial un agosto,
son evidencias que señalan que la Fed luí
logrado su objetivo y que la próxima medida
fie la Ketl será un recorte de tasas.
Sin embargo, durante su discurso de ha

ce una semana en Jacksoo lióle, ni presi
dente de la Reserva Federal.Jeronic 1'owell.
mencionó dos postbles tactores desencade
nantes para un InrrameriTo en las tasas ite
interés. Et printertt de ellos seria nn creci
miento persisten le del VIH por encima tle
la tendencia, algo que por el momento no

sucede. Otro factor es una eventual relaja
ción de tas tensiones del mercado tabora! y
sobre lodo que tm se retaje más, es decir que
no suba la lasa de desempleo más.

La Fed sin embargo ya aprecia que la ofer
ta fie mano de obra lia aumentado sorpren
dentemente, lo que deberlo amortiguar la
presión salarial, lo que proporciona mayor
certeza al mercado de que la Fed no su 1)irá
su Lisa de interés más en este año.

Pero, no todo está dicho, en el inunde en
general y en las economías y regiones en
partictiíar suceden cosas que han modifica
do todos los escenarios cu cuestión de días,
semanas o incluso horas.

Hoy ios mercados parecen relajarse un
lauto más. consideran que la Fed cumplió
su cometido, ha logrado su objetivo y logró
su tarea. Parece que pese a lus evidencias no
hay en esle momento nada más engañoso.
Va lo dijo l'owell en (acksnn lióle, "seremos
persistentes hasta lograr nuestro objetivo"
con estas palabras parece que todavía no
siente que ha cumplido con su objetivo.
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¿Cuál es la mejor inversión?
La clave es la educación
En mi nimiUo Heiuí líe apf»fv

II i nukules taiaiu ii ¦lis \ i ii 1:1

uíiSpliaiiaiiia «le iiisirmuen
t!)s lie ¡iiversiún. m nauirai

|íri*tíu¿nuil es la
mejor inversión'.' Desiie ae
rinuesf" hntifw hasta bienes

y eripioiiinnerlas, la lisia cié opcio
nes (sí interminable, Sin embarca di'Iris
iíi'I(mIíimís¡;lsíj|m iuncs,Uíiynii Iíhicíi"t nr
( i;il que ¡i iiwíunilii (Jtssüjifnribula,
{M:K#t|iH! esíundanienial para el tlxila tul
i ualqukr ¡¡¡versión: kieiiueaeióii.

La ed.uai "("iii fitumrietti es ki base
sobro ta nuil w coiwmiyen tenias tas es
I ralezas de iiI\c"i"fs6í'iii extlosas, I'urde ser
iPiifiidui km/farsea hi invención sin !iin:o

i u x: i i n i "i i io sól ido. i 111 pu I® i (ih 1gn la f > i o
ri lesii (Ir ^jnatitijas mpii las i) li i influeuria
do iitiii: ¡;ís \ opiuloiiL's populan;*. Pero
lSll'l1l[(K|¡l(\ÍL Jlll'l!ll(l¿¡ illl[MlLs¡l< lopoilü
emocionen lugar iJ<1 Ui ir>t{k¡i, puede lle
vara de;;i.skiii!> IIiU||lrílí>lVfcS bínenla bks.

Mm¿|í<irqiré IiiíwIik ¡nnóii es lan rru
eia!? Atjui hay algunas ni/oiiíímlave;

L¡i ediiradóri Ikianfieni |medebfiiulai
la capacidad de t ¦< íf 11 |vi'íii kIit los rk'.sgii#
\ Iw'lli'nrküs til1 cada iiisliutucnlo lici ín
vei>¡¡í'in,rimipr<nidenÓMinf<iueiniiau las
un kuiiw. los bonos. los fondos muflios is

inaicjiiier otro vehículo nnaiiriem If jwr
ii lile tiiniifir di *cMúik>js folbnnad;ei

I iii i ihii'M ¡o ayudará ¡i aprender cómo
¡íesiionar y niiíij^u kis riesgos en lu i ai 
Ilítiu ,'\|i|K!| nli't' subte I¡i (í¡vitRfi¡lr:i('ii'}ft, la
asiyuíMánu (lu ai livos) oirás esit atedias
puíHleayuilarlg;i ¡MtBi'pc ni eapiial.

1 'na inversión üxiiifei) rara ve/, llene uu
ii i lino eorlo Inicia la riqueza. La educa

ción lliiítiickíitt le. enseña la iiupuilaun;¡
de la pliiiiilu at iiiii a largo plazo. el aho
rro v 1:t inversión musíame» In largo del
il( ni|»i.
Cuandocomprendes los Funefemieie

ms de la inversión, enl¡is iliejiQ pre
parado [tara evitar lomar decisiones
impulsivas basadas un emociones, lo
H.iif h Huiuiiifu residía en pcmlklas ti
I lí.1 llfJtUMW,

Lo.s inerriilos l'inaneieros son díná
mieos y están en eonsranm evolución.
La educación financiera le pprmhe
adapiai.se a te cambios y aprovechar
muñas n;iuriuu¡daiies ¡i modula que
surgen, lendn'w un iinigmsti eonsiante
en el earuiiui.

laifuiH os, ¿t ñini» se puede obtener
la edlii'iu ióri Iniiiurieiii nenusal ¡a:1 Ikiy
lttIK'l 1<IS ll H'IÍPK Ii ÍS¡ IO11ilJ[(>S, (11'SI í(' IÍIffílü
Víiíiínhen línea liasia aw'.soniiiiienio II

nanei eit i prr if t wi i h lal. I.I j iii jft ^sr > i ie. 11 >it 5t i
dszaje es louikiun v inquiere iknupu y
isluiM/i). |Míini la inversión en iu propia
(Hlut íirii'tu ftiiiíde leiler un n'lornii de in
vetMóti Mgqilkjiiívoa lo inr^u ilesu vida.

i n iv.suiuetula resptní>l;i a la |¡Rjuuuta
"¿rtiiil tw ki mejor iuvi'rsuMi?". no está en
un ¡UMlnimemn lMUMH,iemes|K'(:í!rausiii()
eii lae<l'.ie4n:i(>u. IxitnlinSit iéíi tinaiii ¡era
p,s la hi ise ss¡ ihrt la i nal se puede t ifitiSRni¡r
ilu rauiiüo haeiii el éxitlí (mam iero y ln
i ¡lan Ih isioiíesiiiliu inaifeis(¡ue se aliiunni
enu lus metas y Ioleratina al níw^o. Sin
ella, iueliisi) las niejfireK opnnunidades
(kí inví'isinn pueden eseajiaiise. Invierte
e n 11 n ( hi t m 1 i i n í eri 11 > I li lai ai en i. v \ e rás eó •

nio Ui tipaeidad para tuiiiar lied^itines
riuaiK'ierassi'iliilasy n'iilahles.se expande
eon e! rmtupa

teilliadsis kriojes, di miníelos uliinios
(i meses lie ilisIViaailn nioeln> e.^eriliíi y
eíiuuiaili; les eonleüiilo Huaueiero y de
¡ilf»imíj u otra manera rontrihuir ¡lara su
erecimieiiio nilanek'iií. tai esla oeasíón
neeesilo lomar un ressiiio parjt m argar
halerias y (nmtiuiKa. mi a^miieetlnienlo
paisn |i iteíieswíiiti los lilas lunes i 'spcrai i
do mis levu iN, nos vemos en i it.s semanas.
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No responde la producción de vivienda a la demanda
Tollos los .inallslás roinoi

ilen: hi ronsinnrión de
vlvumija está drsiasád.l
ilc lo que solicitan los

I I moileina se agrava:
además de hiilwr insiiü

eienle pniriiirnúii ele arsus, deptirlíe
tufillos (ni fiíiiy loriar). los que hriy, luí
alian/:} piracoinpiarkíSk

V ¿por ijiir pasa ipSslo?
Yü limaos planeado i|oe l;i latía de

i uiihUik c ¡ú:: liene varias r ansas: ni; h¡f\

Unroa apio puní eonsíniÉfe, ni buena, ui
bonita, ni báñala: lio liav lierm Mi pre
cio aereKÍble y ixiii i 11 fn iCHtn icítti ixi pina
¦ pióse |iii:'ila éditMa vivtaidfí. y inoiipí
vivienda i* ononiii a.

Además, l;i iianiaoki.sjjin, permisolo
!>ia, tile. Que es uiiiy numerosa, V
¦ jlll SÍ«|IO |:.(SUÍllíl(tSC .1 ta lOITUpetÓll.
Lste es mi líH'iHf dcUTnnnaiiie #1 el
enrareeiiuiemo del precio fttJil para el
comprador. hay distingode paríUi®
pollliíW.CII !>()"¦.!(I(< li'.SOI1IUÍ.KÍI s\ 1119i
nieipios 1u.iv í'Oinipeióii,
ijUunccíi loque vil i onslniynroo ios

(iíWíUTt>11aiíf>K*g lio responde ¿I luts |icrc:i>
skladesde I» |jfiblaeióíi iini sns posibi
lidades jganinruiim

AsLqne osfán olrerU'iidovivK'iid i lio

¡l millones, por ejempln mi la Candad (i<*
México. cuando los potencialesrtlinpicl
ilores, a II Nailon ¡il Inlonavil. I ovisssle o

snliciianiesde créditosa l;i büiiea, pne
i loo obtener lio nóditn a penas de la mi
tad y no cuentan con ahorros para pagar
Ui ililerensio.

POR CIERTO
Y l.is nuevas fjenerm iones.eonio ios f¡t
iiiosíjs mil lem liáis: v ¡ui so dtfi¡.i los más
¡ó ve: iiiis que csian ingresando al melca
do laboral: la generación "77, oplaii por
vK ir < eir.j de mumnii ación. de vialida
des, rtíftai del trabajo v de ¿imenkJailes
corno el fíiiiillásio.o eirfrtíieiitTUit'llíu,

l'íBU ellos l.i olería ilc departamentos
•le 40 <i ,">l) metros, está liten. Sm tíRcíiii

esjiiiffll inliyiui" flor los aineiiilies: la
lítoPini ubicación, ^irmirisio, covvorkin^
o espacio poní ir'ülifijar, y vialidades ¡¡:i
ra transportarse y llegar con Inciíklad a
otros d,i's€|J|i»K.

Y hasta ahorita paieceqiie lias poicas
ei¡i|]r(s;is(|inusién dictando esíp mor
cado v coosiruvan pani ellos. Hay ejem
plos, cornados, en la EJiniIad ile Vk'saeo
y aiity i víranos al Alltel de la hiríoptwi
(lenca en KHorma de esto lipo, romo
ejoaiplo.

l\'rnen o'alidad liaet: lalla(|iu"taí'in
oiT'winos se aplicinen v realit en esiodins

de iiieirado (|ite lus poni^un en "la nna
d¡f ¡uinjue jiaü'eeqtteesnin inoviónilosi!
las rosas, las nutras rúnnnlasl.iii lúpido
(|IK! ito I(sstl.sftelttjíoile.geníHíír lastime
lefias adociiaikis y si se í|iuxLiii eon los

f^lflimuas iiiifiiciniiaies {juedanio luera
lió! inereado en breve.

Ya anuas! kiscsíaibíiuos df desan olla

diiJTÜ» (|iie están comprando n finTiian
i Ja sus piijpias plalíi|iirnuislei'j:iol('it¡ieas
inmobiliarias, las Mamadas l'roptet li, v
tpie !aittíiiéin*sjsití íiaoíendoMlian/aseon
¡Interin SoIotiíes. e!ilida(iírs rinaiiijeras

distintas a los l)¡tnros para lograr otro 11
i in i! ¡amii'h ao no s¡ih i partí con si n i¡ r, sino
para :laicreiiilo a siiseoiopratlores.

Vesio [nao nuii'liiisiesiiltoiiovedoso:
peni en gtrntíral van retrasados. Y es rv
eonienilalile i|tte "se pon.^in las ¡lilas"..,

PRESUNTA
Opina:
¿íe alentará el reeonei lo vuelos en el Ae
m|aierto ífp la TDMX7

•P6nodi>[3 üe negocios,
bisnes tñíctís. inlrriííniijtian.:. y

uí*soiiHJes. Funaanora <i? 'Mujows
LirJi'ie; coi ij Vivienri,, '

y 'Jirec5o'a<ie Gu.;pü ruOíncn?to
n i.irte ifcígr > moinc onc rfítú c. o iti

Contra RéplicaFecha: 04/09/2023
Página: 13

Area cm2: 295

1 / 1

Columnas Económicas

En concreto / Mariel Zúñiga

Mariel Zúñiga

Costo: 55,867

Página 6 de 6
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Fecha: 04/09/2023

Página: 13

Area cm2: 225

1 / 1

Cartones

Obi

Costo: 49,050
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Fecha: 04/09/2023

Página: 12

Area cm2: 185

1 / 1

Cartones

Camacho

Costo: 39,590

Página 9 de 25 Índice



WALDO FlorecidaI

Fecha: 04/09/2023

Página: 14

Area cm2: 245

1 / 1

Cartones

Waldo

Costo: 27,562

Página 3 de 25 Índice



WhAm v /i;.'!/i^»':i.'Íam

H3L.I0FLQ IOS '

¦¦¦¦¦¦¦¦¦¦¦¦¦¦¦¦¦¦¦¦¦¦¦¦¦¦¦i

Fecha: 04/09/2023

Página: 15

Area cm2: 252

1 / 1

Cartones

HelioFlores

Costo: 26,535

Página 4 de 25 Índice



EN ESE ORDEN • HERNANDEZ

/ Mr RESU \
{ ¡i Di DROi \
| LHÍ HUEVONES,

MI HATEROS* " /

¦:fa

Fecha: 04/09/2023

Página: 5

Area cm2: 151

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 13,724

Página 5 de 25 Índice



SEPTIEMBRE AGITADO • MAGÚ

Fecha: 04/09/2023

Página: 3

Area cm2: 138

1 / 1

Cartones

Magu

Costo: 12,542

Página 6 de 25 Índice



EJEMPLO A SEGUIR • ROCHA

Fecha: 04/09/2023

Página: 4

Area cm2: 162

1 / 1

Cartones

Rocha

Costo: 14,165
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Fecha: 04/09/2023

Página: 2

Area cm2: 181

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 22,082

Página 10 de 25 Índice



Fecha: 04/09/2023

Página: 3

Area cm2: 181

1 / 1

Cartones

Tacho

Costo: 24,194

Página 11 de 25 Índice



Fecha: 04/09/2023

Página: 12

Area cm2: 245

1 / 1

Cartones

Gregorio

Costo: 17,421

Página 12 de 25 Índice



Fecha: 04/09/2023

Página: 12

Area cm2: 233

1 / 1

Cartones

Llera

Costo: 16,568

Página 13 de 25 Índice



Fecha: 04/09/2023

Página: 44

Area cm2: 328

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 73,078

Página 14 de 25 Índice



Fecha: 04/09/2023

Página: 39

Area cm2: 51

1 / 1

Cartones

Redacción

Costo: 13,372
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Fecha: 04/09/2023

Página: 32

Area cm2: 221

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 49,238

Página 16 de 25 Índice



Fecha: 04/09/2023

Página: 54

Area cm2: 183

1 / 1

Cartones

Nerilicón

Costo: 148,008

Página 17 de 25 Índice



Fecha: 04/09/2023

Página: 49

Area cm2: 112

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 90,584

Página 18 de 25 Índice



Fecha: 04/09/2023

Página: 55

Area cm2: 197

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 159,331

Página 19 de 25 Índice



Fecha: 04/09/2023

Página: 2

Area cm2: 252

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 36,073
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Fecha: 04/09/2023

Página: 2

Area cm2: 90

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 4,889
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Fecha: 04/09/2023

Página: 14

Area cm2: 173

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 5,650

Página 22 de 25 Índice



Fecha: 04/09/2023

Página: 12

Area cm2: 275

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,981

Página 23 de 25 Índice



¿Y en qué se basan para afirmar que
hay favoritismo hacia la Próxima Presidenta
de México, la Doctora Claudia ¿he'mbaum,

a la bto, a la bao, a
la bin, bom, w?

morena
comision
nacional de
elecciones

cío

Fecha: 04/09/2023

Página: 6

Area cm2: 192

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 5,544

Página 24 de 25 Índice



POST INFORME

0WA VIOLENCIA, DESAPARECIDOS
MASACRES, CORRUPCIÓN, DESftBftST 0

DE MEDICAMENTOS

DE DESAPARECIDOS, PERIODISMO OBJETIVO
¦III i^h m
¦IHH ¦

NEPOTISMO, SE&ALMEX, PEÑA METO
TRÁRCO DE INFLUENCIAS

r^K
! \0Wj'" CMkss

Fecha: 04/09/2023

Página: 28

Area cm2: 274

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 5,918

Página 25 de 25 Índice



TIC, TAC, TIC, TAC,...
LUY

Fecha: 04/09/2023

Página: 2

Area cm2: 181

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 9,833

Página 26 de 25 Índice
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